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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 १
 एट

 बाण एएए

 लोक-सभा

 १  eeu

 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 |  श्रेय काला टच ना  क्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 en

 महोदय
 :

 सभा  सचिव डा०  एम ०  एम०
 दास  उपमंत्री  बन  गये  हैं

 ।
 में  औपचारिक

 ढंग
 से

 सभा
 को

 उनका  परिचय  कराना  चाहता  हूँ  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 बर्मा में  भारतीय

 *
 १८३४.  श्री

 भवत  दीवान  :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 )  कया  यह  सच
 है  कि  पिछले  महायुद्ध  में  ode  भारतीयों को  बर्मा

 में  बहुत  हानि  उठानी
 }

 यदि  at,  तो
 ऐसे  भारतीयों  की  कुल  संख्या  कितनी  ak  उन्होंने  कुल  कितनी  अनुमानित

 हानि  उठाई  xix

 उन  भारतीयों  की  हानि  की  पूर्ति  कराने  की  दिशा  में  श्री  तक  क्या  कार्यवाहियाँ की  गई

 उन  में  कहां  तक  सफलता  मिली  है  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  सादत  श्रली  at)  हां  ।

 ऐसे  भारतीयों  की  संख्या  का  पता  नहीं है  कौर  न  बर्मा  सरकार  ने  कोई  भ्रांकड़े  ही  छापे  हैं
 ।

 e¥2  की
 कीमतों  के  आधार  पर  झ्रांकी  गई  १५  करोड़  पौंड  स्टिंग  की  कुल  अनुमानित  हानि  में  से

 जो

 हानि  बर्मा  के  मूल  भारतीय  लोगों  ने  उठाई  उसका  थि  लगभग
 ७

 करोड़  ३० लाख  पौंड  ce  form

 ह्  |

 (7  पिछले  सालों  में  भारत  सरकार  ने  यूनाइटेड  किंगडम  सरकार  से  लिखा-पढ़ी  की
 थी

 कौर  बाद

 में  बर्मा  सरकार
 से

 भी  की
 थी  ।

 जहां  तक  भारत  सरकार  को  पता  बर्मा  सरकार  ने  प्रभी
 तक

 उन
 लोगों

 को
 प्रभावित  रदा  करने  के  बारे  में  कोई  ठोस  कदम  नहीं  उठाया  जिन्होंने  बर्मा  में  पिछली  लड़ाई के

 दौरान
 में  नुक्सान  उठाया  था  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  कया  माननीय  संसदीय  सचिव  के  उत्तर  से  यह  भ्रमण  लगाया  जाये कि  इस
 सम्बन्ध

 में  कोई  प्राशि  ही  नहीं  की  जा  या  यह  कि  लिखा  पढ़ी  करने से  कुछ  मिलने की  उम्मीद  की

 जा  सकती हैं  ।
 ee

 wait में

 १९६६
 MSiLSD
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 प्री  सादत  चली खाँ  :  यह  बताना  तो  मुश्किल  मगर  जहां  तक  में  समझता हूँ  बर्मा  सरकार

 से
 मुआवजा  मिलने  की  कोई  खास  उम्मीद

 तो
 नहीं  की  जा

 सकती

 श्री  भक्त  दीवान :  क्या  गवर्नमेंट के  नोटिस  में  यह  बात  ass  कि  बहुत  से  भारतीयों ने  बर्मा  में

 ~  सारे  जीवन  की  कमाई  लगा  दी  थी  { uit  वहां  से  वह  लोग  बिल्कुल  बरबाद  होकर  यहाँ  जाये
 और

 क्या  इस  वजह  से  उनक  पुनर्वास  प्रगति  रिहैबिलिटेशन  के  बारे  में  कोई  कदम  उठाया  गया  हं
 या  उठाय

 जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  हें
 ?

 श्री  सादत  श्रली  खां  :  यह  बात  तो  दुरुस्त  है  कि  उनकी  हालत  अफ़सोसनाक  मगर  जहाँ तक

 रिहबिलिटेदान  का  सवाल  हैं  में  इस  वक्त  ठीक  तौर  से  कुछ  नहीं  बतला  सकता  |  अलबत्ता  दरियाफ्त  करक

 बतला  सकता
 a
 g  |

 लंका  सुन्दरम  नया  सभा  सचिव  को  यह  तथ्य  विदित  है  कि  जब  कभी  इन  क्षतियों  की  पूर्ति

 के
 लिये  श्रम्यावेदन  दिये  गये  E—AR  में  समझता  हूँ

 कि  ऐसे  हज़ारों  अभ्यावेदन दिये  गये  हैं--तो

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  ने  एकरूप  उत्तर  यही  दिया  है  कि  इन  क्षतियों  के  दाव  बर्मा  सरकार  को
 भेजने

 चाहियें  ate  भारत  सरकार  कुछ  नहीं  कर  सकती  ?

 सादत  अरली  खाँ  :  यह  सत्य है  ।

 लंका  यदि  यह  संत्य  है  तो  केन्द्रीय  मंत्रालय  को  तक  जितने  दावे  भेजे  गये  हैं

 उन  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  का  कब  तक  सरकारों  के  परस्पर  स्तर  पर  निबटारा  करने  के  को

 हाथ  में  लेने  का  विचार  है
 ?

 श्री  सादत  श्रली  उषा  हम  ने  इन  लोगों  को  परामर्श  दिया  था  कि  बे  सीधे  बर्मा  सरकार  से  पत्र

 यवहार करें  झर  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उससे  कोई  लाभ  नहीं  द्  |

 श्री  ato  एस०  मति  :  कया  बर्मा  प्रधान  मंत्री  स्वर्गवासी  श्री  wi  सान  ने  बर्मा  के  भारतीय

 निवासियों
 को  वचन

 दिया
 था  कि  उनकी  हानि की  जांच की  जाएगी  ak  जब

 कभी बर्मा  इस  योग्य

 होगा  उन्हें  क्षति  पूर्ति  दी  जा  कौर  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार  ने  उस  वचन  से  लाभ  उठाया  ह

 श्री  सादत  wet  खां  :  श्री  मांग  सान  के  बारे  में  तो  मुझे  ज्ञात  नहीं  परन्तु  फरवरी  PVE FT VA में  उन
 दिनों  बर्मा की  ब्रिटिश  सरकार  के  एक  युद्ध  क्षति  आयोग  बनाया  था  जो  यद्ध  क्षति  के  दावे  पंजीबद्ध  करता

 था  यद्यपि  कोई  श्रीनिवासन नहीं  था  क्योंकि  उन्होंने  युद्ध  क्षति  की  पूर्ति  का  वैध  दायित्व  स्वीकार  नहीं

 किया  था
 ।

 ait  तत्पश्चात  युद्ध  क्षति  दावों  के  इस  निकाय  के  अतिरिक्त  बर्मा  युद्हानिमय  बीमा  नियम

 Pew
 के  अ्रधीन  दावे  किये  गये  थे  ।  युद्ध  हानिमय  बोर्ड  ने  बहुत  से  दावों  की  जाँच  की  are  जिन  दावों  को

 मान्य  समझा  गया  उनके  लिए  काफी  राशि  दी  गई  |  फरवरी  reve  में  बोर  समाप्त कर  दिया  गया  क्योंकि

 बर्मा  सरकार  का  विचार था  कि  वे  उन  दावों  के  लिये  उत्तरदायी नहीं  है  ।

 डा०
 लंका  सुन्दरम  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हज़ारों  की  संख्या  में  भारतीय

 दावेदार

 वैदेशिक
 कार्य  रंगून  में  भारतीय  भ्र ौर  बर्मा  सरकार  के  दरवाज़े  बिना  लाभ  खटखटा

 रह  क्या  भारत  सरकारों  के  परस्पर  समझौते  के  विख्यात  सिद्धांत  को  क  का  विचार

 कर  रही  है  ताकि  शीघ्र  ही  सब  दावों  का  कोई  सम्मानपूर्ण  निबटारा  हो  जाये
 ?

 श्री  सादत  खाँ  :  मझे  तो  ऐसी  किसी  प्रस्थापना  का  पता  नहीं  |

 श्री  कामत
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  कि  बर्मा  में  भारतीय  सम्पत्ति  की  अधिकतर  हानि  ge  में

 अंग्रेजी  सेना  के  लौटते  समय
 गलों  मे  area  सता

 प  नीति  शौर  पुनः  १९४४ में  उनकी  वापसी

 भ्रंग्रेजी में
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 पर  उनकी  प्रतिशोध  झर  बदले  की  भावना  से  की  गई  तबाही  के  कारण  हई  कौर  यदि हाँ  तो  क्या  ब्रिटिश

 सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  क्षतिपूर्ति  दे  ।

 श्री  सादत  खाँ  :  मेरे  माननीय मित्र  ने  जो  अभी  कहा  है  में  उससे  सहमत  नहीं  |  कछ  भी

 कारण
 हानि  युद्ध

 के
 कारण

 कौर  युद्ध  के
 फलस्वरूप

 हुई
 ।

 शर  जैसा  मेंने  कभी
 बताया  इंगलैण्ड  की

 सरकार  ने  कहा  था  कि  वे  बर्मा  सरकार की  युद्ध  क्षतियों  की  पूर्ति  का  वैध  उत्तरदायित्व  स्वीकार  नहीं

 करते  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  भारतीयों
 की

 हानि  जापानियों  के  आक्रमण  के  कारण  हुई  यदि  हां

 तो
 बर्मा  सरकार  को  जापान  से  जो  युद्ध  क्षतिपूर्ति  मिलती  है  उसमें  हमारे  wong g raison  की  सम्पत्ति

 की

 हुई  हानि  कीਂ  क्षतिपूर्ति  भी  सम्मिलित  है
 ?

 श्री सादत  चली  खाँ  :  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  बर्मा  ने  जापान  के  साथ  युद्ध  क्षतिपूर्ति

 का  करार  किया  हे  जिस  के  भ्रमित  जापान  ने  गत  युद्ध  में  हानि  की  क्षतिपूर्ति के  रूप  में  दस  वह  में

 बर्मा को  २४  करोड़  डालर  देने  की  सहमति  दी  है  ।  यह  भुगतान  सामान  करो  सेवा  के  रूप  में  होगा

 लंका  सुन्दरम  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जो  हज़ारों  लोग  बर्मा  से  वापस  a

 हूं  पौर  जो  विशेषतया  आंध्र  देश  में  निराश्रित  रह  रहे  हे--सभा सचिव  को  न  ज्ञात  में  ने

 स्वयं  ache काय  मंत्रालय को  दर्जनों  मामलें भेजे  हें  सरकार  का  इन  लोगों  को  जिला  स्तर  पर

 सहायता दे  कर  बसाने का  विचार  हे  ?

 श्री  सादत  अली  खाँ  :  में  नहीं  कह  सकता  कि  इस  विषय में  सरकार  का  क्या  विचार  है  ।

 में  इस  Waa  पर  निश्चित  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |

 पर्वों  जमन  व्यापार  प्रतिनिधि  का  कार्यालय

 1*  १८३६.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  क्या  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  पूर्वी  जर्मन  व्यापार  प्रतिनिधि  का  दूसरा  कार्यालय  खोला  जा  रहा  है
 ?

 मंत्री  कर मरकर )  पूर्वी  जमन  व्यापार  प्रतिनिधि  ने  नई  दिल्ल  में  अपना  मुख्यालय

 स्थापित  किया  है  प्रौढ़  बम्बई  प्रौढ़  कलकत्ता  में  शाखाए  स्थापित  srs  |

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  पूर्वी  जमीन  ने  दूसरा  कार्यालय  खोलने  के  क्या  कारण  बताये  हैं
 ?

 श्री  कर मरकर  सद्भावना  के  कारण  को  हम  ने  स्वीकार  कर  लिया हैं  ताकि  दोनों  देशों के  बीच

 व्यापार  सम्बन्धों का  विकास  हो

 श्री  एस०  सी०
 सामन्त

 :
 क्या  पूर्वी  जर्मन  के  साथ  कोई  व्यापार  करार  शुभ्रा  है

 ?

 श्री  कर मरकर
 :

 हम  ने  पूर्वी जमन  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय स्तर  पर  राज्य  नहीं  माना  है  परन्तु  एक  प्रकार

 का  अनौपचारिक व्यापार  करार  है  ।

 श्री  कासलीवाल  :  हमारा  देश  पूर्वी  जर्मन  में  एक  व्यापार  प्रतिनिधि रखना  चाहता  &  ?

 श्री  करमरकर  ° 7  पूरव  सूचना  पर  इस  का  उत्तर  दे  सकता  हूँ  ।

 श्री  भागवत झा  :  इस  सद्भावना के  व्यवहार  के  अतिरिक्त क्या  इस  वर्ष  के  प्रथम  भाग

 में
 पूर्वी  जमन  के  साथ  हमारे  व्यापार में  कुछ  वृद्धि  हुई  है  तौर  यदि  हाँ  तो  कितने  प्रतिशत

 ?

 श्री  कर मरकर  :  PeYv—U¥ H WR MT के  २३  लाख  रुपये  की  तुलना  में  भ्रप्लैल से  जनवरी  PEYK—YR  में

 हमारा  आयात  ३०  लाख  रुपये  तक  पहुँच  गया  है
 ।

 सनौर  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  अधिक  विकास  नहीं

 eal  परन्तु  हमें  प्राशि  है  कि  इस  में  भी  विकास are

 ta  sas  में में
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 श्री  कार  पी०  गर्ग  :  क्या  पूर्वी  जर्मन  व्यापार  प्रतिनिधि  ने  पूंजीगत  वस्तुएं  भारत  को  देने का

 श्री  कर मरकर
 :

 उनके  द्वारा  वस्तुएं  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  मुझे  पता  नहीं  परन्तु  ale  हम  चाहें

 तो  खरीद  सकते  हैं  यदि  उनके  पास  हों  तो  वे  बेच  सकते  हैं  ।

 शी  बेलायुधन  :  पूर्वी  जमन  से  बहुत  से  प्रतिनिधि  मंडल  कौर  व्यापार  प्रतिनिधि  भारत  भराये  थे
 ।

 क्या  सरकार  समझती  है  कि  पूर्वी  जर्मन  में  उनका  व्यापार  प्रतिनिधि  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 श्री  कर मरकर
 :
 मैं  समझता  हूँ  कि  जब  हम  इस  विषय  पर  अंतिम  रूप  से  विचार  करेंगे  तो  इस

 सुझाव  पर  भी  विचार  करेंगे
 ?

 जापान  द्वारा  वयस्क  का

 1*  १८३९.  श्री  एच०  जी०  aoa  :  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  ३३  १९५५

 को  पूछे  गये  अतारांकित संख्या
 NACA

 के  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  जापान  सरकार  भारत  सरकार  के  बीच  हुए  करार के  अधीन भारत  से  भारी
 मात्रा

 में  लोह  वयस्क  का  अरयात  करने  के  लिये  जापान  को  दी  गई  कौर

 यदि  तो  क़रार  की  शर्तें क्या  हैं  ?

 वाणिज्य मंत्री
 :

 तथा  इस  प्रकार  का  कोई  करार  नहीं  माह  ।

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव
 :

 क्या  भारत  कौर  जापान  के  बीच  कोई  करार  है  जिससे  कि  गोझा

 /
 बन्दों  के  कारण  जापान  को  जो  हान  हुई  हैं  उसके  हेतु  भारत  को  जापान  के  लिये  लोह  का  संभरण
 करना है  ।

 करमरकर
 :  इस  प्रकार  की  कोई  बात  मुझे  मालूम  नहीं  है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 जापान  से  जो  बातचीत  चल  रही  थी  वे  अरब  किस  स्थिति  में  हैं
 ?

 श्री  करमरकर
 :

 किस  मामले  कौर  किस  प्रकार  की  बातचीत
 ।  क्या

 माननीय  सदस्य  का

 प्राय  भ्रनिवायें  संभरण  सम्बन्धी  बातचीत  से  हैं  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  भारत  से  जापान  के  लिये  लोह  अ्रयस्क  का  निर्यात  ।

 श्री  कर मरकर  :  इस  प्रकार  की  कोई  बातचीत  नहीं  हम  से  लोह  शभ्रयस्क  प्राप्त  करने  में  उन्हें

 खुदी  है  भ्र  हम  भी  अपनी  आवश्यकताओं की  पूछतीं  करने  के  परचात् श्रधिक से अ्रधिक अधिक  से  अधिक  उन्हें  भेजने

 में  प्रसन्नता  अ्रनुभंव  करते हैं  ।

 श्री  एम०  एम०  द्विवेदी  :
 क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलायेंगे  कि  अखबारों  में  जो  यह  रिपोर्ट  निकली

 थी  कि  करीब ७  लाख  टन  आयरन कौर  यहाँ  से  लदकर  जापान  जायगा  कौर  उसके  सम्बन्ध  में  एक

 समझौता  हो  रहा  उसमें  कहां  तक  सच्चाई  है  ?

 श्री  करमरकर
 :

 माननीय  सदस्य  मुझे  उस  रिपोर्ट  का  हवाला  देंगे  तो  मैं  उसके  बारे  में  कुछ

 बतला  ध  |

 श्री न  एम०  थामस
 :

 आजकल  जापान  को  निर्यात  किये  जाने  वाले  लोह  वयस्क  का  औसतन

 वार्षिक  मूल्य  क्या  है
 ?

 क्या  इस  आयात  के  बदले  हमें  उनसे  कुछ  वस्तुएं  खरीदनी  पड़ेंगी ?

 श्री  करमरकर
 :  Pes  के  दौरान  में  जनवरी  से  फरवरी  तक  जापान  को  कुल  २,२२,०००  टन

 लोह  वयस्क  का  आयात  किया  गया  है  जब  कि  सम्पूर्ण  १९४५५  के  दौरान  में  कुल  g,  22,000  टन  का

 आयात  किया  गया  था
 |

 बदले  में  कोई  भी  वस्तु  भेजने  का  वायदा  नहीं  है
 ।

 faa  a  जी  में
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 श्री वी  ०  पी०  नायर  :  भारत  के  लोह  अ्रयस्क  में  नोहे  की  मात्रा  अलग-प्लग होती  हैं  ।  क्य  निर्यात

 किये  जाने  वालें  अयस्क  में  लोहे की  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  कोई  तमा  लगाया  जाता  है  प्रयत्  क्या

 यह  देखन ेके  लिये  कोई  प्रबन्ध है  कि  अयस्क  का  जिसमें
 लोहे  की  मात्रा  विशेष  मूल्य  से

 म्यूजिक  है  निर्यात  नहीं  किया  जायेगा  ।

 श्री  कर मरकर
 :

 नहीं  ।  लोह  अ्रयस्क  का  निर्यात  ग़ैर  सरकारी  लोग  करते  हें  ।  उच्च  श्रेणी

 भ्रमणा  निम्न  श्रेणी  में  से  किसी  भी  प्रकार  के  लोह  भ्रामक  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाना  आवश्यक  ह  इस

 ware  में  हमने  नहीं  सोचा  है  ।

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  हैं  कि  लोह  भ्रामक  जिसमें  लोहे की

 मात्रा  सबसे  अधिक  लगभग  ७०  प्रतिदिन  होती  हैं  इतनी  अ्रधिक  मात्रा  में  नहीं  मिलता  कि  हम

 बराबर  इसका  निर्यात करते  रहें  ?

 शी  कर मरकर
 :

 माननीय  मित्र  ने  लोहे की  मात्रा  के  जिस  प्रतिशत  का  उल्लेख  किया  हू  उसके

 बारे में  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  वह  ठीक  है  ।  किन्तु  इतना  अवश्य है  कि  हमारी
 क  TAA

 ar  पूर्ति  के  पश्चात्  ही  उसका  निर्यात  करने  की  भ्राता  दी  जाती  है  ।

 श्री  सांरंगधर दास  :  क्या  जापान  के  कुछ  व्यवसाइयों  उड़ीसा  सरकार  के  बीच  नई  खानों  के  लोह

 का  निर्यात करने  के  जो  कि  wat  पाई  गई  बातचीत  चल  रही  हैं
 ?

 श्री  कर मरकर  :  शायद  यह  बात  ठीक  है  |  मूझे  ठीक  मालम  नहीं  ।  इसके  लिये  मुझे  सुचना  चाहिये  |

 श्री ठी  ०  एस०  ए०  चेट्टियार  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  अच्छी  किस्म  की  लोहे  की  टूट  फूट  का  भारत

 से  जापान  को  निर्यात  किया जा  रहा  है  उस  समय  जब  कि  इसकी  कमी  के  कारण  हमें

 इसकी  बहुत  शभ्रावस्यकता हैं  ।

 श्री  कर सरकर  :  हमारी  सामान्यत  :  नीति  यह  रही  हैं  कि  जो  वस्तु  हमारे  काम  की  है  हम  उसे  नहीं

 भेजते  ।  जहाँ  तक  कि  लोहे  की  came  की  बात  वास्तव  में  कया  हो  रहा  है  इसके  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं

 कह  सकता  |  इसके  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिये  |  किन्तु  कुछ  दिन  हुए  तब  तक  केवल  उसी  लोहे  की

 फट  का  निर्यात  किया  जाता  रहा  था  जिसके  बारे  में  यह  तय  कर  दिया  गया  था  कि  हमारे  स्थानीय  लोहे

 शर  इस्पात  के  उपभोक्ताओं  को  इसकी  झ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  कासलीवाल  :  क्या  भ्र भी  कुछ  वर्षों  से  भारत  से  जापान  को  किये  जाने  वाले  लोहे  की  टूट  फूट

 के  निर्यात  में  काफ़ी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 श्री  करम सरकर  :  मैं  तो  ऐसा  नहीं  सोचता

 श्री  फीरोज  गांधी  :  यह  ठीक

 श्री  करमरकर  :  किन्तु  इसके  लिये  मुझे  पूवे  सूचना  चाहिये  ।  निर्यात  सम्बन्धी  मेरे
 आ्रांकड़ों

 के  बारे

 में  श्री  फीरोज़  गांधी  ने  जो  कहा  हैं  उसे  मैं  रविवार  नहीं  करता  किन्तु  फिर  भी  उनके  सुझाव  को  ठीक  मानते

 हुए  भी  ठीक  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पुर्व  सूचना  चाहिये  ।

 पटथ्रा का निर्यात का  निर्यात

 1१८४५.  श्री  एस०  Mo  सामन्त  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  विदेशों  को  निर्यात  किये  गये  पूछना  की  क़िस्म  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  are

 उत्पादकों  को  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  सुविधायें  सटन  प्रोत्साहन  दिया  गया  कौर

 wast  में
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 हमारे  निर्यात का  माल  लन्दन  होकर  जाता  है
 ?

 मंत्री  कर मरकर  विदेशों को  निर्यात  किये  गये  ्य  की  क़िस्म  के  बारे

 में सरकार को  हाल  में  कोई  भी  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 का  उत्पादन  बढ़ाने  की  कोई  स्पष्ट  योजना  थीं  है  ।

 ठीक-ठीक  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  इस  वर्ष  कुल  कितना  निर्यात  किया  क्या  वह  PE 3E-YoO  के  लक्ष्य

 तक  पहुंच गया  है  ?

 श्री  कर सरकर  PERY—-YUE  में
 से  फरवरी  तक  )  इस  क़िस्म

 क
 पटना  के  निर्यात  का

 कुल  परिमाण  ३४४,०००  हं डर वेट  जबकि  PEYw— LY  में  वह
 ४३०,०००  हंडरवेट था

 |

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  प्रश्न के  भाग  के  सम्बन्ध  क्या  कि  भिगोने के  लिये  पर्याप्त

 जल  की  व्यवस्था की  गई  है  ?

 श्री  :  eat  भिगोने  के  जल  के  सम्बन्ध  मुझे  पुर्व  सूचना  चाहिये  ।  अधिक  बरच्छा

 यह  होगा  कि  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्रालय  से  यह  पूछा  जाये  ।

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  जूट  उत्पादकों  को  जूट  भिगोने  के  हौज़ों  के  सम्बन्ध  में  जो  सुविधायें

 दी  जाता  हैं  वे  ्  उत्पादकों  को  भी  दी  जाती  हैं
 ?

 श्री  करमरकर  मुझे  इस  विषय  में  जानकारी  नहीं  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  खाद्य और  कृषि

 मंत्रालय से  उचित  जानकारी प्राप्त  की  जा  क्योंकि  भिगोने  के  लिये  जल  की  व्यवस्था  करत

 कौर  च्  के  उत्पादन  सम्बन्धी  सभी  कार्य  वही  मंत्रालय  करता  है  |

 श्री बेलायुधन :  प्रश्न के  भाग  के  सम्बन्ध  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  कोई  जांच की  है

 कि  लन्दन  ही  निर्यात  का  नियंत्रण  कर  रहा  जिसका  परिणाम  यह  है  कि  भारतीय  हितों  को  कठिनाई

 का  सामना  करना  पड़ता  है  ?

 श्री  कर मरकर  :  साधारणतया  प्रश्न  पूछे  जाने  पर  सुचना  प्राप्त  की  जाती  है  ।  लेकिन  प्रभी  इस

 समय  वह  उपलब्ध  नहीं  है  ।  उपलब्ध  होते  हम  उसे  लोक  सभा  पटल  पर  रख  देंगे  ।

 केशव  श्रय्यंगर  :  क्या  यह  सही  ह  कि  ये  निर्यात  इसलिये  लन्दन  हो  कर  जाते  हैं  क्योंकि  इंगलैण्ड

 निर्यात  किय  जाने  वाले  माल  की  किस्म  की  गारंटी  देता  हैं  ।

 श्री  कर मरकर  :  यहां  क्यों  कि  का  कोई  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।  क्योंकि  ठीक-ठीक  सूचना  उपलब्ध

 नहीं  है  इसलिये  हम  उसे  लोक  सभा  पटल  पर  नहीं  रख  सके  हैं  ।  उसके  उपलब्ध  होते  हम  उसे  लोक

 सभा  पटल  पर  रख  |

 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  यह  निर्यात  किया  जाने  वाला  गटाइन  हमारी  अपनी  भ्रावश्यकताओं  से

 अतिरिक्त होता  है  ?

 श्री  करमरकर  :  हां  |

 श्री  एस०  ato  सामन्त
 :

 विदेशों  में  किस  क़िस्म  के  पसीना  की  अधिक  मांग  हैं--सन  या  दक्षिणी

 प्रकार के
 ?

 श्री  कर मरकर :  में  ने  प्रभी  जिसका  उल्लेख  किया  उसका  झ्रधिकांदा  परिणाम  सन-पटरा  का

 होता  है  उसके  शर
 |  उसके

 पौर  BET  उप-वर्गीकरण
 के

 लिये  मुझे  सूचना  चाहिये
 ।
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 1*१८४७.  श्री  दिवनंजप्पा  :  कया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  नारियल-जटा  द्वारा  नई  दिल्ली  में  एक  प्रदर्शन-कक्ष  कौर  विक्रय-डिपो
 खोलने के  लिये  कार्यवाही की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  क्या  नारियल-जटा  कौर  नारियल  जटा  की  वस्तुओं के  प्रदर्शन  तथा  विक्रय

 शर  विक्रय-डिपो  के  सम्बन्ध  में  नियम  बना  लिये  गये

 इनका  उद्घाटन  कब  होगा  ?

 उद्योग  मंत्री
 :

 शौर  हां
 ।

 sand  कि  प्रदर्शन-कक्ष र  विक्रय-डिपो  का  उद्घाटन लगभग  सप्ताहों में  हो  जायेगा  ।

 श्री  शिवनंजप्पा  :  इसकी  स्थापना  पर  कितना  व्यय  करने  को  प्रस्थापना  है  ?

 श्री
 कानूनगो

 :
 आरम्भ  में  तो  इस  पर  लगभग  २,०००  रुपये  प्रति  माह  खर्चे  होंगे  ।

 श्री  दिवनंजप्पा  :  क्या  नारियल-जटा  ि बो झ ड्  ने  देश  में  नारियल-जटा  के  औद्योगिक  संस्थानों  पर

 की  एक  परिगणना की  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 नारियल-जटा  बोर्ड  को  उत्पादन  इकाइयों  की  जानकारी  है  ।

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  क्या  सरकार ने
 नारियल-जटा  बोर्ड  की  इस  सिफारिश  पर  विचार  कर

 लिया  हूं  कि  भारत  के  महत्वपूर्ण  नगरों  में  प्रदर्शन-कक्षों  ae  साथ  ही  नारियल-जटा  की  वस्तुभ्नों  का

 भंडार  रखने  ie  उनके  विक्रय  के  लिये  गोदाम  स्थापित  किये  सनौर  यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में  क्या
 निर्णय  किया गया  है  ?

 कानूनगो
 :

 प्रारम्भिक  कार्यवाही  के  रूप  में  दल्ली  का  प्रदर्शन-कक्ष  खोला  जा  रहा  है  भ्रौर  दूसरे

 की  कलकत्ता  में  खोले  जाने  की  है  |

 श्री  ए०  एन०  थामस  :
 माननीय  मंत्री  ने  केवल  प्रदर्शन-कक्षों  के  सम्बन्ध  में  बताया  गोदामों  के

 सम्बन्ध  में  नहीं  ?

 श्री  कानूनों
 :

 दिल्ली  के  प्रदान-कक्ष  के  साथ  एक  गोदाम  भी  रहेगा  ।  कलकत्ता  में  भी  ऐसा  ही

 होने की  ;
 यह  स्थान  व्यय  पर  निर्भर  रहेगा

 ।

 श्री  बेला यु धन
 :

 दिल्ली  डिपो  कब  आरम्भ  किया  गया  था  कौर  क्या  उसमें  नारियल-जटा  उद्योग

 का  कुछ  अनुभव  रखने  वाले  किसी  व्यक्ति  को  अधिकारी  नियुक्त  किया  गया  है
 ?  क्या उस  पद  का  विज्ञापन

 दिया  गया  या  नहीं ?  wa  झ्र धि कारी  कौन है  ?  क्या  उस  पद  पर  एक  पंजाबी  नियुक्त
 '

 किया  गया

 या  कोई  और  ?

 श्रिया  महोदय  :  शान्ति  ।  वे  सभी  अ्रच्छे  हो  सकते  हैं  |

 श्री  कानूनगो
 :
 प्रदान-कक्ष  और  गोदाम  भी  तके  खुले  नहीं  हैं  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर
 :

 डिपो  खोलने  के  सम्बन्ध  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय

 कार का  ध्यान  नारियल-जटा  बोर्ड  के  सभापति  द्वारा  जारी  किये  गये  उस  दस-वक्तव्य  की  झ्राकर्षित

 किया  गया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  एक  राजनीतिक  दल  के  श्री  क०  पी०  माधवन  नायर
 नामक  एक  सज्जन  के  लगातार  जोर  डालने  के  कारण  उन्हें  एक  सज्जन  विशेष  को  प्रबन्धक के  पद  पर

 नियुक्त  करना  पड़ा  था  ?
 निमि
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 कानूनगो  :
 माननीय  मित्र  को  जो  सूचना  प्राप्त  है  मेरे  पास  उसकी  जानकारी  नहीं है  ।

 श्री  वी०  पी०  नायर
 :

 मैं  उसे  पास  भेज  दूंगा  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  किसी  समाचार  को  यहां  पूछें  जाने  वाले  प्रश्न  का

 राजा  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  |  माननीय  सदस्य  को  नामों  का  उल्लेख  करने  से  विशेष  तौर  पर  बचना

 चाहियें  ।  हमें  किसी  भी  व्यतीत  विशेष  की  खिल्ली  उड़ाने से  कोई  रुचि  नहीं  हमें  तो  केवल  सूचना  देना

 चाहते  हूँ  कि  कोई  दबाव  डाला  गया  था
 या

 नहीं
 ।

 यह  तो  मैं  समझ  सकता  संभव  है  कि  वह  सच  हो

 या  न  हो  ।  केवल  इसी  कारण  से  हम  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कहनी  चाहिये  कि  हमें  एक

 शिकार  प्राप्त  है  प्रौढ़  इस  लोक  सभा  के  बाहर  हम  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  हमें  बड़ी

 सावधानी
 श्र  संतुलित  ढंग  से  इस  विशेषाधिकार  का  प्रयोग  करना  चाहिये  |

 ato  पी०  नायर  :  मैं  किसी  प्रस  रिपोर्ट  का  बल्कि  सभापति  के  वक्तव्य  का  हवाला

 दे  रहा था  ॥

 श्रिया  महोदय  :  उन्हें  नाम  का  उल्लेख  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  नाम  तो  सैकड़ों-हजारों  हो

 सकते  हैं  |  हमे  प्रश्न  स्वविवेक  से  काम  लेना  चाहिये  ।

 Tat  बी०  एस०  मूर्ति  :  प्रदर्शन-कक्ष क  इस  कार्य  म  राज्य
 सरकांरों  को

 क्या  करना  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  इस  प्रदर्शन-कक्ष  कौर  गोदाम  का  संचालन  नारियल  जटा  बोर्ड  करेगा  ।  कोई  भी

 राज्य  सरकार  या  नारियल-जटा  की  वस्टुश्नों  का  उत्पादक  उपलब्ध  सेवायों  से  लाभ  उठा

 सकता है

 सूती  कपड़े  का  निर्यात

 पने  १८४८.  श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  उपभोग  किये  जाने  के  लिये  जो  कपड़ा  कौर  सूती  वस्तुयें  गांवों  में  बांधी  गई  थों

 उन्हें  बिना  भ्रपेक्षित  लाइसैंस  के  भूटान  सिक्किम  को  निर्यात  करने की  स्वीकृति  दे  दी  गई

 मंत्री
 :  श्रीमान

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  बिना  लाइसैंस  के  कपड़े  के  इस  निर्यात  के  कारण  क्या  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  :  भारत  के  निकट  होने  के  कारण  हमने  उन्हें  भारत  का  ही  कौर

 क्योंकि  इस  हालत  में  कपड़े  के  निर्यात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  था  रत  लाइसेंस  की  कोई  भ्रावश्यकता

 नहीं थी

 श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  तिब्बत को  भारत  का  एक  भाग  समझा  जाता  है  ?

 श्री  कर मरकर
 :
 मैंने  यह  राजनैतिक  दृष्टि  से  नहीं  कहा  है

 ।
 मैंने  कहा

 कि
 कपड़े  के  निर्यात  के

 विषय  उन  पर  वही  प्रतिबन्ध  लगाना  अ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  जो  अन्य  देशों  को  किये  जाने  वाले

 निर्यात  पर  लगाये  जातें  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  इन  देशों  को  बिना  लाइसैंस  के  कितने  गज  कपड़ा  भेजने  की  स्वीकृति

 दी
 गई  है

 ?

 श्री  करमरकर  :  म  माननीय
 मित्र  को  कुल  निर्यात  के  आंकड़े  बता  सकता  हूं  ।  १९५४ में

 इतनी  मात्रा
 में

 निर्यात  feat  :  तिब्बत  १७०  गांठें  गांठ  में  Yoo  गज  कपड़ा
 था  सिम्किन  ५३  गांठे  और  भूटान  कुछ  नहीं  ।  2euw  के  तत्स्थानी  झांकने  ३१३०  गांठे  १९२  गांठे

 HH  oo
 और  शुन्य  थे

 ।  सन्
 १९५६  में

 मार्चे  तिब्बत  को  १८-१/४  गांठें  भूटान  को  शून्य  |

 Tt  मल  अंग्रेजी में
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 डी०  एन०  तिवारी  तिब्बत  की  तरह  भ्रमण  कौन  से  देशों  को  कपड़े  के  निर्यात  के  लिये

 लाइसंस  प्राप्त  करने  से  मुक्त  किया  गया  है

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  पास  केवल  wt  सिक्किम  के  बारे  में  जानकारी  है  ।  यदि

 लोक  सभा  चाहे  तो  म  इसे  पढ़  कर  सुना  सकता  हुं  ।

 ato  डी०  पाडे  :  नेपाल  के  लिये  भी  ।

 Tat  करमरकर  :
 नेपाल

 के  बारे  में  मुझे  पूर्व
 सूचना  की  आवश्यकता

 है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  भाई  है  कि  जब  से  लाइसैंस  देने  की  सुविधा

 दी  गई  है  तब  से  तिब्बत  का  व्यापार  बढ़ा  कौर  इसलिये  क्या  इस  सुविधा  को  a  जारी  रखने

 का  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  करमरकर  जी  हमने  २७  PEXY  के  दिन  तय  किया  कि  जिस  प्रकार  हम  दूसरे

 रेशों  को  एक्सपोर्ट  )  करने  को  कोई  रुकावट  नहीं  डालते  हैं  उसी  प्रकार  इन  देशों  के  लिये  भी

 कोई  रुकावट  नहीं  होनी  चाहिये  जो  भी  कंसैशन  दूसरे  देशों को  दिये  हैं  वह  इनके  बारे  में

 भी  रखे  गये  हैं  प्रौढ़  इसमें  कोई  घबराने  की  बात  नहीं  है  ।

 श्री  पी०  सी०  बोसे  :  क्या  सरकार  ने  इन  देशों  से  यह  भ्राइवासन  प्राप्त  किया  है  कि  निर्यात  किये

 गये  इस  कपड़े को  निर्यात नहीं  किया  जाता  है
 ?

 श्र  कर मरकर  किसी  भी  भ्राइवासन  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  हमारा  निर्यात  जितना  बढ़ेगा

 उतना  ही  है  ।  हम  प्रिये  निर्यात  के  मार्ग  में  क्यों  रुकावट  डालें
 ?

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्यां  हमारी  परम्परागत  मंडियों  में  जापान  हमारे  साथ--प्रतिस्पर्धा

 कर  रहा है  ?  यदि  हां  तो  प्रपने  व्यापार  को  इसके  प्रभाव  से  बचाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा

 रही

 श्री  कर मरकर  :  जापानी  कटपीस  के  कपड़े  कौर  हमारे  कटपीस  के  कपड़े  में  प्रतिस्पर्धा  चल

 रही  है  ।  बाजारों  पर  इसके  प्रभाव  के  बारे  में  मुझे  पता  लगाना  पड़ेगा  |

 भागवत झा  श्राज्ञाद  :  क्योंकि  माननीय  मंत्री  के  मंत्रालय  ने  चर्खा  कार्यक्रम  के  कारण

 array  वर्षों  में  देश  में  कपड़े  की  कमी  के  बारे  में  वावेला  मचा  रखा  है  इसलिये  क्या  बिना  लाइसेंस  कपड़े

 के  इस  निर्यात  की  कोई  सीमा  निश्चित  की  जायेंगी
 ?

 श्री  करमरकर
 :  क्या  मुझे  इस  प्रदान  का  उत्तर  देना  चाहिये

 ?
 मेरे  विचार से  इस  प्रश्न  का  मूल

 के  साथ  कोई  परोक्ष  सम्बन्ध  भी  नहीं  है  ।

 शिया  महोदय  :  स्पष्ट  है  कि  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  कपड़े
 की

 कमी  के  बारे

 में
 जो  वक्तव्य  दिये  गये  हैं  क्या  उनके  होते  हुये  भी  निर्यात  की  waar  देना  वांछनीय

 श्री  कर मरकर  :  wera  इरादी  को  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  में  या  तो  माननीय  मंत्री  को  जानकारी  होनी  चाहिये  या  प्रश्नकर्ता
 को

 ७०
 ह

 श्री  करमरकर
 :  में  सादर  निवेदन करता  हूं  कि  प्रश्न  बिलकुल  भ्र संगत  है

 ।
 मैं  यह  कहना  नहीं

 चाहता  था
 चाहता  था

 ।  मैं

 अध्यक्ष  महोदय  का  द
 चाहता था  ।

 par  अंग्रेजी  में
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 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद
 :

 इस  बात  को  सामने  रखते  हुये  कि  यह  कहा  गया  है  किं  आगामी  वर्षों

 में  कपड़े  की  बहुत  कमी  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  देशों  को  बिना  लाइसैंस  कपड़ा  भेजने  के

 लिये  कोई  सीमा  निश्चित  की  गई  है
 ।

 श्री  करमरकर
 :  आगामी

 वर्षों  के  बारे  में  आगामी  ae  में  ही  विचार  किया  जायेगा
 |  इस

 समय
 कमी  होने  का  कोई  नहीं  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  जितना  प्रतीक  सम्भव  हो  कपड़े  का  निर्यात  किया

 जाय े|

 विश्वनाथ  राय
 :

 गत  वर्ष  उससे  पूत्र  के  वर्ष  की  तुलना  में  कपड़े  के  निर्यात  में  जो  कमी  हुई
 थी

 क्या  बिना  लाइसैंस  सुनती  कपड़े  के  निर्यात  की  नीति  के  कारण  वह  पुरी  हो  जायेगी
 ?

 श्री  करमरकर :  इन  तीनों  देशों  के  सम्बन्ध  में  बात  यह  है  कि  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  थे

 कपड़े के  निर्यात  के  मामले  में  हमने  इन्हें  प्राय  देशों  के  समान  माना  था  ।  परन्तु  यदि  प्रतिबन्ध  नहीं है
 तो

 निर्यात  में  वृद्धि  होगी  ।  यदि  भ्रान्त रिक  सम् भरण  को  हानि  पहुंचाये  बिना  निर्यात  बढ़ाया  जा  सके तो  यह

 भ्रच्छा ही ही  होगा  ।  वर्तमान  स्थिति  इस  प्रकार  है  कि  इन  तीनों  देशों  को  कपड़ा  निर्यात  किये  जाने  a  कोई

 हानि नहीं  हुई  है  ।

 लौंग में  हवाई  ्

 1*  28yx2. att arfeferta श्री  गाडिलिगन  गौड  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सियांग  सीमान्त  डिवीजन  के  मुख्यालय  लौंग  में  उत्तर  पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  के

 लिये  सभी  मौसमों  में  काम  योग्य  एक  हवाई  बनाया  गया

 यदि  तो  इस  हवाई  का  अनुमानित  वार्षिक  व्यय  क्या  AIX

 इस  हवाई  के  क्या  लाभ  हैं
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  चली
 :

 से  जी  हां  ।  यह  सभी

 मौसमों  में  काम  कराने  योग्य  हवाई  च  हाल  ही  में  बनकर  पुरा  तन्न  है  |  देख  रेख  के  ग्र नुमा नित वार्षिक

 व्यय  की  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।  नया  राक़िम  जातियों  we  उत्तर  पूर्व  सीमान्त  श्रभिंकरण

 के  कर्मचारी वृन्द  के  लिये  संचार  साधनों  आवश्यक  के  सम्भरण  की  व्यवस्था  करेगा  |

 श्री  गार्डिलिगन गौड  :  क्या  सरकार  के  पास  उस  क्षेत्र  में  दो  दौर  हवाई  का  निर्माण  करने

 की  प्रस्थापना  है  ?  यदि  तो  जिन  स्थानों  पर  इनका  निर्माण  किये  जानें  की  सम्भावना  है  उनके  नाम

 कया  हैं  ?

 सादत  wet  खाँ  :  मैं  इस  seat  का  उत्तर  इस  समय  नहीं  दे  सकता  |

 1  श्रीमती  खोंगमेन
 :

 क्या  वहां  केवल  यही  एकमात्र  यातायात  का  साधन  है
 ?

 श्री  सादत  wet  हां  ।  जहां  तक  मुझे  विदित  है  ।

 श्री  भागवत झा  श्राज्ञाद  :
 प्रा पका  उत्तर  में  था  इसलिये  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  क्षेत्र

 में  शौर  हवाई  द्वारा  संचार  साधनों  के  विस्तार  की  कौर  क्या  सुविधायें  दी  रही  हैं
 ?

 श्री  सादत  चली  खाँ  :  इसका  विकास  हो  जाने  पर  हम  इसे  देखेंगे  ।

 कच्चे  मैंगनीज  पर  निर्यात-दुबक

 श्री  देवगन
 :

 क्या  वाणिज़्य ate  उद्योग  मंत्री  १६  ae eg  को  पूछे गये

 भ्र तारांकित  प्रशन
 संख्या  €  ५७

 के
 उत्तर.के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 शुल्क  की  समाप्ति

 के  बाद  जबकि  कच्चे  मेंगनीज  की  सभी  किस्मों  के  मूल्य  APTA  Yo
 प्रतिशत  बढ़  गये  हैं

 तो
 निर्यात-शुल्क

 फिर  से  न  लगाये  जाने
 के

 क्या  कारण  हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वाणिज्य  मंत्री  :
 इस  मामले  पर  इस  सभा  में  चर्चा  करना  जनहित  की  दृष्टि

 से  ठीक  नहीं  होगा  ।

 जलपोत  निर्माण  उद्योग

 T¥
 १८५४.  श्री  ato  पी०  नायर  :  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ;

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  ने  कोचीन  पत्तन  या  उसके  भ्रासपास  एक  जलपोत  निर्माण

 उधोग  आरम्भ  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव  सम्मिलित  किये  जाने  के  लिये  भेजा  था  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  हा

 त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  को  यह  श्राइवासन  दे  दिया  गया  है  कि  दूसरे  पोतो गण  के  लिये

 स्थान  का  चुनाव  करते  समय  उस  प्रदेश  के  दावे  पर  यथोचित  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  हम  इस  श्रीनिवासन से  संतुष्ट  नहीं  हैं  कि  हमारे  दावे  पर  विचार  किया

 जायेगा
 ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकरी  है  कि  जहां  तक  दूसरे

 गण
 की  स्थापना  का  सम्बन्ध  है  कोचीन  पत्तन  को  कतिपय  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  जो  अन्य  पत्तन  को

 प्राप्त नहीं  हैं  ?.

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  दूसरे  पोतांगण  के  स्थान  की  सिफारिश  करने  के  लिये  जब  भी  कभी  प्राविधिक

 परामर्शदाता  नियत  किये  जायेंगे  तो  इन  सभी  बातों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 शनी  वी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  कोचीन  ही  एक  ऐसा  बड़ा

 पत्तन  है  जो  कि  रेलवे  ae  aap  जल  परिवहन  से  जुड़ा  झा  है  वही  एकमात्र  ऐसा  प्रदेश  है  जहां

 भारत  में  सबसे  अधिक  सस्ती  दरों  पर  इमारती  लकड़ी  प्राय  सामग्री  उपलब्ध  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  प्रविधिक  परामदंदाताश्रों द्वारा  इन  बातों  पर  भी  विचार  किया  जायेगा ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  कुछ  परामशंदाता  इस  मामले  की  जांच  के  लिये  नियुक्त  किये  जाने  वाले

 हैं  तो  एक  के  बाद  दूसरा  तर्क  प्रस्तुत  करने  में  क्या  लाभ  है
 ?

 माननीय  मंत्री  तो  इसका  निर्णय  नहीं  करेंगे
 ।

 श्री ए०  एम०  थामस
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उत्पादन  मंत्रालय  ने  कुछ  कर्मचारियों
 के

 प्रशिक्षण  पर
 ५०,०००

 रुपये
 के

 से  भ्रमित  व्यय  किया  है
 ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  कोई

 शर  ठोस  कार्यवाही  की  गई  है  ?
 मैं  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  जब  कि  कोचीन  में  दक्ष  कर्मचारी

 उपलब्ध  हैं  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कठिनाई  है  ?

 श्री  ada  चन्द्र  :  पोतांगण  के  कार्यकरण  के  लिये  प्रविधिक  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  re  लाख  रुपये  की  राशि  का  उपबन्ध  किया  गया  है
 ?

 यह  प्रशिक्षण  विशाखा

 पटना  पोतांगण  में  दिया  जायेगा  जो  कि  इस  समय  देश  का  एकमात्र  बड़ा  पोतांगण  है
 ।

 श्री  alo  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  सरकार  ने  यह  श्राइवासन  दिया  है  कि  दूसरा

 पोतांगण  स्थापित  करने  से  पूवे  इन  सभी  पतलूनों  पर  विचार  किया  जायेंगी
 ।

 पोतांगण  का  स्थान  शादी

 जैसी  बातों पर  विचार  करने  के  भ्र ति रिक्त  क्या  सरकार  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  इस  समय  जो

 झड़ती-विचित्र  बेकारी  फैली  हुई  है  उस  पर  भी  विचार  करेगी
 ?

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  सदस्य  समिति  को  एक  स्मृति पत्र  क्यों  प्रस्तुत  नहीं  करते  हैं
 ?

 Tat
 to

 पी०  नायर  :  मैं  केवल  जानकरी  प्राप्त  करना  चाहता  था  |  प्रदान  का  यही  उद्देश्य  होता

 प्रंग्रेजी  में
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 श्रिया  महोदय  :  माननीय  सदस्य  प्रतीक्षा  करें  शर  देखें  ।

 लंका  सुन्दरम  :  क्यां  यह  सच  है  कि  दूसरे  पोतांगण  के  स्थान  के  सम्बन्ध  में  किसी  निर्णय  पर

 तने  से  पूर्व  ही  विज्ञाखापट्रनम् पोतांगण पोतांगण  के  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  आदेश  दे  दिये  गये

 ate  यदि  तो  योजना  क्या  है  कौर  उसमें  कितने  लोगों  की  झ्रावश्यकता  है
 ?

 सती  चन्द्र  :  जैसा  कि  मैंने  कहा  है  कि  अतिरिक्त  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  ७५  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  |  उस  प्रयोजन  के  लये  एक  योजना  बनाई

 जा  रही  है  ।  कुछ  अधिसंख्य  पद  बनाये  जायेंगे  ;  कुछ  अतिरिक्त  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जायेंगे  उन्हें

 पोतांगण  में  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।  ताकि  जैसे  ही  दसरे  पोतांगण  को  करने

 निर्णय  किया  जाये  वैसे  ही  उक्त  व्यक्तियों  को  वहां  स्थानान्तरित  किया  जायेगा  हमारा  कार्य  शुरू

 हो  जायेगा |
 तेकोवाल  TATAT

 १८५४५.  श्री  एन०  एम०  लिंगम :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निकोवाल  दुर्घटना  में  जिन  भारतीयों  की  जानें  गई  थीं  उनकी  क्षतिपूर्ति
 के

 लिये  भारत
 द्वारा  की  गई  मांग  को  पाकिस्तान  ने  भझ्रस्वीकार  कर

 यदि  तो  पाकिस्तान  द्वारा  यह  जो  नीति  अपनाई  गई  है  उसके  भ्राता  क्या  है

 क  म  त  त  कह  की  नो  असाई  गह  दक  का कार  ा  ह  मर

 कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  सादत  खां  )  हां

 राष्ट्र  संघ  के  पर्यवेक्षकों  की  इस  आशय  की  उपपत्तियों  के  बावजूद  कि  एक  पूर्वनिर्धारित  योजना

 का  संकेत  प्राप्त  था  जिसमें  पाकिस्तान  की  सीमा  पुलिस  की  तैयारी  योजना  के  लिये  प्रारम्भिक  रूप

 से  प्रावइ्यक  पाकिस्तान  सरकार  नें  कहा  है  कि  दायित्व  किसका  है  इस  बात  का  निर्णय  करना  कठिन

 है  क्योंकि  राष्ट्र  संघ  के  पर्यवेक्षकों  के  प्रतिवेदन  में  कथित  योजना  क्या  उसे  किसने  सोचा  था  उसे

 कार्यरूप  में  परिणित  करने  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  इन  सब  बातों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  गया

 है
 ।

 तथापि  पाकिस्तान  सरकार  ने  कहा  है  कि  इस  दुर्घटना  से  सम्बन्धित  समूचे  पाकिस्तानी  दस्ते  को  ताड़ना

 दे  दी  गई  है  कौर  उसे  निकोवाल  से  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  है  ।  पाकिस्तान  सरकार  ने  at  भी  यह

 कहा  है  कि  राष्ट्रसंघ  पर्यवेक्षकों  द्वारा  उक्त  घटना  को  पाकिस्तान  सीमा  पुलिस  द्वारा  सीमा  का  उल्लंघन

 घोषित  किये  जाने  मात्र  से  ही  पाकिस्तान  भुगतान  करने  के  लिये  उत्तरदायी  नहीं  हो  जायेगा  क्योंकि

 प्रतीत
 में  सीमा  पर  हुई  घट नाश् ों  के  सम्बन्ध  में  दोनों  सरकारों  में  से  किसी  ने  भी  क्षतिपूर्ति  नहीं  दी  थी  ।

 भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  को  एक  त्रिभुज  कर  सूचित  किया  है  उन्होंने
 जो  प्रस्तुत  किय ेहैं  उनमें  बहुत  कम  सत्यांश  है  ।

 श्री  उन०  एम०  लिंगम
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  यह  कहा  है

 बद  ON
 कि  संयुक्त  राष्ट्र  पर्यवेक्षक  दल  का  निर्णय  प्रतिकर  देने  के  लिये  पर्याप्त  कारण  नहीं  क्या  सभा  सचिव

 सदन  के  लुभाने  पर्यवेक्षक  दल  के  निर्णय  को  पढ़ने  की  कृपा  करेंगे  ?

 श्री  सादत  acl  हवा  इस  विशिष्ट घटना  के  मामले  संयुक्त  राष्ट  पर्यवेक्षकों की  रिपोर्ट  में

 उस  क्षेत्र  का  उल्लेख  किया  गया  जिसमें  यह  घटना  हुई  थी  |  उसके  शब्द  ये  हैं
 :

 44...
 जेसा  कि  बाद  में  देखा  उस  क्षेत्र  की  हालत  जिस  में  कि  भारतीय  पकड़े  सामरिक

 दृष्टि  से  इसके  wera  श्र  ट्रैक्टरों  को  हुई  क्षति  से  पता  चलता है  कि  पाकिस्तानी  सीमा  पुलिस ने

 पहले  से  ही  इस  की  योजना  बना
 रखी  थी  ।  ate  पाकिस्तान  सीमान्त  पुलिस  योजना  का  एक

 ४  नएएएटटट
 महत्वपूर्ण  थी  1.0

 —

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 श्री  गिडवानी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  भारत  ने  पहले  तीन  लाख  रुपया  प्रतिकर

 के  रूप  में  दिये  जाने  कौर  भ्रपराधियों  को  उपयुक्त  दंड  दिये  जाने  मांग  की  कया  प्रधान  मंत्री  ने

 पाकिस्तान  सरकार  को  लिखे  भ्रपने  हाल  ही  के  पत्र  इसी  प्रकार  की  मांगें  की  थीं  ;  यह  पत्र  कब

 लिखा गया  था  ?

 श्री  सादत  खाँ  :  हमने  अ्रपनी  मांग  दीहराई  थी  प्रौढ़  उन्हें  बताया  था  कि  उनके  तक  मान्य

 नहीं हैं  ।

 श्री  कासलीवाल  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  पाकिस्तान  का  इस  घटना  के  लिये  प्रतिकर

 देने  से  इन्कार  करना  स्पष्ट  रूप  से  भ्रन्तर्राष्टीय  विधि  नैतिकता  का  उल्लंघन  क्या  सरकार इस

 सम्बन्ध  में  अन्तर्राज्यीय  न्यायालय  को  प्रार्थनापत्र  देगी
 ?

 श्री  सादत  अर्ली  खाँ  :  यह  में  नहीं  कह  सकता  |  किन्तु  इतना  अ्रवश््य  कहूंगा  कि  पाकिस्तान  के  प्रधान

 मंत्री  ने  इस  बात  की  अवहेलना  कर  दी  थी  कि  ऐसे  मामलों  में  प्रतिकर  केवल  इस  कारण

 नहीं  दिया  जाता  कि  दोनों  सम्बन्धित  देशों  के  बीच  कोई  समझौता हो  गया  है

 भ्रन्तरराष्ट्रीय  विधि  के  अ्रनसार  भी  प्रतिकर  दिया  जाता  है  ।  भारत  सरकार  उन  मामलों  के  विषय  में

 जिनमें  यह  सिद्ध  हो  चका  हो  कि  हमारी  जोर  से  उल्लंघन  किया  गया  है  या  कोई  घटना  हमने  शरू  की  थी

 प्रतिकर  देने  की  इच्छा  प्रकट  कर  चुकी  है  ,  किन्तु  उन्होंने  इस  मामले  पर  विचार  करने
 तक

 से  बिल्कुल

 इन्कार कर  दिया  था

 कशो  एन०  एम०  fata  चूंकि  यह  पहला  अवसर  नहीं  है  जब  कि  पाकिस्तान  ने  श्रन्तर्राष्टीय

 शिष्टाचार  की  उपेक्षा की  है  ।

 महोदय
 :  प्रश्न

 क्या  है  ?  बहुत  से  माननीय  सदस्य  प्रश्न  पूछना  चाहते  है  ।  इसलिये

 किसी  भूमिका  की  आवश्यकता नहीं  है  ?

 श्री  एन०  एस०  लिंगम :  भूमिका  के  बिना  तो  कोई  wea  ही  नहीं  हो  सकता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  भूमिका  के  बिना  ही  प्रदान  पूछें  ।

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  चंकी  सरकार  का  विचार  है  कि  पाकिस्तान को  विरोध-पत्र  भेजने  से

 कोई  लाभ  नहीं  FAT  वह  इस  मामले  से  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  जैसे  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय  निकाय  के  सामने

 ले  जाने  का  विचार  करती  क्योंकि  इसमें  देशों  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्ध  HT  अन्त ग्रे स्त  है
 ?

 श्रिया  महोदय  :  एक  माननीय  सदस्य  ने  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  बारे  में  दूसरे  ने  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  बारे  में  |  माननीय  सभा  सचिव  ने  कहा  है  कि  उन्हें  मालम  है  ।

 डा० राम सुभग सिह राम  सुलग  सिंह  :  बताया  गया  था  कि  पाकिस्तान  सरकार  का  कहना  है  कि  भूतकाल  में

 दोनों  में  किसी  भी  सरकार  ने  कोई  दावा  नहीं  माना  था  ।  क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  किसी  घटना  के  सम्बन्ध

 में  कोई  दावा  किया  था  a  यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  भी  उसी  रवैया  को  जा  रही  है  जो

 पाकिस्तान सरकार  ने  भ्र पना या  है  ।

 श्री  सादत  wet  खाँ  :
 मुझे  यह  विदित  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  प्रतिकर  के  लिये  कोई

 दावा  किया  है
 ।

 मैंने  यह  कहा  कि  यदि  वह  कोई  दावा  करे  शर  हम  यह  समझें  कि  वह  दावे  न्यायोचित

 तो  हम  way  उनकी  मांग  पुरी  करेंगे  ।  यह  स्थिति  कल्प नात्मक  है  ।

 डा०
 राम  सुभग  सिंह  :  क्या  उसके  दावे  पर  विचार  करते  समय  भारत

 सरकार
 भी  उसी  र

 को  अपनायेगी ?

 श्री  सादत  अरली  खाँ  :  अवश्य

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 डी०  एन०  तिवारी  :  एक  पहले  अवसर  पर  इस  के  उत्तर  में  कि  क्या  पाकिस्तान

 कार  ने  भारत  सरकार  से  कभी  कोई  प्रतिकर  मांगा  है  यह  बताया  गया  था  कि  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा

 कभी  कोई  मांग  नहीं  की  गई  थी  ।  क्या  पाकिस्तान  ने  कोई  मांग  की  है
 ?

 श्री  सादत  चली  खाँ
 :

 मैंने  केवल  यही  था  कि  मुझे  पाकिस्तान  द्वारा  की  गई  किसी  मांग  की

 कोई  नहीं  थी
 ।
 मैंने  यह  नहीं  कहा

 था
 कि  कोई  मांग  की  ही  नहीं  गई

 थी  ।
 जो  कुछ  मैंने  झ्र भी

 कहा  है  उस  के  ग्र ति रिक्त  मैं  कौर  कुछ  नहीं  कह  सकता  |

 ato  डी०  पांडे
 :  चूंकि  किसी  न्यायिक  या  मध्यस्थ  निर्णय  द्वारा  कोई  संतोषजनक  उत्तर  प्राप्त

 होनें  की  कोई  सम्भावना  दिखाई  नहीं  देती  सरकार  पाकिस्तान  से  संतोषजनक  उत्तर  प्राप्त  करने  के  लिये

 क्या  करने  का  विचार  करती  है  ?

 श्री  सादत  wet  खाँ  :  सहनशीलता  धैर्य  ।

 भारत-पाकिस्तान  नहरी  पानी  समझौता

 1*१८४७.  श्री  ate  एस०  क्या
 सिचाई  कौर

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तान ४  22N5  को  पानी  सम्बन्धी  भ्रन्तर-प्रौपनिवेशीय समझौते  के  अंतगर्त

 भारत को  देय  राशि  के  भुगतान  को  रोक  लिया  है  ;

 कुल  राशि  कितनी  है
 ;  कौर

 इस  दल  राशि  को  वसूल  करने  के  लिये  कया  कारवाही  की  गई  है  ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  :  हां  ।

 कुल  राशि  इस  प्रकार  है  :

 जिसके बारे  में  झगड़ा  है  WO,RX, GOL  रुपये

 जिसके  बारे  में  झगड़ा  नहीं  है  '४७,०  २,२३१  रुपये

 इस  मामले  पर  पाकिस्तान  सरकार  से  पत्र  व्यवहार  हो  रहा  है  |

 श्री  बी०  एस०  कमाती  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  यह  पत्र  व्यवहार  कब  शुरू  किया  गया

 श्री  हाथी
 :

 कुछ  मास  पहल े।

 श्री  बी०  एस०  मृति  :  यह  किस  श्रचस्था  में

 श्री  हाथी
 :

 उसने  जून  eee  तक  की  राशि  का  भुगतान  कर  दिया  जिसके  बारे  में  झगड़ा

 नहीं जून  १९५५ से  १६५६  तक
 की

 राशि  बकाया  है
 ।

 उसने  सूचना
 दी

 है  कि  उसने  इस  धनराशि  को

 अदायगी  के  लिये  हिदायतें  जारी  कर  दी  हें  ।

 गिडवानी
 :

 कया  पाकिस्तान  को  पानी  श्री  भी  दिया  जा  रहा  है  या  बन्द  कर  दिया  गया  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 हमने  पाकिस्तान  को  पानी  देना  बन्द  नहीं  किया  है  ।

 राम  सुभग  सिंह
 :

 सरकार  देश  के  कृषकों  से  नहरी  पानी  के  कर  वसूल  करने  में  बहुत  थी  करता

 से  काम  लेती है
 ।

 पाकिस्तान  सरकार  से  ये  कर  वर्ष  प्रतिवर्ष  वसूल  करने  में  सरकार  की  राह  में  क्या  बाधा

 थी ?

 हाथी
 :

 जैसा
 कि

 मैंने  उसने  जून  PENX  तक  की  वह  राशि  दे  दी  जिसके बारे  में  कोई

 झगड़ा  नहीं  था  ।  इस  वर्ष  के  लिये  उसने  हमें  सुचित  कर  दिया  है  कि  उसने  परिचय  पाकिस्तान  सरकार  को

 उक्त  राशि  के  भुगतान  करने  का  आदेश  दे  दिया है  ।
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 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  पाकिस्तान  के  इस  रवैये  के  सम्बन्ध  fara  बैंक  के  श्रधिनिर्णायकों  की

 प्रतिक्रिया कया  है  ?

 श्री  हाथी  :  यह  एक  ही  विश्वास प्रश्न  है  ।

 श्री  बी०  एस०  मति  :  क्या  इस  समाचार  में  कोई  सचाई  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  उक्त  धन

 राशि  को  देने  से  इन्कार  करती  है
 ?

 श्री  हाथी  :  जैसा  कि  मेंने  कहा  |  उसने  जून  Rea  तक  की  राशि  का  भुगतान कर  दिया  है  ।

 जून  Rey a से  (ERR  तक  का  भुगतान  उसने  नहीं  किया  है  ।  हमने  उससे  इस  धन  राशि  का  भूगतान  करने

 के  लिये  कहा  है  ।  पाकिस्तान  की  केन्द्रीय  सरकार  ने  हमें  सूचना  दी  है  कि  उसने  पश्चिम  पाकिस्तान  सरकार

 को  इस  राशि  का  भुगतान  करने  के  लिये कह  दिया  है  ।

 राष्टीय  विकास  परिषद

 1१८६१.  श्री के०  Ato  सोनिया :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  राष्ट्रीय

 विकास  ने  यह  निर्णय  किया  है
 कि

 प्राप्त  साधनों  से  देश  के  कम  विकसित  क्षेत्रों  की  विशेष

 तारों  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जाये  तौर  सिफारिश  की  है  कि  देश  के  अलग  अलग  भागों  के  विकास  के  अन्तर

 को  ध्यान  में  रखा  जाये  ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री
 जी  हां  ।  इस  सम्बन्ध  में  खास  सिफारिशों

 उल्लेख  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  मस्जिदे  के  प्रथम  भ्रध्याय  २८वें  परिच्छेद  में  किया  गया  है  ।

 श्री  क ०  सी०  सोनिया  इस  निश्चय  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  सरकार  ने  देश के

 हिस्सों  की  कोई  एक  सूची  बनाई  है
 ?

 श्री  हाथी  ऐसी  कोई  सूची  तो  नहीं  बनाई  है  लेकिन  श्राम  तौर  पर  सरकार  को  पता  है  कि  कौन

 कौन  से  प्रदेश  में  ऐसी  हालत  है  ।

 श्री To  एम०  थामस  :  क्षेत्रीय  न्याय  करने  के  सिद्धांत  को  द्वितीय  योजना  के  प्रारूप  में  स्वी  कार

 किया  जा  चुका  है  ।  क्या  वास्तव  में  इस  बात  की  जांच  करने  H  कि  क्षेत्रीय  न्याय  किया  जा  रहा  है

 अथवा  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  कोई  उप-समिति  नियत  की  गयी  है  कोई  अन्य  व्यवस्था

 ही  गयी है  ?

 श्री  हाथी  :  वास्तव  विभिन्न  राज्यों  की  योजनाओं  पर  योजना  शभ्रायोग  द्वारा  भारत  सरकार

 के  पदाधिकारियों  कौर  राज्यों  के  अघिकारियों  के  साथ  मिलकर  विचार  किया  गया  है  प्रौढ़  केवल  इसके

 बाद  ही  इन  योजनाश्रों  को  afar  रूप  प्रदान  किया  गया  है  ।

 सीबीएस बी०  एस०  वृत्ति  :  व्या  यह  सच  है  कि  भ्र भि करण  क्षेत्रों  पर  परिषद्  द्वारा  अधिक  ध्यान  दिया

 गया  कौर  यदि  तो  उसका  निर्णय कया  है  ?

 श्री  हाथी  :  यह  एक  ऐसा  निकाय  है  जो  राय  देता  मिलता  है  परामर्श  करता  है
 ।

 प्रारूप
 योजना  को  अभी  ifr  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 शी  कार  पी०  गर्ग
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  कम  विकसित  क्षेत्रों  की  विशिष्ट

 आवश्यकताओं  पर  सरकार  द्वारा  विशेष  रूप  से  ध्यान  दिया  जा  रहा  क्या  सरकार ने  कम  विकसित

 क्षेत्रों की  कोई  सूची  तैयार  करवाई  क्या  उसमें  हिमाचल  प्रदेश  को  भी  सम्मिलित  किया  गया

 श्री  हाथी
 :  कोई  विशिष्ट  सूची  तो  तैयार  नहीं  की  गयी  है  परन्तु  सरकार  को  यह  ज्ञात है  कि  वह

 त्र  कौन

 से

 हैं
 जिन

 को  विशेष  झ्ावस्यकताओं  की  जरूरत  है

 ।
 नए  ~-——

 tae  ah में



 १६८१  १  &y

 श्री  भागवत झा  :  यह  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  यह  सिद्धांत मान  लिया  गया  है

 कि  इस  देश  के  कम  विकसित  क्षेत्रों  की  विशेष  श्रावश्यकताओओं पर  विशेष  ध्यान  दिया  जायें  उनका

 उत्थान  किया  तो  उस  सिद्धांत  को  कायें  रूप  देने  के  लिये  पास  कया  उपाय  तरीके  हं
 ?

 श्री  हाथी  :  यदि  माननीय सदस्य  उस  चण्डिका  जिसका  मेंने  उल्लेख  किया  पढ़कर  देखें

 तो  उनको  पता  चलेगा  कि  उसमें  वह  विभिन्न  तरीके  और  मापदण्ड  दिये  हुये  हैं  जिनके  पर  इन  क्षेत्रों

 को  विकसित  किया  जायेगा  भ्र ौर  उसी  में  यह  बताया  गया  है  कि  उनको  क्या  प्राथमिकता  दी  जायेंगी  |

 चन्द्र
 :  क्या  सरकार  इस  प्रशन  पर  निर्णय  करने  से  पूर्व  पिछड़े  हुये  क्षेत्रों  के  संसद्  सदस्यों

 से  कर  रही  है
 ?

 श्री  हाथी  :  में  समझता  हूं  कि  संसद्  सदस्यों  से  परामर्श  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  वचन  देनें  के  बाद  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  प्रति  की  गयी  विशाल  धन  राशियों  से  कम  विकसित  क्षेत्रों को  विकसित  किया  पुरानी

 रेलवे  लाइनों  का  जीर्णोद्धार  करने  अथवा  नव-प्रस्थापित  करनाटक  अथवा  मैसूर  राज्य  में  नयी  लाइनों

 के  विकसित करने  के  लिये  एक  रुपया  भी  खर्च  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  हाथी  :  द्वितीय  वर्षीय  योजना  में
 ?

 श्री  जोखिम  भ्राता  :  जी  हां  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  ।

 श्री  हाथी  :  इस  योजना  को  al  अ्रंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  नेशनल  डेवलपमेंट  कौंसल  विकास

 था
 प्लानिंग  कमी कान  का  ध्यान  स्टेट्स  रिश्मार्गनाइजेशन  कमीशन  पुनर्गठन  आयोग  )  की

 उस

 सिफारिश  की  site
 भी

 झ्राकर्षित  gar  है  कि  पिछड़े  हुये  इलाकों  का  विकास  करने  के  लिये  वहां
 पर

 स्पेशल

 डेवलपमेंट  बोर्ड  विकास  बनाये  जायें  र  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  किया  गया

 है  या  कोई  कदम  उठाने  का  निश्चय  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  हाथी  इंस  पर  विचार  किया  जायेंगी  ।

 राम  सुभग  सिंह  :  क्या  कम  विकसित  क्षेत्रों  की  विशेष  झ्राव्यकताओं  में  उन  क्षेत्रों  के  प्रशासन
 की  कार्यक्षमता  तौर  कार्यकुशलता  का  विकास  भी  शामिल  है

 ?

 श्रिया  महोदय  :  सिंचाई  मंत्रालय  इस  मामले  का  प्रभारी नहीं  है

 जब  में
 उन

 प्रश्नों  को  लूंगा  जो  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  के  कारण  प्रस्तुत  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 लंका  सुन्दरम
 :

 में  लोकहित  में  श्राप  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  yet  संख्या  १८४४ का  उत्तर

 दिये  जाने  की  भ्रनुमति  दें  ।  इसका  सम्बन्ध  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  के  सामने  पुर्तगाल  के  मामले  से  है  ह

 श्िध्यक्ष  महोदय
 :
 में  समझता  हूं  कि  उसके  पहले  प्रइन  संख्या  १८३५

 कराता  है  जिसके  लिये
 श्री  भक्त  दर्शन  के  पास  प्राधिकार है  ।

 श्री  कासलीवाल  :

 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  के
 प्रशन  संख्या  aRYy  के  लिये  मेरे  पास

 प्राधिकार है  ।

 श्रिया  महोदय
 :  ह  मिक  CCHS  को  रिहाई  p |

 अखिल  भारतीय  दस्तकारी  ats

 नियरे  ५,  शी
 भक्त  दर्शन

 ह् कृष्णाचाय  जोशी की  कौर  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  NTE nT nfaa  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड  द्वारा  ae  में  दस्तकारी  उद्योगों  के  सामान्य

 विकास  विशिष्ट  योजनाओं  के  seit  पर  विचार  किया  गया
 है  ;

 aah  में



 मौखिक  उत्तर  १९८२ 2  LENE

 यदि  तो  कौन  सी  सामान्य  विकास  योजनायें  कार्यान्वित किये  जाने  को

 क्या  राज्य  सरकारें  इन  योजनाओं  में  बोर्ड  के  साथ  सहयोग  कर  रही  हैं
 ?

 1
 उत्पादन  मंत्री

 के  सभासचिव  श्रार०  जी०  :
 जी

 दस्तकारी के  विकास  के
 लियें  PEUY-NE  में  मंजूर  की  गयी  योजनाओं  को  दि  खाने  वाला

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ११,  प्रत बन्ध भ्छ्  संख्या  १]

 (7)  हां  ।

 श्री  भक्त  दर्द ोन :  क्या  गवर्नमेंट  को  इस  बात  से  संतोष  है  कि  जब  से  यह  ret  इंडिया  हैंडी  क्राफ्ट्स

 भारतीय  दस्तकारी  )  बोर्ड  बनाया  गया  है  तब  से  हैंडीक्राफ्ट  के  विकास  में  काफी  संतोषजनक  प्रगति

 हो  रही  है  कौर  क्या  इसके  बारे  में  सरकार  समय  समय  पर  विचार  करती  रहती  है  ।

 श्री  चार  जी  दुबे  :  गवर्नमेंट यह  बात  महसूस  करती  है  कि  इस  बारे  में  जितनी  तरक्की  होनी

 चाहिये  उतनी  तरक्की  नहीं  हो  सकी  है  कौर  इसीलिये  सेकेंड  फाइव  इयर  प्लान  पंचवर्षीय

 में  अलग  अलग  स्टेट्स  को  कौर  अधिक  श्रमिक  सहायता  दिये  जाने  के  बारे  में  सोचा  जा  रहा

 है  कौर  डाइरेक्टर श्राफ  इंडस्ट्रीज  महानिदेशक  )  के
 पर्सनल

 में  भी  काफी  वृद्धि

 की  जाने  की  शझ्रावश्यकता महसूस  की  गई  है  ।

 श्री  भक्त  दन  :  राज्य  सरकारों  को  इस  मद  में  जो  ~)  दिये  जा  रहे  उसका  पूरा  भार

 केन्द्रीय  सरकार  वहन  कर  रही  है  या  राज्य  सरकारें  भी  उसमें  कुछ  हिस्सा  लगाती  हैं  कौर  उसके  बारे  में

 क्या  कोई  सिद्धांत  निश्चित  किया  गया  है
 ?

 श्री  श्रार०  जी०  दुबे
 :

 उसका  पूरा  खर्चा  तो  केन्द्रीय  सरकार  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकती  है  लेकिन

 ज्यादातर  ग्रान्ट्स  बढ़ाये  जाने  की  योजना  है  साथ  ही  साथ  स्टेट्स  गवर्नमेंट

 सरकारों  )  को हिदायतें  दी  जा  रही  हैं  कि  वे  अपनी  तरफ से  भी  कौर  अधिक  ग्रान्ट्स  एलाट
 ra

 )  करें  ।

 किए Wo  एस०  थामस  :  मेंने  दस्तकारी  बोर्ड  की  योजनाओं  माननीय  सभासचिव

 द्वारा  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  गयी  योजनाकारों  की  दोनों  को  देखा  है  ।  मुझे  उसमें  एक  राज्य  अ्रथत््

 ब्रावनकोर-कोचीन राज्य  नहीं  मिला  जहां  दस्तकारी  बोर्ड  द्वारा  लगायी  गयी  पूंजी  एक  बड़े  शून्य  के

 बराबर  है
 ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  बात  के  लिये  कौन  सी  चीजें  उत्तरदायी  हैं
 ?

 श्री  कार  जो०
 दुबे

 :
 त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  के  लिये  अपनी  झोर  से  कोई  योजना  प्रस्तुत

 करना  संभव  नहीं
 था  ।

 इसीलिये  इसके  सम्बन्ध  में  हम  कुछ  नहीं  कर  सके  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  उस  विवरण  में  बताई  गई  विभिन्न  योजनाओं  के  परिणामस्वरूप

 हस्तकला  बोर्ड  के  द्वारा  उत्पादन  में  लगभग  कितनी  वृद्धि  होगी
 ?

 श्री  कार
 जो  दुबे

 :
 में  केवल  आभास  सा  दे  सकता  हूं  ।  मेरे  लिये  ठीक  ठीक  ७  बताना  तो

 सम्भव  नहीं  है  ।  बोर्ड  ने  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रस्तावित  कई  योजनाओं  को  स्वीकृति  दी  है  ।  PEUR-UY

 में  इसने  १४  लाख  रुपये
 की

 राशि  की  स्वीकृति  दी  थी  site  यह  सारा  रुपया  खर्च  कर  दिया  गया  था  ।  इसी

 प्रकार  १४५४-५५ में  १६  लाख  रूपया  स्वीकृत  किया  गया  था  we  वह  सब  भी  खर्चे  कर  दिया  गया  था  |

 भ्र भी  वर्तमान  वर्ष  का  विवरण  नहीं  मिल  सका  है  ।  इस  दृष्टि  से  देखने  पर  हम  कह  सकते हैं  कि

 ही  उत्पादन बढ़ा  है
 |

 किन्तु  कितना  यह  मैं  ठीक  ठीक  नहीं  बता  सकता  हूं
 ।

 wast  में
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 श्री  बी०  पी०  नायर  :  श्री  थामस  के  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  श्रापने  कहा  है  कि  शायद

 कोचीन  ने  कोई  योजना  नहीं  भेजी  है  ।  a  वहां  पर  वह  सरकार भी  नहीं  रही  है  ।  अरब  तो  वहां पर

 भारत-सरकार  का  शासन  है  ।  क्या  अरब  सरकार  वहां  पर  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  कोई  जांच  करेगी ?

 श्री  कार जी०  दुबे  :  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि  हस्तकला  बों  ही  इस  पर

 विचार  करेगा  |

 श्रफ़ीकी  देशों  को  वित्तीय  सहायता

 *१८४३.  श्री  Fo  सी०  सोनिया :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 भारत

 सरकार  ने  कोलम्बो  योजना  के  भ्रमित  किसी  अरन्य  प्रकार  से  किसी  श्रमिक  देश  को  कोई  वित्तीय

 सहायता  प्रदान की  है  ?

 वैदेशिक  कार्य-मंत्री के  सभा-सचिव  सादत  चली  at)  नहीं
 ।

 फिर  भारत  सरकार

 ने  भ्र फ़ीका क  कुछ  मुल्कों  उनकी  प्रार्थना  भारत  से  इंजीनियर  कौर  तकनीकी  )

 कर्मचारी दिये  हैं  ।

 श्री के०  सी०  सोनिया  :  कौन-कौन  से  देशों  को  यह  लोग  भेजे  गये  है ं?

 श्री  सादत  श्रली  मिसाल  के  तौर  पर  सुडान  है  जहां  पर  यह  लोग  भेजे  गये  हैं
 ।

 श्री  कठ  सी०  सोनिया :  क्या  कोलम्बो  प्लैन  के  भीतर  भ्र फ़ीका  का  कोई  देश  नहीं  भ्राता  है  ?

 श्री  सादत  चली  खां
 :

 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  भ्र फ़ीका  का  कोई  देश  कोलम्बो प्लैन  में  नहीं

 भ्राता  है  ।  जैसा  श्रानरेबल  मेम्बर  को  पता  है  जो  उसके  पहले  मेम्बर  थे  वह  हैं  ...

 न्यूजीलैंड  श्र  मलाया  तथा  ब्रिटिश  बोनिया  के  साथ

 यूनाइटेड
 किंगडम

 उसमें  जापान  और  फिलिपाइन  भी  गये  हैं  ।

 लंका  सुन्दरम
 :

 क्या  श्राप  प्रदन  संख्या  १८४४  को  लेने  का  देंगे  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 हां  |  संख्या  १८४४  का  उत्तर  दिया  जाये  |

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  में  पुतंगाल का मामला का  मामला

 1*१८४४.  श्री  एस०  वी०  रामस्वासी  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 भारत  सरकार  को  उन  विधि  सम्बन्धी  आधारों  की  कोई  प्रति  मिली  है  जिनके  sae  पर  पुर्तगाल

 सरकार  ने  नगर  हवेली  तथा  दादरा  तक  पहुंचने  के  लिये  भारतीय  इलाके में  से  माग  प्राप्त  करवाने

 के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  में  एक  वाद  दायर  करवाया  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव
 सादत  चली

 :  हां  ।  पुर्तगाल ने ७०.  ध
 न्यायालय  में  भेजे  गये  प्रस्वेदन  में  यह  कहा  है  कि  उसे  निम्नलिखित  झ्राधारों  पर  दादरा  तथा  नगर  हवेली

 तक  पहुंचने  के  लिये  भारतीय  क्षेत्रों  में  से  मार्ग  प्राप्त  करने  का  अधिकार है

 (१)  पुर्तगाल  तथा  पूना  के  पेशवा  के  बीच  की  गई  299E  की  हुये  बहुत  समय

 हो  गया

 (२)  स्थानों  तथा  बस्तियों  के  स्थानीय  तथा  सामान्य  रसमों  कौर

 (३)  समावृत  बस्ती  तक  पहुंचने  के  लिये  मार्ग  देने  के  सम्बन्ध  में  विधि  के  सामान्य  सिद्धांत
 ।

 लंका  पिदरम  क्या  भारत  सरकार  ने  पुर्तगाल  की  इन  बातों  को  मान  लिया  है  यदि  नहीं

 तो  उसे  क्या  उत्तर  दिया  गया  है  ?

 Hast
 में
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 श्री  सादत  खाँ  :  इन  बातों  के  सम्बन्ध  खास  कर  Lowe की  संधि  के  बारे  में  तथा  इंगलैंड

 a  व
 पुर्तगाल  उस  समय  के  भारतीय  राजाओं  के  बीच  क्या  क्या  संधियां हुई  थीं

 इस
 सम्बन्ध

 में  इति ही सिक  प्रलेखों  शादी  की  खोज  की  जा  रही  है
 ।

 किन्तु  मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहता  |

 कि  इस  समय  उस  विषय  पर  चर्चा  चलाने  से  कुछ  लाभ  नहीं  होगा  ॥

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  पुतंगाल  सरकार  के  बीच

 एक  ऐसी  सन्धि  थी  कि  के  समय  ब्रिटिश  सरकार  किसी  भी  समय  २४  घंटे  के  भ्रमर  गोवा  मे

 प्रवेश कर  सकती  थी  ?  क्या  भारत  सरकार  को  जो  कि  भ्रंग्रेज  सरकार  की  उत्तराधिकारी  है  यही

 अ्रधिकार प्राप्त  नहीं  है  ?

 सादत  चली  जैसा  कि  मैंन  प्रभी  कहा  है  कि  इन  सभी  ऐतिहासिक  तथा  विधि  सम्बन्धी

 उपलबक्षणाश्रों का परीक्षण किया जा रहा है का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  यदि  हम  उन  पर  चर्चा  करने  लगेंगे  तो  समस्या त्रों

 ग्र  भी  जटिल  हो  जायेंगी ।

 श्रिया  महोदय  :  यदि  इस  मामले  के  बाहर  की  कोई  बात  है  तो  मैं  करने  की

 दे  सकता हूं  प्रिया  नहों  जो  विषय  वहां  विचाराधीन  है--उसके  बारे  में  प्रश्न पछने

 प्रा वश्य कता नहीं

 श्री  फीरोज  गांधी  :  जब  गोवा  स्वतंत्र  हो  जायेगा  तो  क्या  केन्द्र  द्वारा  इसका  प्रशासन  होगा  अथवा

 यह  ग  राज्य  होगा  यह  महाराष्ट्र  का  होगा
 ?

 श्री  केशव

 महोदय  :  शान्ति  ।  शान्ति  |  मैंने  इस  प्रदान  को  उठाने  की  अ्रनुमति  दी  थी  और  कुछ  सीमा

 तक  इसका  उत्तर  भी  दिया  जा  चका  है  ।  सभा-सचिव  उसको  नहीं  बढ़ाना  चाहते हैं  ।  जिन

 आधारों  पर  सरकार  ने  भ्र पना  दावा  दायर  किया  है  वे  बता  दिये  गये  हैं  ।  झ्र भी  हाल  ही  में  प्रधान

 मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  उन  लोगों  का  इसमें  कोई  क्षेत्राधिकार  नहीं  है  इरादी  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में

 विवरण  बाद  में  पेशन  किये  जाने  हैं  ।  इसीलिये  सभा-सचिव  इस  समय  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  में  कठिनाई

 भ्रनुभव  कर  रहे  हैं  ।  हम  इसे  फिर  कभी  ठीक  ढंग  से  लेंगे  |

 लंका  ्य  क्या  भारत  सरकार  ने  पुर्तगाल  सरकार  की  बातों  का  उत्तर  दे  दिया  है
 ?

 श्री  सादत  welt  | बां  मैंने  बता  दिया  है  कि  प्रभी  इस  मामले  की  जांच  हो  रही  है  ।  कभी  तक

 कोई  उत्तर  नहीं  भेजा  गया  है  ye

 श्री  फीरोज़  गांधी
 :

 मैं  आपका  ध्यान  एक  कौर  बात  की
 प्रो  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 जब
 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  प्रधान  मंत्री  के  लावा  तीन  शरर  मंत्री  हैं  तब

 भी  माननीय  सभासचिव

 को  यह  कयों  करना  पड़  रहा  है
 ?

 महोदय  :  सभा-सचिव इसी  कार्ये  के  लिये  होता  है  ।

 मद्रास के  लिए  कोयला

 1१८६२.  श्री  एस०  वी०  राम  स्वामी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 मद्रास  में  सीमेंट  जैसे  उच्चतम  प्राथमिकता  के  उद्योगों  को  छोड़कर  निजी  उद्योगों  के  लिये
 कितना  कोयला  स्वीकृत  ga

 geyy  में  इसका  कितने  प्रतिशत  कोयला  प्रदाय  किया  गया  झर  कितने  प्रतिशत  व्यतीत

 हो  गया

 जीमें अंग्रे  भ्या

 ै *प्रध्यक्ष  के  wea  से  निकाला  गया  ।
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 सारे
 का

 सारा
 स्वीकृत  कोटा  प्रदाय  करने  के  लिये  क्या  वाही  की  जा  रही

 झर

 यह  कोटा  व्यपगत  होने  से  पूर्व  कितनी  wafer  पुरा  किया  जाना  चाहिये
 ?

 1  उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  श्र

 मिलने  पर  लोक-सभा  के  पटल  रख  दी  जायेगी

 अल्प  सूचना  पादन  तथा  उत्तर

 कलकत्ता  बदरगाह  म  आपात

 श्र  स०  प्र०  संख्या १३.  श्री  कामत  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  की  बंदरगाह  में  आपात  स्थिति  की  घोषणा कर  दी  गई  है

 यदि  तो
 कब

 किन  परिस्थितियों  मेंबर  क्यों  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  हां ।

 १९  १९५६  से  ।

 PEYY  से  कलकत्ता  के  पत्तन  में  उदवभरक  कर्मचारियों  में  भ्रनुशासन  हिंसा

 तथा  धीरे-धीरे  काम  करने  की  प्रवृत्ति  के  कारण  काम  की  स्थिति  बड़ी  बिगड़  रही  थी  कौर  परिस्थिति

 इतनी  गम्भीर  हो  रही  थी  कि  अ्रगस्त  gays  में  पत्तन-न्यास  के  भ्रध्यक्ष  को  वहां  पर  शुरुआत  की  स्थिति

 की  घोषणा  करनी  पड़ी  ।  बाद  में  स्थिति  में  कुछ  सुधार  हो  गया  कौर  ३१  मारे  2EXS  को  इस  स्थिति  क

 प्राप्त  होने  घोषणा  कर  दी  गई  ।  १५  अप्रैल  को  पुल  के  कामगारों  ने  इस  छोटे  से  बहाने  पर  काम

 करने  से  अचानक  इन्कार  कर  दिया  कि  उनका  मास  के  मध्य  में  मिलने  वाला  प्रेरित  वेतन  उस  दिन  क्यों

 नहीं  हालांकि  वह  इतवार  दिन  था  ।
 उससे  जहाजों  से  माल

 न
 उतारा  जा  सका

 ।  यह  बात

 तय  हित के  विरुद्ध  थी  श्र  बड़ी  अन्यायपूर्ण थी  ।  पत्तन-न्यास  भ्रध्यक्ष  ने  सरकार  की

 से  १४  अप्रैल को को  वहां  पर  फिर  से  प्राप़्त  स्थिति  की  घोषणा  कर  दी  है  ।

 श्री  कामत  :  उपमंत्री  के  वक्तव्य  से  यह  सिद्ध  हाता  है  कि  वहां  पर  १  PEUY A 32 से  ३१

 १९४५६  तक
 ८

 महीने  के  लिये  आपात  की  स्थिति  रही  ।  क्या  इस  अवधि  के  बीच  में  सरकार  वहां

 के  बोर्ड  के  ने  गोदी  कामगारों  की  मांगों  पर  विचार  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  ;  यदि  तो

 उसका  क्या  परिणाम रहा  ?

 श्री  श्राथिद  चली  :  कामगारों  की  मांगें  एक  न्यायाधिकरण  के  सामने  रख  दी  गई  हैं  ।

 श्री  कामत
 :  यह  कहा  गया  है

 कि  १४  ata  PEUS  को  एक  छोटे  से  बहाने--मध्य मासिक

 अग्रिम  वेतन  के  उस  दिन  जो  कि  रविवार  न  बांटने  के  कारण  उन्होंने  अचानक  काम  करने  से  इन्कार

 करर  दिया  |  निस्संदेह  यह  बात  सरकार  अथवा  मंत्री  महोदय  के  लिये  छोटी  सी  हो  सकती  है  ।  किन्तु  कया

 उस  समय  अधिकारियों  ने  अगले  दिन  प्रगति  सोमवार  की  वेतन  बांटने  का  बादा  किया  था  कौर  इस

 वादे  के  बावजूद  भी  कामगारों  ने  हड़ताल  की  थी  waar  अ्रधिकारियों  के  अगले  दिन  भी  वेतन  बांटने  का

 न  करने  के  कारण  उन्होंने  हड़ताल  की  थी
 ?

 श्री  आबिद  चली  सामान्यता  मध्य-मासिक वेतन  का  भूगतान  gy,  १६,  १७  तथा  १८  तारीखों

 को  होता  हैं  |  कामगारों  को  यह  सूचना  दी  गई  थी  कि  क्योंकि  १५  तारीख  को  रविवार  है  तथा  शनिवार  को

 छुट्टी  श्र  शुक्रवार
 को  प्राण

 दिन  की  पट्टी  के  कारण  १६  तारीख  को  वेतन  देना  प्रारम्भ  किया  जायेगा

 अर्थात् इसबार इस  बार  १६,  १७,  १८  श्र  LE  को  तनख्वाह बांटी  जायेगी  ।  फिर  भी  उन्होंने  हड़ताल  कर  दी  ।

 दि

 इश

 व

 me
 इात

 एए

 थो  हाने  परी
 अंग्रेजी में
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 कामत  क्या  १६  तारीख को  वेतन  दे  दिया  गया  था  कौर  क्या  इसके  बावजूद  उन्होंन  हड़ताल

 की  है  ate  क्या  इसीलिये  १४  तारीख  को  are  स्थिति  की  घोषणा
 की

 गई  है
 ?  मैं  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  वास्तव  में  उनको  कब  वेतन  दिया  गया  था  ?

 श्री  आबिद  चली  :  क्योंकि  कामगारों  ने  रविवार  १४५  तारीख  को  ही  हड़ताल  कर  दी  थी

 १६  तारीख को  उन्हें  वेतन  देने  की  नोबत  ही  नहीं  सकती  थी  ।

 श्री  कामत  :
 बोर्ड  के  genet  ने  आपात  स्थिति  की  घोषणा  करने  के  लिये  सरकार  से  कब  अनुमति

 मांगी  थी  ?

 श्री  आबिद  जेसे  ही  कामगारों  ने  हड़ताल  की  थी  उसी  समय  सरकार  को  खबर  कर  दी

 गई  |  तब  स्वीकृति दी  गई  १९  अप्रैल  से  वहां  पर  भ्राता  की  स्थिति  की  घोषणा  कर  दी  गई  |

 श्री  ह ०  कठ  बसु
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  कामगारों  को  १५  न्यूरल  १९५६ से  पहले

 यह  सूचना  दी  गई  थी
 कि

 छुट्टियों  के  कारण  उनका  वेतन  १६  तारीख  से  बटना  प्रारम्भ  होगा
 |

 ग्रीवा

 उनके  हड़ताल  कर  देने  पर  सरकार  ने  बाद  में  इस  प्रकार  का  स्पष्टीकरण  प्रस्तुत  किया  है
 ?

 श्री
 आबिद  चली

 :
 वास्तव  में  भुगतान  १६  तारीख  को  ही  प्रारम्भ  होना  था  ।  इस  बात

 पर  कोई  विवाद  नहीं  किया  जा  सकता  है
 ।

 कामगार  यह  चाहते  थे
 कि

 भुगतान  १४५  तारीख को  ही  शुरू

 कर  दिया  जाये  ।  यद्यपि  इससे  पहले  भी  एक  बार  जब  बीच  में  इतवार  गया  था  तो  सोमवार  को  ही

 तनखाह  दी  गई  थी  ।  ऐसे  भी  उदाहरण  हैं  जब  १४५  तारीख  को  इतवार  होने  पर  उससे  पहले  शनिवार

 को  ही  तनखाह  बट  जाती  थी
 ।

 किन्तु  इस  मामले  में  शनिवार की  पूरी  छुट्टी  थी  कौर  शुक्रवार  भी

 are
 दिन  की  छुट्टी

 थी  ।
 इतवार  को  वेतन  बाटना  असम्भव  था

 |

 श्री
 ₹ि9०

 Fo  बसु  :  जब  १५  तारीख  को  कामगारों  ने  हड़ताल  की  थी  तो  क्या  के  अध्यक्ष

 भ्रमणा  किसी  अन्य  अधिकारी  ने  उन्हें  यह  बताया  कि  १४  तारीख  को  छुट्टी  होने  के  कारण  उन्हें  १६

 तारीख
 को

 वेतन  दे  दिया  जायेगा  तथा  उन्हें  काम  करना  शुरू  कर  देना  चाहिये  ?  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  कामगारों  के  सामने  कोई  ऐसी  बात  रखी  गई  थी  न्रथवा  जब  वे  हड़ताल  पर  चले a
 गये  तब  बदला  at क  लिये  यह  बात  घड़  ली  गई  है  ?

 आबिद  weft
 :  मुझे  यह  विश्वास है  कि  कामगारों  को  अ्रवश्य  ही  ऐसी  बात  कही  गई  होगी  ।

 क्योंकि  उन्हें  वेतन  तो  देना  ही  था  प्रत  उसमें  देरी  करने  का  कोई  सवाल  ही  नहीं  उठता  था  |

 श्री  कामत
 :

 माननीय  मंत्री  को  पूरी  सुचना  मिल  जाने  दीजिये
 ।

 क्योंकि  आपने  कहा

 है  कि  उनका  विश्वास  है  कि  कामगारों  को  ऐसी  सूचना  दी  गई  होगी  ।  यदि  राज  नहीं  तो  वहू  फिर  कभी

 हमें  सही  सूचना  दे  दें  ।  वह  हमें  कल  ठीक-ठीक  बता  सकते  हैं  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 यदि  माननीय  मंत्री  किसी  पुरक  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  पाते हैं  तो  मैं  उसे

 भ्रगले  दिन  के  लिये  लटका  नहीं  रख  सकता  हूं  ।

 क्रि  के०  कठ  बसु  :  श्रीमान्  :
 यह  एक  तथ्यों  से  सम्बन्धित  प्रदान  है

 ।
 हमारा  यह  विचार  है  कि

 मगर

 भ्रमणकारी  ठीक  ढंग  से  काम  लेते  तो  मामला  सुलझ  सकता  था  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  यह  सब  किस  की

 गफलत
 या

 शरारत
 से  हुआ है

 ।
 हो  सकता  है  कि  माननीय  मंत्री  को  इस  बात  की  जानकरी

 न
 हो  ।  किन्तु

 सम्बन्धित  अधिकारियों  को  इसका  अवश्य  पता  होगा  |  हम  चाहते  हैं  कि  माननीय  मंत्री  इस  सभा  में

 ठीक-ठीक  सूचना  रखें  ।

 क क  ३
 श्री  आबिद  अर्ली  :

 अब  हड़ताल  समाप्त  हो  गई  है  |  वेतन  क  दन  अथवा न देनें के न  देने  के  कारण  पात की की

 स्थिति
 की  घोषणा  नहीं  की  गई  है  ।  श्रापात  की  घोषणा  इस  लिये  की  गई  है  कि  उनमें से  कछ  आदमी  हिसा

 पर  उतर  आये थे  ।  कोई
 ५०

 जहाज रुक  गये
 थे  ae  यह  खतरा

 था  कि
 माल  पर  फिर  सरचार्ज  पड़

 मूल  अंग्रेजी
 में  .
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 जायेगा
 ।

 यह  बात  राष्ट्रीय  हित  के  विरुद्ध  थी  ।  वास्तव  म  जब  पहली  बार  आपात  की  घोषणा  की  गई  थी

 तो  शांति  हो  गई  थी  ।  किन्तु  उन  कामगारों  में  कुछ  ऐसे  आदमी  हैं  जो  तनातनी  बनाये  रखना  चाहते  हैं

 ait  की  स्थिति  की  समाप्ति  की  घोषणा  से  उन्होंने  फिर  से  लाभ  उठाने  की  कोशिश  की  है

 किन्तु  क्योंकि  जब
 फिर

 आपात  की  घोषणा  कर  दी  गई  है  मुझे  भ्राता  है  कि  वहां  शीघ्र  ही  शान्ति

 हो  जायेंगी ।

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 दक्षिण  भारत  में  कताई  मिलें

 १८६३७.
 ह  डाभी  ः

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ae

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  भारत  में  कताई  की  कौर  ६४  रि  ७  लाख  तकुए

 स्थापित  की  जाने  वाली

 मैसूर  राज्य  में  इनमें  से  कताई  की  कितनी  मिलें  कौर  कितने  तकुए  कौर

 कितने  श्रमिकों
 को

 रोजगार  मिलेगा  ?

 उद्योग  मंत्री
 :  हां  ।  ६५  नयी  इकाइयों  के  सम्बन्ध  में  जिनके  लिये

 उद्योग  कौर  अधिनियम  के  अधीन  श्रनुअप्तियां  पहले  ही  जारी  की  गयी  हैं
 ।

 atc  तीन  कताई-मिलें  जिनमें  ३४,०००  तकुए  होंगे ।  उन  से  १,५००  कर्मचारियों

 जिनमें  श्रमिक  भी  रोजगार  मिलेगा  ।

 नदी  घाटी  परियोजनाश्रों के  लिये  दिल्ली  कर्मचारी

 1१८३८.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :
 कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  लिये  आवश्यक  शिल्पी

 कर्मचारियों  की  संख्या  का  कोई  अनुमान  लगाया  गया  शौर

 यदि  तो  संपूर्ण  स्थिति कया  है  ?

 1  सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 हां  ।

 आवश्यक  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटर  पर  रखा  जाना  है
 ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  २  ]  वास्तविक  श्रावस्यकता  विभिन्न  पतलूनों  के
 aa  पर  निर्भर  होगी  |

 केन्द्रीय क्रय  संगठन

 1*  १८४०. श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :
 कया  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  किन्हीं  नगरपालिकाओं  अथवा  नगरपालिका  निगमों  ने  १९५५-५६  में  केन्द्रीय
 कय

 संगठन  के  जरिए  कोई  खरीद  की

 यदि  तो  उनके  नाम  कया  हैं  दौर  उन्होंने  कितने  की  खरीद  की  शर

 कया  सरकार  ने  खरीद  की  इस  पद्धति  को  लोक-प्रिय  बनाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०  :
 हां

 ।

 लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  |  [  देखिये  परिशिष्ट ११,  अनुबन्ध

 संख्या  |

 जी  ar
 a

 अंग्रेजी
 में
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 हंगरी में  राजद्तावास

 १८४१  श्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हंगरी में  भारत

 का  राजदूतावास  कब  खोला  जायगा  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  wet  :  एक  भ्र ग्रिम  दल  पहले से  ही

 बुडापेस्ट  में  है  प्राशि  है  कि  पुरे  पदाधिकारी  शीघ्र  ही  नियुक्त  किये  जायेंगे  |

 सीमेंट के  भाव

 1* १८४२.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 farm  की  दोनों  are  ग्रथित  कटिहार  wie  गौहाटी में  सीमेंट के  सम्बन्ध  जो

 बाहर  से  श्रीराम  में  ला  ग  जाती  फूटकर  भावों  का  क्या  सार  है

 क्या  भ्रातृ  साधारण  परिवहन  लागत  के  कारण  है  भ्रमणा  अ्रसाधारण  दशाओं  के  कारण

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जाने  वाली  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  (sit  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये

 परिशिष्ट ११,  अनुबन्ध  संख्या ४  |

 were  परिवहन  की  लागत  के  कारण  है  ।

 स्थिति  में  केवल  तभी  सुधार  हो  सकता  है  जब  कि  श्रीराम  में  सीमेंट  के  कारखाने  खोले

 जाय |  सरकार  ने  म  सीमेंट  के  दो  कारखाने  स्थापित  करने  की  प्रकृति  दी  है  ।

 नम्बर  चर्खा

 1* १८४६  श्री  बलवन्त सिह  महता  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रमर  चर्खे  की  दिल्ली  संभावनाश्रों  की  wader  समिति के  एक

 सदस्य  श्री  पी
 ०  एच ०  भुट्टा  ने  AS  का  एक  चर्खा  निकाला  है

 यदि  तो  उसकी  कया  संभावनायें  हैं  बौर  वह  किस  प्रकार  कार्य  करता है

 प्रति  घंटे  सुत  का  उत्पादन  कितना

 क्या  वह  विद्या  चालित  है  अथवा  हाथ  से  चलाया  जाने  वाला  श्र

 उसकी  लागत  लगभग  कितनी  है  ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र )  :  )  नागपुर  की
 इम्प्रेस  मिल्स  के  श्री  भुट्टा  ने  are

 तकुवों  वाला  एक  चर्खा  निकाला  है  किन्तु  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं
 कि  sates  समिति  के  सदस्य  के

 तौर  पर  काम  करना  उनके  लिये  संभव  नहीं  रहा  ।

 से  श्री  भुट्टा  कताई-यंत्रव्यवस्था  का  परीक्षण  करा  रहे  हैं  ।  उसके  कार्य  कौर  लागत
 के

 बारे  में  आंकड़े  प्रभी  तुरंत  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  यह  ज्ञात  gare  कि  चर्खा  हाथ  से  श्र  शक्ति

 दोनों  क  द्वारा  ही  चलाया  जा  सकेगा  ।

 उत्तर  ह  सीमा  अभिकरण

 १८४४.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  उत्तर  पूर्वी  सीमा  अभिकरण  ने  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रख्यापित श्रापात  श्रम  अधिग्रहण

 अघिनियम  Pau  का  कभी  उपयोग  किया है

 प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  अधिनियम  लागू  करने  से  किन  क्षेत्रों  पर  कितने  व्यक्तियों पर  प्रभाव  पड़ा

 इस  अधिनियम  के  अधीन  लोग  किस  प्रकार  का  काम  करेंगे
 ?

 विदेदिक-कार्ये मंत्री  के  सभासचिव  सादत  wat  :  से  (7)  ara  के
 समय

 कुलियों  के  अधिग्रहण  के  लिये  विनियमन  बनाया  गया  हमारी  जानकारी  के  प्रभी  तक

 विनियमन का  उपयोग  नहीं  किया  गया  है  ।

 मलाया का  अभिकरण

 1*  PaYo. st Bo श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  ब्रिटिश

 सरकार
 ने

 भारत  सरकार  से  मलाया  का  अभिकरण  खोलने  के
 लिये  एक  औपचारिक  प्रार्थना की  है  ?

 मंत्री
 के

 सभा सचिव  सादत  चली  :  नहीं  ।

 त्रिपुरा  के  लिये  औद्योगिक  सहायता  योजना

 1*  gaye. श्री  सोरेन  दत्त  :  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसी  उद्योगपति  ने  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलानें  के

 प्रौद्योगिक  सहायता  योजना  के  सहायत  की  कोई  योजना  सरकार  के  सामने  रखी

 वह  किस  प्रकार  की  योजना

 (77)
 कितनी  योजनायें  का  परीक्षण  किया  गया  कौर  कितनी  योजना

 के  लिये  सहायता  दी

 जाने  की  ara  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  (  श्री  सेहर  चन्द  खनना  )  att

 योजनायें  सपन  रीइन्फोर्सड  कांक्रीट  औद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिये  स्पिरिट

 तयार  अनानास  को  डिब्बों  में  बंद  चिकित्सा  प्रयोजनों  के  लिये  केतन  तैयार  धान

 तेल  निकालने  कौर  कपास  में  से  बिनौले  निकालने  के  लिये  हैं
 ।

 सपन  पाइप  फैक्टरी
 की

 योजना  के  लिये  पहले  ही  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है

 गिरिडीह  कोयला  खानें

 1 १८१५६.  श्री  टी०  ato  बिट्ठल राव  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  २  2eYe aT  पूछे  गये

 तारांकित प्रदान  संख्या  १०७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गिरिडीह  कोयला

 खानों  की  आधिक  कार्यपद्धति  के  प्रश्न
 की

 जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  विशेषज्ञ  समिति
 के

 जो  १९५५  के  प्रथम  सप्ताह  में  प्रस्तुत  किया  गया  का  परीक्षण  संभवतः  कब  तक  प्रतिम

 रूप  से  तय  हो  जायेगा ?

 उत्पादन  मंत्री  के
 सभासचिव  कार  जी०  दुबे  )

 :
 कोयला  उत्पादन  कौर  विकास  भ्

 की  टिप्पणियां  अभी  हाल  में  प्राप्त  हुई  हैं  शौर  समिति  की  सिफारिशों  संबंधी  विनिर्णयों  पर  यथासंभव

 शीघ्र  ही  विचार  किया  जायगा  |

 केन्द्रीय  क्रय  संगठन

 Roa,  श्री qo  एस०  त्रिवेदी  :  क्या  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  क्य  संघठन  ने  GXY  अथवा  १९४५६  में  सरकारी  क्रय  के  सम्बन्ध  में  कोई

 डायरेक्टरी  प्रकाशित  की
 we

 मूल
 अंग्रेजी



 १  १९५६  लिखित  उत्तर  Reo

 किन-किन  विभागों  ने  केन्द्रीय  क्रय  संघटन  से  कहा  है  कि  वह  उनके  द्वारा  चीजें  खरीदने

 कें  बजाय  स्वयं  चीजें  खरीदना  चाहते  तथा

 विमुक्ति  मांगने  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 श्रीवास तथा  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  नही ं।

 सरकारी  विभाग  समय  समय  पर  केन्द्रीय  क्रय  संघठन  से  सीघे  क्रय  के  लिये  तदर्थ  मंजरी  देने

 को  प्रार्थना  करते  हैं  तथा  इस  तरह  की  प्रार्थना  पर  गण  दोषों  के  भ्राता  पर  विचार  किया  जाता  है  ।

 रेल  विभाग  के  इंजनों  तथा  डिब्बों  इरादी  की  सीधी  खरीद  के  लिये  तथा  प्रतिरक्षा  के

 तथा  गोलाबारूद  की  सीधी  खरीद  के  लिये  मंजरी  दी  गई  है  |

 सीधी  खरीद  के  लियें  जो  कारण  बताये  जाते  हैं  वह  नीचे  दिये  गये  हैं

 (2)  भूकम्प  nfs  के  अवसरों  पर  अथवा  मशीनरी  तथा  संयंत्र  संचालन  में  प्रतिरोध
 उत्पन्न

 होने  पर  आकस्मिक  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  सामान  की  श्रावश्यकता  पड़ती

 (२)  व्यादेश  देनें  वाले  विभाग  विशेषीकृत  सामान  स्वयं  भ्रच्छी  तरह  खरीद  सकते  तथा

 (३)  संधारण  स्टाक  की  पूर्ति  के  लिये  जहां  कि  उसके  निम्नतम  स्तर  से  नीचे  गिर  जाने  की  श्रीलंका

 सामान  की  आवश्यकता पड़ती  है  ।

 १८४५६.  श्री  क ०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्रीराम  रेल  कडी  के  दोनों  प्रात  कटिहार  तथा  गौहाटी  के  स्थानों  पर  नमक  जो  कि

 क॑  बाहर  से  लाया  जाता  के  परचून  मूल्यों  का  स्तर

 क्या  यह  कठिनाई  सामान्य  परिवहन  व्यय  के  कारण  है  अ्रथवा  असाधारण  परिस्थितियों

 के  कारण  है॥  तथा

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  प्रति  सेर  नमक  की  कीमत  निम्नलिखित

 कटिहार  दो

 बार पटा  ढाई  खाने

 राज्य  की  भौगोलिक  स्थिति  के  कारण  परिवहन  व्यय  बढ़  जाता  है  जिसके  परिणाम

 स्वरूप  में  कीमतें  अ्रधिक  रहती  हैं  ।

 रेल  कडी  पर  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयां  ज्यों  sat  उत्पन्न होता  है  त्यों-त्यों

 हेतु  दूर  किया  जाता है

 सोना जा इट  निक्षेप

 1*१८६०  श्री  एस०  वी०  रामस्वामो
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि
 क्या

 मद्रास
 तट

 का  पूर्वे-परीक्षण  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  कुछ  मोनाजाइट  निक्षेपों  का  पता  चला  है
 ?

 tadtna-nra  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  wat  :  जी

 विदेशों  सें  भारतीयों  द्वारा  उद्योगों  में  लगाई  गई  पंजी

 |  १६०८.  चौधरी  मुहम्मद  काफी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीयों  द्वारा  ax  लंका  में  उद्योगों  में  लगाई  गई  पूंजी  कुल
 ?

 न

 मूल  अंग्रेजी  में



 १९९१  लिखित  उत्तर  १  १९५६

 क्या  इन  देशों  में  भारतीयों  के  उद्योगों  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  ;  भ्र
 ae  ~~  Ny

 यदि  तो  वे  प्रतिबन्ध किस  प्रकार  के  हैं  र  वे  कब  लगाये  गये  थे
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  भारतीयों  द्वारा

 पाकिस्तान कौर  लंका  में  उद्योगों  में  लगाई  गई  पूंजी  का  कोई  प्राक्कलन  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 बर्मा

 नेपाल  के  प्राक्कलन  भी  बहुत  विश्वसनीय  नहीं  हैं  किन्तु  भ्रनुमान  है  कि  बर्मा  में  भारतीयों  द्वारा  उद्योगों

 में  लगभग  करोड़  रुपये  लगाये  गये  हैं  नेपाल  में  लगभग  eM  करोड़  रुपय े।

 शौर  नेपाल  परौ  लंका  में  भारतीयों  के  उद्योगों  पर  कोई  विशेष  प्रतिबन्ध  नहीं

 हैं
 ।

 विदेशी  संस्थाओं  के  संस्थापन  पर  लागू  विद्यमान  विधियों  के  अधीन  रहते  हुये  इन  देशों  में  भारतीयों

 को  व्यापारिक  स्वतन्त्रता  प्राप्त  है  ।  पाकिस्तान  में  भी  भारतीय  पूंजी  के  विनियोग  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 दिखाई  देता  किन्तु  भारतीय  उपक्रमों  के  संचालन  पर  निम्नलिखित  प्रतिबन्ध  लागू  होते  हैं
 :

 (2)  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  भारतीय  व्यवसायों  से  प्राप्त  मुनाफे  पाकिस्तान  के  राज्य
 बेक

 की

 अनुमति  के  बिना  भारत  नहीं  भेजे  जा  सकते  ।  पता  चला  है  कि  ऐसी  अनुमति  शायद  ही

 कभी  दी  जाती  है  ।

 (2)  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  भारतीय  उद्योगों  में  कार्य  करने  वालें  भारतीय  प्रिये  भारत  स्थित

 ऑ्राश्रितों को  पाकिस्तान  के  राज्य  बैंक  की  भ्र तुम ति के  बिना  रुपया  नहीं
 भेज  सकते

 ।

 स्तान का  राज्य  बैंक  इस  प्रकार  के  प्रेषणों  में  श्राम  तौर  पर  सम्बन्धित  व्यक्ति  की  कुल

 के  १०  से  लेकर  gy  प्रतिशत  भाग  की  अनुमति  देता  है  ।

 (3)  ofsayyT  पाकिस्तान  स्थित  भारतीय  उद्योगों  में  जब  कभी  कोई  भारतीय  निकाला  जाता  है

 अथवा  अवकाश  प्राप्त  करता  है  तब  उसका  स्थान  किसी  पाकिस्तानी  को  दिया  जाना  aa

 क्षित  होता  है  ।  पूंजी  के  प्रत्यादान  इरादी  विषयों  में  भारतीय  उद्योगों  को  अनेक

 स्थानीय  नियमों  का  पालन  करना  पड़ता  है  ।

 ग्राम  तल-उद्योग

 1१६०९. श्री  राम  कृष्ण  :  कया  उत्पादन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 क्या  यह  सच  है  कि  पेप्सू  सरकार  ने  ग्राम  तेल-उद्योग  के  विकास  के  लिये  दी  गई  ७४५००

 रुपये  की  रकम  का  उपयोग  नहीं  किया

 यदि  तो  सरकार  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही करना  चाहती  है  ?

 1
 उत्पादन  मंत्री  हि०

 eto  :  १९५५-५६  में  ग्राम  तेल-उद्योग
 के

 विकास  हेतू  पेप्सू  सरकार  को
 ७४५००  रुपये की  स्वीकृति  दी  गई  थी  किन्तु  उस  वर्ष  उसका  उपयोग  नहीं

 किया  गया  ।  PEYE-Yio H frst UsT के  लियें  राज्य  सरकार  ने  SY,Roo  रुपये  की  योजना  भेजी  है  ।  afar
 भारतीय

 खादी  तथा
 ग्रामोद्योग  बोर्डे

 के
 परामर्श

 से
 केन्द्रीय

 सरकार  १९५६-५७
 के

 लिये  राज्य
 सरकार  को

 जो

 अ्रनुदान  देगी  उसमें  वह  रकम
 भी

 शामिल  कर  ली  जायेगी  जो  PEYY-NG  में  राज्य  सरकार
 को

 वास्तव

 में  दी  गई  थी

 केर

 1१६१०. श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  सूचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (#)
 '

 चालू  वर्ष  में  खोले  जाने  वाले  सुचना  केन्द्रों  की  संख्या  कितनी
 x

 लिये
 ait  त  क  कौन  से

 स्थान  चुने  गये  हैं  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी में



 लिखित  उत्तर मं  श  PENS  PERQ

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 :  (A).  चालू  वर्ष  के  प्रारम्भ  से

 अब

 बिहार  उत्तर  प्रदेश  की  राजधानियों  में  सूचना  केंद्र  खोले  गये  हैं  कौर  मध्य  प्रदेश

 श्र  राज्यों  की  राजधानियों  में  भी  उन  के  खोले  जाने  की  संभावना  राज्यों  द्वारा  उनकी  योजनाओं

 के  भ्रनुसार  जिलों  के  सदर  मुकामों  में  सूचना  केंद्र  शीघ्र  ही  खोले  प्रभी  तक  ऐसे  ७१  खोले  जा

 चुके  हैं  २२१  केंद्रों  प्रदेश  के  जिलों  के  सदर  मुकामों  के  भ्र ति रिक्त  wes  महत्वपूर्ण  नगरों  के

 ६२  केंद्र  के  ३१  ae a  से  पहले  खोलें  जाने  की  संभावना  है  ।  सामुदायिक  परियोजनाओं

 के  खण्डों  के  सदर  मुकामों में  gy  केन्द्र  खोले  जा  चुके  हैऔर  1.0  ReUG  से  पहले  ५००  केन्द्र  प्रौढ़

 खोले  जाने  की  संभावना  धन  खण्डों  के  सदर  मुकामों  को  इस  के  लिये  पसन्द  करना  सामुदायिक  परियोजना

 प्रशासन को  इच्छा  पर  निर्भर करता  है  ।
 रीटा  तमक

 1१६११.  श्री बलवन्त  सिह  मेहता  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेस्ट  नमक  बांटने  का  एक  उपोत्पाद

 यदि  तो  सांभर  झील  कौर  अन्य  स्थानों  पर  यह  नमक  प्रति  वर्ष  कितने  मन

 तेयार किया  जाता  झर

 नमक  की  प्राय  किस्मों  की  तुलना  में  यह  नमक  कसा  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  क्०  Ato  :  नहीं  ।

 यह  नमक  कवल  सांभर  झील  में  बनाया  जाता  है  उसका  वार्षिक  उत्पादन

 लगभग  €,२४,०००  मन  है  |

 वहां  पर  बनाये  जाने  वाले  नमक  कौर  नमक में  सोडियम  क्लोराइड के

 GYR Y  प्रतिशत  पौर  NM wy  प्रतिशत  अंश  की  तुलना  में  नमक  में  उसका  भ्रंश  Cog  प्रतिशत  है  ।

 कंघा-निर्माण

 1१६१२. श्री  देवगन  :  नया  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने-कितने  मूल्य  के  प्लास्टिक  ate  सींग  के  बने  हुये  कंघों  का  आयात  किया  जाता  है  ;

 वे  किन  देशों  से  प्रख्यात  किये  जाते

 कितने  मूल्य  के  प्लास्टिक
 sie

 सींग  के  कंघों  का  निर्माण  देश  में  किया  जाता

 WX क्या  यहां  से  कंघों  का  निर्यात  भी  किया  जाता

 यदि  तो  उन  का  मूल्य  कितना  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  कंघों के  आयात  की

 अनुमति नहीं  है
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ठीक-ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 शौर  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  व्यापार  क  आंकड़ों  में  इन  का  fears  wert r
 रखा  जाता  |

 नेपाल  को  टेक्नीकल  सहायता

 1१६१३.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वारा  कभी  तक  नेपाल  को  कितने  शिक्षा  तथा  अन्य  टेक्नीकल  कर्मचारी  भेजे  जा  चुके  हैं
 ?

 भेजी में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  कोलम्बो  योजना  की

 टेक्नीकल  सहयोग  योजना  तथा  प्राथमिक  सहायता  योजना  के  अधीन  अल्प  कालीन  तथा  दिखें
 कालीन

 दोनों  प्रकार  के  आधारों  पर  नेपाल  को  भेजे  गये  शिक्षा  तथा  wer  टेक्नीकल  कर्मचारियों का

 ब्योरा  इस  प्रकार  है  :

 १.  कोलम्बो  योजना  की
 प्राविधिक  सहयोग  योजना  के  seit  भेजे  गये  कर्मचारी  :

 न्याय  विशेषज्ञ  g

 शिक्षा  विशेषज्ञ

 वन  क्षय  रोग  दूर  संचार  कौर  बैंकिंग  के  टेक्नीकल  विशेषज्ञ  १०

 २.  कोलम्बो  योजना  की  श्रमिक  सहायता  योजना  के  श्राइन  भेजे  गये  कर्मचारी  :

 छोटे  कार्यों के  लिये  ३  सहायक  इंजीनियर

 ४  सहायक  शौर  लगभग  Yo  सर्वेक्षण  कौर  निम्न  दर्जे  के
 टेक्नीकल

 १

 प  असैनिक  चिकित्सा

 ४१

 नेत्र  चिकित्सा  कैम्पों  के  सम्बन्ध  में  ८  से  १०  डाक्टरों  के  ५  दल

 उपरोक्त  कर्मचारियों  के  भारत  सरकार  ने  सैनिक  sear  कौर  जल-विद्यतरके

 विभागों  में  से  दो-दो  टेक्नीकल  कर्मचारियों  के  तीन  प्रतिनिधि-मंडल  भेजे  हैं  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  दयानत  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  बस्तियां

 1१६१४.  श्री  डी०  ato  दार्सा  :  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 विभिन्न  पुनर्वास  योजनाओं  के  भ्रमित  केवल  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ort  वाले  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  लिये  wa  तक  बनायी  गयी  बस्तियों  की  संख्या  कितनी  है  $
 ~~  ON  ~

 इन  बस्तियों  में  टेक्नीकल  प्रशिक्षण  दन  क  सम्बन्ध म  क्या-क्या  सुविधायें  दी  गयी

 क्या  इन  में  से  किसी  बस्ती  में  कोई  उद्योग  प्रारम्भ  किये  गये
 शर

 क्या  इन  बस्तियों  के  लिये  कोई  सामुदायिक  परियोजनायें  भी  हैं
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  सेहर  चन्द  vy

 ax  €०  प्रशिक्षण  योजनाओं  की  ae  दर्मियान  दर्जे  छोटे  शौर  कुटीर  उद्योगों

 के  लिये  ४१  योजनायें  की  स्वीकृति  दे  दी  गयी  है  ।

 हां  ।  पश्चिमी
 बंगाल  ate  त्रिपुरा  में  ३३  बस्तियों के

 लिये  |

 भारत-नेपाल  सीमा  पर  बाढ़-नियंत्रण  कौर  सिंचाई-कार्य

 1१६१४.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  सिचाई  are  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  इंजीनियरों  के  एक  दल  ने  बाढ़  नियंत्रण  और  सिंचारई्ड-कार्यों के

 लिये  उपयुक्त  स्थानों  की  खोज  में  उत्तर  प्रदेश-नेपाल  सीमा  का  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  उसकी  क्या  उपपत्तियां

 लगाया
 क्या  यह

 भी
 सच  है

 कि
 उन्होंने  नेपाल  के  शहर  बुधवार  के  उत्तर  में  एक  जल-प्रपात

 का  पता

 1

 मूल  wast  में



 मंगलवार  ;
 है  geR
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 यदि  तो  उस  प्रपात  की  ऊंचाई  कितनी  है  ;

 क्या  उस  प्रपात  की  संसार  के  किसी  अन्य  ऊँचे  जल  प्रपातों  के  साथ  तुलना  की  जा  सकती  है  ?

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री
 :

 हां  ।

 उन्होंने  कुछ  ऐसे  स्थानों  का  पता  लगाया  है  जो  कि  जलाशयों
 के  लिये  उपयुक्त  सिद्ध

 इसके  सम्बन्ध  में  प्रभी  प्र  खोज  की  जा  रही  है  ।

 उन्हें  किसी  उल्लेखनीय  जल-प्रपात  का  पता  नहीं  लगा  ।
 ी

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 इस्पात  का  श्रायात

 1१६१६.  श्री  एम०  कार  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  ale  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार ने  देश  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  निजी  व्यापारियों  को  विदेशों  से  इस्पात  का

 करने  के  लिये  प्रोत्साहन  दिया  है  या  क्या  सरकार  का  ऐसा  करने  का  विचार है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 :  हां  ।  प्रख्यात  लाइसेंस  देने  की  नीति  को  उदार  बना  दिया

 गया है  प्रौर  लाइसेंस  भ्र बाध  रूप से  जारी  किये  जा  रहे  हैं  ।  श्रायात की मात्रा की  मात्रा  बढ़ाने  के  लिये  इस्पात की

 महत्त्वपूर्ण  जैसे  इस्पात  की  रेल  की  डंडों  ake  संरचनात्मकों

 पर  से  शुल्क  हटा  दिया  गया  है  ।

 कुट्ट नाद  विकास  योजना

 1१६१७.  श्री  वेलायुद्ध  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  कुट्ट नाद  विकास  योजना  के  लिये  जिसमें  थोट्टापलली  fata  मार्ग

 भी  सम्मिलित  कोई  झ  प्रिया  सहायता  दी  है  ;

 यदि  तो  यह  अनुदान  उस  राज्य  में  योजना  के  निर्माण  में  कहां  तक  सहायक  सिद्ध

 हुजरा

 उपमंत्री  एस०  एन०  हां  ।

 योजना  aa  पूरी  होने  वाली  है  ।

 एशिया  तथा  सुदूर  पूर्व  के  लिये  झा थिक  आयोग

 1१६१८.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्व  सम्बन्धी  अधिक  आयोग  की  विद्युत  शक्ति

 सम्बन्धी  उप  समिति  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चुका  है  जिसमें  एक  टेक्नीकल  अध्ययन-दौरे  का  सुझाव  दिया

 गया  भ्र ौर

 यदि  तो  क्या इस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 सिंचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  सरकार  को  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्व  सम्बन्धी

 पनतिसेतस  wees alan  आयोग  के  सचिवालय  से  अभी  कोई  अधिकृत  AINA
 प्त

 नहं  t  gare  ।

 यह  प्रदान
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  अग्रेजी
 में
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 उत्तर  बिहार  नलकूप  तथा  विद्युतीकरण योजना

 1१६१४.  श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  सिंचाई  site  विद्या  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  बिहार  नलकूप
 तथा  विद्युतीकरण योजना  की  कार्यान्वित  में  ३१  १६५६  तक

 कितनी  प्रगति  की  गई

 इन  नल-क्पों से विभिन्न से  विभिन्न  जिलों  में  va  तक  किन  क्षेत्रों  की  सिंचाई  की  जा  चुकी

 ऐसी  सिंचाई  के  लिये  पानी  किस  दर  पर  दिया  जाता

 बिजली  घरों  की  कुल  क्षमता  कया  है  कौर  इन  में  प्राजक  बिजली  का  उत्पादन  कितना है

 तथा  कितनी  बिजली  कां  उपयोग  होता

 इस  सम्बन्ध  में  विस्तार  की  भावी  योजनायें  कया  हैं
 ?

 सिचाई  कौर  fara  उपमंत्री  तर  उत्तर  बिहार  में  लगाये  गये

 SYo  नल-क्यों में  से  फरवरी  PEXQ  तक  ३२१  में  बिजली  लगाई  जा  चुकी  है  पानी  निम्न  दरों  पर

 दिया  जा  रहा  है

 खरीफ  के  दौरान  में  ३०,०००  गैलन  के  लिये  २  रुपये  |

 रबी  के  दौरान  में  ३०,०००  गैलन  के  लिये  ३  रुपये  ।

 गर्मियों  की  ऋतु  ३०,०००  गैलन  के  लिये
 ४

 रुपये  ।

 कौर  राज्य  सरकार  से  जानकारी  एकत्रित की  जा  रही  है  कौर  जितनी  जल्दी

 सम्भव  हो  सकेगा  उसे  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 पेट्रोलियम  तथा  पेट्रोलियम  उत्पाद

 1१६२०.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :
 कया  श्रीवास  site  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  PEUY-KE  में  ईरान  से  कितना  पैट्रोलियम  तथा  पैट्रोलियम  उत्पाद  श्रायात  किया  गया
 ?

 झ्रावास  श्र  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०  :  एक  विवरण

 जिसमें  PENY-UE  में  ईरान  से  आयात  किये  गये  पैट्रोलियम  तथा  पैट्रोलियम  उत्पाद  की
 मात्रा  बताई

 गई  है  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या

 सरकार का  छपाई  का  काम

 1१६२१.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 2EYV  और  ae  में  निजी  छापाखानों  ने  सरकार  के  लिये  छपाई  का  कितना  काम

 किया

 निजी  छापाखानों  को  किस  प्रकार  का  काम  सौंपा  जाता
 शौर

 निजी  छापाखानों  को  काम  देने  का  ढंग  क्या  है
 ?

 श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  के सभा सचिव  पी०  एस०  :  सरकार

 का  छपाई  का  जो  काम  निजी  छापाखानों  को  दिया  गया  था  उसका  मूल्य  निम्न था

 Peuv

 ९४१४  VO VRE  रुपये
 ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 जब  सरकार  के  छापाखाने  किसी  अन्य  ars  के  करने  में  लगे  हुये  हों  कौर  उसके  अतिरिक्त

 कार्य  करना  उनकी  क्षमता  से  बाहर  हो  तब  निजी  छापाखानों  को  काम  सौंपा  जाता  है  ।  परिस्थितियों के

 भ्रनुसार  इंस  काम  में  प्रपत्रों  की  छपाई  प्रौढ़  बड़े-बड़े  प्रकाशनों  की  छपाई
 भी

 सम्मिलित  होती  है
 ।

 काम  या  तो  तुलनात्मक  टैण्डर  के  प्राकार  पर  दिया  जाता  है  या  अझ्रविलम्बनीयता  के  मामलें

 में  अनुमोदित  सूची  में  से  छापाखानों  को  अनुसूची  दरों  पर  दिया  जाता  है
 ।

 लिगनाईट

 19६२२.  श्री  बालकृष्णन  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नीवेली  के  लिगनाईट  कोयले  का  बसों  ate  लारियों  में  ईन्धन  के  रूप  में

 उपयोग  किया  जा  सकता

 यदि  तो  क्या  इस  दशा  में  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  पी०  कुछ  समय  पूर्व  लारियों  श्र  बसों  को  गैस  देने  वाले

 एक  प्रोड्यूसर  गस  संयंत्र  में  लिगनाईट  कोयले  का  प्रयोग  किंया  गया  था  कौर  परिणाम  काफी  संतोषजनक

 निकले
 थे

 ।
 फिर  भी  जब  तक  हाल  में  जर्मनी

 की
 लूरगी  की  प्रयोगशालाओं  में  किये  गये  बहुत  से  नमूनों  के

 विश्लेषण
 कौर  प्रयोगों  के  परिणाम  प्राप्त  नहीं  हो  जाते  भ्र ौर  उनकी  जांच  नहीं  की  जाती  तब  तक  कोई

 निश्चित  निष्कर्ष  नहीं  निकाला  जा  सकता  |

 जब  नीवेली  परियोजना  की  स्वीकृति  दे  दी  जायेगी  कौर  लिगनाईट  की  खुदाई  का  कार्य

 हो  जायेगा  तब  प्रोड्यूसर  गैस  संयंत्र  में  उपयोग  के  लिये  लिगनाईट
 की

 कच्ची  रेत  जले  हुये

 लिगनाईट  को  परिवहन  गाड़ियों  के  चालक  खरीद  सकेंगे  ।

 कमेंकारों की सुरक्षा समितियां की  सुरक्षा  समितियां

 1१६२३.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  उन  परियोजनाश्रों  के  नाम  दिये  गये  हों  जिनमें  सुरक्षा  समितियां

 शर  कर्मकारों  की  सुरक्षा  समितियां  श्री  तक  बनाई  जा  चुकी  हैं  प्रौर  यह  भी  बतायेंगे  कि  क्या  इन  समितियों

 में  कलाकारों  को  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  देने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 सिचाई  तौर  विद्युत  उपमंत्री  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  जितनी

 जल्दी  सम्भव  होगा  उसे  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 उड़ीसा  में  सीलेरियो नदी  पर  बांध

 1१६२४. श्री  संगण्णा  :
 क्या  सिचाई

 कौर
 भ  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोरापुर  ज़िले  में  बालीमेला  स्थान  पर  सीलेरियो नदी  पर  बांध  के  निर्माण के  सम्बन्ध

 में  क्या  उड़ीसा  सरकार
 न

 भारत  सरकार  की  मंजूरी  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 यदि  at,  तो  उस  प्रस्ताव का  परिणाम क्या

 इस  परियोजना  का  अनुमानित  व्यय  क्या

 क्या  भारत  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी  गई  कौर

 (=)  यदि  तो  कितनी  मांगी  गई  है
 ?

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 से
 उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 अंग्रेजी  में
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 सरकारी  विज्ञापन

 TREY.
 सरदार  श्रकंरपुरो

 :

 परदार
 इकबाल  सिंह  :

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  देशी  भाषाओं  के

 तथा  मासिक  पत्र  पत्रिकाओं की  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  PERY-VE  में  सरकारी

 विज्ञापन  दिये  गये  थे  ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  एक  विवरण  संलग्न है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ११,

 अनुबन्ध  संख्या  ६  |

 प्रलेखित  चलचित्र

 सरदार  इकबाल  fag  :
 1१६२६.  सरदार  श्रकरपुरी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया

 sa  प्रलेखित  चलचित्रों  और  समाचार  चलचित्रों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  देशवार

 geUy A में  चलचित्र  विभाग  ait  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  द्वारा  विदेशों  में  भेजा  गया

 उन  चलचित्रों  को  किस  भ्राता  पर  चुना  गया  था  ?

 1  प्रधान  मंत्री  कौर  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  अपेक्षित  जानकारी

 देने  वालें  दो
 विवरण

 लोक-सभा
 पटल  पर  रखे  जाते  [  पुस्तकालय  में

 रखे
 गये

 ।
 देखिये  संख्या

 एस-१६१/५६  |

 चलचित्र  का  चुनाव  उसके  विषय  के  उपयुक्त  ौर  उस  का  टेक्नीकल  कौर  कलात्मक

 स्तर  काफी  ऊंचा  होने  के  TAT  पर  किया  जाता  है  ।  उन  चलचित्रों पर  जिनमें  भारत  में  किये  जाने  वाले

 रचनात्मक  कार्यों के  विभिन्न  पतलूनों  पर  प्रकाश  डाला  गया  विशेष  रूप  से  ध्यान  दिया  जाता

 भारतीय  चलचित्र

 1१६२८.  श्री  सादिया  गौडा
 :

 क्या  सुचना  ake  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 भारत  में  इस  समय  कितने  फर्म  चलचित्रों  का  कर  रहे

 सरकार  उन  पर  किस  प्रकार  का  नियंत्रण  रखती

 पिछले  पांच  वर्षों  में  केन्द्रीय  चलचित्र  विवाचन
 ats  ने  वर्षवार  कितने  चलचित्रों  का

 प्रमाणन  wiz

 कितने  चलचित्रों  का  stare  किया  गया  ate  कितनों  का
 निर्यात  ?

 कौर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  पूर्ण  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि

 निर्माताओं  को  अनुज्ञप्ति  देने  या  पंजीयित  करने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 सिवाय  इस  बात  के  कि  प्रदर्शन  के-लिये  saa  के  प्रमाणन का  निर्णय  केन्द्रीय  चलचित्र

 विवाचन  बोर्ड  करता  कौर  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण
 नहीं

 किया  जाता  ।

 fae  aah  में
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 ay  भारतीय  ara fea  हुये

 PEN  RoXo  Ves

 REAR  ्३्१  VWsg

 RY  द ०  RoR ३े

 PEU¥  GRR  १७१४

 QeUY  Voy  2&9G

 आपका  ध्यान  मान  EXE  को  पूछे  गये  भ्र तारांकित set  संख्या  VES  के  उत्तर के

 भाग
 जो  वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्री  ने  दिया  रक्षकरहित  किया  जाता है

 टीन  की  चादरों के  कोटे

 1१६२९.  श्री  Fo  बसु  :  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गाजियाबाद  की  मैसेज  हिन्दुस्तान  टिन  फैक्टरी  ate  डालमियानगर की  रोजेज  इंडस्ट्री

 टीन  की  चादरों  का  अधिकतम  कितना  कोटा  दिया  गया  था  ;

 ~  xn
 ये  आवंटन  किस  भ्राता  पर  किये  गये  थे  ;

 क्या  किसी  मामले  में  साधारण  प्रक्रिया  का  भ्रनुसरण  छोड़  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 मंत्री  हिन्दुस्तान टिन  फैक्टरी  गाजियाबाद  को  १/५६

 की  wat  के  लिये  २०७  टन  कोटा  दिया  गया  था

 हमें  रोजेज  इंडस्ट्री  डाल मियाँ नगर  नाम  की  किसी  फर्म  का  पता  नहीं  है  ।

 भाई  एण्ड  एम०  सी०  का  पत्र  कराई  एम०  Wo,  98 /eer oh, feata दिनांक

 २१-१०-५४)  जिसमें  भ्रावंटन  किन  आधारों  पर  किया
 जाता  इस  का  उल्लेख  है  संलग्न है  ।

 दिखी  परिशिष्ट  ११,  भ्रतबन्ध  संख्या  ७]

 झर
 हिन्दुस्तान  टिन  के  मामले  में  साधारण  प्रक्रिया  लागू  नहीं  होती  थी

 ।

 उद्योग  ait  विनियमन  )  अधिनियम के  sets  उसे  जो  अनुज्ञप्ति  दी  गई  थी
 *
 उसकी

 यह  शर्ते  थी  कि  की  चादरें  फर्म  को  उस  का  वास्तविक  काम  देखकर
 दी

 जब  तक  कि  उसे

 अपनी  संस्थापित  क्षमता  का  अनुभव
 न  हो  जाये  ।”  इसलिये  टीन  की  चादरें  समय  समय

 पर  फर्म  का

 काम देख  कर  दी  जा  रही

 त्रिपुरा  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  सहायता

 1१६३०. श्री  दशरथ  देव  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा कि  : रि

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  वर्ष  भयानक  आंधियों  से  त्रिपुरा  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 सहायता  के  लिये  दी  गई  कुछ  राशि  केन्द्र  को  लौटा  दी  गई  है  ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैँ
 ?

 पुनर्वास  मंत्री
 मेहर  चन्द

 :  और  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 और
 यथासमय  लोक-सभीं  पटल  पर  रख  दी  जाये

 ।

 sit में
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 त्राण  राज्य  के  लिये  विकास  परियोजनायें

 1१६३१. श्री  गाडिलिंगन  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  परियोजनाओं  की  संख्या  तथा  नाम  क्या  हैं  जिनके  लिये  art  सरकार  ने  वर्ष  ae GC

 ५६  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;

 उन  परियोजनाओं  की  संख्या  तथा  नाम  क्या  हैं  जिनके  लिये  सहायता  की  मंजूरी दी  गई  है
 ;.

 प्रत्येक  परियोजना  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;

 क्या  मंजूर  की  गई  कुल  राशि  का  पुरा  पुरा  उपयोग  कर  लिया  गया  है  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  से
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 श्र  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 घानी  तेल

 TERR. श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ate  में  घानी  तेल  के
 उत्पादन

 के  विकास  के  लिये  कया  विशिष्ट  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 ऐसे  तेल  के  उत्पादन  में  लगी  हुई  तेलियों  की  सहकारी  संस्थाओं  की  संख्या  कितनी  है  |
 पथ्य

 ऐसी  कितनी  सहकारी  संस्थायें  हैं  जिनको  कोई  भी
 प्रविधिक  अ्रथवा  नहीं

 दी  गई  जिसके  परिणामस्वरूप उनका  काम  बन्द  है  ;  कौर

 तेलियों  की  निष्क्रिय  सहकारी  दक सस्थाओं  et  चलाने  के  लिये  क्या  कोई  प्रस्ताव है  कौर  यदि

 है  तो  क्या ?

 मंत्री  कठ  सी०  :  से  जानकारीं  इकट्ठी  की  जा  रही  है  श्र

 यथाशीघ्र  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सुख-सुविधा  सर्वेक्षण  समिति

 1१६३३.
 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  गठित सुख-सुविधा  सर्वेक्षण  समिति  ने  अपत  प्रतिवेदन  स्तुति  कर
 ~  2»

 यदि
 तो

 स्वीकार  की  गई  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं  ;  और

 क्या  सि  रियों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 mara  कौर  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  पी०  एस०  :

 श्रीमान् wl  तक  नहीं

 श्र  उत्पन्न  नहीं  होते
 |

 सुखे  पोतघाट  का  निर्माण

 १६३४. श्री  के०  सी०  सोधिया :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  विशाखापत्तनम  पर  सुखे  पोतघाट  का  निर्माण  करने  कें  बारे  में  श्रीमान  तैयार र  करने

 के  लिये  एक  ब्रिटिश  फर्म  से  कोई  करार  किया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  ad  क्या  हैं  ?
 ह  नल वलननननननननननविनिविििविििविवविवििििधि व  अ

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 उत्पादन  मंत्री  क्०  सी
 ०.

 प्राथमिक  रूपांकन  तथा  अनुमान  तैयार

 करने  के  लिये  एक  ब्रिटिश  फर्म  से  प्रबन्ध  किया  गया  था  ;  परन्तु  कोई  भ्रौपचारिक समझौता  नहीं  किया

 गया
 |  इस  कार्य  के  लिये  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड  ने  इस  फर्म  को  २०००  पौंड  की  तथा  शुष्क

 पोत घाट  के  स्थान  का  वीक्षण  करने  के  लिये  फर्म  के  प्रतिनिधि  की  यात्रा  तथा  निर्वहन  का  खच  देना

 स्वीकार किया  है  ।

 साबूदाना  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति

 1१६३४.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी :  कया  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  साबूदाना  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति  ने  भ्र पने  प्रतिवेदन  को  भ्रान्ति  रूप दे  दिया है  ;

 स्वास्थ्य  तथा  पोषण  की  दृष्टि  से  उसकी  क्या  उपपत्तियां  हैं  ;

 इन  के  सम्बन्ध  में  क्या  सिफारिशें की  गई  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 नहीं  भ्र भी  नहीं  ।

 ate  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 सहकारी कताई  मिलें

 1१६३६.  श्री  हेमराज
 :

 व्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार

 का
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  अन्तर्गत  सहकारी  कताई  मिलें  स्थापित

 करने  का  विचार है  ;

 उनकी  भ्रंश  पूंजी  क्या  होगी  ;  कौर

 वे  किन-किन  स्थानों
 पर

 स्थापित  की  जायेंगी  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  :  से  (7)  इस  मामलें  में  प्रभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 é
 गया है

 शिमला

 १६३७.  डा०  सत्यवादी
 :

 क्या  सूचना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २४

 १६५६
 को  काली  बाड़ी  में  द्वारा  मनाये  गये  रेडियो  सप्ताह  कार्यक्रम  में  कितने

 कलाकारों ने  भाग  लिया  ?

 सूचना  site  प्रसारण  मंत्री  (Sto  :  रेडियो  सप्ताह  के  सम्बन्ध  में  होली  उत्सव  के
 सम्बन्ध

 में  कालीबाड़ी  में  शिमला  द्वारा  प्रायोजित  कार्यक्रम  में  (६  विभिन्न दलों  में  )  ५४

 कलाकारो ंने  भाग  लिया था  ।

 दिल्ली

 1१६३८.  डा०
 सत्यवादी

 :  क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 )  क्या  आकाशवाणी  के  शिमला  केंद्र  में  कलाकारों  का  श्रेणी  waar  वर्ग वार  नियमित  रजिस्टर
 रखा  जाता  है  ह ्र

 यदि  तो  उस  केन्द्र  की  नियमित  सूची  में  प्रत्येक  श्रेणी  में  कितने  कलाकार  हैं  ;  कौर

 उन
 में

 अनुसूचित  जातियों  के  कितने  कलाकार  हैं  !

 मूल  अंग्रेजी में



 २००१  लिखित  उत्तर  १  2EXG

 site  प्रसारण  मंत्री
 :  हां  ।

 wy  और  १५  ्य  ।

 कलाकारों  को  केवल  उनकी  कला-सम्बन्धी  योग्यता  देखकर  रखा  जाता  है  |  इसलिये उनकी

 जाति  अथवा  सम्प्रदाय  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  रखीं  जाती  |

 वामनपरम में  बांध  निर्माण =~  BON

 1१६३९.  श्री  ato  पी०  नायर :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नेदुमांगद  तालुक  में  वामनपुरम्  के

 स्थान  पर  एक  बांध  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  है  ;

 यदि  उस  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  श्र  राज्य  सरकार ने  साधारण

 प्रौढ़  छोटी  परियोजनाओं  के  लिये  भ्र पनी  संबोधित  योजना  में  20,00  लाख  रुपये  की  व्यवस्था की  है

 निर्माण  कार्यों  के  नाम  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 श्रीराम की  नदियां

 1१६४०.  श्री  देवेन्द्र  नाथ  सर्मा
 :

 क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  इस  बात  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  कि  श्रीराम  की

 कथीली  कौर  नदियों  में  प्रति  वर्ष  कुल  कितना  पानी  बहता  है

 यदि  तो  कया  इनमें  से  कुछ  नदियों  के  पानी  को  योजना  में  बहु प्रयोजनीय

 योजनायें  द्वारा  प्रयोग  में  लाने  का  विचार  है  ?

 site  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  )  . .
 हां  श्रीमान

 में  कुछ  ag  प्रयोजनीय  नदी  घाटी  परियोजनाओं  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  जांच

 समाप्त  होने  के  ्  परियोजनाओं  की  क्रियान्विति  इस  बात  पर  निर्भर  होगी  कि  वे  टेक्निकल

 शौर  वित्तीय  पहलुओं  से  किस  हद  तक  साध्य  हैं  ।

 कोयला

 1१६४१.  श्री  टी०  do  विट्ठल  राव
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कोयले  की  खानों  की  ऐसी  कम्पनियों  की  संख्या  क्या  है  जिनका  उत्पादन
 १०

 लाख  टन

 से  अधिक है  ,  wit

 १९५४  ate  geyy  में  इन  कम्पनयिं  का  कूल  उत्पादन  कितना  था
 ?

 उत्पादन  मंत्नी  कठ  सी०  :  चार  |

 &  959,  ev3  टन Pau

 %,a0  ACEC)  टन

 eee

 मूल  भ्रंग्रेजी
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 रेशम  बोर्ड  के  १-४-१९५५  से  RWeVR-AEY  तक  के  कार्य  से  सम्बन्धित  प्रतिवेदन

 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  :  श्री  क०  सी ०  डटी  की  भर  २४  FEXR

 को  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  )  विधेयक  पर  चर्चा के  समय  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  द्वारा  दिये  गये

 एक  झ्राइवासन के  भ्रनुसरण  में  लोक-सभा  पटल  पर  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  g—¥—2EYY A से

 RIKER VEY  तक  के  कार्य  से  सम्बन्धित  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  रखता  हूं  |  [  पुस्तकालय में  रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  एस०  evv/ue |

 विधान  मण्डलों  की  कार्यवाही  (HTT  का  संरक्षण  )
 विधेयक

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 श्री  श्रात्तेकर  श्री  कर  एस०  राघवाचारी  की  संसद  राज्य

 विधान  ौर  उनकी  समितियों  की  कार्यवाही  के  प्रतिवेदनों  के  प्रकाशन  को  संरक्षण  देने  वाले

 विधेयक  से  सम्बन्धित  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 मूल  att
 RERG

 Mi  7.0  320  -1
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 धभ्रिध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  पाटनकर  द्वारा  १२  १९५५  को  प्रस्तुत

 किये  गये  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी  :

 हिन्दु पों  में  वसीयत रहित  )  उत्तराधिकार  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित

 श्र  संहिताबद्ध करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य-सभा द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया

 जाये  ह

 श्री  एन०  कार  मुनि स्वामी  )
 :

 कल  मैंने  कहा  था
 कि

 इस  विधेयक  को  लोकमत

 जानने  के  लिये  फिर  परिचालित  किया  क्योंकि  हम  विधि  की  मिताक्षरा  प्रणाली  को  एक  सीमित

 रूप  में  प्रभावित कर  रहे  ऐसा  करने  से  हम  इस  श्रालोचना  से  बच  सकेंगे  कि  हम  ने  जनता  पर

 अ्रचानक यह  विधि  लाद  दी  है  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  पुत्रियों  को  भी  उनके  भाइयों  के  बराबर  ही  वंश  दिया  जा  रहा  है  ।

 खण्ड  ६  के  इसमें  पुत्रियों  कौर  विभाजित  पुत्रों  दोनों  ही  के  साथ  काफी  विभेद पूर्ण  बर्ताव  किया

 गया  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  खण्ड  को  फिर  से  प्रारूपित किया  जाये  |  वर्तमान खण्ड  ६  में  दिया  गया  है

 कि  जहां तक  पुत्रियों  का  सम्बन्ध उनको  का
 आवंटन  करने के

 भ्र विभाजित  पुत्रों के

 mat को  तो  एक
 साथ  संचित

 किया  पर  विभाजित  पुत्र  कीशा  को  उसमें  संचित
 न

 किया

 जाये
 ।  राज्य  सभा

 ने  इसे  संशोधित  कर  दिया  है
 ।

 लेकिन  ऐसा  करने  से
 तो

 संयुक्त  परिवार  में  पिता

 श्र  पुत्रियां  ही  रहे  जायेंगी  ।  इस  विधेयक के  पारित  होने  के  बाद  at  मृतक  की  मृत्यु  से  पहिले  क्या

 होगा ?  पिता की  मृत्यू  के  पहिले  wi  को  तो  उनका  वंश  मिल  पर  पुत्री  को  नहीं  ।  मान

 लीजिये  कि  किसी  पिता  का  अपना  कोई  भी  oer  नहीं  है  श्र  वह  पुत्रों  में  अपनी  सारी  सम्पत्ति  बांट

 देता  eat  विभाजन
 के  ९  उसकी मृत्यु हो  जाती  तो  भ्र विभाजित  पुत्र न  होने  के  कारण

 इसके  पिता  are  पुत्रियों  को  कुछ  भी  नहीं  मिलेगा  ।  मिताक्षरा  प्रणाली  में  कुछ  मामलों

 में  इसकी  अ्रनुमति  है  कि  विभाजन में  पिता का  कोई  भी  अंश  न  होने पर  भी  यदि  विभाजन के  बाद  उसके

 कोई  पुत्र  उत्पन्न  होता  तो  वह  पुत्र  समूची  सम्पत्ति का  फिर  से  विभाजन  करा  सकेगा ।  हमें

 पुनर्विलोकन  का  यह  अधिकार  पुत्रियों  को  भी  देना  चाहिये  ।  पुत्रियों  को  समान  भ्रंश  देने  का  यही  उचित

 श्राघार बन सकता है बन  सकता  है  ।  इस  विधेयक के  भ्रनुसार  तो  विभाजित सम्पत्ति  में  से  ही  पुत्रियों  को  भ्रंश

 मिलेगा ।  यह  समूची  सम्पति  में  समान  झ्र धि कार  देना  तो  नहीं  न  ।

 भ्िध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  का  यह  है  कि  यदि  विभाजन  १२  वर्ष  पूर्व  भी

 हुमा हो  तो  अब  नवजात  शिशु  के  लियें  १२  वर्ष  पुत्र  सम्पत्ति  का भ्रंश  पाने  वाले  ale  अ्रलग हो  जाने

 वाले  पुत्र  की
 सम्पत्ति

 को
 फिर

 से
 पिता

 की
 सम्पत्ति

 का  हिस्सा  मानकर  पुर्रविभाजित  करना

 चाहिये ?

 श्री  एन०  कार  मुनि स्वामी  :  उससे तो  बड़ी  व्यवस्था होगी  ।  वर्तमान  खण्ड के  अनुसार

 पुत्रियों के  aaa  विभाजित पुत्र  के  अंश  का  ही  संचय  किया  जायेगा  ।  कम  से  कम  इसे  तो

 प्रभावी  बना  देना  चाहिये  ।  कभी-कभी  ऐसा  भी  होता  है  कि  पिता  अपनी  सम्पत्ति  में  से  aaa  लिये  कोई

 भी  भ्रंश  नहीं  रखता  है  ।  ऐसे  मामलों  में  तो  पुत्रियों को  कुछ  भी  नहीं  मिल  सकेगा  ।  इसके  लिये  यह

 aap  है
 कि  विभाजित  पुत्रों  के

 अंशों
 को  भी  एक  साथ  संचित  किया  जाये  कौर  पुत्रियों  को  भी  विभाजन

 के  बाद  उत्पन्न  हुये  पुत्रों  के  समान  ही  माना  जाये
 प्रौर

 उनको  भी  सम्पत्ति  का  पुरर्विभाजन  कराने  का

 अधिकार
 दिया  जाये  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इससे  एक  अनियमितता  ate  उत्पन्न  हो  सकती  |  खण्ड  ३२  के  अनसार  मिताक्षरा  समां दी

 सम्पत्ति में  एक  पुरुष  हिन्दू का  हित  उसके  द्वारा  वसीयत  शादी  की  जा  सकने  वाली  सम्पत्ति के  बराबर

 माना  जायेगा  |  वर्तमान  विधि  के  श्रन्तगंत॑  कोई  विभाजित  पुत्र  सम्पत्ति  के  अपने  we  की  वसीयत

 नहीं  कर  सकता  है  ।  पर  यदि  उक्त  खण्ड  ३२  के  भ्रनसार  उसे  वसीयत  का  अधिकार  मिल  जाता  है  तो

 प्रत्येक  प्नविभाजित पुत्र  अपने  अंश  की  वसीयत  विभाजन  से  पुर्व  ही  कर  देगा  य्रौर  तब  पुत्रियों  को  कुछ भी

 नहीं मिल  सकेगा  ।  इससे तो  पुत्रियों को  खण्ड  ६  में  दिये  गये  अधिकार का  निराकरण  हो  जाता है  ।

 इसीलियें  मेरा  सुझाव  है  कि  विभाजन  के  बाद  पुत्रियों  को  दिये  जाने  वाले  war  को  निश्चित कर

 देना  चाहिये ।  इसके  एक  अवधि  निश्चित  की  जानी  झ्रावश्यक  है  ताकि  इस  विधेयक  के  पारित

 होने  के  बाद  उस  way  तक  मृतक की  मृत्यु  होने  पर  पुत्रियों  को  समान  देने  के  लिये  विभाजित

 सम्पत्ति  satan कियां  जा  सकता  है  ।

 सन  १९३७  के  अ्रधिनियम  में  पत्नी  को  उसके  जीवन  पर्यन्त  मत  पति  की  सम्पत्ति  भोगने  का

 भ्र धि कार
 दिया  गया  था

 |
 वर्तमान  विधेयक  में  उसको  उस  सम्पत्ति  पर  पूर्ण  अ्रधिकार

 दे
 दिया  गया है

 ।

 मां  अ्रपनी  सम्पत्ति  की  वसीयत  कर  सकती  वह  सारी  सम्पत्ति  अपनी  पुत्रियों  को  दे  सकती  है  ।  इस  प्रकार

 पुत्रियों  को  पिता  की  are  से  ही  नहीं  माताओं  की  श्र  से  भी  aa  मिल  सकेगा
 ।

 में  इसका

 स्वागत करता  हूं  ।

 न  *  *  *

 खण्ड  ३२  के  भ्रन्तगंत  कोई  भी  शभ्रविभाजित  पुत्र  अ्रपने  भ्रंश  की  ऐसी  एक  वसीयत  करें  सकता

 है  जो  उसकी  अपनी  मृत्यु  से  पहले  wy
 पिता  की  मृत्यु  के  बाद  प्रभावी हो  ।  यंह  संविधान  में  प्रत्याभूत

 मूल  अ्रधिकारों  के  विरुद्ध है  |  माननीय  मंत्री  को  इसे  हटा  देना  चाहिये ।

 अग्रसर  के  सम्बन्ध में  मुझे यह  कहना  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  सम्पत्ति  को  खरीदना

 चाहता है  तो  यह  देखा  जाना  चाहिये  कि  उसक  wer  का  उसे  कितना  मलय  मिल  सकता है  ।  खण्ड

 २४ में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  न्यायालय  में  यह  प्रर्थना-पत्र  देता  है  कि  वह  किस

 सम्पत्ति  को  खरीदना  चाहता  है  ate  उसके  लिये  उसक  wear  का  मूल्य  निर्धारित कर  दिया  जाये

 पर  वह  बाद  में  उसे  नहीं  तो  उसे  उसका  खच  करना  पड़ेगा  ।  यदि  एक  ही  प्र धा  हो  तो  यह

 ठीक  हो  सकता  पर  मान  लीजिये कि  उस  सम्पत्ति  में  बारह  अंशधारी  हेट्रो  उसके  एक  अंशधारी

 को  ही  पुरी  लागत  करने  के  लिये  कहा  जाता  है  तो  वह  बहुत  प्रतीक  हो  जायेगा  ।  मेरा  सुझाव  यह

 है  कि  भ्र ग्र क्रय  के  बारे  में  विक्रेता  प्रौर  क्रय  करने  वालें  दोनों  ही  को  बराबर  कवच  देने  को  कहा  वह

 दोनों  में  बांट  दिया  जायें  ।

 श्री  रघवीर  सहाय  एटा--उत्तर  पूर्व  व  जिला  बदायूं--पूर्वे  )  अ्रध्यक्ष  महोदय

 अ्रापका  बड़ा  कदाचन  हूं  कि  झपने  मुझे  इस  बिल  पर  बोलने का  मौका  दिया  ।  यह  एक  ऐसा  बिल  है

 जिस पर  भ्रमर  कोई  मेम्बर  साहिबान सख्त  बातें  भी  कहें तो  हम  लोगों  को  इसके  लिये  तैयार  रहना

 चाहिये  कि  उनकी  बातों  को
 खामोशी

 के  साथ  हम  ।  यह  एक  समाज  सुधार  का  बिल  है

 इस  पर  लोगों  के  ख्यालात काफी  सख्त हो  सकते हैं
 ।

 कल  हमने  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  की  काबिल  तकरीर  सुनी
 |  वह  हमारे  यहां

 के
 बड़े  तजुरबेकार

 झ्र  कानूनी मेम्बर  हैं  |  दुनिया का  उन्हें  तजुर्बा है  ।  जिस  तरीके  पर
 कि  उन्होंनें  यहां  पर  चीजें रखीं

 wt
 बहुत  कुछ  वजन  है  कौर उन  को  हमें  सोचना  चाहिये

 लेकिन  मैं
 धपेगा  करूंगा

 —  के  mea a  निकाल  दिया  गया  |
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 [ att  रघुवीर  सहाय ]
 कि  उन्होंने  अपनी  बातों  को  एक  इन्तहा  दर्जे  तक  पहुंचा  दिया  है

 ।
 दूसरी  तरफ  हमारी बहन  सुभद्रा

 जोशो ने  भ्रपने  ख्यालात इस  बिल  के  बारे  में  रखे  हैं  ।  उन्होंने  ज्यादातर  भावुकता को  इस्तेमाल

 किया  है  ।  जोश  ज्यादा  दिखलाया  है  |  वह  मझे  माफ  करेंगी  भ्र गेर वह  इस  हाउस  में  हों

 उन्होंने  दानिशमन्द  का  कम  ख्याल  भ्रमर  राज  हिन्दुस्तान में  तमाम  चीजें
 उनक  ख्यालात

 क  मुताबिक कर  दी  जायें  तो  हिन्दुस्तान न  मालूम  कहां  पर पहुंच जाये  ।

 श्री  सी ०  डी०  पांडे  नैनीताल व  जिला  श्रलमोड़ा,--दक्षिण  पश्चिम  व
 जिला

 :
 उनको  इस  बात  की  परवाह  नहीं  है  ।

 ह
 थ्रो

 रघुवीर  सहाय
 :  हम  लोग  जो  यहां  पार्लियामेंट  में  बजे  हम  सभी  का  यह  फर्जे

 है
 कि

 दो  इन्तहा  दर्जे
 की  बातों  को  सुनकर  बीच  का  रास्ता  निकालें

 ।  हमारे यहां  हिन्दी  में  एक
 मसल

 है  कि  मरे  लाठी  न  |  हमारा काम  भी  बन  लेकिन  उसके  साथ  ही  साथ  समाज के  जो

 दकियानूसी  ख्यालात  जो  कि  बहुत समय  से  चले  उन  पर  ज्यादा  जोरों  का  आराघात  हमला

 भी  नहों  ।  में  समझता  हूं  कि  हमारे  लीगल  एफेश्रसें  )  के  मिनिस्टर श्री  पाटनकर

 साहब ने  ऐसा  ही  रास्ता  निकाला है  ।  इस  रास्ते  पर  चल  कर  वह  कहां  तक  कामयाब  होंगे यह  दूसरी

 बात है  ।  म  यह  कहने  के  लिय  तैयार  नहीं  हूं  कि  जितनी  बातें  उन्होंने  इस  बिल  में  रखी

 है  वे  सब  काबिले  मंजरी  उनमें  किसी  तरमीम की  जरूरत  नहीं  या  इससे  ज्यादा  बेहतर  कोई

 चीज
 नहीं  हो  सकती

 थी  ।  लेकिन  जिस  तरीके  पर  वह इस  बिल
 को

 धीरे  धीरे  इस  दरजे  तक  लाये

 हूं यह  एक  बड़ी  अकलमन्दी  की  बात  है  समझदारी  कौर  जिम्मेदारी की  बात  है  |

 अब अ्राप यह यह  देखिये कि  इस  बिल  की  खास  खास  बातें  कया  हूँ  शर  जो  बात  मैंने  कही  है  कि

 एक  बीच  का  रास्ता  निकाला गया  है  ae  कहां  तक  सही  है  ।  इस  बिल  में  खास  बातें  हैं  उनमें  से

 एक तो  यह  है  कि  एक  हिन्दू  को  इस  बात  का  हक  दिया  गया है  चाहे  वह  ज्वांइट  फैमिली  प्रापर्टी

 परिवार  की  हो  या  सेल्फ  स्क्वायड  प्रापर्टी  सम्पत्ति  वह  अपनी

 प्रापर्टी  की  जिस
 तरीके

 पर  चाहे  वसीयत
 कर  सकता  चाहे  लड़के  को  दे  सकता

 चाहे  लड़की  को  दे  सकता  या  किसी  दूसरे  रिश्तेदार को  दे  सकता  या  चाहे तो  किसी को  भी  न  दे  ।

 उसे  वसीयत  करने  का  पुरा  हक  है  |

 दूसरी  खास  बात  इस  बिल  में  यह  है  कि  इस  तक  at  को  प्रापर्टी में  लिमिटेड  राह

 हैं  उसके  लिये  कहा  गया  है  कि  उसको  पुरा  राइट  होना  चाहिये  ।  वह  जिस  तरीके

 पर  चाहे  भ्र पनी  जायदाद  को  इस्तेमाल कर  सकती  है  प्रो  जो  उसका  लिमिटेड  अधिकार  है  उसको  खत्म

 कर  दिया  जाये  |

 तीसरे  हमारे  बहुत से  दोस्तों  को  इस
 बात  का  भय

 fear
 यह  बिल  उसी  सूरत में

 पास

 कर  दिया  गया  जिसमें  कि  वह  पेश  किया  गया  था  तो  देहात  में  काश्तकारी  की  जमीनें  छिन्न

 भिन्न हो  जायेंगी  श्र  गांवों  की  हालत  खराब हो  जायेंगी  ।  लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  इस  बिल  में
 खास

 तौर
 एक  rare

 रख
 दिया  गया  है.कि  जिसमें  यह  प्राचीन  किया गया  है  कि

 जो  गांवों में  खेती  की
 जमीनें  हैं  उन  पर  यह  लागू

 नहीं  होगा  बल्कि  जो  भिन्न  भिन्न  स्टेट्स

 के  टीनैंसी  लाज  हैं  वे  ही  लागू  होंगे  ।

 fait  ato  डी०  पांडे  :  क्या  झ्रापका  झ्राशय  यह  है  कि  राज्यों  के  विधान  इस  लोक  सभा  द्वारा  पारित

 विधान को  व्यर्थ  बना  हेंगे
 ?

 तब  तो  इसका  उद्देश्य ही  खत्म हो  जाता

 cn  |  नी  म
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 श्री
 रघुवीर  सहाय

 :
 हमारे  लायक  दोस्त  पांडे  जी  नें  जो  बात  कही  है  उसके  बारे  में  मैं  यह  कहना

 चाहता हुं  कि  भ्रमर  दफा
 ४

 के  सब  २  को  देखें  तो  गालबिन  उनके  दिल  के  wear

 शौर  दूसरे  मेम्बर  साहिबान  के  दिल  के  अन्दर  जो  शक
 है  वह  दूर  हो  जायेगा  |  सब  बलाज

 र
 में

 यह  लिखा है  कि
 अधिनियम

 का  कोई  भी  प्रभाव  जोतों  के  छोटे-छोटे  टुकड़े  होने से  रोकने  के

 लिये  या  जोतों  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारण  के  लिये  ऐसी  जोतों  सम्बन्धी  काइतकारी  झ्र धि कारों  के

 व्यसन  की  व्यवस्था  करने  वाली  किसी  विधि  पर  नहीं  पड़ेगा  4.0

 श्री  सी०  ato  शाह  :
 इसका  wet  यह  नहीं  है  कि  कृषि  भूमि

 के

 शिकार  पर  इसका  कोई  प्रभाव  नहीं  इसका  यही  है  कि  जोतें  छोटे-छोटे  टुकड़ों  में
 न

 बेटे
 |

 मंत्री  :  राज्य  की  विधियों  द्वारा  प्रदत्त  काश्तकारी  अधिकारों  के

 व्यसन  पर  इसका  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  |

 श्री  भागवत  झा  आजाद  व  संथाल  :  कितने  राज्यों  में

 श्री  पाटनकर
 :

 मैं  उत्तर  दंगा  atk  यदि  श्राप  सुनेंगे  उससे  सभी  को  संतोष  हो  जायेगा ।

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :

 यह  हो  सकता  जैसा  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  कहा  कि  बाज  बाज

 स्टेट्स  में  टेनेसी  लाज  न  वहां  के  बारे  में  इस  कानून  में  तरमीम  की  जा  सकती है  ।  लेकिन  एक

 ara  प्रावीजन  ऐसा  कर  दिया  गया  है  जिससे  कि  जो  खतरा  श्रानरेबुल  मैम्बर्स

 सदस्यों  )  के
 दिमाग

 में  वह  दूर  किया  जा  सकता  है
 ।

 इस  बिल  में  एक  खास  बात  भी  है  ।  मेम्बर  साहिबान  ने  ज्वाइंट  सिलेक्ट  कमेटी

 प्रवर  में  कौर  दूसरी जगह  भी  यह  जाहिर  किया था  कि  य्रगर एक मकान एक  मकान

 उस  मकान में  उसका  लड़का  भी  रहता  कई  भाई
 उनकी  बहुएं  भी

 रहती  हैं  श्र  प्रति  लड़की

 जो  कि  दूसरे  घर  चली  गयी है  वह  बाद में
 उस

 घर  में  हिस्सा  लेना  चाहे  तो  बड़ी  दिक्कत  हो  सकती

 इस  दिक्कत  को  दूर  करने  की  भी  कोशिश  की  गयी  कौर  इस  बिल  में  यह  रखा  गया  है  कि  लड़की

 बहुत खास  सूरतों  में  ही  मकान  में  रहने  के  भ्र धि कार
 को

 ले  सकती  है  ।
 में  समझता  हूं  कि  इस  प्राचीन

 से
 भी

 वह  खतरा  बहुत  कुछ  दूर  हो  जायेगा
 ।

 इसी  तरीके  पर  एक  ऐतराज यह  भी  किया  गया  था  कि  लड़की  को  बाप  का  बुरा  मिलेगा

 भ्र उस  लड़की  के  कोई  बच्चा  नहीं  है  कि जो  उसका  वारिस  तो  उस  सूरत  में  उस  बाप की

 जायदाद  को  दामाद के  घर  वाले  हैं  वह  लेंगे  |  इस  खतरे को  भी  दूर  कर  दिया गया

 उसके  कोई  बच्चा  नहीं  है  तो  वह  जायदाद वापस  जायेगी  कौर  बाप  के
 रिश्तेदारों

 शर
 अजीजों

 को

 मिलेगी  ।

 एक  चीज  इस  बिल में  खास  रखी  गयी  है  जिसकी  वजह  से  यह  तमाम  झगड़े  पैदा हो  रहे  हैं

 art  वह  यह  है  कि  लड़की  को  लड़के  को  बराबर  विरासत  में  हक  दिया  जा  रहा  है  ।

 मरीज  करता  हुं  ,  जैसाकि  मेंने  शुरू  में  कहा  कि  ये  इस  बिल  की  खास  चीजें  लेकिन

 ये  जबरदस्त  तब्दीलियां  इन  की  वजह  से  लोगों के  दिलों  में  एक  खलजान पैदा  हो  गया  है  |

 लोग  यह  समझते  हैं  कि  इतनी  तरमीमों  को  इस  बिल  में  नहीं  शीरानी  चाहिये  था
 ।

 लेकिन  मैं  गरजे  करता

 हूं  कि  जमाना  बड़ी  तेजी
 से

 तब्दील  हो  रहा  है  कौर  हालात  बड़ी  तेजी  से  हो  रहे  हैं  कौर  हमको

 उनके  मुताबिक  चलना  चाहिये  ae  जो  चेंजेज  ae  में
 सोसाइटी
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 [  श्री  रघुवीर  सहाय

 इस  करना  चाहती  है  उनको  हमें  मंजूर  करना  चाहिये
 |

 ज्वाइंट  सिलेक्ट  कमेटी  में  हमारे  दोस्तों

 ने  जो  एतराज़ात  बतौर  मिनिट्स  श्राफ  डिफरेंट  टिप्पणियां  )
 दिये  थे  उनको  भी  राज्य  सभा  में

 दूर  करने  की  कोशिश  की  गयी  है  ।  मसलन  शुरू  के  बिल  में  इस  बात को  रखा  गया  था
 कि

 जो

 यज  तरीके  के  बच्चे  होंगे  उनको भी  वैसा  ही  शभ्रधिकार  होगा  जैसा
 कि

 जायज  बच्चों  को
 ।

 लेकिन  उसके  बारे  में  देखा  गया  कि  पब्लिक  श्रोपीनियन  उसके  काफी  खिलाफ  है  कौर

 उससे  कौर भी  खराबियाँ  पैदा  इसलिये  उस  चीज  को  हटा  दिया  इस  तरीके  की

 शर  चोरों  को  कहने  में  चूंकि  ज्यादा  लगेगा  इसलिये  उनको  छोड़ता  हूं
 |

 मै
 यह  देख  रहा  हूं  कि  जितने  भी  एतराजात  जिस  जिस  स्टेज

 पर
 किये

 गये  हैं

 उन  एतराज़ात  को  पूरे  तरीके  पर  समझने  की  कोशिश की  गई  है  कौर  जहां  तक  हो  सका  है  उनको

 दूर  करने  की  कोशिका  की  गई

 wa  श्राप  देखिये  कि  सबसे  बड़ी  चीज  जो  इस  बिल  में  रखी  गई  है  कौर  वह  है  वसीयत

 का  हक  ।  वसीयत का  हक  पहले  सब  हथियारों  के  लियें  खुला  हुमा नहीं  था  ।  इस  हक  को देने  से  इस

 बिल का  जो  सबसे  ज्यादा  कड़वापन है  वह  निकल  जाता  है  ।  ग्रोवर  जिस  वक्त  कि  श्राप  वसीयत  का

 हक  एक  हिन्दू  को  देते  हूं  तो  इस  बिल  के
 अन्दर  जितनी  खराबियाँ  वह  मेरे  ख्याल

 में  दूर  हो

 जाती  भ्रमर  कोई  शख्स  प्रपनी  लड़की को  न  देना  चाहे  तो  न दे  कौर  लड़के  को  न  देना

 चाहता  न  जैसे  चाहे  वसीयत  लेकिन  जिस  तरीके  पर  कि  art  सोसाइटी  चल

 रही  है  कौर  जैसे  कि  लोगों  के  ख़्यालात  उस  तरीके  पर  यह  पूरी  उम्मीद  की  जाती  है  कि  कोई

 हिन्दू  जिसके  पास  जायदाद  ख्वाह  वह  मन कला  हो  या  गैर-मनीला  वह  इस

 तरीके
 पर  तकसीम  करेगा

 कि
 उसके  लड़के

 भी  फायदा  उठायें ale  लड़कियां
 भी

 फायदा  वह  पूरे

 इंसाफ  के  साथ  उनके  हक  को  देखेगा
 |

 लेकिन  इत  तमाम  बातों
 को

 कहने  के  बाद  मैँ  यह  समझता  हूं  कि

 यह  बिल  कोई  फूल  प्रूफ  ही  त्रुटिहीन  )  नहीं  है  झ्र  जैसा
 कि

 मैंने  शुरू  में  कहा  कि  यह

 बिल  ऐसा  नहीं है  कि  उसमें कहीं  पर  नुक्ता  तबदील
 किया  जा  सकता  या  फूल स्टाप

 तबदील  नहीं  किया  जा  सकता  |  इसमें  ऐसी  बातें  हैं  जिनकी  कि  तरमीम की  जा  सकती  है  क्योंकि

 हमारे लायक  मिनिस्टर  साहब ने  अपनी  तकरीर  में  कई  मतबा कहा  है  कि  इस  बिल  के  लाने से

 हमारे  यहां
 की  जो

 सबसे  बुरी
 रस्म

 दहेज  की  लेनदेन  की  है  कौर  जिसकी  कि  वजह  से  हिन्दुओं  में

 एक  बड़ी  ही  खराबी  पदा  हो  गई  वह  खराबी  दूर  हो  जायेगी ।  मैं  इसे  सिलसिले में  उनसे

 बहुत  के  ATT
 ८.  करना  चाहता हूँ  लेकिन  बहुत  जोरदार शब्दों  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 रुपाल  उनका  ठीक  नहीं  है  ।  मेरा  ख्याल  यह  है  कि  दहेज  की  रस्म  बराबर  जिस  तरीके  पर  जोरों  के  साथ

 जारी  उसी  तरह  जारी  रहेगी  क्योंकि  जो  दामाद  कौर  जो  लड़का  अपनी  शादी  करना  चाहता

 है  उसके  '  वालदेन  उसकी  शादी  करना  चाहते  वह  कहेंगे  कि  हमें  दहेज  में  इस  जो  चीज  हम

 चाहते वह  दो  ।  यह  जायदाद का  जो  तुम  ढकोसला  रखना  चाहते  तो  वह  तो  तब  मिलेगी  जब

 लड़की  का  बाप  मरेगा  att  बाप
 न

 मालूम  कितने  दिन  ata  बीस  वर्ष  बाद  मरे  या  कितने  वर्ष

 में  किसी को  क्या  इसलिये
 मैंने

 जो  लड़के  को  पढ़ाया  लिखाया  है  उसके  लिये  तुम  मुझे

 इसी  वक्त  डाउरी  दें  दो
 ।

 कहने  का  मतलब  यह  है
 कि

 यह  डाउरी  का  सिस्टम  प्रथा  )

 इस  बिल  पास  होने  सें  दूर  नहीं हो  सकती  ।  मेरा  ख्याल  यह  है  कि  इस  डाउरी  सिस्टम के  बारे

 में  खास
 तौर

 से  एक
 प्राविजन

 मैरिज  बिल  विधेयक  )  में  करना  चाहिये  अपन  वह  नहीं

 किया  atc  मैं  समझता  हुं  कि  यह  एक  बड़ा  भारी  झ्रोमिशन  इस  में  हमने  छोड़  दिया  है  जिसकी

 कि  वजह  से  हिन्दू  जाति  नुकसान  उठायेगी  कौर  नुकसान  उठा  रही  है  ।.
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 एक  सबसे  बड़ी चीज  इसमें  यह  रखी  गई  है  कौर  वह  यह  है  कि  हिन्दू  अपनी  जायदाद  की  वसीयत

 कर  सकता  है
 ।

 जहां  तक  वसीयत  के  श्रखितयार  की  बात  है  वह  बहुत  ठीक  है  मुनासिब है  ae

 लोगों  को  वसीयत  करनी  चाहिये  लेकिन  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  वसीयत  तो  सिर्फ  पढ़े  लिखे  लोग  ही
 कर  सकते  दहर में  रहने  वाले  कर  सकते  कानन  के  वाकिफ  कर  सकते  हैं  लेकिन  वह  करोड़

 इंसान जो  देहातों  में  रहत ेहैं  जो  एक  लफ्ज  भी  नहीं  पढ़े  जो  कानन  नहीं  जानते  हैं  मोर

 जिनके
 कि

 पास  जायदाद  भी  जमीन भी  धन  भी  है  वह  लोग  क्या  वसीयत  करेंगे
 ?  उनका  यह

 समझना
 कि  इसकी  वजह  से  गांवों  में  झगड़े  श्र  टंटेबाजी ही  मैं  at  करता  हूं  कि  यह  उनका

 जायज  खतरा  है  कौर  इस  जायज  खतरे  को  दूर  करने  के  लिये  हमारे  मिनिस्टर  साहब को  कोशिश

 करनी  चाहिये  ।

 आखिर
 में

 अध्यक्ष
 श्रापकी  इजाजत  से  यह  कहना  चाहता हूं  कि  शुरू  में

 भी
 मेरा  यही

 ख्याल था  कि  इस  बिल  की  मुखालफत होनी  चाहिये  लेकिन  जिस  जिस  तरीके  पर  पब्लिक  श्रोपीनियन
 aN ५

 को
 बदलते  मैंने  देखा  तो  मैंने  पाया

 कि
 इसके  मुताल्लिक  राय  श्राम्मा  रही  है  कौर  मैंने

 भी
 अपनी  राय

 को  बदलना शुरू  किया  |

 में  एक  मिसाल  आपके सामने  पेश  करूंगा  कि  करीब  तीन  चार  महीने  मेरी  कांस्टिट्यूएंसी

 में  एक  लड़के  श्र  लड़कियों  का  इस  विषय  को  लेकर  डिबेट  gat

 कौर  इत्तिफाक  से  वहां  के  भ्रागेनाइज्स  )  ने  यह  कहा  कि  उस  पर  प्रीसाइड  )

 करूं  |  र. पक््ससशन  बिल  पर  वहां  बहस  होनी  थी  ।  मैं  श्रापसे  सच  कहता  हूं

 कि  १५,  १५  र  १६,  १६  वर्ष
 की  लडकियां  लड़कों की  स्पीचेस  )  को  सुन  कर  तबीयत

 ae
 बहुत  खश  gx

 एक  माननीय  सदस्य  ्र  प्रापकी  राय  तबदील  हो  गई  ।

 श्री  रघवीर  सहाय  :  उन  लड़के  कौर  लड़कियों  की  खुद की  स्पीचेस  नहीं  वहू  तो  उनक

 वालदैन  ने  तैयार  कराई  थीं  कौर  जब  में  ने  उन  बच्चों  को  इस  विषय  पर  बोलते  सुना  तो  मेरे  दिल  पर  यह

 असर  gat  कि
 वाकई  हिन्दू  समाज  में  इस  कुछ  तबदीली  पैदा हो  रहो

 है
 यह  लड़के

 और  लड़कियां  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  में
 जो  प्राविजंस  रखे  गये  उनको  देख

 करके  खुश  हो  रहे  हैं  प्रौढ़  उन  के  बारे  में  जो  यह  कह  रहे  वे  ५  बाप  के  खयालात  को  जाहिर

 कर  रहे  हैं  कौर  उसका  मेरे  ऊपर  यह  असर  पड़ा कि  मैंने  यह  तय  किया कि  मैं  भी  adh  रजामंदी

 और  मंजरी  इस  बिल  के  लिये  फहम  पर  पद  कर  दू  |

 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर व  जिला  खेरी-पशिचम )  सन्ध्या  इसके  कि

 मैं  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  कुछ  मैं  अपने  विधि  मंत्री  महोदय  को  धन्यवाद  देती  हूं  जिन्होंने  इतनी

 मेहनत  कौर  कोशिश  के  बाद यह  हमारे  सामने  पेश  किया है

 कल  से  मैं  बराबर  इस  बिल  के  सम्बन्ध में  व्याख्यान सुन  रही  हं  शर  में  भी  राज  चूंकि  aa

 मिला  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  चर्चा  करूंगी
 |

 लेकिन  उसके  पहले  आपको  यह  बतलाना  चाहती  हूं

 कि  इस  विषय में  जो  मैने  पहला  व्याख्यान सुना  हमारे भाई  श्री  वो०  जी०  देशपांडे  का  था  AIX

 जिन्होंने  कि  झपने  भाषण  में  तीन  वर्गों  की  चर्चा की  थी  ।  उसमें एक  वर्ग  तो  शायद वह  था  जो  कि

 हर  दलीलें  बहसें  किया  करते  हैं  कि  मनु
 जी

 के  वक्त  में  यह  छात्र  यह  नहीं  था  दूसरे  वर्ग

 का  नाम  उन्होंने  रोमांटिक दिया  भ्र  तीसरे  वर्ग का  नाम  डरपोक  है  जो  कि  भ्र ौर तों  से  घबराते है  ।
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 तीनों  वर्गों
 का  श्रापने

 जिक्र  किया  कौर  उनकी
 दलीलों

 को  सुनने के  बाद  मुझे  आपसे यह  कहना  है

 कि ऐसी  बातों  से  कभी  काम  चलने  वाला  नहीं  है
 कि

 साहब  स्त्री  को  देख  कर  इतने  नर्मदिल  हैं
 कि

 बहने  लगें  या  स्त्रियों  को  देख  कर  ऐसे  घबराते  हैं  कि  घर  छोड़  कर  भागते  इस  तरह  की  बातें  अरब

 हमें  नहीं  कहनी  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हमें  शर  श्राप  को  बगैर  कोई  गुस्से  या  जोश  के  किसी

 नतीजे पर  पहुंचना  स्त्री  को  देख  कर  तो  श्राप  कमजोर  हो  जायें  या  उससे
 आपको  इतना  प्यार

 हो  कि  झ्रापकी  आंखों  से  ग्रां सु  बहने  लगें  लेकिन  मैं  पूछना  चाहती  हूं  कि  आखिर  इस  प्रापर्टी  )

 के  मामले  में  श्राप  इतना  सख्त  दिल  क्यों  हैं  ?  मैं  कल  से  सोच  रही  हूं  कि  भ्राखिर  यह  क्या  चीज  है  ?

 दूसरी  बातों  का  मैं  जवाब  भी  नहीं  देना  चाहती  ।  लेकिन एक  बात  जो  कल  पंडित  ठाकुर  दास
 भागने

 ने अपनी  तकरीर  के  दौरान  जोद  गुस्से  में  प्रकार  कह  डाली  कौर  उन्होंने  एक  जगह  पर  रामायण

 का  जनाजाਂ यह  अल्फाज  उन्होंने  इस्तेमाल  उसके  बारे  में  मैं  वहैसियत  एक  स्त्री  के  कहती  हूं

 कि  उनके  मूंह  से  का  जनाजाਂ यह  शब्द  सुनकर  हमें  बहुत  तकलीफ  हुई  उनको

 इस  बात  का  eal  तरह  से  यकीन  दिलाना  चाहती  हूं  कि  रामायण  का  जनाजा  हमने  नहीं

 बल्कि  रामायण  का  जनाजा तो  श्राप  निकाल रहे  हैं  ।  जब  रामायण के  जनाजे  की  चर्चा

 करते  हैं  तो  ग्राम  मैं  श्राप  को  बतलाती हूं  कि  राज  भारत  स्त्री  की  वजह  से  ही

 कायम  है  ।  भ्रमर  भारत  में  स्त्री  अ्रपने  सिद्धांतों  में  मजबूत  न  होती  तो  यह  भारत  कभी
 भी  कायम

 नहीं  रहता  |  राज  उसी  की  वजह  से  वह  कायम  है  ।  मैं  भ्र पने  भाइयों  से  बताऊं  कि  मैंने  खुद  देखा
 कि

 जेसी  हवा  उसमें  मेरे भाई  बहे  ।  हमने  भ्रपनी  गृहस्थी  घर  के  काम  काज

 को  नहीं  लेकिन  हमारे  भाइयों  ने  कोट  पतलून  टाई  बाहर  जा  जा  कर  नाचे

 ०५  भी  कोई  नहीं  है  जो  उन्होंने  नहीं  किया  ।  फिर  यह  कहना  कि  रामायण  का  जनाजा  हमारे

 हाथों  यह  ठीक  नहीं  है  ।  यह  हमारे  भारत की  बदकिस्मती कि  उसके  बदकिस्मत  पुत्र  ऐसा

 सोचते  हैं  |  हमारे  ठाकुर  दास  जी  यहां  मैं  उनको  लेकिन  वह  यहां  नहीं  हैं
 ।

 कछ  माननीय  सदस्य :  अरा  गये  ।

 श्रीमती उमा  नेहरू  :  में  उनको  यकीन  दिलाती  हूं  कि  उनके  मन  में  हमारे  लिये  कोई  शंका  नहीं

 होनी  चाहिये ।  समाज  में  हमारी  स्थिति  कुछ  भी  लेकिन  भारत  की  जो  सभ्यता  है  वह  हमारे  हाथों

 में  है  पौर  हम  ने  उसको  कायम  रखा  है  कौर  प्रो  भी  उसी  तरह  से  कायम  रखने  वाले  हैं  जिस

 मैने  इस  बात  को  सुना  तो  मुझे  खयाल  श्राया
 कि

 आखिर  बात  क्या  मैं  क्या  देखती  हुं
 ?

 हमारे

 भाई  ने  भी  हमारी  बहन ने
 भी

 कहा
 ।

 जाहिर  है  कि  जोशीली  पिचें  गुस्से  में  हुई  कौर  हमारी

 बहन  ने  भी  उसी  गुस्से  में  बात  की  ।  लेकिन  मुझे  सिंह  यह  कहना  है  कि  मैंने  स्त्री  का  इतिहास

 देखना  शुरू  किया  कि  भ्राखिर  क्या  कारण  कयों  हम  को  गें  है  वैदिक  जमाने  की  स्त्री  का  ।  वैदिक  जमाने

 में  स्त्री  कहां  तक  स्वतन्त्र थी  ?  कोई भी  नहीं  कह  सकता  कि  वैदिक  जमाने  में  स्त्री  स्वतन्त्र  नहीं  थी  ।

 लेकिन  स्त्री  art  इतनी  गिरी  क्यों
 ?

 वैदिक  जमाने  के  बाद  मुझे  स्त्री  का  पतन  सा  दिखाई  देता  है  ।  यहां

 पर  मनु  जी  की  बड़ी  चर्चा  हुई
 ।

 मनु  जी  ने  भ्र पने  जमाने  में  स्त्री  को  बहुत  कुछ  बचा  इसमें  कोई

 सन्देह  नहीं  है
 ।

 लेकिन  इतना  ही  सोच  मुझे  जिसके  लिये  मेरे  भाई  वकील  लोग  मुझे

 कि  में  यह  देखती  हुं  कि  मनु  के  जमाने  से  तक  जो  हमारा  बेसिक  श्रादशं  था  उसमें  कोई  तबदीली

 नहीं हुई  ।  हम  से  कहा  गया  कि  सामाजिक  तब्दीलियां  इसलिये  नहीं  हुईं  कि  यहां  पर  फारेन  गवर्नमेंट

 शासन  )  थी  ।  लेकिन
 at  हम  चाहते  हैं  कि  तब्दीलियां  हों  ।  मनु  जी  के  जमाने  में  जो  कानून

 श्री वही  तक  चला  है
 ।

 में  समझती  हूं  कि  यदि  राज  मनु  जी  जिन्दा होते  तो  स्वयं  एक  बड़ी

 ga  तक  वह  कानून  में  परिवर्तन  कर  देते
 ।

 यह  मेरा  ही  मत  नहीं  चोरों  क्या  भी  यहां  हमारे  माननी
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 सदस्य
 भी

 मेरी
 राय  में  इस

 चीज  को  लेकर  डिवाइडेड  थे  ।  यहां  पर  कहा  गया
 कि

 आजकल  की  स्त्रियां  जो
 हैं  वे  कनाट  प्लेस  में  घूमती  फिरती  हैं  ।  शायद  उन्होंने  गुस्से  में  ही  ऐसा  कहा

 क्योंकि  यह  सब  गुस्से
 की

 बातें  जिन  से  कोई  फायदा  नहीं  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  फिर  से  वही
 वैदिक

 पीरियड
 लेकिन  श्राप  तो  जानते  ही  हैं  कि  जो  जमाना  चला  जाता  है  वह  फिर  नहीं

 सकता  है
 ।

 लेकिन  नगर  वह  जमाना  नहीं  भरा  सकता  है  तो  कम  से  कम  हमारे  पास  वैदिक  पीरियड
 का

 तो
 रखा  है  |  कयों  न  हम  ऐसे  कानन  बनावें  जिन  की  मदद  लेकर  हम  फिर  देश  में  वैदिक  पीरियड

 की  स्त्री  की  शक्ल  इस  कलियुग  में  लाकर  रख  सकें
 ?

 मैं  नहीं  चाहती  कि  श्राप  इस  शक्ल  में  प्रश्न  कानून

 को  तब्दील करें  जिस  से  हर  एक  घर  में  एक  उपद्रव  या  तूफान  मच  जाय  |  लेकिन  मैं  यह  जरूर  चाहती

 हूं  कि  हमारे  पुत्र
 और  पुत्रियां  जिन्दा  रहें  ।  मै  चाहती  हूं  कि  कुछ भी  हम  यहां  पर  करें  उसकी

 ग्राउंड  (qsaxfH )  यही  हो  ।

 मुझे
 ग्रा पसे  यह  कहना  है  कि  मैं  वकील  तो  हूं  वकील  होती  तो  दलीलें  मैं  सिफ

 कामन
 सन्स  थोड़ा  रखती  ga  उसी  कामन  पनस  से  नगर  मैं  कुछ  कहूं  तो

 वकील

 लोग  मुझे  माफ  करें  जो
 गलती

 मैं  कर  जाऊं  उस  पर  ध्यान  न  दें
 ।

 मैं  समझती  हूं  कि  सब  चीजों

 को
 देखने

 के  बाद  हमारे  सामने  यह  चीज  जाती  है  कि  भ्राखिर  मिताक्षरा ला  कौर  मिता

 क्षरा  ज्वायंट  फेमिली  है  क्या  चीज  ।  जब  हम  मिताक्षरा ला  को  देखते  हैं  तो  हमारे

 सामन यह  चीज  श्राती  है  कि  कहां  तक  इन्हे रि टेंस  के  ला  को  इस  बिल  में  रखा  जा

 सकता  है  कौर  कहां  तक  उसको  तोड़ा  मरोड़ा  जा  सकता  कहां  तक  हम  उसको  छांट  सकते  हैं  |

 यह  सोचना है  कि  हम  ने  इसको  बहुत  ज्यादा  काटा  छांटा  तो  कहीं  ऐसा  न  हो  हमारे  कानून
 क

 बन
 जाने

 के  बाद  कि  हम  रोज  सुप्रीम  कोट  हाई  कोर्ट  में  जाकर  खड़े हो  जायें  ।  जहां तक  मैंने

 मिताक्षरा  कानून
 को

 पढ़ा
 मैं  यही  समझी  हुं  कि  भले  ही  aa  उसको  बिल्कुल  मिटा  खत्म  कर  दें

 लेकिन  उसमें
 पैच  वर्क  नहीं  कर  सके

 |
 उसको  तोड़  मरोड़  कर  नई  चीजें

 उसमें

 नहीं  जोड़  सकते  हैं  ।  यह  मेरा  ख्याल  यह  हमारे  ८  भाई  जानें  कि  मैं  सही  कहती  हूं  कि  या

 नहीं  |

 इसके बाद  मुझे  यह  कहना  है  कि  इस  सारे  बिल  को  के  बाद  मैं  सोरी  भ्र पनी  .  कांस्टिट्एंसी

 में  घूमती  देहातों  में  ही  मेरा  ज्यादातर काम  रहता  है  |  देहातों के  भ्र पने

 भाइयों प्रौढ़  बहनों  के  घरों  को  देखने  के  बाद  मैं  इस  नतीजें  पर  पहुंची  हूं  कि  छोटी  छोटी
 जमीनें

 उनक  पास  छोटे  छोटे  घर  यह  सब  चीजें  लेकिन वह  पढ़े  लिखे  नहीं  वह  कुछ  जानते ही

 नहीं हैं  ।  में  भ्र पने  ग्रामीण  समाज को  देखने  के  बाद  साफ  तौर  से  कह  सकती  इस-बिल  को  पढ़ने

 के  उसकी  एक  एक  चीज  देखने  के  बाद  मैं  समझती  कि  हमारी  सरकार  के  लिये  यह  ज्यादा

 मुनासिब  होगा  कि
 वह

 हमारे
 देहातों पर  हाथ  न  देहातों  से

 वह  हूर
 जो

 सैंड्स

 हैं  उनको  हुये  नहीं
 ।  क्योंकि

 मैं  यह  जानती हूं  कि  sere  यह  gar  तो  हमारी  व्यवस्था  बिल्कुल
 तबाह हो  जायेगी  ।  सरकार  के  पास  कोई  मंत्र  नहीं  हैं  जिससे  कि  श्राप  यह  समझ  सकें  कि  amt

 उस  मंत्र को  पढ़ा  कौर सब  जगह  पीस  हो  गई  ।  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  प्राथना  करूंगी  कि  वह

 इसको  समझें  कि  सब  की  राय  है  कि  लैंड्स  को  इस  बिल  से  एग्जेम्ट  कर  दिया  जाय  ।

 इन  सब  बातों के  बाद  मैंने  यह  भी  सोचा  कि  क्या  वजह  है  कि  ag  मिताक्षरा  के  पीछें  पढ़ें

 जो  मिताक्षरा  का  कानन  है  उस  को  उसके  भीतर  घस  कर  उसको  तबदील

 करने  कोशिश  करना  बेकार  में  कुछ  अपने  वकील  भाइयों  से  जजों  से  मिली  ak

 उनस  इसका  जिक्र  किया
 तो  उन्होंने  मेरा

 मजाक  उड़ाया
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  वह  ऐसा  कानून  ही  नहीं
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 है  जिसको  छन्ना भी  जा  जब  यह  चीजें  हमारे  सामने  भिनाय  प्रौढ़  साथ  ही  यह  चीज  भी
 सामने

 झाई कि हमें कि  हमें  वेलफेयर  स्टेट  राज्य  बनाना है  जिसके  लिये  हम  कानून

 बना  रहे  हमने  यहां पर  इनकम  टैक्स  बिल  बनाया  कौर
 भी

 इसी

 तरह को  चीजें  हमने  पास  की  तो  कोई  वजह  नहीं  थो  कि  मिताक्षरा  के  सक्सेना

 कानूनत  को  तबदील  किया  जाय  ।  हमको  चाहिये  था  कि  मिताक्षरा  को  श्रलग करके  एक

 इंडियन  सक्सेना  ऐक्ट  उत्तराधिकार  पास  करते
 ।

 नगर  हम  ऐसा  करते  तो

 मैं  समझती  हूं  कि  श्राप  को  जो  मुश्किलें  वह  सारी  की  सारी  दूर  हो  जातीं
 ।

 मैं  ड्राप  से  कहना

 चाहता  हूं  कि  मुझे  मिताक्षरा  या  दायभाग  से  कोई  शिकायत  नहीं  मुझे  तो  यह  पता  भी  नहीं  है  कि  वह

 क्या  है
 ।  लेकिन मैं  यह  जरूर  चाहती  हूं  कि  हम  कोई  कानून  ऐसा न  बनायें  कि  जो  कि  हमारी  स्त्रियों

 को  ही  बुरा  लगे  कौर  जिस  कानून  से  सारे  देश  यहां  तक  कि  देहातों  में  भी  एक  कंफ्यूजन  हो

 जाय  ait  जिधर  मुंह  फिरे  उधर  लिटिगेशन  ही  लिटिगेशन  दिखाई  पड़े  ।  मैं

 चाहती  हूं  कि  हम  कौर  श्राप  इस  ख्याल को  छोड़  कर  बैठें  कि  हमें  इस  कानून  में  तबदीली  करनी  है
 ।

 हम  को  यह  तय  कर  लेना  चाहिये कि  हम  को  स्त्री वो  लिये  कुछ  करना  क्योंकि  स्त्री
 गिरी

 तो

 हास  हमें  बतलाता  है
 कि

 वह  प्रापर्टी  )  के  ही  सवाल  पर  गिरी
 ।

 जब  तक  प्रापर्टी  का  सवाल  नहीं

 था  उस  वक्त  तक  स्त्री  नहीं  गिरो  लेकिन  हम  को  कौर  आपको  उस  को  ठीक  से  तकसीम  करना

 है
 ।  हमारी  बेटी  हमारी  दुश्मन  नहीं  है  ।  हमारे  दामाद  हमारे  दुश्मन  नहीं  हैं

 ।
 हमारे  लड़के  हमारे

 दुश्मन  नहीं  हैं  ।  राज  के  दिन  भी  जो  भारत  में  भाई  बहिनों  में  प्यार  जगहों  पर
 भी  उस

 पर

 हमें गव  है  ।  हजारों  खोजें  हमारे  यहां  बहिनों  ने  भाई  के  प्यार  से  छोड़ी हैं  कौर  भाई ने  हर  मुसीबत

 में  बहिन  का  साथ  दिया  है  ।  भारत में  भाई  बहिन  के  इस  प्यार  में  किसी
 भी  कानून से  भी  नहीं

 area  चाहिये  ।  मैँ  कहती  हूं  कि  इस  भाई  बहिन  के  प्रेम  के  को  संब  से  ज्यादा  भारत  में  पालन

 किया  गया  है
 ।

 राज  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  जो  कि  पीस  का  इतना  जिक्र  करते  हैं  इस

 विषय  में  इतने  ont  जा  रहे  वह  भारत  के  प्राइम  मिनिस्टर  हैं  पौर  भारतीय  पुत्र  वह

 पुत्र  नहीं
 हैं

 |

 एक  माननीय  सदस्य  दूसरे  देशों  में  पढ़े  हैं  ।

 श्रीमती उमा  नेहरू  :  तो  मेरा  कहना  यह  है  कि  यह  हमने  सामने  रखा  है

 गुस्से  के  इस  चीज़  को  हमें  ले  जाना  है
 ।

 मुझे  तो  राज  अपने  भाइयों  से  कपिलं  करनी  है
 ।

 मैं

 आपके  सामने  माता  के  रूप  में  खड़ी  हूं  ।  मुझे  जरा  भी  खुशी  नहीं  होती  जब  मैं  देखती  हूं  कि  समाज
 के

 टुकड़े  हो  रहे  हैं  ।  मुझे  जरा  भी  नहीं  होती  जब  कोई  भाई  इसका  विरोध  करता  है  कौर  कहता  है

 कि  sare  स्त्रियों  को  जायदाद  में  हिस्सा  मिलेगा  तो  हमारे  घरों में  मुसीबत  जायेगी  ।  इसलिये

 हमें  यह  सोचना  है  कि  किस  तरह  से  हमारी  स्त्री  जिन्दा  किस  हैसियत  से  जिन्दा  रहे
 ।  मैं

 तो  समझती  हूं  कि  वह  माता  की  हैसियत  से  जिन्दा  रहे
 ।

 वह  फैमिली  की  जिम्मेदारी  अपनें

 ऊपर ले  ।  मैं  समझती  हूं  कि  फैमिली  की  जिम्मेदारी  लेने  का  क्या  मतलब  होता  है  ।  यहां  पर  लाखों

 रुपये  की  बात  कही  जाती  है  ।  लेकिन  हमारे  देश  में  तो  ज्यादातर  लोग  बे  पैसे  के  लेकिन जो  तुम्हां  रा

 पैसा  हो  वह  तुम्हारी  माता
 के  हाथ  से  खर्च  हो

 ।  इसलिये  मैं  कहूंगी  कि  यह  दो  तीन  चीजें  जो  मैं  ने

 सरकार  के  सामने  रखी  हैं  उन  पर  वह  संजीदगी  से  गौर  करे
 ।

 मुझे  उम्मीद  है  कि  इस  बात  में  हमारी

 सरकार  हमारी  मदद  करेगी  कौर  इस  बात  का  सदा  ख्याल  रखेगी  कि  हमारे  देहात  क़ायम  रहें  ।

 श्री  टंडन  इलाहाबाद-पश्चिम )
 :

 श्री  अध्यक्ष  इस  विषय  पर  मुझे  बहुत  नई  बातें

 नहीं  कहनी  हैं  परन्तु  मैं  राज  इसलिये  खड़ा  हुआ  हूं  कि  कुछ  शब्द  कह
 कर

 अपना  कत्तव्य  निभा  दूँ
 ।
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 राज  सरकार  इतने  क्रान्तिकारी  प्रस्ताव  को  लेकर  खड़ी  हुई  है  ।  जब  प्रवर  समिति में  इस  विधान

 को
 भंजन  का  प्रस्ताव  पहले  था  उस  समय  मैंने  अपना  मत  सामने  रखा  था  ।  मुझ  को  थी

 कि
 हमारे  मंत्री  महोदय  श्री  पाटनकर  जिन्होंने  ह  पूर्व  भाषण  में  भारतीय  संस्कृति का  आधार

 लिया  उस  संस्कृति को  विसारेंगे  नहीं  ।  मैं  उन  से  इस  बात  में  सहमत  था  कि  भारत  में  परिवर्तन  होते

 चले  भारत  ने  भ्र पने  को  किसी  तालाब  में  बांध  दिया  हो  ऐसा  कभी  नहीं  रहा  पिछले

 अवसर  पर  भी  मैंने  यहीं  बताने  का  यत्न  किया  था  कि  देश  परिवर्तनशील रहा  है

 क्रान्ति  से  वह  घबराया  नहीं  है  ।  क्रान्ति  हमारे  यहां  का  ही  शब्द  है  ।  इसके  लिये  हमारे  यहां  स्मृतियों

 म॑  स्पष्ट वाक्य  हैं  ।  हमने  अपने  को  शास्त्रों  के  शब्दों  से  भी  बांधा  नहीं  यह  भी  मैं  ने  wa  उस  समय

 कहा था  ।

 केवल  शास्त्रमाश्रित्य  न  कर्तव्योपिविनिणय

 वल  शास्त्र  का  सहारा  लेकर  का  निर्णय  नहीं  होता  |  यह  बृहस्पति  का  वावय  है

 यहां  तक  हमारी  स्मृतियां  गयी  हैं  ।  भारतीय  समाज  ने  कभी  प्यार  को  कप  नहीं  बनाया  |  परन्तु  उसकी

 कुछ
 मौलिक  धारणायें रही  हैं  ।  राज  मैं  देखता  हूं  कि  हमारे  पाटनकर  जी  भी  पदिन्नमीय  क्रम

 को  इतना

 ऊचा  समझते  हं  कि  वे  भारतीय  क्रम  को  छोड़  कर  उधर  जाने  की  चिन्ता  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  एक  भाई

 नें  यह  भी  कहा
 कि

 हमारा  देश  बहुत  पिछड़ा  gar  है  शर  पिछड़े  हुए  देश  में  रहना  उचित  इसलिये

 उस  बढ़ाना  चाहिये  कौर  चरागे  बढ़ाने  का  अर्थ  है  पश्चिमी  क्रम  पर  चलाना ।  मैं  उन  से  बहुत  अधिक

 नहीं  कहना  चाहता  |  पर  मैं  समझता  हूं  कि  पश्चिमी  क्रम  पर  चलना  तो  बहुत  उन्नति  का  लक्षण

 नहीं है  ।  यंह  मैं  बहुत  स्पष्ट  कहना  चाहता  हूँ  ।  हर  बात  में  विशेषकर  जहां  चारित्रिक
 ~~:  क

 कौर  सामाजिक  क्रम  का  सम्बन्ध  वहां  उनके  पीछे  चलना  हमारे  लिये  हानिकर ही  जो  हमारा

 भारतीय  क्रम  है  उसको  हमें  सदा  wad  ata  के  सामने  रखना  उसे  कभी  आंख  से  नहीं

 होने  देना  चाहिये  ।  मैँ  पाटनकर  जी  से  यह  पूछता  हूँ  कि  हमारे  देश  में  लड़कियों  का  सम्मान  चादर

 किसी  देश  से  क्या  उन्होंने  कम  देखा  है
 ?

 हमारे  यहां  अपनी  बच्चियों  से  क्या  किसी  दूसरे  देश  की  अ्रपेक्षा

 प्रेम कम  हमारे  यहां  के  पिता  aaa  लड़कियों  के  हमारे  यहां  के  भाई  बहिनों  के  हमारे

 यहां  के  चचा  भतीजियों  के  जितना  करते  रहे  हैं  कौर  are  भी  कर  रहे  हैं  क्या  संसार  में

 कोई  कौर  देश  है  जहां  उससे  अ्रधिक  किया  जाता  हो  ?  लड़कियों  के  चादर  का  इस  प्रकार  का  है

 जिसके  सम्बन्ध  में  ऐसी  sare  जैसी  कि  हमारी  एक  बहिन  ने  पीछे  से  आवाज़  लगायी  थी  कि

 यहां  उनका  नहीं  नितान्त  झ  है  ।  कहीं  हो  सकता  भूलें भी  होती  हैं  ।  उन्होंने

 उदाहरण  दे  दिया  कि  घरों  में  लड़कियों  को  ge  भी  नहीं  मिलता  कौर  लड़कों  को  मिलता  है
 ।  भला

 यह  क्या  बात  है
 ?

 हमारे  यहां  मातायें  ५  लड़कों  कौर  लड़कियों के  लिये  क्या  करने को  तैयार  नहीं

 होतीं  ?  लेकिन  यह  छिपाने  की  बात  नहीं  है  कि  लड़कियों  ale  लड़कों  में  एक  भ्रातृ  है  ।  प्रेम  खींचने

 वालें  वे  दोनों  पर  वे  सब  दृष्टि  से  बराबर  हैं  यह  कौन  कह  सकता है  ।  यह  क्या  सही  है
 ?

 क्या  यह

 प्रकृति  का  क्रम  है  कि  दोनों  बराबर  हैं  मैं  पूछता  हूं  कि  श्राप  बार-बार  यह  जो  इक्वैलिटी  (  )

 शब्द  इस्तेमाल  करते  उस  से  का
 ु तात्पय

 कया  है
 ?

 बे  समझे  हुए  इक् वैल् टी  शब्द  यहां  प्रयुक्त  किया

 जाता है  ।  किस  बात  में  इक्विटी ?  बिल्कुल  दोनों  का  ढंग  दूसरा  रहन  सहन  दोनों  का  अलग

 प्रकृति ने  दोनों  को  जून दा  जुदा  कामों  के  लिये  बनाया  है  कौर  यह  स्पष्ट  है  कि  एक  ही  काम  दोनों

 नहीं कर  दोनों के  मुख्य  कर्त्तव्य लग  हैं  ।  हमारे  भारतीय  समाज  ने  कत्तव्य को  समझने

 का  यत्न  किया  है  उसके  अनुसार  दोनों  को  अलग  अलग  स्थान  दिया  है  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  गृहस्थी

 का  भार  क्या  कहीं  किसी  ने  लड़की  के  ऊपर  डाला  है
 ?

 कोई  व्यक्ति  यह  grat  नहीं  करता  कि  बढ़ाने  में

 मुझ  को  मेरी  लड़की  खिलायेगी  या  गृहस्थी  का  भार  बुरे  दिनों  में  यह  तो  कोई  तराशा नहीं  करता

 कौर  इस  कारण  से  जायदाद  के  बंटवारे  के  क्रम  में  अन्तर  रहा  है
 ।

 यदि  उसमें  हमको  कुछ  दोष  लगें  तो  हम
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 टंडन |

 सम्भालने  का
 प्रयत्न  उसमें  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  परन्तु  राज  जो  श्राप  यह  लड़के

 लड़की

 को
 बराबर  करने  का  क्रम  कर  रहे  उससे  तो  यह  स्पष्ट  मालूम  होता  है  कि  हमारे  समाज  का  जो

 क्रम

 उसकी  कौर  से  आपने  अपनी  में  पट्टी  बांध  ली  है  ।  हमारे  समाज  का  क्रम  बिल्कुल

 दूसरा है  ।  ड्राप  प्राचीन  काल  के  उस  सिद्धान्त  को  न  मानें  जो  पुराने  लोग  मानते  थे  कि  हम  को  पुत्र  नरक

 से  उसको छोड़  जिस  कारण  से  पुत्र  को  समाज  में  एक  विशेष  स्थान  प्राप  उस  सिद्धान्त

 को
 न

 मानें  र  उस  को  छोड़  दीजिये  परन्तु  यह  आपके  सामने  ही  है  कि  गृहस्थी  का  भार  पुत्र  उठाता

 है  लड़की  नहीं  उठाती  |  भ्रापको  पिंडदान  में  या  तर्पण ों  में  विश्वास  हो  या  न  हो  परन्तु  यह  क्रियायें  लड़का

 करता  है  लड़कियों  से  यह  काम  नहीं  लिया  जाता

 कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  लोग  शभ्राजकल  पए  ही  नहीं  करते  |

 श्री  टंडन  :  संभव  है  कि  कनाट  प्लेस  से  तर्पण  उठ  गया  हो  कौर  शायद  पार्लियामेंटरी  जगहों  से

 भी  तपते  उठ  गया  हो  परन्तु  हमारे  देश  से  अभी  तक  तर्पण  उठ  नहीं  गया  है श्रौर  भी  वह  जारी  है  ।

 हमारे  समाज  में  का  अधिकार  पुरुषों  को  दिया  गया  है  लेकिन  इसका  यह  wa  नहीं  है  कि  पिता

 लड़की  से  प्रेम  नहीं  करता  वह  लड़की  से  भी  लड़के  के  समान  ही  प्रेम  करता  है  लेकिन  यह  जानता  है

 कि  लड़की  दूसरे  घर  में  जाने  वाली  उसका  जो  भ्र धि कार  है  वह  दूसरे  ढंग  का  है  कौर  उसको  दूसरे  घर

 में  अधिकार  प्राप्त  इसमें  कोई  लड़की  या  लड़के  में  अन्तर  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  एक  नर  है  कौर एक

 मादा  इसका  प्रशन  नहीं  है  ।  मैंने  उस  समय  भी  कहा  था  कौर  भी  दुहराता  हं  कि  श्राप  लड़कियों

 को  जो  पिता  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  देते  यह  अनचित  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  जहां  तके  लड़कियों

 के  पिता  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  का  सम्बन्ध  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  जब  तक  कि  वह  घर

 में  ate  विवाहित  नहीं  हो  उसको  शभ्रधिकार  प्राप्त  होना  चाहिये  किसी  ने  यह  सुझाया  भी  था

 कि  अविवाहित  लड़कियों  को  पिता  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  मिलना  श्राप  उसको  उस  अवस्था में

 अधिकार  दे  सकते  हैं  लेकिन  are  न  भी  दें  तो  भी  कुछ  बिगड़ता  नहीं  है  ।  श्रधघिकार न  भी  हो  तो  भी  हम

 जानते हैं  कि  भाई  सम्पत्ति  को  बेच  कर  भी  पुत्री  ate  बहिन  का  व्याह  करते  हैं  |  प्रभी-ग्राम

 जब  मैं  घर  से  इधर  रहा  था  तब  मैंने  एक  मित्र  के  सम्बन्ध  में  जो  लोक-सभा  के  सदस्य  हैं  भ्रपने  घर  में

 सुना  कि  उनकी  लड़की  का  व्याह  होने  वाला  है  कौर  तीन  हज़ार  रुपये  उन्होंने  कहीं  से  बटोर  करके  हाल  में

 तिलक  में  दिये  हैं  ।  मैं  उनकी  स्थिति  जानता  हूं  ।  उनके  घर  में  तीन  हज़ार  रुपया  नहीं  रहा  होगा  ।  वे  भाई

 कनौजिया  ब्राह्मण  हैं  श्र  बेचारे  प्रथा  के  चक्कर  में  दब  गय  हैं  ।  यह  एक  साधारण  बात  है  कि  हमारे

 यहां  लोग  लड़की  के  व्याह  के  लिये  बहुत  मुसीबत  उठाते  हैं
 ।

 अरब  श्राप  इस  विधेयक  के  द्वारा  पिता  के

 चले  जाने  के  बाद  उसके  परिवार  में  झगड़ा  मचाना  चाहते  लड़की  तो  स्वयं  झगड़ा  नहीं  करेंगी  लेकिन

 जिस  घर  में  लड़की  जायगी  वहां  वालों  का  कौर  उसके  पति  का  उस  पर  दबाव  पड़ेगा  कि  वह  अपने  भाइयों

 से  झगड़ेबाज़ी करे  ।  मेरी  तो  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  तरह  का  कानन  बना  कर  के  करने

 जा  रहे  मैं  बुद्धिवादी  मैं  रूढ़िवादी  नहीं  हूं
 ।

 में  बुद्धि  के  कांटे  पर  शास्त्रों  को  तोलता  वेदों  को  भी

 तोलता  हूँ  परन्तु  आपको  भी  तो  तोलता  हूँ
 ।

 जब  मैं  वेदों  को  तोलने  को  तैयार  हूँ  तो  आपको

 मंत्रिमंडल  को  जो  ऊपर  के  नेतागण  हैं  उनको  भी  तो  अपनी  बुद्धि  पर  तोलता  हूँ  ।  श्रमिक  नेतागण

 श्र  वे  सब  लोग  जिनके  भरोसे  पर  यह  विधेयक  लायें  हैं  बिल्कुल  पाइचात्य  ढंग  से  सोच  रहे  हैं  ।

 art  आवश्यकता  यह  है  कि  श्राप  भारतीय  संस्कृति  की  रक्षा  करें  इस  समस्या  पर  भारतीय  ढंग  से

 सोचें  कुटुम्बों  का  नाश  न  होने  दें
 ।

 मैं  तो  युक्ति  की  बात  कहता  हूँ
 ।

 क्या  बात  युक्तिसंगत है
 ?

 मैं  युक्ति  के  विरुद्ध  नहीं  जाता
 |

 यक्ति  ग्राह्म  |

 यक्ति at  त्याज्यम्
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 मैं
 तो  इसका

 मानने  वाला  हूं
 ।

 मैं  इस  सम्बन्ध में  श्रापको एक एक  पुराना  लोक  सुनाता हूँ  जो  कि  इस

 प्रकार है  :

 युक्ति  च  बचो  ग्राम  वालादपि  शुकादपि  |

 युक्ति  हीन  वचस्त्याज्यम्  वृद्धादपि  शुकादपि  1

 यदि  कोई  वृद्ध
 भी

 भर  यदि  कोई  मिनिस्टर  भी  बैठ  कर  के  कोई  युक्तिहीन  बात  कहता  है  तो

 ह
 बात  त्याज्य है  ।  हमारे  देश  की  यह  परम्परा  रही  है  कि  कोई  वृद्ध  या  स्वयं  शुकदेव  जी  भी  श्राप

 से
 कोई  युक्तिहीन  बात  कहें  तो  वह  त्याज्य  है  लेकिन  युक्तिसंगत  वाणी  बच्चा  या  तोता  भी

 शब्द  पर  इलेक् बच्चा  या  तोता  भी  युक्तिसंगत  बात  कहें  तो  ग्राह्म  होनी  चाहिये  ।  हमारे

 देश  की  यह  परम्परा रही  है  ।

 श्री  पाटनकर
 :

 शास्त्र  हम  भी  जानते  हैं  शर  मानते  हैं  ।

 श्री  टंडन
 :

 मैं  शास्त्र  की  बात  नहीं  कह  रहा  मैं  तो  इस  समय  बुद्धि  की  बात  कह  रहा  हूं

 युक्तिसंगत ate  युक्तिहीन  बात  के  बारे  में  बतला  रहा  हूं  ।  मैं  प्राकार  यह  बतला  रहा  हूँ  कि  लड़की

 को  ड्राप  धन  दे  कर  गृहस्थी  का  विघटन  करा  यह  युक्ति  नहीं  है  ।  हर  कोई  जानता है  कि  लड़की

 शादी  के  बाद  दूसरे  घर  की  हो  जाती  है  हर  कोई  जानता  है
 कि

 लड़की  शादी  के  बाद  कहां  से  कहां

 पहुँचती है  ।  वहँ  लड़की  मायके  के  स्थान  में  श्री  कर  वहां  की  भूमि  प्रिया  सम्पत्ति  में  हिस्सा

 इसमें  कया  बुद्धि  की  बात  है  |

 प्रवर  समिति  ने  माता  को  प्रथम  उत्तराधिकारी  में  स्थान  देने  का  fara  किया  में  उसका

 स्वागत  करता  हूं  लेकिन  न  मालूम  क्यों  राज्य  सभा  ने  उसे  हटा  दिया  ।  मैं  स्वयं  इसका  स्वागत  करता

 हूं  कि  माता  भी  पिता  भी

 श्री  गिडवानी  राज्य  सभा  वाले  ज्यादा  झ्रक्लमंद हैं  |

 श्री  टंडन
 :

 मैं  इसके  पक्ष  में  हूँ  कि  श्राप  इसमें  विधवा  स्त्री  को  माता  को  रखें  कौर पिता  को

 रखें  |  इस  में  श्राप  लड़की  को  रखते  हैं  तो  इस  तरह  से  रखना  चाहिये  कि  जो  कुमारी  हो  उस  का

 भ्र धि कार  लेकिन  विवाह  के  समय  वह  अपने  साथ  उस  भ्र धि कार  को  लेकर  नहीं  जा  सकेगी  ।  जो  मुख्य

 बात  मेरे  मन  में  है  वह  यह  है  कि  हमारे
 समाज  हमारी

 गृहस्थी  का  इस  तरह  से  विघटन
 न  किया  जाय  ।

 हमारे  भाई  ठाकुर  दास  जी  ने  जो  कहा  उस  से  मैं  सहमत  हूं  ।  इस  तरह  से  श्राप  समाज  में  बुराई  पैदा  कर  देंगे  ।

 यहां  पर  रामायण  की  कुछ  चर्चा  श्री  गई  |  रामायण  की  चर्चा  तो  ७  की  बात  है  ।  वह

 आदर्श  राज  के  इस  बिल  में  देखने  को  नहीं  मिलते  ।  इस  का  श्रादशं  सीता  जी  नहीं  हैं  परन्तु  वह  ह. ४

 अराज  उड़  नहीं  गया  है  ।  राज  भी  वह  हमारे  देश  के  गांवों  में  मौजूद  है  ।  श्राप  हमारे  पुराने

 की  हंसी  न  उड़ायें  |  पश्चिमी  क्रम  में  जो  शभ्रच्छी  बातें  हैं  मैं  उन  को  लेने के  विरुद्ध नहीं  हूं  ।  परन्तु

 जो  हमारे  यहां  समाज  को  ऊँचा  उठाने  वाले  मनुष्य  मात्र  को  HAT  उठाने  वाले  ्  वह

 पूजनीय  हैं  कौर  सदा  हमारी  झ्रांखों  के  सामने  रखने  के  योग्य  हैं
 ।

 हमारे  यहां  स्त्री-का  स्थान  बहुत  ऊंचा

 रहा है  ।  जैसा  ऊंचा  स्थान  माता  का  बड़ी  भावज  का  होता  है  उस  की  चर्चा  रामायण  में  जाती है

 यह  भी  भ्राता  है  कि  पति  ate  पत्नी  का  क्या  कत्तव्य  है  ।  जब  सीता  जी  नें  रामचन्द्र  जी  से  वन  चलने

 की  इच्छा  प्रकट  की  तब  रामचन्द्र  जी  ने  कहा  कि  वे  उस  के  साथ  वन  में  न  जायें  ।  परन्तु सीता  जी  की

 अ्राकांक्षा थी  कि  मैं  चलूं

 मग  चलत  न  होइहि  हारी  ।  छिन  छिन  चरन  सरोज  निहारि  ।”

 यह  weet  था  कि  क्षण-क्षण  श्राप  के  चरणों  को  देखने  का  मुझे  उन  को  देख  कर

 मुझे  थकावट  ५  वाली  ही  नहीं  हां  हो  सकता  है
 कि

 राज  की  आधुनिक
 स्त्रियां  इस  में  विश्वास

 न  करती  परन्तु  हमें  यह  भूलना  नहीं  चाहिये  कि  यह  भी  हमारे  देश  की  करोड़ों  स्त्रियों  की  परम्परा
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 है  ।  इसी  कारण  मैं  भ्र पनी  भाभी  उमा  जी  से  सहमत  हूँ  कि  हमारे  देश  की  स्त्रियों  ने  हमारे देश  की  रक्षा

 की  रक्षा  की  है  धर्म  के  प्रति  अपने  दृढ़  नियम  से  ।  जहां  तक  मुझे  पता  भ्र ौर  यह  बात  प्रेरणा

 कही  हुई  बताता  भारत  की  अपेक्षा  पतिव्रत  धर्म  को  निभाने  वाली  स्त्रियां  संसार  में  कौर  कहीं  भी
 देखने

 में  नहीं  ।

 मैं  पाटनकर  जी  से  एक  श  की  बात  कहता  हूँ  ।  वह  मर्दों  से  सलाह  न  घरों में  जो
 बूढ़ी

 स्त्रियां  हैं  उन  से  पूछें  कि  क्या  वह  लड़कियों  को  अपना  धन  देंगी  ।  मैं  कहता  हूं  कि  शिक्षित  स्त्रियां

 इस  बात  की  विरोधिनी  हैं  कि  लड़कियों  को  उन  के  घर  की  जायदाद  में  हिस्सा  दिया  जाय  क्योंकि

 उन  के  सामने  भी  oat  यह  है  कि  हमारा  घर  कैसे  चलेगा  ।  जो  कुछ  उन्हें  मरने  से  पहले  देना  होता

 लड़कों  को  देती  को  देती  पुत्रियों  को  देती  हैं  परन्तु  श्राप  ने  यह  कभी  नहीं  देखा  होगा  कि  जो

 घर  की  सम्पत्ति  है  उस  के  बारे  में  उन  की  इच्छा  हो  कि  पुरुषों  के  मरने  पर  जब  जायदाद  का  बंटवारा  हो

 तो  वह  लड़कियों को  दी  जाय  ।  इसलिये  ड्राप  यह  देखेंगे  कि  जैसा  हमारी  भाभी  जी  ने  कहा

 श्री  बी०  एस०  मुक्ति  )  मेरे  विचार  से  वह  इतनी  स्वतन्त्र  अभिकर्ता  नहीं  ।

 श्री  टंडन  :  frre  यह  मले  हो  न  हो  |  मृत्यु के  समय  वह  ७
 पति

 या  पुत्र  अथवा

 किसी  व्यक्ति  विद्रोह  के  संरक्षण  में  नहीं  होती  हैं  ।

 श्राप  यह  कह  सकते  हैं  कि  उस  का  कुल  दृष्टिकोण  एक  प्रकार  का  परन्तु जो

 अ्राउटलक  वह  समाज  का  ठ्ठ  जिस  समाज  से  उस  का  मत  उसका  विचार  बना  ga  वह

 समाज  हमारे सामने  है  ।  मैं  कहता  हुं  कि  श्राप  राय  ले  लीजिये  स्त्रियों  हमारी  कनाट

 सकंस  की  तितलियों से  हमारे  घर  की  स्त्रियों से  ।  हमारी  भाभी  उमा  जी  को  नावल  उन्होंने

 समाज  को  देखा  है  उन्होंने  दबे  eat  में  श्राप  से  राय  भी  बता  दी  कि  राज  हमारे  कुटुम्बों

 के  लिये  जो  क्रम  बनाने  जा  रहे  हैं  वह  हमारे  भ्रनुकूल  नहीं  है  ।  यह  दृष्टिकोण पुरुष  स्त्री  में

 भेद  करने  के  लिये  नहीं  बल्कि  यह  एक  स्वाभाविक  ate  प्राकृतिक  बात  है  कि  गृहस्थी  बनती  है  लड़कों

 के  लड़कियों के  द्वारा  नहीं  ।  पतियों के  द्वारा  बनती  उन  को  अधिकार दिया  जाय  ।  माता

 को  अधिकार दिया  जाय  परन्तु  लड़की  जहां  जायेगी  वहां  वह  पत्नी  बड़ी  बढ़ी  उस  को

 वहां  पर  शभ्रधिकार मिलेगा  |

 मैंगलोर  अ्रधिक  समय  आपका  नहीं  लेना  चाहता
 ।

 में  पन्त  में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  यह

 बिल  विधि मंत्रालय ने  बनाया  उस  को
 बदलियों

 ।  इसमें  देश  का  हित  नहीं  है  ।  इस  में  तो  उस  की  बहुत

 हानि  ही  होगी  श्र  कांग्रेस  बदनाम  होगी
 ।

 इस  तरह से  कांग्रेस चौपट  होगी  इस  चट्टान पर

 टट  जायेंगी ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  लोक-सभा  में  दो  प्रकार  के  मत  प्रकट  किये  गये  हैं  ।  इसमें

 से  एक  तो  कट्टरपन  और  पुरानी  रूढ़ियों  का  समर्थन  करता  है  कौर  दूसरा  मत  उस  भूतकाल  से  जिस  में

 जाति  मेद  था  जिस  में  भ्र स्पृश्य ता  की  व्याधि  पैदा  हुई  जिसने  शूद्रों  को  दासता  में  जकड़े  छुटकारा

 पाकर  प्रगति  करने  कौर  समाजवादी  व्यवस्था  की  स्थापना  करने  के  पक्ष  में  हैं  ।

 राजनैतिक कौर  उन  आधिक
 मामलों

 जिनका  हमारी  जेबों  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है

 बड़ी  उदारता  दिखाते  हैं  ।  बैंकों  ae  बीमा  समवायों  के  राष्ट्रीयकरण  से  लोग  तुरन्त  सहमत  हो  जाते  हैं

 परन्तु  जब  उन  से  भ्रपनो  सम्पत्ति  में  किसी  व्यक्ति  या  art  पुत्रियों  के  साथ  हिस्सा  बंटाने  के  लिये  कहा

 जाता  है  तो  उनका  बर्ताव  श्री  देशपांडे  जैसा  हो  जाता  है
 ।

 तब  यह  कहा  जाता  है  कि  हम  विधान  बनाने

 में  शीघ्रता कर  रहें  मेरी  समझ  में  नहीं  कि  हम  भ्र ौर  कितने  समय  तक  प्रतीक्षा  करते  रहें  ।

 मूल  प्रंग्रेजी
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 अंग्रेजों  के  समय  से  ही  कुछ  लोग  पुराने  रिवाज़ों का  wed  करने  का  प्रयत्न करते  रहे  उस

 समय  जब  सती  प्रथा  का  प्रीत  करने  का  प्रयास किया  गया  था  तब  भी  इसी  प्रकार  के  भाषण  दिये  गये

 थे  जेसा  कि  श्री  देशपांडे  ने  अरब  दिया  कौर यह  कहा  गया था  कि  हमारी  समाज  की  व्यवस्था  खतरे  में  पड़

 जायेगी  ।  सन्  १८५६  में  विधवा  पुनर्विवाह  का  विधेयक  का  भी  इसी  प्रकार  विरोध  किया  गया  था  |

 अभ्यावेदन  भेजे  गये  थे  कि  स्वयं  विधवायें  इस  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।  माननीय  टंडन  जी  ने  स्त्रियों  का  मत

 जानने  के  लिये  कहा  कौर  मुझे  उनकी  इस  बात  से  बड़ा  दुख  gar  कि  उन्होंने  कनाट  प्लेस  में  घूमने  वाली

 स्त्रियों  के  प्रति  अपमानजनक  शब्दों  का  प्रयोग  किया
 ।

 वे  स्त्रियां  शिक्षित  हैं
 a

 उन  में  जनता  में  घूमने

 फिरने का  साहस  है  ।  वे  भ्र नैतिक  नहीं  हैं  कौर  न  ही  वे  किसी  का  कुछ  बिगाड़ती  ही  हैं  ।  उन्हें  अपनी

 राय  प्रगट  करने  के  नहीं  समझा  जा  सकता  है  ।  भ  PoYt  में  यदि  aaa  विधवाओं का  मत

 जानने  का  प्रयास  करते  तो  वे  भी  यही  कहतीं  कि  वे  रूढ़ि  का  त्याग  कसे  कर  सकती  थीं  ।  लोग उन  से

 घणा  करन लगत  ।

 कहने  का  abana  यह  है  कि  हमें  इस  आधार  पर  निर्णय  नहीं  करना  है  कि  कितना

 विरोध रहा  है  ।  हमारे  संविधान में  श्रमिक  a  सामाजिक न्याय  की  व्यवस्था  करने

 का  प्रयास  किये  जानें  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।  हमने  समाज  की  समाजवादी  करने  की  भी

 दा पथ ली  है  ।  क्या  हम  उस  शपथ  का  पालन  कर  रहे  मुझे  यह  देख  बड़ा  दु:ख  ear  कि  श्रीमती

 उमा  नेहरू  जो  प्रवर  समिति  में  समस्त  प्रगतिशील  wet  का  समेत  कर  रही  भ्रकस्मात  श्रंपना

 व्यवहार बदल  लिया  इसी  से  पता  चलता  है  कि  इस  विधेयक  के  विरुद्ध  जो  चुके  चपके  आन्दोलन  चल

 रहा  है  उसका  कितना  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 हमें  स्वयं  प्यार  ड्राप  से  यह  प्रश्न  पूछना  चाहियें  कि  क्या  हम  समाजवादी  व्यवस्था  की  झोर  बढ़

 रहे  क्या  समाजवादी  व्यवस्था  के  लिये  यह  भी  आवश्यक  नहीं  कि  पुत्रों  और  पुत्रियों  में  समता  हो

 टंडन  जी  ने  हमारी  गौरवशाली  परम्परा  कौर  शानदार  भूतकाल  की  प्रसंशा  की  मैं  यह  नहीं  कहता  कि

 पुरानी  भ्रच्छाइयों  को  ही  निकाल  फैंका  जाये
 ।

 शुद्ध  रकत  तो  शरीर  में  ही  रहेगा  परन्तु  जो  खराब  है  भ्र ौर

 जो  हमें  रोगी  बना  उसे  तो  निकालना ही  होगा

 जनवरी
 Revs

 में
 नियुक्ति  की  गई  हिन्दू  विधि  समिति  ने  जनता  की  राय  मांगी  थी  कौर

 जनता

 का  बहुमत  यह  था  कि  पुत्री  को  पुत्र  के  समान  हिस्सा  दिया  जाय  |  Reve  में  भी  यही  किया  गया  ga

 के  ध  संविधान  सभा  में  हिन्दू  कोड  बिल  पुरःस्थापित  किया  गया  एक  प्रवर  समिति  नियुक्त

 की  गई  ।  प्रवर  समिति  ने  ज  किया  कि  पुत्री  को  aren  हिस्सा  मिलना  चाहिये  i  उस  समिति  के

 आप  भी  सदस्य थे

 कांग्रेस  ने  हिन्दू  कोड  में  सुधार  करने  का  वचन  देकर  निर्वाचन  लड़े  ।  कांग्रेस  नें  जनता  से  कह

 था  यदि  उसे  सत्ता  दी  जाये  तो  हिन्दू  विधि  में  सुधार  किया  जायेगा  ।  संसदीय  लोकतन्त्र  के  सिद्धान्तों के

 अ्रनसार  जो  कांग्रेसी  यह  विचार  प्रकट  करता  रहा  है  उसे  जनता  के  इस  परमादेश  को  स्वीकार  करना

 होगा  ।  सब  बातों  पर  विचार  करने  के  हम  इस  परिणाम  पर  पहुँचे  हैं  कि  यह  विधेयक  उचित

 समय  पर  प्रस्तुत  किया  गया  है  कौर  इस  से  हम  समाजवादी  व्यवस्था  की  बढ़

 कुछ  विशेष  खंडों  को  लीजिये
 ।

 विधेयक  के  पृष्ठ  ३  पर  एक  उपबन्ध  है  ।  जारज  बच्चों  अपने

 पिताओं  के  विरुद्ध  दिये  गये  अधिकारों  सम्बन्धी  उपबन्ध  को  राज्य  सभा  में  संशोधन किया  गया
 ।

 विभाजन  के  चार  अपहत  स्त्रियों  को  ऐसे  व्यक्तियों  के  साथ  रहना  पड़ा  जोਂ  पहले  से  विवाहित

 ।  वे  व्यक्ति  स्वीकार  करते  हैं  कि  उन  से  जो  सन्तानें  हुई  वह  उनकी  सितारे  हैं  परन्तु  ऐसा  होने  पर

 भी  विधि  उनके  रास्ते  में  रुकावट  डाल  रही  है  क्योंकि  उन  स्त्रियों  से  इन  के  पहिले  पतियों  ने  नियमित
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 रूप  से  विवाह  विच्छेद  नहीं  किया  था  ।  उनकी  सन्तान  को  जारज  माना  जायेगा  जिसके

 स्वरूप  वे  भ्रपने  पिता  की  सम्पत्ति  में  हिस्सा  प्राप्त  नहीं  कर  सकेंगे  |  परन्तु यदि  माता-पिता  के  बारे  में

 निश्चित  जानकारी  उपलब्ध  हो  तो  बच्चों  को  पिता  की  सम्पत्ति  में  कुछ  हिस्सा  क्यों  नहीं  मिलना  चाहियें
 ?

 श्री  जो  स्वयं  एक  वकील  इस  बात  को  स्वीकार  करेंगे  कि  जहां  तक  शूद्रों  का  सम्बन्ध

 है  अवध  सन्तान  को  पिता  की  सम्पत्ति  से  वैध  सन्तान  की  अपेक्षा  आधा  हिस्सा  पाने  का  अ्रधिकार  होता

 इस  अधिनियम  के  भ्रन्तर्गत  जो  भी  ऐसा  नियम  या  प्रथा  होगी  उसका  wea  हो  जायेगा  भ्र ौर  स्थिति

 पूर्ववत  नहीं  रहेंगी  ।

 मेरे  मित्र  To  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  इस  आशय  का  तर्क॑  प्रस्तुत  किया  है  कि  संयुक्त  समिति  ने  खण्ड

 ४  को  संशोधित  करके  सीमा  का  उल्लंघन  किया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  विशेष  विवाह  अधिनियम

 के  भ्रन्तगंत  जिसका  विवाह  हुआ  है  ऐसे  पुरुष  की  विधवा  को  भारतीय-उत्तराधिकार  अधिनियम  में

 कुछ  कठिनाइयां होती  र थ  इस  सम्बन्ध  में  विस्तारपूर्वक  कहना  मेरे  लिये  इस  समय  सम्भव  नहीं  है  ।

 किन्तु  श्री  पाटनकर  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह  मेरी  कीमत  टिप्पणी  को  पढ़ें  ।  उस  से  उन्हें  यह  ज्ञात  होगा

 कि  जिनका  विवाह  विशेष  विवाह  श्रधघिनियम  के  अन्तर्गत  हुमा  है  उन्हें  केवल  इसी  कारण  उन  सभी

 विकारों  श्र  रियायतों  से  वंचित  रखा  गया  है  जो  कि  इस  अधिनियम के  भ्रन्तगत  उपलब्ध  हैं  । .

 इंस  बात  पर  मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  से  सहमत  हूँ  ।

 जब  मैं  संयुक्त  समिति  का  एक  सदस्य  था  तब  मैं  ने  खंड  ६  के  बारे  में  कई  श्रापत्तियां  उठाई  थीं  ।

 आपके  समक्ष  जो  प्रश्न  विचार  के  लिये  है  वह  यह  है  कि  मिताक्षरा  परिवार  में  सदस्यों  को  दिया

 गया  उत्तर  जीविका  अधिकार  कायम  रखा  जाय  नहीं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि

 हमें  एकरूपता की  शोर  बढ़ना  चाहिये  कौर  देश  में  एकरूपता  का  ही  विकास  किया  जाना  चाहिये  |

 मैं  उनका  समर्थन करता  हूँ  ।

 देश  के  कुछ  भागों  में  दायभाग  पद्धति  प्रचलित  है  कुछ  अन्य  भागों  में  मिताक्षरा  ।  क्या

 श्राप  यह  उचित  नहीं  समझते  &  कि  देश  में  कोई  एक  समान  पद्धति  प्रचलित  होनी  चाहिये
 ?  मिताक्षरा

 पद्धति  के  फलस्वरूप  एक  कौर  बंगाल  भ्र  बिहार  दूसरी  देश  के  अन्य  भागों  के  बीच

 में  जो  खाई  बन  गई  थी  वह  यथासंभव  पाट  दी  जानी  चाहिये  ।

 किन्तु  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  परिवारਂ  को  हम  प्राय  उपाय  से  समाप्त  करने  का

 इरादा  रखते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  हिन्दू  विधि  समिति  ने  कहा  था  कि  ऐसे  मामलों  में  प्रांतीय  विधान

 बनाना  खतरनाक होगा  कौर  उससे  हमारे  प्रस्तावित  सुधार  की  सारी  व्यवस्था  ही  भंग  हो  जायेगी

 क्योंकि  जब  भी  are  स्थिति  को  सीमित  दृष्टिकोण  से  देखते  हैं  तो  उसका  सही  कौर  स्पष्ट  मूल्यांकन

 नहीं  कर  पाते  हैं  ।  उक्त  समिति  ने  मिताक्षरा  परिवार  पद्धति  की  समाप्ति  की  सिफारिश  की  थी  ak

 संयुक्त  समिति  ने  भी  वैसा  ही  एक  प्रस्ताव  रखा  था
 ।

 मुझे  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  प्रतीत  होता  है  कि

 विधि  मंत्री  मिताक्षरा  पद्धति  की  समाप्ति  के  प्रति  इतने  उदासीन  क्यों  हैं  ?

 जब  तक  श्राप  मिताक्षरा  पद्धति  को  समाप्त  नहीं  करते  तब  तक  श्राप  पुत्रों  एवं  पुत्रियों  को  उनका

 जायज़  हिस्सा  नहीं  दे  सकेंगे  क्योंकि  ore  यह  देखेंगे  कि  पुत्रियों  की  संख्या  जितनी  अधिक  होगी  उतनी

 ही  कम  संख्या  हिस्सेदारों की  होगी  |  एक  ऐसे  पुत्र  को  जो  ध्  परिवार  से  हो  गया  उस

 पुत्र  की  बनिस्बत  atte  लाभ  प्राप्त  होंगे  जोकि  भ्र पने  पिता  के  साथ  संयुक्त  परिवार  के  एक  सदस्य  के

 रूप  में  रहता है  ।  इस  प्रकार  की  विवरणात्मक  प्रवृत्ति  को  wa  और  बढ़ावा  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  खंड  ६  को  इस  तरह  से  संशोधित  किया  जाये  ताकि  मिताक्षरा  पद्धति  को

 समाप्त किया  जा  सके
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 जहां  तक  खंड  १६  का  सम्बन्ध  समिति  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  उचित  ही  उसने

 सिफारिश
 की

 है  कि  ऐसी  सभी  जो  विधवाओं के  अधिकार  में  वह  wa  उन  की  पूर्ण  सम्पत्ति

 होगी  |  यह  एक  मूल्यवान  सिफारिश  है  जो  कि  स्त्रियों  की  कठिनाइयों  को  किसी  हद  तक  दूर  करती  है  |

 ee

 द  बात  से  तब
 को

 भी
 पसंद  नहीं  करता  हूँ

 ।  इस  खंड
 की  विधिक  उपलक्षणायें

 क्या
 हैं

 ?
 मेरा  ख्याल  है  कि  श्राप  पुत्रियों  को  कोई  ठोस  अधिकार  तो  देने  नहीं  जा  रहे  हैं  ।  उससे  पुत्रियों

 को
 तो  कई  वास्तविक  लाभ  नहीं  होगा  किन्तु  वकीलों  को  wae  होगा  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  खंड  अत्यन्त  दुरूह  है  ।  हम  पुत्रियों  को  बाएं  हाथ  से  जो  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हं  यह  खंड  उसे  दाहिने  हाथ  से  ले  लेता  है  ।  इस  प्रकार  की  व्यवस्था से  इस  झ्रधघिनियम  में  एक

 खामी रह  जायेगी  ।  यदि  हम  पुत्रियों  को  कोई  भ्र धि कार  नहीं  देना  चाहते  हैं  तो  हमें  यह  कह  देना  चाहियें

 कि  at  समय  उपयुक्त  नहीं  है  श्र  चुनाव  निकट  हैं  इस  बात  को  देखते  हुए  हम  इस  मामले  की  तह

 में  जाना  नहीं  चाहते  हैं  ।  यह  सही  तरीका  होगा  किन्तु  इस  प्रकार  का  दो  महान  रुख  उचित  नहीं  है  |

 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  अध्यक्ष  इस  विधेयक  के  बारे  में  जो  प्रक्रिया  अपनाई  गई  है  उसक

 सम्बन्ध  में  मैं  झपना  विरोध  प्रकट  करना  चाहता  हूँ  ।  मेरी  राय  में  यह  विधेयक  इस  सभा  में  प्रथम  पुर

 स्थापित  किया  जाना  चाहिए  था  ।  यह  सभा  जनता  द्वारा  निर्वाचित  प्रतिनिधियों  की  है  कौर  हम  जनता

 के  प्रति  उत्तरदायी  हैं  ।  इसके  विपरीत  विधेयक  को  प्रथम  राज्य-सभा  में  पुरःस्थापित  किया  गया  जबकि

 उसके  सदस्यों  का  जनमत  से  कोई  सम्पर्क  नहीं  होता  है  |  इसलिये  यह  प्रक्रिया  सही  नहीं  हैं  सनौर  इसक

 परिणामस्वरूप  हमारे  समक्ष  कई  कठिनाईयां  उपस्थित  हुई  हैं  ।

 इस  विधेयक  को  एक  aged  समिति  को  नियमित  किया  गया  था  जिसमें  इस  सभा  के  तीस  तौर

 राज्य-सभा  के  पन्द्रह  सदस्य  थे  |  जब  राज्य-सभा  संयुक्त  समिति  द्वारा  सिफ़ारिशों  प्रस्तुत  किये  जानें

 के  विधेयक  पर  चर्चा  हुई  तो  संयुक्त  समिति  द्वारा  विधेयक  में  प्रतिवेदित  महत्वपूर्ण  प्रावधान  में

 ने  कांट-छांट  कर  दी  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  इस  विधेयक  का  विरोध  करने  का  एक  प्रमुख  कारण  यह  है  कि  वहू  सभी  पर  समान

 रूप  से  लाग  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यह  विधेयक  कंवल  हिन्दुओं पर  ही  लागू  हो  सकता  हम

 इसका  स्पष्टीकरण  यह  कह  कर  देते  हैं  कि  हिन्दू  बहुमत  में  हें  ।  वह  देशभक्त  वह  नेतायो ंके  विचारों

 आसानी  से  स्वीकार  कर  लेते  हैं  इसलिये  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करने  के  लिए  हम  उन्हें  बाध्य  कर

 करें  हैं  |

 डी०  एन०  तिवारी  दक्षिण  प्रा पका  तात्पर्य  है  कि  केवल  हिन्दू  ही  देशभक्त

 हैं
 ?

 )

 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  मुसलमानों के  प्रिये  कानन  हं  ।  हम  उसमें  हस्तक्षेप  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  के०  सी०  हार्बर  )  :
 माननीय  सदस्य  संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  किन्तु

 इस  विधेयक  का  विरोध  वह  क्यों  कर  रहे  हूं
 ?

 श्री  ato  डी०  पांडे  :  एक  धर्म  निरपेक्ष  राज्य  में  आप  साम्प्रदाय  कौर  विभेद  के  आधार  पर

 कोई  विधि  निर्माण  क्यों  करते  हैं
 ?

 भ्रापकों  एसे  कानून  बनाने  चाहियें  जो  सभी  पर  समान  रूप से  लाग

 किये  जा  सकें  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक के  गुण  कितने  ही  क्यों  न  हों  किन्तु  को  इसकी  शझ्रावइ्यकता

 है  यह  प्रमाणित  नहीं  हुआ  मुझे  बरेली  और  नैनीताल  के  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  एक  भी
 भी

 ऐसा  व्यक्ति
 व्यक्ति

 ga  3 WIT  |
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 [  थ्री  ato  डी०  पांड े|

 नहीं  मिला
 जो

 इस  विधेयक  को  चाहता  हो  ।  कल  मेरी  एक  बहिन  ने  यहां  कहा  था  कि  उन्हें  सीता  कौर

 सावित्री
 की

 अपेक्षा  किसी  पतिता  बहिन  के  प्रति  झ्र धिक  सहानुभूति  है  ।  हम  श्रपनी  बहिनों से  सीता
 कौर

 सावित्री  जैसे  श्राचरण  की  अपेक्षा  नहीं  कर  सकते  हैं  किन्तु  निश्चय  ही  हम  उनसे  यह  अपेक्षा रखते  हैं
 कि

 वह  देश  के  areal  का  समादर  करें  ।  हिन्दु पों के  प्रति  इस  प्रकार  व्यवहार  करना  उनकी

 भावनाओं को  ठेस  पहुँचाना  एक  खतरनाक बात  है  |

 श्री  मोरे  ने  कहा
 कि

 हिन्दू  कोड  के  बारे  में  कुछ  कार्यवाही  करने  के  लिये  हम  प्रतिज्ञाबद्ध  हैं  ।  हमने

 प्रतिज्ञा का  पालन  किया  है
 ।

 मैं  यह  जानता  हुं  कि  जो  सदस्य  इंस  विधेयक  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  वह  अपनी

 पुत्रियों  के  बारे  में  चिन्तित  हैं
 ।

 किन्तु  उन्हें  यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  चूंकि  हम  विधेयक  का  विरोध  कर

 रहे  हैं  इसलिये  हमें  पुत्रियों  के  अ्रघिकारों  के  बारे  में  कोई  आस्था  नहीं  है  ।  मैं  आपको  यह  बता  दूं  कि  मेरे

 दो  पुत्र  ate  दो  पुत्रियां  हैं  किन्तु मुझे  पुत्रियों  का  मोह  अधिक  है  कौर  संभव  है  कि  मैं  अपनी  सारी  सम्पत्ति

 पुत्रियों को  दे  दूं  ।

 माननीय  सदस्य
 :

 क्या  यही  इस  विधेयक  की  कसौटी है  ?

 श्री  सी०  डी०  पांडे  :
 इस  देश  में  कसौटी  यह  है  कि  जहां  सम्पत्ति  झ्रत्यल्प  है  या  है  ही  नहीं

 वहां  श्राप  पुत्रियों  को  उनके  पिता  के  ऋणों  का  उत्तराधिकारी  बना  रहे  इस  देश  में  ऐसे  व्यक्ति  कहीं

 aaa  हैं  जोकि  ऋणग्रस्त हैं  ।  श्राप  ऋण  (]  दामादों  पर  कयों  छोड़  जाना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  बी०  एस०  ्
 :

 दामाद  ससुर
 की

 सहायता  करते  हैं
 |

 श्री  सी०  डी०  पांडे
 :  ऐसा  बहुत ही  कम  होता  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  सम्पत्ति  की

 व्यवस्था  पिता  द्वारा  की जाती  है  ।  सम्पत्ति  की  व्यवस्था  पुत्रों  द्वारा  की  जाती  है  ।  इससे  होगा  यह  कि  भूमि

 के  छोटे-छोटे  टुकड़े  देश  भर  में  हो  जायेंगे  कौर  पुत्रियों  को  पुत्रों  की  अपेक्षा  अ्रधिक  कठिनाइयों  का  सामना

 करना  होगा  |  इसलिये  इस  तरह  का  एकपक्षीय  रुख  सही  नहीं  है  ।  पुत्रियों  को  बराबर  का  हिस्सा  देने  के

 पक्ष  में  हम  सभी  जब्र  तक  पुत्री  का  विवाह  नहीं  होता  है  कौर  वह  पिता  के  साथ  रहती  है  तब  तक  उसे

 अन्य  भाइयों  के  साथ  पिता  की  जायदाद  में  बराबर  का  हिस्सा  मिलना  चाहिये  ।  किन्तु  ज्यों  ही  वह  विवाह

 के  बाद  ससुर  के  घर  जाती  है  तो  उसे  ससुर  की  सम्पत्ति  में  बराबर  का  हिस्सा  प्राप्त होना  चाहिये  |  इससे

 इस  विधि  के  लागू  किये  जाने  में  जो  कठिनाइयां हैं  वह  दूर  हो  जायेंगी  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन है  कि

 उत्तराधिकार  का  प्रमुख  आधार  प्रेम  है
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  यह  सभा  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि  मैंने

 जो  हल  प्रस्तुत  किया  है  वह  आवश्यक  है  सनौर  मुझे  विश्वास  है  उसे  सभा  स्वीकार  करेगी  |  माननीय  मंत्री

 से  मेरा  ग्रनुरोध  है  कि  वह  इस  सुझाव
 पर

 विचार  करें  कौर  विधेयक  में  आवश्यक  संशोधन  करें  |  इससे

 देश  की  जनता  इस  सभा  प्रौढ़  उन  व्यक्तियों  को  भी  पूर्ण  संतोष  होगा  जो  पुत्री  को  समान  हिस्सा

 देने  की  मांग  कर  रहें  हैं  ।  मैं  इस  विधान  का  विरोधी  नहीं  ह  कौर  पुत्री  को  बराबर  का  हिस्सा  दिये  जाने

 के  विरोध  में  भी  में  नहीं  हं  ।

 कहा  जाता  है  कि  हिन्दू  जाति
 की

 जो  भी  पद्धति  हैं  उससे  सम्बन्धित  सभी  बातें  निकृष्ट  लोग

 कहते हैं  कि  यह  सभी  दोष  हटाये  जाने  चाहियें
 |

 किन्तु  मैं  उनसे  पूछता  हूं  कि  क्या  हमें  अपने  अतीत  के  बारे

 में  लज्जा  की  प्रनीती  होती  है
 ?

 क्या  एक  निकट  व्यवस्था  के  लिये  यह  संभव  है  कि  वह  महात्मा
 ~  ALA

 जवाहरलाल  नेहरू  कौर  राधाकृष्णन  जेसी
 महान्  विभूतियों  को  जन्म  दे  सके  ?  क्या  इस  देश  म  एसी

 अवस्था  सकती  है  जबकि  मोतियों  को  ही  बरादर  कौर
 सभी

 अधिकार
 प्राप्त  होंगे  शर  पुत्रियों  को  कुछ

 भी  नहीं  ?  मेरा  निवेदन  है
 कि

 यदि
 किसी

 बात  ने  इस  देश  को  हज़ारों  वर्षों  तक  कायम  रखा  है  तो  वह

 हमारी  सामाजिक  व्यवस्था
 ही

 संभव  है
 कि

 वह  गतिशील
 न  हो

 किन्तु  समय  के  अनुसार उसमें

 ध् मल ध  wast  में
 ।
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 maa  परिवर्तन  हो  जाते  हैं  ।  मैं  बिना  किसी  हिचक  के  यह  कह  सकता  हूं  कि  कम  से  कम  विवाह

 सम्बन्धी  हमारी  व्यवस्था  पाश्चात्य  देशों  से  सौ  गुना  अच्छी  है  ।  पंडित  के
 ०  सी ०  शर्मा  ने  कल  कहा  कि  हमें

 पश्चिम
 के  सभ्य  देशों  के  समकक्ष होना  चाहिये  ।  क्या  ऐसा  कह  कर  झपने  श्राप कोकम

 कम  सभ्य  बतलाना
 हमारे  लिये  लज्जास्पद  नहीं  है  ?

 लोग  कहते  हैं  कि  इंग्लैंड  में  लड़कियों  को  स्वाधीनता  प्राप्त  है  ।  वहां  १८  वर्ष  की  लड़की  को

 पिता  के  घर  में  रहने  पर  शुल्क  देना  है
 ।

 इस  देश  में  लड़की  को  न  केवल  उसके  पिता  का  किन्तु

 भाइयों  प्रौर  प्राय  रिश्तेदारों  का  प्रेम  भी  प्राप्त  होता  है  ।  यह  हमारी  पारिवारिक  परम्परा  है  ।  इसलिये

 लड़की  हमारे  समाज  में  fsa  सुरक्षित  है  ।  निश्चय  ही  इसके  wae  हैं  किन्तु  अपवाद  सभी  बातों  में

 होते  हैं
 ।

 हम  पाश्चात्य  देवों  से
 अधिक

 सभ्य  हैं  कौर  इसका  प्रमाणपत्र पाने  के  लिये  हमें  उनका  मूंह  ताकने

 की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  इसलिये  हमें  भारत  की  संस्कृति  के  प्रति  लज्जा  का  ग्रतुभव च्  नहीं  करना

 चाहिये  ।  निस्संदेह  यदि  परिवर्तन  अ्रावश्यक  होंगें  तो  वह  किये  जायेंगे  ।  परिवर्तन  इस  प्रकार  विधानों

 श्र  विधेयकों  से  नहीं  किये  जाते  हैं  किन्तु  वह  देश  की  स्थिति  के  अनुसार  स्वयं  ही  हो  जाते  हैं  |

 संभव  है  कि  इस  विधेयक  में  प्राकार  किन्हीं  खंडों  में  परिवर्तन  करना  पड़े  किन्तु  इस  देश  ने  जो  महान

 सामाजिक  संस्कृति  निर्माण  की  है  उसमें  परिवर्तन  स्वयं  कौर  धीरे-धीरे  होंगे  ।  हमें  राज  विश्व  में
 सम्मान

 प्राप्त  है  वह  हमारी  महान  संस्कृति  के  कारण  ही  है  ।  पश्चिम  के  अ्घिकांझ  पर्यवेक्षकों  का  कथन  है  कि  भारत

 का  मानस  अरति  पक्ष्म  है  प्रौढ़  उसकी  तुलना  किसी  ग्न्य  देश  से  करना  संभव  नहीं  है  |

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद :  भ्रध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  लेकिन  जिस  रूप

 में  यह  उस  रूप  में  नहीं  ।  में  सदा  इस  बात  का  सैनिक  रहा  हूं  प्रौढ़  हमारी  प्राचीन  संस्कृति  का  यह  आदर्श

 है  कि  स्त्री  और  पुरुष  समाजरूपी  गाड़ी  के  दो  पहिये हैं  पौर  समाज  की सर्वागीण उन्नति  के  लिये यह

 आवश्यक  है  कि  दोनों  को  उचित  स्थान  दिया  जाय
 |

 यह  कोई  नई  बात  नहीं  जिस  पर  हमारे
 माननीय

 मंत्री  र  हमारे  कुछ  दोस्त  बार-बार  ज़ोर  दिये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  कह  रहे  है ंकि  हमारी  संस्कृति  खराब

 हमारे  विचार  खराब  हमने  सदियों  को  दबा  रखा  है  प्रौर  हमारे  देश  की  सब  बातें  सड़ी  हुई  हैं  प्रौढ़  चमक

 सुधार  करना  चाहिये  |  में  यह  मानता  हूं  कि  हमारे  शास्त्रों  हमारे  कानून  बनाने  वाले  मनु  ने  प्रौढ़  हमारे

 अन्य  विद्वान  पुरुषों  ने  जिस  समाज  की  कल्पना  की  थी  जो  समाज  प्रारम्भ  काल  में  वह  नहीं  रहा  |

 में  यह  भी  मानता  हूं  कि  श्राज  हमारे  समाज  में  स्त्रियों  को  वह  स्थान  प्राप्त  नहीं  जो  कि  होना  चाहिये  ।

 मेँ  यह  भी  मानने  के  लिये  तैयार  हं  कि  हमारे  कुछ  बन्धु  उन  पर  जुल्म  करते  लेकिन

 कया  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  जिस  तरह  कुछ  पति  जुल्मी  उसी  तरह  कुछ  स्त्रियां  भी  हो  सकती  जिनका

 व्यवहार  झ्रापत्तिजनक  हो  |  यह  नहीं  कह  रहा  हूँ  कि  वे  लेकिन  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  अपवाद  तो

 हर  समय  प्रौढ़  हर  स्थान  पर  पाये  जा  सकते  हैं  ।
 मैंने  विवाह  कौर  विच्छेद  विधेयक  ग्रोवर  विशेष  विवाह

 विधेयक  का  भी  सेन  किया  था  कौर  श्राज  इस  विधेयक  का  भी  समर्थन  करता  F  रूप  से  समर्थन

 करता  हुं--लेकिन  मैं  श्राप के  सामने  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  सम्भव  है  कि
 मेरे  कुछ  माननीय  मित्र

 कहें कि  तुम्हारे  विचार  भ्र संतुलित  कौर  प्र परिपक्व  हैं  शर  तुम  FAT  जानते  हो  प्रौढ़  साथ  ही  यह  भी  कह  दें

 कि  पच्चीस  वर्ष  की
 वकालत  और  सार्वजनिक  जीवन  के  के  स्वीकार  पर  बोलता ह

 |  मैं

 मानता  हूं  कि  मेरा  शभ्रनुभव  श्राप  से  कम  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  श्राप  जिस  वक्त  मेरी  उम्र  के

 उस  AMT  चोरी  करते  होंगे  या  मछली  मारते  होंगे  ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मेरी  कोस्टा  च्युएन्सी  (  निर्वाचन  क्षेत्र  )  मेरा  ज़िला  प्रौर  मेरा  प्रदेश

 इस  विधेयक  का  इस  रूप  में  स्वागत  नहीं  करेगा  ।  हम  चाहते  हैं  कि  लड़कियों  को  सम्पत्ति  में  अधिकार

 लेकिन यह  कायें
 प्रौर  एक  व्यवस्थित रूप

 से  एक  के  बाद  एक  होना  चाहिये  ।  मैँ  यह  पूछना

 चाहता  हूं  कि  क्या  मद्य-निषेध  कानून  अच्छा  नहीं  है  ?
 क्या  देश  इस  का  स्वागत नहीं  करता है  ?

 हम  जानते  हैं  कि  हम  एक  साथ  ही  देश  में  मद्य-निषेध  लागू  नहीं  कर  इसलिये  हमने  fea
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 किया  है  कि  इस  विषय  में  हम  क्रम  के  साथ  ध्न्  बढ़ेंगे  ।  क्या  शारदा  कानून  यहां  पर  पास  नहीं  किया  गया
 ?

 वह  कानून  कहां  है
 ?

 वह  कानून ५»  हवा  में  उड़  गया  है  की  टोकरी  में  पड़ा  |  है  ।  तथ्य  यह

 है  कि  समाज  इस  प्रकार  के  कानूनों  के  लिये  भ्र भी  तैयार  नहीं  है  ।  इसलिये  इस  बात  की  आवश्यकता
 है

 कि  इस  विधेयक में  सब  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रख  कर  ara  परिवर्तन  किया  जायें  ।  परमपुज्या

 श्रीमती उमा  नेहरू  ने  प्रभी  जिस  बात  की  कौर  संकेत  किया  उसपर  हमको गम्भी  रतापु्वंक  विचार

 करना  चाहिये  ।  प्रश्न  यह  है  कि  इस  कानून  को  ज़मीन  पर  भी  लागू  किया  जाये  या  नहीं  ।  मैँ
 जमीन

 पर

 सालिग  भू धारण  सीमा
 )

 का समर्थ ् ष्
 हुं  प्रकार

 हमें  इस  बात  का  गौरव  है
 कि

 हिन्दुस्तान  भर  में
 बिहार  सर्वप्रथम  यह  कानून  है  कौर  वह  राज-कल  बिहार  असेम्बली  में  पास

 हो  रहा  है  जिस  का  तात्पयं  यह  है  कि  जमीन  पर  सीलिंग  लगाई  जाये--एक  परिवार  को  सिंचाई  वाली

 ज़मीन  पच्चीस  एकड़  कौर  बिना  सिचाई  वाली  पचास  एकड़  ज़मीन  दी  जाते  ।  इस  कानन  के  द्वारा  जिस

 सम्पत्ति  का  बंटवारा  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  नया  वह  बम्बई  कौर  कलकत्ता  में  स्थित  है
 ?

 उस  सम्पत्ति  का  प्रतिशत  भाग  देहात  में  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  बनाता  कि  इस  कानून  के  द्वारा  सम्पत्ति

 का  बंटवारा  होगा  या  गरीबी  का
 ?

 मेरे  परिवार के  पास  पच्चीस एकड़े  ज़मीन  है  ।  मेरे
 दो  बच्चें हैं

 श्र  मेरे  बड़े  भाई  के  छ  :
 बच्चे  हैं  ।  भ्रमर  हमारे  परिवार  की  लड़की  को  ज़मीन  तो  वह  केवल एक

 एकड़  होगी--एके  एकड़  ज़मीन  प्रौढ़  एक  झोंपड़ी  मिलेगी  ।  भ्रमर वह  लड़की  उस  ज़मीन  को  लेने  जाय

 शर मेरे भाई  के  पास  उसको  खरीदने के  लिये  रुपया न  हो  तो  वह  ज़मीन  को  दूसरे  को  बेचेगी  श्रौर इस इस

 प्रकार  ग्रीन  माता-पिता  के  पास  में  सब  रायगढ़  रोक  डरेगी  |  इसलिये  मैँ  कहना  चाहता  हू ंकि  ज़मीन

 को  इस  में  सम्मिलित  न  किया  जाय  |  जिस  समय  यह  कानून  पूर्ण  रूप  से  देश  में  लागू  हो  जाय  कौर  हम

 झावइ्यकता  भ्रनुभव  तो  जमीन  को  भी  इसमें  सम्मिलित कर  सकते  हैं  ।  मिश्रा  कहता  हूं  कि
 उस

 समय  में  इसका  स्वागत  करूंगा  ।  लेकिन  कठिनाई  तो  यह  है  कि  श्राप  समझते  हैं  कि  यह  कानून  पास

 कर देने से  सारा  मामला हल  हो  जायगा  ।  मेरी  बहिन  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  ने  बड़े  जोद

 खरोश  के  साथ  कहा  कि  इस  कानन  के  पास  होने से  सब  समस्यायें हल  हो  जायेंगी--शायद इसक  पास

 होने से  एस०  करार  बिल
 पुनर्गठन  विधेयक  )  का  मामला भी  हाल  हो  जायगा  कौर  दल्ली

 को

 डेमोक्रेटिक  गवर्नमेंट  (  प्रजातांत्रिक  सरकार )  भी  मिल  जायगी--श्योर यहां  पर  स्थापित हो  जायगा  ।

 मेरे  मित्र  श्री  देशप्रांडे  उदाहरण  देते  हैं  रामचन्द्र  कौर  सीता का  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  ज़रा

 इस  ज़माने  को  देखें  जिस  समय  रामचन्द्र  जी  वन  जाने  तो  सीता  ने  कहा  कि  में  भी  साथ  लेकिन

 अगर  राज  रामचन्द्र बन  जाने  तो  सीता  जी  सुप्रीम कोट  (  उच्चतम  न्यायालय  )  से  इंजक्शन  )

 ले  करायेंगी  |  अपना  झपना  आदश  होता  जो  कि  समयानुसार  बदलता  भी  रहता  है  ।  अराज  की  सीता  कह

 सकती  है  कि  मुझे  नया  पड़ी  है  कि  मेँ  तुम्हारे  साथ  बन  में  मारी-मारी  फिरूं  ।  इसी  प्रकार  लक्ष्मण

 का  उदाहरण  भी  दिया गया  लक्ष्मण ने  कहा  था  कि  मैँ  सीता  की  मनटिकिया  नहीं  पहचानता  उनकी

 पैंजनी  पहचानता  लेकिन  ग्राम  का  लक्ष्मण  तो  कहेगा  कि  मैं  तो  केवल  सीता  की  मनटिकिया  ही

 पहचानता हूं
 |

 में
 उन

 बातों  क़रा  बिल्कुल  समर्थक  नहीं
 जो  कि

 हमारे  एक  दो  पूज्य  पुरुषों  ने
 कही  हैं  ।

 इस  विधेयक  का  हम  समर्थन  करते  लेकिन  हमारे  मोरे  साहब ने  जो
 लम्बा  चौड़ा  भाषण  दिया

 उससे  मुझे
 नरपत

 उस  प्रोफेसर
 की  याद  झाई  जो  कि  हर  रोज़  हमको  यूनिवर्सिटी  )

 में  कहा  करता था  :  में  आपको  की  व्यापक  बातें  बताऊंगाਂ  ।  हालांकि  इकनॉमिक्स के

 हैड  श्राफ  दि  डिपार्टमेंट  हमको उस  विषय  में  बहुत  कुछ  बता  चुके
 थे भ्रौर  हम

 उतना  जानते  जितना  कि  वहू  प्रोफेसर  साहब  जानते थे  ।  वही  स्थिति  हमारे  मोरे
 साहब
 प्रयत्न की  जो  बातें  हम  उनसे  ज्यादा  जानते  वही  बातें  वह  हमारे  सामने  बार-बार  रखने  का

 करते  हैं  ।  जब  वह  कांग्रस  में
 तो

 उनको  कुछ  मिला  नहीं  |  ग्रांट  उनकी  एक  मेम्वर  को
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 पार्टी
 )  कहती है  कि  हम  इस  विधेयक  का  समर्थन  करतें  मैं भी  तो  समान  करता

 gl  यह  श्रेय  कांग्रेस पार्टी  को है  जिसने  समाजवाद  को  कायम  करने  का  प्रस्ताव  रख

 यह  श्रेय  कांग्रेस  पार्टी को  है  जिसने  विवाह  कौर  विच्छेद बिल  पास  किया  यह  श्रेय  कांग्रेस
 पार्टी

 को  है  जिसने  कौर  विशेष  कानून  पास  किये  तौर यह  श्रेय  है  कांग्रेस  पार्टी  को  जो  इस  बिल
 को

 पास
 कर

 रही  है  ।
 नगर  वहू  प्र पोजीशन  के  मेम्बरों  दल  के  सदस्यों  )  को  यह  सब  चीजें  समझायें

 तो

 उनको  फायदा  हो  सकता/है । |  मैं  इस  विधेयक के  सिद्धान्त का  समर्थन  करता  हूं  पौर  मैं  यह  मानता  हूं

 कि
 श्रौरतों  को  अधिकार  मिलने  चाहियें  लेकिन  मैं  यह  set  मानता  कि  अराज  ही  वह  उपयुक्त  अवसर  है

 जब
 कि

 वे  सब  अधिकार  दे  दिये  जायें  ।  १४  साल  से  यह  बिल  देश  के  सामने  है  |  हमने  चुनाव  में  यह  कहा

 था
 कि  हम  इस  कानून को  पास  करेंगे  ।

 जब  जवाहरलाल
 जी

 से
 प्रभुदत्त  ब्रह्मचारी  ने  पूछा

 कि
 कया  श्राप

 यह  विधेयक  पास  करेंगे  तो  उन्होंने  यह  कहा  था
 '  यही  कह  सकता  हुं  कि  मैँ  इस  विधेयक  को  पारित

 करूंगा  ”।  लेकिन यह  कहां  कहा  था  कि  पहले  इलाज  से  लेकर  आखिर  तक  पास  करेंगे  |  हमारे  साहब

 किसी  के  विचार  की  यह  व्याख्या  करते  हैं  जो  क्रि  उचित  नहीं  है  ।  वह  कभी  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  को  कोट

 करते  स्तर  कभी  आगे  से  ate  कभी  पीछे  से  कोट  करते  हैं  ।  मैं  इस  बात  को  नहीं  मानता  |

 लेकिन  मैं  एक  बात  साफ  साफ  कह  देना  चाहता  हूं  कि  जिस  रफ्तार  से  समाज  बढ़  रहा  है  उसी

 रफ्तार  से  हमको
 भी

 बढ़ना  चाहिये
 ।

 हमको  इतनी  तेजी  नहीं  करनी  चाहिये
 कि

 हम  स्वयं  ही  गिर  जाये ं।

 में  इस  बिल  का  समर्थक हूं  लेकिन  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रान्त  का  मैं  रहने  वाला  हुं  वहां

 की
 जनता  इस  विधेयक से  सहमत तो  है  परन्तु  वह  यह  नहीं  चाहती कि  इसको इस  रूप  में

 पास
 न

 किया

 जाये
 जिसमें

 कि
 प्राय  कर  रहे  हैं

 ।
 क्या  ऐसा  नहीं  कर  सकते

 कि
 एक  दो  साल  तक  देखें  कि  इसका  सीलिंग

 पर  क्यां  प्रसर  होगा
 ?

 श्रापनें  यह  तै  कर  लिया  है  कि  सारे  देश  में  पांच  साल  में  जमीन  का  सीलिंग  हो

 जायेगा  |
 प्रभी  यह  पता  नहीं  है  कि  वह

 सीलिंग
 क्या  २५  एकड़  होगा या  १०  एकड़  होगा

 |

 आपके  इस  कानून  के  अनुसार  हमारी  उस  ज़मीन  का  बंटवारा  होगा  ।  हम  लोग  अपनी  लड़कियों  को  भ्र पनी

 भतीजियों  को  पपनी  चल  सम्पत्ति  दे  सकते  लेकिन  हमारे  देश  में  ८०  प्रतिशत  सम्पत्ति  अचल  है  ।

 झ्रापको  चल  सम्पत्ति  का  बंटवारा  करना  है  तो  झ्रापको  गम्भीरतापूर्वक  सोचना  चाहिये
 कि

 हम  एसा

 करें  या  न  करें  ।

 मैं  एक  कौर  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  प्यार  श्राप  चाहते  हैं  कि  यह  कानून  ज़मीन  पर  भी  लागू  हो

 अगर  चाहते  हैं  कि  हम  यह  अधिकार  सब  लोगों  को  दें  तो  आपको  लड़की  को  केवल  उस  सम्पत्ति  में

 हिस्सा  देना  चाहियें  जो  कि  पिता  के  हिस्से  की  हो  ।  जैसे  कि  नगर  एक  आदमी  के  दो  लड़के हैं  ौर  एक

 लड़की  है
 ।

 तो  पिता  का  तिहाई  हिस्सा  हु  |  उसमें  से  श्राप  लड़की  को  हिस्सा  दें  ।  इसे  हम  मान  लेंगे
 ।

 मैं

 चाहता  हूं  कि  arg  मेरे  दोनों  सुझावों  पर  गौर  करें  ।  या  तो  श्राप  ज़मीन  पर  इस  कानून  को
 लागू

 न  करे

 या  करते  हैं  तो  लड़की  को  केवल  पिता  के  हिस्से  में  से  हिस्सा  जाये  ।

 आपन  पढ़  कर  बताया  कि  इलाज
 ४

 के  सब-क्लब्ज
 ४

 के  उप  खण्ड  )  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 यह

 जमीन पर  लागू  नहीं  होगा  |  माननीय  मंत्री  जी  मुझे  माफ  वह  तो  बड़े  कानूनदां हैं  ।  मैंने भी  कानून

 पास  तो  किया  है  पर  मेँ  कभी  प्राप्त  में  नहीं  मुझे  वहां  जाने  से  घबराहट  होती  है  |  यहां  पर

 चरणों  में  कुछ  सीख  रहा  हूं  ।  लेकिन  जो  इंटरप्रिटेशन  )  पने  दिया  है  वही  में  दिया

 जायेगा यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ।  इसमें  लिखा  है  कि  के  छोटे-छोटे  टुकड़े  होने  से  रोकने  के  लिये

 या  काइतकारी  अधिकारों  के  व्यसन  के  लिये  सीमा  निर्धारण  के  लिये  बनी  विधियों  पर  इसका  प्रभाव

 नहीं  पड़ेगा

 गयी
 BH

 ग
 iq  बहलाए

 दा

 सावों  गदा  दि  न  दाल  उस  thal

 ग

 लाए
 गह

 ऐसे  कितने  राज्य  हैं  far  ऐसा होगा  जहां  पर  ऐसे  कानून  मैं  पुता  हूं  f फि  qe  हु  ऐसा  कानून है  ?
 व्या  आप
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 समझते हैं  कि  इस  कानून  के  पास  होने  के  बाद  वे  राज्य  जिनमें  पहले  से  कानून  नहीं  है  इस  कानून  की

 परवाह  किये  बिना  कानून  बना  सकती  हैं  ate  ऐसा  प्रावीजन  कर  सकती  हैं  कि  ज़मीन

 के
 रूप  में  सम्पत्ति  लड़की  को  नहीं  दी  जायेगी

 ?
 क्या  श्राप  समझते  हैं  कि

 इस
 सब-क्लॉज  )  के

 अनुसार  लड़कियां  जमीन  में  अपने  हिस्से  की  मांग  नहीं  कर  सकेंगी
 ?

 भ्रमर  आपका ऐसा  इंटरप्रिटेशन है

 कि  लड़कियां इस  कानून  के  भ्रनसार जमीन  में  भ्र पना  हिस्सा  नहीं  मांग  सकेंगी  तो  मुझे  कोई  ऐतराज
 ~  ae

 नहीं  2  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  यह  इंटरप्रिटेशन नहीं  हो  सकता  ।  श्राप  कहते  हैं  फ्रेगमेंटेशन  श्राफ
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 होर्डिग्स  का  छोटे  टुकड़ों  में  के  बारे  में

 श्री  कासलीवाल  (  कोटा  झालावाड़  )  :
 यह  तो  जमीन  पर  लागू  होने  के  लिये  रखा  गया  है  ।

 x  ब्च्

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :
 यही  बात  है  फ्रेगमेंटेदान  श्राफ  होल्डिंग्स  का  जिक्र  इसीलिये  किया गया  मालूम

 होता  है  कि  लोग  इसको  होल्डिंग  के  बारे  में  समझ  लें  ।  प्रभी  तक  इस  बात  का  निर्णय  नहीं  हो  पाया  है ~
 कि  होल्डिंग  क्या  फ्रेगमेंटेशन  कया  सीलिंग

 कया  मैं  नहीं  समझ  सकता
 कि

 इस  सब-वलाज  से  जो  श्राप  कहते  हैं  वह  कैसे  सम्भव  होगा
 ?

 राज  कांग्रेस की  मीटिंग्स  में  कौर

 बाहर  भी  कहा  जा  रहा  है  कि  सीलिंग  को  लगा  कर  हम  प्रोडक्शन  को  बढ़ायेंगे  |  लेकिन अब

 इस  पर  भी  संदेह  प्रकट  किया  जाने  लगा  है  ।  मैँ  तो  कभी  भी  उन  लोगों  में  हं  जो  कि  यह  कहते  हैं  कि  सीलिंग

 लगाने
 से  उत्पादन  बढ़ेगा  लेकिन  मेरे  कुछ  वैज्ञानिक प्रौर

 अ्रथंशास्त्री  मित्र इस  बात  पर  सन्देह  प्रकट

 करने  लगे  हैं  ।  वह  समझते  हैं  कि  शायद  सीलिंग  करने  से  प्रोडक्शन  घट  जाये  |  जहां  यह  हालत  है  वहां

 आपको  यह  भी  सोचना  होगा  कि  ware  किसी  के  पास  एक  एकड़  या  दो  एकड़  या  तीन  एकड़  ज़मीन  होगी

 तो  नया  उसका  बंटवारा  करना  ठीक  होगा  |  हमारे  यहां  सीलिंग  का  प्रश्न  चल  रहा  है  ।  कितने  ऐसे

 ment  हैं  जिनके  पास  बहुत  ज़मीन  है  ।  हमारे  यहां  €०  या  ४५  प्रतिशत  ऐसे  किसान  हैं
 जिनके

 होल्डिंग  बहुत  छोटे  हैं
 ।

 मेरा  विश्वास  है
 कि

 इस  दृष्टि  से  कानून  मंत्री
 जी

 ने  इस  प्रदान  को  सोचा  ही  नहीं

 है  ।  श्राप  wa  सोचें  कि  इसका  क्या  ae  होगा  ?

 मैं  एक  गरीब  aaa  हूं  ।  मैंने  हाल  में  प्रगति  भतीजी  का  विवाह  किया  है  पांच  हजार
 रुपया  तो

 नकद  दिया  है  ।  इतने  पर  वे  लोग  इसलिये  संतुष्ट  हो  गये  कि  उन्होंने समझा  कि  यह  एम ०  पी०

 सदस्य  )  है  कोई  अच्छी  नौकरी  दिलवा  देगा
 ।

 बारात  पायी  डेढ़
 सौ

 कौर  कोई  साढ़े  तीन  हजार  रुपया

 उनके
 खाने  पीने  पर  खर्चे  हुमा  कौर  इसके  भ्र ति रिक्त  रेडियो  wife  शर  दिया  गया  ौर

 यह  हमने  खुदी  खुशी  दिया  क्योंकि  हमने  सोचा  कि  लड़की  का  हिस्सा  हमारी  प्रापर्टी  में  है

 लेकिन
 कानून  पास  हो  गया  कौर  मेरे  पुत्री  हुई  तो  मैं  कहूंगा  कि  मैरिज  सेरेमनी

 की  कोई  जरूरत  नहीं  कोर्ट  में  चलो  पांच  रुपये  में  शादी  हो  जायेगी  ।

 एक  मानवीय  सदस्य  :  वह  कानून  तो  है  ।

 श्री  भागवत झा  श्रीपाद  :  मैं  भी  कह  रहा  हूं  कि  वह  कानून  है  ।  तो  हम  च्५ प्रपन  होने  वाले  दामाद  से

 कहेंगे कि  कोटें  )  में  शादी  कर  लो  ग्रोवर  जो  मेरी  ६  एकड़  जमीन है  उसमें से  एक  एकड़

 तुम  ले  लो  ।  मैं  समझता  हूं  कि  मेरी  बहिनें मुझ  से  नाराज  लेकिन  में  इस  प्रश्न  को  airs

 दृष्टि से  देखता हूं  क्योंकि में  wees  का  विद्यार्थी फ  यदि  राज  इस  देश  में  सम्पत्ति  चल  होती

 तो  दूसरी  बात  थी  ।  लेकिन  इस  देश  की
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 से  €०  प्रतिशत  सम्पत्ति  war  है  ।  मैं

 इसको  ठीक  नहीं  समझता कि  उसका  बंटवारा हो  ।  मुझे इस  बात  का  दुःख है  कि  आपने  fas

 एक  ही  बात  को  समझा है  कौर वह  है  पिता की  सम्पत्ति में  लड़की  द्वारा  जैसे  भी  हो  बंटवारा

 करने  की  बात ।  मैंने  जो  कुछ  कहा  है  उससे यह  भ्रमण नहीं  लगाया जाना  चाहिये  कि  मैने  लड़कियों

 को  पिता  की  सम्पत्ति में  अधिकार  मिलने का  विरोध  किया है  ।
 मैंने

 तो  कंवल यह  बतलाया है



 १  मई दनी  PERG  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  REVE

 fe
 amt  जैसी  हमारी  आधिक  है  उसमें  इस  तरह  बंटवारा  करना  संभव  अर

 उचित  नहीं  होगा
 ।

 मैं  इस
 बिल

 का  समर्थन  करते  हुये  यह  चाहता  हुं  कि  ज़मीन  के  बंटवारे  वाली  बात

 को  इसमें  से  निकाल  दिया  जाय
 |
 राज  इस  तरह  का  कानून  लागू  करने  के  लिये  १४ ८५  परिस्थिति  विद्यमान

 नहीं  we  इसलिये  बेहतर  होगा  कि  इसको एक  साल  बाद  फिर  लाग  किया  जाय  कौर  जमीन  को

 इस
 क़ानून  से  बाहर  रखने

 की  जो
 बात  श्रीमती  उमा  नेहरू  ने  की  है  उस  पर  सरकार  को  गम्भीर  रता पु वेक

 विचार  करना  चाहिये  कौर  हम  भ्रधिकांश  सदस्य  उनके  इस  विचार से  सहमत  जिस  विचार

 का  प्रतिपादन हमारी  श्रीमती  उमा  नहरू ने  किया  उसको  सदन  के  अधिकांश  सदस्यों का  सेन

 प्राप्त  है
 ।

 इसके  अतिरिक्त  एक  दूसरा  ग्रालटरनेटिव  यह  है  कि  sere  लड़की  को  हिस्सा  देना

 है  तो  उसको  पिता  की  सम्पत्ति  में  से  दिया  जाय  कौर  सब  भाइयों  के  बराबर  दिया  जाय  |  इन  दाब्दों  के

 साथ  में  इन  पत्तों  के  साथ  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  ।

 श्री  एस०  ato  एल०  नसीम  NS  कुछ  माननीय  सदस्यों का  विचार यह  मालम

 पड़ता  है  कि  इस  विधेयक  के  समर्थक  पुरातन  संस्कृति  को  नष्ठ-भ्रष्ट  कर  देना  चाहते  हैं  ।  संस्कृति  कोई

 जड़  वस्तु नहीं  वह  विकासशील  होती  है  ।
 मैंने

 तो
 अपनी  पुरातन  संस्कृति  को  इसी  रूप  में  समझा  है

 कि
 उसे  निरन्तर  प्रगति  ही  करनी  चाहिये  ।  यदि  हम  are  हिन्दू  विधि  के  किसी  पक्ष  विशेष

 को  संहिताबद्ध  करते  तो  उसका  अर्थ  पुरातन  संस्कृति  को  नष्ट  करना  नहीं  हो  सकता  |

 विधान  कोई  उद्देश्य  नहीं  होता  ।  वह  तो  एक  साधन  मात्र  होता  है  ।  उसे  जनता  की  श्राकांक्षात्मों

 को  पूरी  को  सुविधाजनक  बनाना  उन्हें  जकड़ना  नहीं  चाहिये  ।  हमें  यह  सोचना  चाहिये  कि

 हमें  अपने  देश  में  किस  प्रकार  के  समाज  की  स्थापना  करनी  है  ।  स्पष्ट  है  कि  हम  अपने  देश  में

 कौर  विधवाओं
 की

 विडम्बना  को  मिटा  देना  चाहते  हमारे  संविधान  ने
 भी

 सामाजिक  कौर  भ्रामक  न्याय  का  ही  उद्देश्य  हमारे  सामने  रखा  है  ।  हम  सभी  प्रकार की  अ्रसमानतायें

 मिटा  देना  चाहते  हैं  ।  इसीलिये  इन  महत्वाकांक्षात्रों  की  प्रति  के  लिये  विधान  बनाना  हमारा  एक

 है  ।  ate  इसीलिये  हमारे  देश  की  प्रगति  में  सहायक  होने  वाले  नियमों  में  संशोधन  करने  का  पूर्ण

 औचित्य है  ।

 दूसरा  ah  यह  दिया  जाता  है  कि  इस  विधेयक  से  संयुक्त  पारिवारिक  जीवन  छिन्न-भिन्न  हो  जायेगा  ।

 मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं  ।  इस  विधेयक  के  किसी
 भी

 खण्ड  में  ag  नहीं  कहा  गया  हैं  कि  प्रत्येक  वारिस  को

 अवश्यक  रूप  से  विभाजन  की  मांग  करनी  चाहिये  ।  श्राप  भ्रपनी  सम्पत्ति का  विभाजन  इस  विधेयक

 के  अन्तर्गत  बल्कि  विमान  विधि  के  अ्रन्तर्गत  ही  करते हैं  ।  मिताक्षरा  समांशिता की  विशेषता  क्या

 यही  कि  परिवार  में  उत्पन्न  होने  वाला  प्रत्येक  पुत्र  या  पौत्र  जन्म  से  ही  संयुक्त  परिवार  की  सम्पत्ति

 का  अंशधारी  बन  जाता  है
 |

 इसकी  दूसरी  विशेषता  है--उत्तरजीविता  |

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 क्या  हिन्दू  संभाविता की  इस  प्रणाली से  भूमि  के
 विभाजन

 के  विरुद्ध  कोई  सुरक्षा मिलती  है  ?  नहीं

 जन्म  से  ही  सम्पत्ति  के  श्रंद्ाघारी  बनने  का  अधिकार  देना  ही  विभाजन के  अधिकार  को

 मान  लेना  है  ।  aaa  परिवार  को  छिन्न-भिन्न करने  का  बीज  तो  वहीं  बो  दिया  गया  ।  तब  फिर यह

 कहना  गलत  है  कि  इस  विधेयक  से  संयुक्त  परिवार  छिन्न-भिन्न  हो  जायेगा
 ।

 मैं  AAT  AAT  खण्डों  को  लेता  हुं  ।  संयुक्त  समिति  हमने  खण्ड  ३  (१)  के  भ्रन्तगंत

 at  वाले
 ६४
 relatedਂ  शब्द  की  परिभाषा  कर  देना  ही  उचित  समझा  था  ।  पहले  तो

 विधेयक  का  रूप  कुछ  ऐसा  था
 कि

 वध  संतानों  को  कवल  माता  के  ही  सम्बन्ध  में  वैध  माना  जाना  चाहियें

 हमने  इस  लोक-सभा में  ही  पारित  विशेष  विवाह  अधिनियम ak  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  में a  अ

 faa  अंग्रेजी  में  ।
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 एस०  वी०  एल०  नरसिंहम् |

 विवाह  रद्द  किये  जाने  संतान  के  हितों  की  रक्षा  की  है  ।  हमने  यह  रखा  था  कि  पिता  का

 पता  लगने  पर  उस  अवैध  संतान  को  पिता  से  भी  सम्बंधित  माना  जाये  ।  wa  इस  विधेयक  में

 मेरा  सूचना  है  कि  wag  संतानों  को  पिता  को  सम्पत्ति  का  वैध  श्रंदशाधारी  भो  माना  जाये  |

 खण्ड ४  (२)  में  कृषि  सम्पत्ति  को  इस  भ्र धि नियम  के  क्षेत्र  से  बाहर  नहीं  रखा  गया  है  ।  हम  जानते

 हैं  कि  कुछ  राज्यों  ने  जोतों  को  छोटे-छोटे  टुकड़ों  में  बंटने  से  रोकने  के  लिये  विधान  बनाये  हैं  ।  यह  विधेयक

 उनमें  हस्तक्षेप  नहीं  करता  |  कुछ  सदस्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भय  प्रकट  किया  था  कि  इससे  विभिन्न

 राज्यों  के  भूमि  सुधार  के  कार्य  में  बाधा  पड़ेगी  ।  उसी  को  दूर  करने  के  लिये  यह  खण्ड  इस  विधेयक  में

 सम्मिलित  किया  गया  वैसे  यदि  इसे  निकाल  भी  दिया  जाये  तो  भी  स्थिति  में  कोई  अन्तर  नहीं  श्रायेंगा  ।

 एक  ae  यह  भी  दिया  गया  है  कि  कृषि  सम्पत्ति  को  शब्द  की  परिभाषा  में  सम्मिलित

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  देश  में  तो  मुख्य  सम्पत्ति  कृषि  सम्पत्ति  ही  है
 ।

 इसलिये  वैसा  करना  ग़लत

 होगा  ।  इस  विधेयक  का  कोई  भी  प्रभाव  किसी  भी  प्रकार  से  उत्पादन  वृद्धि  या  भूमि  की  उपयोगिता

 पर  नहीं  पड़ेगा  |

 में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  खण्ड  ६  को  कुछ  प्रच्छे  शब्दों  में  प्रारूपित नहीं  किया  गया  है
 ।  वास्तव

 इस  विधान  का  मूल  सिद्धान्त  यही  है  कि  सम्पत्ति  के  अधिकार  के  सम्बन्ध  में  लिंग  के  भाषा  पर

 पुरुषों  में  कई  विभेद  न  किया  जाये  ।  इसीलिये  हमने  संयुक्त  समिति  में
 यही  प्रयास  किया

 था
 कि  जन्म  द्वारा

 प्राप्त  अ्रघिकार  wie  उत्तरजीविता  द्वारा  प्राप्त  अ्रधिकार  के  सिद्धान्तों  को  बनाये  श्र  साथ  ही

 साथ  स्त्री  को  भी  समान  श्रंशाधारी  बना  श्र  यदि  यह  दोनों  एक  साथ  न  हो  सकें  तो  मिताक्षरा

 पिता
 की

 समूची  प्रणाली  को  ही  हटा  दें  ।  संयुक्त  समिति  के  बहुमत  की  राय  यही  थी  कि  इन  दोनों को

 ही  पूरा  किया  जा  सकता  है
 ।

 इसके  लिये  तमाम  प्रारूप  तैयार  किये  गये  थे  कौर  काफी  चर्चा  हुई
 थी  ।

 उसी

 सब  का  परिणाम  यह  खण्ड  ६  है  ।  यदि  ड्राप  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन के  साथ  जुड़ी  हुई  विभूति

 टिप्पणियों को  तो  आपको  पता  चल  जायेगा  कि  समिति  के  अधिकांश  सदस्य  भी  इस  बात  पर  सहमत

 थे  कि  इस  खण्ड  को  भ्रमित  भ्रच्छे  शब्दों  में  प्रारूपित  नहीं  किया  गया  है  कौर  इससे  उस  उद्देश्य  की  पूर्ति  नहीं

 होती है  जो  हमने  ७  लिये  निश्चित  किया  था  ।

 हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  मिताक्षरा  संमाशिता  की  प्रणाली
 श्री  एक  प्रणाली  है  ।

 विभाजन  का  अधिकार  देने  के  साथ  ही  श्रापनें  व्यवहारिक  रूप  में  प्रणाली  के

 भिन्न  होनें  का  भी  आधार  जुटा  दिया  था  ।  श्री  मिताक्षरा  समांशिता  को  नष्ट  होने  से  रोकने  का  कोई

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |  वह  तो  नष्ट  हो  कर  ही  रहेगी ।  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  यह  कहते  हैं

 कि  इस  प्रणाली  के  रखते  हुए  भी  पुत्रियों  को  समान  संम्पत्ति-प्रधिकार  दिये  जा  सकते  तो  मैं  पूरी  तौर

 से  उसका  समर्थन  करूंगा  |  यह  सम्भव  नहीं  है  ।  जन्म  द्वारा  प्राप्त  अ्रधिकार  प्रौढ़  उत्तरजीविता

 के  सिद्धान्त  को  हटायें  हम  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 में  खण्ड  १७  (१)  कौर  खण्ड  १७  (२)  के
 विरूद्ध

 की
 गई  भ्रालोचनाओं से  सहमत  हूं

 ।  इस

 खण्ड से  हिन्दू  स्त्रियों  के  उत्तराधिकार के  सामान्य  नियम पर  अवश्य  ही  प्रभाव  पड़ेगा  ।  संहिता  में  तो

 संतान
 न

 होनें  पर
 भी

 मृतक  पति  की  सम्पत्ति  में  उसकी  पत्नी  को  भ्रंदाधारिणी  बनाया  गया  है  ।

 पत्नी  को  उसके  माता-पिता  की  कौर  से  मिलने  वाली  सम्पत्ति  संतान
 न

 होने  पति  को  कोई

 नहीं  दिया  गया  है
 ।

 यह  एक  विभेद  है  ।  स्त्रियों  ने  भी  इसका  विरोध  किया  है  ।  इस  खण्ड  का

 उपयुक्त  संशोधन  होना  चाहिये  ।

 स्थित  मैं  फिर  से  यही  कहूंगा  कि  इस  विधेयक  का  ore  बिलकुल  भी  यह  नहीं  है
 कि

 पुरातन

 संस्कृति  को  मिटा  दिया  जाये  ।  यह  तो  समाज  को  प्रगति  के  पथ  पर  अग्रसर  करने  के  लिये  ही  किया  जा
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 रहा  यह  तो  सामाजिक  बुराइयों  की  जड़ें  खोदने  के  लिये  ही  किया  जा  रहा  है  ।  इससे  हमारी  संस्कृति

 में  वृद्धि  ही  कमी  नहीं  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमती  दाह  गढ़वाल-पश्चिम  व  जिला  टिहरी-गढ़वाल  व  जिला

 :  उपाध्यक्ष  पुत्रियों  को  सम्पत्ति  में  अ्रधिका र  मिलने  के  सम्बन्ध  में  मेरे  विचार  इस  प्रकार

 महिलाओं के  कष्ट  दूर
 करने

 के
 लिये  आज इस सदन इस  सदन  में  मेरे

 जिन
 के  यहां भी  पुत्रियां

 बहनें मातायें  जो  प्रयत्न
 कर  रहे  हैं  वह  सराहनीय है  ।  परन्तु  उन  प्रयत्नों का  परिणाम  क्या

 मैं  समझती  हूं  कि  यह  भी  एक  विचारने  की
 बात  है  ।  ग्राम  मुझे  दुःख  के  साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि

 झ्राज.स्त्रियों  की  दुदंशा  हो  रही  यदि  स्त्रियों  को  कष्ट  यदि  अराज  वह  उचित  बर्ताव  नहीं  कर

 रहीं  तो  इस  का  कारण  उन  के  पिता  कौर  पुत्र  यदि  स्त्रियों  के  दुःखों  को  श्राप  दूर

 करना  चाहें  तो  भाई  कौर  पुत्र ही  दूर  कर  सकते  हैं  कौर  उसके  लिये  वे  ही  उपाय  कर  सकते  हैं  |

 कोई  भी  पिता  श्रपनी  पुत्री
 को

 देनें  में  कुछ  कमी  नहीं  करता  यहां  तक
 कि

 उस  का  विवाह  करने  में  ऋणी

 तक  हो  जाता
 अनगिनत  कष्ट  सह  कर  पिता  विवाह  करने  के  बाद  पुत्री  को  त्यौहारों  में  बुला  कर  कुछ

 न
 कुछ  अ्रवदय  देता  है  ।  पिता  को  पुत्री  की  चिन्ता  जितनी  होती  है  उतनी  पुत्र  के  लिये  नहीं  होती  ।  पुत्र  के

 लिये  इतनों  ही  चिनता  होती है  कि  वह  थोड़ा  पढ़ ले  भ्र ौर  पढ़ने के  बाद  कुछ  काम  कौर  खेती  में

 हाथ  बटाये  ।  लेकिन जैसा  मैँने  कहा  पुत्री  की  चिनता  में  वह  ऋणी  तक  हो  जाता है  ।  इसलिये  यह  नितान्त

 ग़लत  बात  है
 कि

 पिता  पुत्री की  अवहेलना  करता  है  अथवा  पुत्री  को  पिता  की  सम्पत्ति  का  पुत्र  के  समान

 भाग  नहीं  देने  से  पुत्री की  समाज  में  भ्रवहेलना होती  है  या  समाज  में  उसका  चादर कम  हो  जाता  है  ।

 की  सम्पत्ति  का  aren भाग  तो  सम्पत्ति कर  में  चला  जो  राधा  भाग  वह  पुत्रों

 के  बीच  जिसके  कारण  भाई-भाई में  स्वयं  झगड़ा  होता  उस  में  यदि  बहन ने  भी  झपना  भाग

 मांगा
 तो  उस  पर  से

 भी  भाइयों  का  विश्वास  उठ  उन  का  प्रेम  खत्म  हो  जायेगा  /  कल यहां

 कहा  गया
 कि

 बहन  का  कौर  भाई  का  बन्धन  बहुत  मजबूत  होता है  ।  यह सब  होते हुए  भी  we  बहन
 a  उ

 अपना  भाग  नहीं  भी  मांगती  तब  भी  ससुराल  वाले तो  कानून  का  भ्रामक  लेने  से  कभी  नहीं  चूकेंगे ।

 नतीजा  यह  होगा  कि  सम्पत्ति  के  टुकड़े  टुकड़े  हो  जायेंगे  और  उस  सम्पत्ति  को  बचाने  के  लिये  ममेरे  तौर

 चचेरे  भाई  बहन  में  विवाह होने  की  प्रथा  चल  पड़ेगी  कौर  हमारा  नैतिक  पतन  हो  जायेगा  ।

 यह  जो  कहा  जाता  है  कि  लड़कियों
 को

 बराबर  का  भाग  देने  से  समाज  उन  का  चादर

 इसमें मुझे  शक  है
 ।

 चादर  के  बदले  घर  में  रही  सही  शान्ति
 शर

 श्रापस  का  प्रेम
 भी

 कलाम  हो  जायेगा  तौर

 बहन  को
 तब  भी  कुछ  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  राज  मैं  पुछना  चाहती  हूं  कि  श्रगर  बहन  को  सम्पत्ति

 का
 बराबर

 भाग
 मिलेगा

 तो  क्या
 उस

 के
 कोमल  कन्धों

 पर  बाप  उस  के
 पिता

 के
 कर्ज

 का  बोझ  भी  डालेंगे जो
 कि

 ५१५
 भाई  तथा  घर  वाले  देते  हैं  ?

 एक  माननीय  कर्जा का  बोझा  भी  उठाना  पड़ेगा

 श्रीमती  कमलेन्दुमती शाह
 :  गरीब  से  गरीब  मां  कौर  बहिन  अपने  पति  और  बच्चों  भाई  को

 स्वयं  द्  रह  कर  खिलाती  हैं  ।  जब  बहन  अपना  भाग  मांगने  लगेगी  तो  क्या  उसका  प्रेम  अपने  भाई  के

 प्रति  सुदृढ़  रह  सकेगा
 ?

 कम  से  कम  मुझे  तो  इस  में  शंका  है
 ।  कन्या  भी पुत्र  के  समान  पिता  की  सम्पत्ति

 का  भाग  पा  सुनने  में  यह  बहुत  भला  लगता  परन्तु  व्यावहारिक  रूप में  इस का  क्या  परिणाम

 होगा  ?  इस  का  परिणाम  यह  होगा  कि  वर  पक्ष  वाले  केवल  सम्पत्ति  का  ध्यान  रखेंगे  कि  कन्या  के  से

 कितनी  सम्पत्ति  मिलेगी  ate  उसके  भ्रनुसार  सम्बन्ध  करेंगे  ।  इससे  मुझे  यह  शंका  होती  हैं  कि  कन्या को

 विवाह  के  पश्चात  शायद  ही  कोई  श्रीराम  मिल  सके  ae  एक  विचारणीय  विषय है  ।  यदि  पति

 द्वारा  पत्नी  को  कोई  भाग  मिल  सकता  है  तो  उस  का  उपाय  रखा  जाये  क्योंकि  यही  ठीक  sae  उसको  पति

 की  सम्पत्ति  में  से  श्रद्धा  भाग  दिलाया  जाना  चाहिये  |  महिलाश्रों  को  अपने  पति  की  सम्पत्ति  में  पूर्ण  झ्र धि का  र
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 eat  वह  उन  को  मिलना  चाहिये  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  ar  रही  है  कि  जैसे  भाई  से  बहन  को

 आधा  भाग  दिला  रहे  है  उसी  तरह  से  श्राप  पति  से  पत्नी  को  उस  की  सम्पत्ति  का  आधा  भाग  क्यों  नहीं

 दिला रहे  हैं  ?  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  कराती  हैं  ।  यह  तो  बिल्कुल  सीधी  सी  बात  है  कि  स्त्री  ने  विवाह  के

 बाद  जिस  घर  म  जाना  उस  घर  में  उस  को  सम्पत्ति  का  भाग  मिलना  चाहिये  |  उसको  भाई  की

 सम्पत्ति
 में  भाग  देने  की  व्यवस्था  की  तो  वह  सम्पत्ति  पराये  हाथों

 में  चली  जायेगी तौर  पितृ-गृह

 वालों  को  भ्रवद्य  झ्र सुविधा  होगी  इस  बात  में  कोई  संशय  नहीं  है  ।  जरगर  पति  की  सम्पत्ति  पर  पत्नी  का

 अधिकार
 तो

 इस  में  पति  को  कोई  wafers  का  wee  ही  नहीं  है  प्रौढ़  आवश्यकता  पड़ने  पर  वह

 सम्पत्ति  उस  स्त्री  के  काम  जायेगी  ।

 मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  अवैध  बच्चों  को  कोई  अधिकार  न  देना  बहुत  ग़लत  बात  उन  बच्चों

 का  कोई  दोष  नहीं  होता  हैं  श्राप  उनको  कुछ  नहीं  देना  चाहते  तो  इस  का  तात्पयं  यह  है  कि

 आप  उन  को  भूखा  मारना  चाहते हैं

 इस  विधेयक  द्वारा  स्त्रियों  को  अधिकाधिक  सुख  पहुंचाने के  लिये  प्रयत्न  किया  गया  है  |  परन्तु  यदि

 इस  सम्बन्ध में  मुझे  अ्रधिकार होता  तो  मैं  तो  यह  व्यवस्था करती  कि  पुत्री  के  जन्म  लेते ही  पिता  एक

 बचत  योजना  कर  दे  कौर  विवाह  के  समय  वह  धन  उसको  देदे  |  इस  प्रकार  उस  कन्या  का

 भावी  जीवन  भ्रमित  सुरक्षित  हो  जायेगा ।

 यह  भी  व्यवस्था  की  जायें  कि  विवाह  के  समय  पति  की  सम्पत्ति  का  राधा  भाग  पत्नी  को  दे  दिया

 जायें ।  इस  अवस्था  में
 पति  अपनी  पत्नी

 को  कष्ट  पहुंचाने  में  झिझकेगा भ्र ौर  इन  के  ज्यादा  मेल से

 रहने
 की  सम्भावना  होगी  ।  वह  उस  को  कभी  कष्ट  भी  तो  वह  सम्पत्ति  उस  स्त्री  के  काम

 भरायेगी  कौर वह  बिल्कुल  असहाय  कौर  निराश्रय नहीं  हो  जायेगी  ।

 यह  बात  बिल्कुल  उचित  कौर  आवश्यक  है  कि  भ्रमर  स्त्री  का  चाल  चलन  बुरा  हो  या  वह  दूसरा

 विवाह कर  तो  उस  को  पति  की  सम्पत्ति  से  वंचित  कर  दिया जाय  ।

 विवाह के  समय  पिता के  द्वारा  दिये  गये  धन को  दहेज़  कहा  जाता  परन्तु  उस  को  स्त्री धन

 मानना  चाहिये  |  श्राप  हिन्दू  at  में  देखिये  अथवा  हिन्दी  शब्द  कोष  श्राप  यही  पायेंगे

 कि  दहेज़  का  अर्थ  स्त्री धन  है  ale  स्त्री  उस  की  मालिक  लेकिन  हम  देखते हैं  कि  दहेज को  वर  की

 सम्पत्ति  समझा  जाता  वर  को  तो  जो  कुछ  देना  होता हैं  वह  तिलक  के  समय  दिया  जाता

 हैऔर  केवल  उसी धन  पर  उसका  अधिकार  होता  है  ।  उस  धन  को  वह  अपने पास  लेकिन  दहेज़

 पर  स्त्री  का  ही  अधिकार  होना  चाहिये  ।  हम  पुस्तकों  में  पढ़ते  है ंकि  पुराने  राजा  विवाह  के  समय

 दहेज  में  अपनी  पुत्री को  दासियां  wie  गउएं  देते  जिन  पर  पुत्री  का  अधिकार होता  था  |

 स्त्री धन को  स्त्री  भ्र पने  जीवन-काल  में
 जिस

 प्रकार  चाहे  व्यय  करे  कौर  उस  पर
 उसका  पूर्ण

 अधिकार हो  श्र  मृत्यु  के  बाद  वहू  उस  के  पुत्र  प्रौढ़  पुत्रियों  में
 बांट

 दिया  जायें
 तथा  उस  पर

 कर  नहीं  लगना  चाहिये  ।  नगर  श्राप  स्त्रियों  को  वास्तव  में  कुछ  सुविधा  ae  सुख  पहुंचाना  चाहते

 तो  यह  प्रबन्ध  कर  दीजिय े।

 मैं  कानून  के  बारे  में  कुछ  नहीं  जानती  लेकिन  मैं  अ्रनुभव  करती हूं  कि  इसमें  एक  बड़ी  उल्टी

 व्यवस्था  यह  की  गई  है  कि  पुत्री  की  सम्पत्ति  माता-पिता  को  जाये
 ।  पता  नहीं  यह  किस  की

 वेव  की  है
 ?

 मेरी  समझ  में  तो  यह  बात  बिल्कुल  नहीं  कराई है

 वर्तमान  विधान  पत्ति
 की

 मृत्यु  के  ध  पत्नि  को  उसकी  सम्पत्ति
 की

 gor  अधिकारिणी  कौर

 समभागिनी  बना  देता  है  ।  नगर  यह  झ्र धि कार  विवाह  के  समय  ही  उस  को
 दे

 दिया
 तो  कितना

 अच्छा  हो  ।  इस  तरह  वह  निश्चिन्त हो  कर  भ्र पना  व्यतीत  कर
 सकेगी

 ।
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 मैं  समझती  हूं  कि  इसके  साथ  ही  साथ  यह  व्यवस्था  भी  कर  दी  जाये  कि  we  विवाह  के

 पति की
 आर्थिक  स्थिति  सुधर  तो  उसी  भ्रनुपात  से  पत्नी  के  भाग  को

 भी  बढ़ाया  जाता  रहे
 ।

 जरगर  पुत्री  का  विवाह न  हो  वह  विवाह
 न  करना  तो  विवाह  के  समय  दिया  जाने

 वाला  धन  पिता  उसके  नाम  कर  दे  उसके  नाम  करने  से  पहले  ही  पिता  मर  तो  भाई

 से
 वह  सम्पत्ति  बहिन  को  दिलाई जाये  ।  मगर  बहन  व्यस्क  न  तो  उस  सम्पत्ति  को  उसके  लिये  सुरक्षित

 रखा  जाये  बालिग  होने  पर  उस  को  दे  दी  चाहे  वह  विवाह  करे  या  न  करे  ।

 यह  विधेयक  केवल  हिन्दुओं  पर  लागू  किया  जाना  हितकर  प्रजातन्त्र  के  विरुद्ध  है  ।

 इस प्रकार की
 व्यवस्था  की  जाने पर  पति  we  मृत  माता का  भाग  पाने  से  देश  की  सब  स्त्रियों

 का  जीवन  सुखी
 व

 सुरक्षित  हो  जायेगा  ।  उसको  भाई  का  भाग  दिलाना  अनुचित  होगा  ।

 की  मृत्य के  बाद  भी  उस  को  उस  की  सम्पत्ति  का  भाग  मिलेगा ।  was  ०५  भाई से  भाग  मांगती

 तो  वह  अन्याय  है  कौर  मेरे  विचार  में  उसका  मन  कभी  भी  ऐसा  करने  की  उसे  अनुमति  न  देगा

 उस  को  विवाह  के  समय  में  पत्ति  द्वारा  जो  भाग  मिल  जायेंगे  जो  उसके  लिये  पर्याप्त  होंगे  नगर

 ऐसी  व्यवस्था  की  तो  स्त्री  हर  प्रकार  के  कष्ट  से  बच  जायेगी  कौर  उस  को  किसी  की  सहायता

 तथा  न्यायालय की  शरण  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।  नहीं  तो  पिता  के  मरने  तक  उसे  सम्पत्ति  पाने

 को  ठहरना  होगा  झ्रावश्यकंता  पड़ने पर  उसे  धन  न  मिल  सकेगा  |

 भ्रमर  पुरुष  वास्तव  में  महिलाओं  की  सहायता  करना  चाहते  हैं  तो  मेरे  विचार  में  सब  से  पहले

 उनको  वेश्यालय  बन्द  करने  चाहिये ब्राउज़  बन्द  करने  चाहिये थे  ।  राज  विद्यालय

 किस  के  कारण  खुले  हुए  हैं
 ?

 वे  हमारे  पुरुष  भाइयों  के  कारण  ही  खुले  हुए  हैं  ।  उन  को  बन्द  करके

 सचमुच  स्त्रियों
 की  रक्षा  करेंगे  ।  दूसरे  कई  देशों  में  ऐसा  किया  जा  चुका  चीन  में  ऐसा

 कर  दिया  गया है  |  यहां भी  इस  कौर  कदम  उठाना  आवश्यक  है  ।  जो  स्त्रियां  वेश्यालयों  में  फंसी  हुई

 उनको  निकालने  के  साथ  उनकी  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।  इसके  लिये  पहले  कानून

 बनाना  चाहिये  ।  उन  छोटी-छोटी  बच्चियों  को  बचाना  चाहिये  जो  कि  पांच  वर्ष की  उम्र से  ही

 वेश्यालयों  के  वातावरण में  रखी  जाती हैं  ।  ऐसा  करने से  श्राप  सचमुच
 स्त्रियों

 का
 कल्याण  करेंगे

 ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  उपाध्यक्ष  हम  लोगों  की  तरफ  एक  कहावत  है  कि
 :

 थे  हरि-भजन  लगे  कपास  0.0

 हम  यहां  पर  कराये थे  समाज  सुधार  करनें  झर  हिन्दुस्तान  की
 आर्थिक  हालत  को

 लेकिन  इससे  पहले  कि  हम  श्रार्थिक  हालत को  सुधार  सकें या  इस  देश  की  नव्वे  प्रतिशत  गरीब

 जनता
 को  कुछ  सुख-सुविधा  दे  हम  उसके धन  का  बंटवारा  करने में

 लग
 गये  हैं

 ।  जो
 लोग  देहात

 में  गये  जिनकी  कांस्टीच्यूएन्सी  देहात में  उनको  ज्ञात  होगा  कि  देहात में

 साधारणतया  लोगों के  पास  दो  तीन  एकड़  ज़मीन  होती  है  उस  ज़मीन  को  वे  लड़को  की  शादी

 में  बन्धक  रख  देते  हैं  शर  हर  लिहाज़  से  उसकी  शादी  ठीक  प्रकार  से  करने  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 ऐसी  जगहों में  ae  ऐसे  लोगों  के  सामने  यह  कानून  बनाना  कि  वे  दो  तीन  एकड़  ज़मीन  में  से  एक  चौथाई

 हिस्सा  या  राधा  हिस्सा  लड़की  को  दे  कर  अपनी  जवाबदेही  से  बरी  हो  जायें  कहां  तक  उचित

 यह  सोचने  की
 बात  है

 ।
 मैं  नहीं  समझता

 कि  इस  तरह  हम  कहां  तक  उनके  साथ  न्याय  कर  रहे  हैं

 या भ्रौरतों  के  हक  में  भ्रच्छे  कानून  बना  रहे  हैं
 ।

 जो  लोग  इस  कानून के
 प्रवर्तक

 उनके  दिमाग

 में  यह  बात  थी  कि  स्त्रियों  की  हालत  सुधरे  ae  उनको धन  में  हिस्सा  मिले  ।  इस  सदन  में  कोई

 भी  ऐसा  अ्रादमी  नहीं  जो  उनको  यह  हक  नहीं  देना  चाहता है  ।  फ़र्क  हम  लोगों  में  यह

 हमारे  विचारों  में  विभिन्नता इस  बात में  है-कि  वह  हक  कहां  मिले  कौर  कैसे  मिले
 ?

 प्रश्न  यह  नहीं  है

 कि  हम  औरतों  को  सदा  गुलाम  बनाये  रखें  या  उनको  कोई  हक  न  दें  ।  सोचना यह  है  कि  किस  हालत
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 [  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 कहां  उनको  हक  देने  से  उनकी  भलाई  होगी  प्रो  समाज  का  कल्याण  होगा  कौर  हिन्दुस्तान में

 जो  होल्डिंग्स  का  फ्रेंगमेंटेशन  का  हो  रहा  है  उससे  बचा  जा  सकता  किन्हीं  लोगों  का

 विचार है  कि  पिता के  धन  में  लड़कियों  को  हिस्सा  दिया  जाये  तो  कुछ  लोगों  का  मत  है  कि  पति के

 धन  में  स्त्री  को  हिस्सा  दिया  जाये  ।  दोनो ंमें  कौन सी  बात  weet  है  यही  विचारणीय  बात  हैँ  ।  राज

 कल  कुछ  लोग  कह  देते  हैं  कि  यह  लोग  दकियानूसी  हैं  तर  औरतों  को  अधिकार  नहीं  देना  चाहते  |
 ५ ५  नवे

 कल  यह  कहना  कुछ  फैशन  सा  हो  गया  राज  कल  ऐसे  बहुत से  तथाकथित  सुधारवादी हैं

 जो
 कि  अपने को  बहुत  ऊंचा  समझते हैं  सनौर  शर जो  लोग  देश की  वस्तुस्थिति  को  देख  कर  चलना

 चाहते  हैं  उनको  वे
 दक़यानूसी  कहते  हैं  भ्रौर  अपन  को  बड़ा  सुधारवादी  समझते  हैं  ।  उनसे  में  कहना

 चाहता हूं  कि  वे  अपनी  कांस्टिट्यूएंसी  क्षेत्र  )  में  जायें  site  अपने  कांस्टीट्यूएंट्स  )

 के  सामने  यह  बात  रखें  कि  उनकी  जो  एक  दो  एकड़  जमीन  है  उसमें  से  उनकी  लड़की  को  भी  लड़के

 के  बराबर  हिस्सा  दिया  जाये  भ्र ौर जो  जवाब  मिले  उसको  देखें  कौर  फिर  उनके  सामने यह  चीज

 रखें  कि  उनकी  जमीन  में  से  उनकी  स्त्री  को  भी  हिस्सा  दिया  जाये  शर  जो  इसका  जवाब  मिले  उसे

 भी  देखें  ate  दोनों  का  मुकाबला  करें  ।  मैं  समझता  हूं  कि
 ८०

 या  च्  प्रतिशत  आदमी इसके  पक्ष  में

 होंगे  कि  उनकी  स्त्री  को  उनकी  जमीन  में  से  हिस्सा  दिया  जाये  और  ८०  या  ८४  प्रतिशत इसके  खिलाफ

 होंगे  कि  लड़की  को  पिता  की  जमीन  में  से  हिस्सा  दिया  जाये  ।  हिन्दू  समाज  में  यह  बात  विशेष  रूप  से

 अ्रच्छी  समझी  जाती  है  कि  लड़की  को  पिता  की  जमीन  का  हिस्सा  न  मिले  बल्कि  पति  की  जमीन  का

 हिस्सा  मिले  ।  प्र  इसका  कारण  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हिन्दू  भ्रपनी  लड़की  का  नजदीकी  feat

 में  विवाह  नहीं  करते  ।  मुसलमान  समाज  में  ae  ईसाई  समाज  में  लड़की  का  विवाह  नजदीकी  रिश्ते

 में  किया  जाता है  इसलिये  वहां  स्थिति  दूसरी  है  ।  मान  लीजिये  कि  किसी  हिन्दू  लड़की  की  शादी

 बीस  पच्चीस  मील  या  सैंकड़ों  मील  दूर  होती  प्रौढ़  उसके  पिता के  पास  चार  एकड़  जमीन है  उसके

 चार  लड़के  नौ  दो  लड़कियां  हैं  ।  उसकी  जमीन  का  लड़कों  शर  लड़कियों  में  हिस्सा  होगा तो

 लड़कियों  को  क्या  मिलेगा  ?  एक  लड़की  कोरिया  एकड़  जमीन  मिलेगी  जिसकी  कीमत  दो  सौ  या

 ढाई सौ  रुपया  होगी  |  हर  एक  श्रादमी  प्रगति  लड़की  की  शादी  अपने  से  ऊंचे घर में  करने की  कोशिश

 करता  हैं
 पर

 ऐसा
 करने के  लिये  काफी  रुपया  खरच  करता  है  शौर  जितना  लड़की  का  हिस्सा  होता

 है  उससे  कहीं  खच  करता  है  ।  लेकिन  यह  कानून  पास  हो  गया  तो  कोई  लड़की  के  हिस्से  से

 ज्यादा  खां  करके  उसके  लिये  ऊंचा  घर  नहीं  देखेगा  ।  केवल  उसको  उसका  हिस्सा  भर  दे  देगा  ।  हमारी

 बहनें  समझती  हैं  कि  जमीन  में  हिस्सा  मिलने  से  उनकी  स्थिति  ज्यादा  शभ्रच्छी  हो  जायेगी ate  न  जाने

 उनको  क्या  अलभ्य  वस्तु मिल  जायेगी  |  लेकिन  यह  उनका  भ्रम  है  ।  हमारी  बहिनें

 मद्रास  ait  दिल्ली  जैसे  बड़े  बहरों  की  स्थिति  को  ही  केवल  देखती  हैं  ।  उनको  देहातों  की  स्थिति  का

 कोई  ध्यान  नहीं  है  ।  यदि  उनको  देहातों  के  जीवन  का  ध्यान  होता  तो  वे  ऐसी  मांग  पेश  न  करतीं  |

 ७
 इस  बिल  में  ज्वाइंट  सिलेक्ट  कमेटी  ने  जो  प्रावीजन  रखे

 थे  उनके  विपरीत  राज्य-सभा  ने  इसको  कौर  भी  खराब  कर  दिया  है  ।  कभी  हमारे  भाई  श्री  ato  डी०

 पांड ेने  कहा था  कि  यह  बिल  समाज  सुधार  का  बिल था  ae  इसलिये  इसको  पहले  इस  हाउस

 में  कराना  चाहिये
 था  इसलिये  कि  राज्य-सभा  नहीं  बल्कि  जनता  की  प्रतिनिधि है

 श्र  लोक-सभा  की  जवाबदेही  जनता के  प्रति  राज्य-सभा  के
 सदस्यों  की  जवाबदेही  जनता  के

 सामने  नहीं  है
 ।

 हम  को  जनता  के  सामने  जाना  पड़ता  हेट्रो  उसकी  बातें  सुननी  पड़ती  हैं
 ।

 हम  को  देखना  चाहिये कि
 जनता

 क्या  चाहती  है  भ्र ौर  वही  हम
 को  करना  ।

 लेकिन  यह

 दुर्भाग्य की  बात  हैं
 कि

 यह  बिल  पहले  वहां गया  ।  ae  हम  लोगों  को  जो  जनता  के  प्रतिनिधि हैं  यह

 देखना  चाहिये  कि  यह  कानून  ऐसा  बने  जिससे  जनता  की  रक्षा  सके
 ।

 बिल  में  यह  प्रोविजन  है
 कि
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 हसबेंड  के  मरने के  बाद  fast  को  एबसोल्यूट  राइट  हो  जायें  ।  नगर

 fast  इष्यूलैस  होकर  पुनःविवाह  कर  ले  तो  वह  सारी  प्रोपर्टी  )  दूसरे  आदमी

 के  घर  चली  जावेगी  |  लंगर  वहां  भी  वह  इश्यू लैस  रहे  झोर  फिर  भी  विंडो  हो  जाये  श्र  तीसरी  जगह

 विवाह  करे  तो  वह  दोनों  घरों  की  प्रापर्टी  तीसरे  घर  चली  जावेगी  कौर  ग्राम  वहां  उसके  बच्चा  हुमा

 तो
 वह  सारी  प्रापर्टी

 उस
 बच्चे  को

 मिल  जावेगी
 ।

 यह  अजीब सी
 बात  है  ।  हमको  यह  प्रोविजन  करना

 चाहिये कि  यदि  कोई  विंडो हो
 जाये

 सनौर  उसके
 बच्चा

 न  हो  कौर  वह  दूसरा  विवाह करे
 तो

 उसकी
 प्रापर्टी  श्रोरिजिनल  होम  को  रिवर्ट  करे  हो  जाये  )

 न  कि  उसके  साथ  चली  जाये  ।

 हम  चाहते  हैं  कि
 क्लास  ६  का  एक्स प्ले नेशन  )  हटा  दिया  जाये  ।  उससे

 कोई  फायदा  नहीं है  कौर  केवल  झगड़े  बढ़  जायेंगे  |

 एक  बात  मैं  शर  कहना  चाहता  हूं  जो  कि  मैं  भूल  ही  गया  था  ।  सरकार  यह  नहीं  चाहती  कि

 मिताक्षरा  कानून  को  सोधे  सीधे  हटा  दिया  जाये  ।  सरकार  चाहती हैं  तो  वह  सदन में  सीधे

 यह  कानून  ले
 दावे  कि

 हम  को  मिताक्षरा  कानून  हटाना  है  ।  लेकिन  ऐसा
 न  करके  राउंड  एबाउट

 )  तरीक ेसे  उसको  हटाने का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।  यह  ठीक  नहीं  यह  हम  लोगों  की

 कायरता  का  द्योतक  है  कि  उसे  सीधे  नहीं  हटाते  बल्कि  लोगों  को  भुलावा  दे  कर  उसे  हटाने

 की  कोशिश  करते  हैं  ।  मैं  मानता हूं  कि  एस्टेट  ड्यूटी  की  वजह  से  इनकम  टैक्स  ला

 विधि )  की  वजह  से  ज्वाइंट  हिन्दू  फैमिली  हिन्दू  परिवार  डिसइंटीग्रेट  भिन्न )

 होता  जा  रहा  है  र  हमारे  सदन  के  बहुत  से  सदस्य  हैं  जो  कि  ag  चाहतें  हैं  कि  यह॒
 जल्दी

 से
 जल्दी

 खत्म  हो  |  उनको  यह  नहीं  मालूम  है  कि  श्रभी  भी  जब  हमारी  सरकार  हर  एक  बालिग
 को

 काम

 करने  वाले  को  काम  नहीं  दे  सकती है  या  उनकी  रोज़ी  का  प्रबन्ध  नहीं कर  सकती  है  तो  उनका  प्राय

 वही  ज्वाइंट  फैमिली  सिस्टम  परिवारਂ  प्रणाली  )  होता है  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  sare  ज्वाइंट  फैमिली

 सिस्टम  न  रहे  तो  ऐसे  लोगों  जिनका  कि  कहीं  ठिकाना  नहीं  है  उनको  कहां  झ्राश्रय  मिलेगा  ?

 राज
 भी  इस

 तरह  के  बेकार  लोग  अपने  चाचा
 प्रौढ़

 मामा
 के

 वहां  जा  कर  रहते  हैं
 झ्र ौर

 वहां  पर  उनको

 mara  मिलता  हैं  |  भ्रमर  यहां पर  ज्वाइंट  फैमिली  सिस्टम  न  होता  तो  आपके  देश  में  रवलीन

 होता  शौर  वह  रेवूलूशन  ऐसा  होता  कि  लोगों  को  चैन  से  सोने  नहीं  देता  ।  ज्वाइंट  फैमिली  सिस्टम  कुछ

 पढ़े  लिखे  लोगों  मंडोर  जो  दहर  में  बसते हैं  वहां तो  हटाना  चाहते  |:  लेकिन  देहातों  में  यह  ज्वाइंट

 फैमिली  सिस्टम  बहुत  उपयोगी  सिद्ध  होता है  कौर  वहां  पर  इसको  नहीं  हटाया  जाना  चाहिये
 कौर

 हमारे  देखने  में  भ्राता हैं  कि  मामा  aaa  बेकार  भांजों  को  आश्रय  देता है  '  *  '

 सुरेश  चन्द्र
 :  )  :

 मामा  तो  संयुक्त  परिवार  में  नहीं  भ्राता  है  ।

 पंडित  डी०  uae  तिवारी  :  हमारे  देहातों  मे ंजो  परिपाटी  चली  at  है  उसके  भ्रनसार भ्या  वह

 उसमें  भ्राता  भले ही
 आपकी  कानून  की  डे फनी शन  में

 न
 हो  लेकिन  यह  हक़ीक़त है  कि

 एक  मामा  झपने  भानजे  को  आश्रय  देना  अपना  ॥. कर्तव्य  समझता  है  इसलिये  देहातों  में जब  तक

 कि  बिल्कुल  बेकारी  दूर  नहीं  हो  जाती  शर  हर  एक  को  काम  मिलने  की  सुविधा  नहीं  सुलभ  होती

 तब  तक  यह  संयुक्त  परिवार  की
 प्रथा  वहां  के

 लिये
 aga  ही  लाभप्रद है  a  इसको  नहीं  हटाया

 जाना  चाहिये  ।  श्राप  सीधे  सीधे  मिताक्षरा  को  हटा  दीजिये  वह  तो  ठीक  है  लेकिन  यह  राउंड  एबाउट

 वे  से  उसके  दंगों  को  काट  काट  कर  sa  बनाना  ठीक  नहीं  है  ।

 एक  बात  प्रौढ़  कह  कर  मैं  बैठ  जाता  हूं  और  वह  यह  है  जिस  यह  बिल  सदन  के  सामने

 aa  था  उस  वक्त  इसमें  मिताक्षरा  का  कोई  ज़िक्र  नहीं  था  कौर  मिताक्षरा  सिस्टम  इससे  एग्ज़िट

 था
 लेकिन  ज्वाइंट  सेलेक्ट  कमेटी  ने  यह  उचित  समझा  कौर  उस  सिस्टम  को  भी  इसके

 एल  पवननयपापजननन्य

 मिल  स्प्रेज़  में  ।
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 [  पंडित  डी०  एन०  तिवारी |

 परव्य  में  ले  कराये  जिसके  कि  कारण  देश  में  तहलका  है श्र मैं समझता मैं  समझता

 हूं  कि
 मिताक्षरा  क़ानून  को  इस  से  बाहर  रखना  चाहिये  कौर  उस

 पर  यह  कानून  लागू नहीं  होना  चाहिये
 ।

 तीसरी  बात  stare  की  है  वह  यह  है  कि  हम  दुनिया  को  कहते  फिरते  हैं  कि  हमारी  स्टेट

 सेकुलर  धर्म  निक्षेप  )  sate  हम  किसी  धर्म  विशेष  के
 लिये  ही  कानून  नहीं  बनायेंगे  ak

 न  किसी  धर्म  विशेष  के  लिये  अड़चन  डालेंगे  लेकिन  यहां  उलटी  बात  हो  रही  है  कौर  मालूम  यह  होता

 है  किस  सम्बन्ध  में  हम  जो  बड़ी  बड़ी  बातें  कहते  वह  केवल  गले  के  ऊपर  से  कहते
 गले

 के
 नीचे

 से  नहीं  कहते  ।  मैं  पछता  हूं  कि  यदि  हम  सेकुलर  स्टेट  के  लोग  हैं  तो  केवल  हिन्दुओं  के  लिये  ही  यह  कानून

 क्यों  बनाया  जा  रहा  है  प्रौढ़  यह  दूसरी  जातियों  के  वास्ते  क्यों  नहीं  बनाया  जा  रहा  है
 ?

 जब  स्पेशल

 मैरिज  बिल  विवाह  यहां से  पास  हुजरा था  तो  वह  सब  लागू
 वैसे

 ही  इस  कानून  को
 भी  सब

 जातियों
 के

 वास्ते  बनाना  चाहिये था  ।
 मैं  पाटनकर  साहब से  भ्रनुरोध

 करूंगा  कि  वे  इस  बिल  को  वापिस  ले  लें  ak  सारे  देश  के  निवासियों  के  लिये  एक  यूनिफार्म

 सिविल  oat  कानून  )  लायें

 दूसरी बात  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  कि  स्त्रियों  को  पिता  के  धन  में  नहीं  बल्कि  उसको  पति

 के  धन  में  पूरा  हक़  मिलना  चाहिये  ate  उसके  लिये  क़ानून  बनाना  चाहिये  |

 श्री  वेंकटरामन  )
 :

 संयुक्त  प्रवर  समिति  ने  इस  विधेयक  में  भ्रत्यन्त  उपयोगी  सुधार  किये

 श
 ह  समाज  सुधारकों

 की
 बराबर  यही  मांग  रही  हैं  कि  कम  से  कम  इस  देश  के  हिन्दुओं  के  लिये  एक  समान

 विधि-प्रणाली  चाहिये  ।  मैं  उनमें  से  प्रत्येक  का  उल्लेख  करके  सभा  का  समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहता

 परन्तु  माननीय  सदस्यों  से  मेरा  अनुरोध है  कि  वह  देशभर  के
 प्रगतिशील  व्यक्तियों  द्वारा

 प्रगट  किये

 गये  विचारों  पर  ध्यान  श्रव्य  दें  ।

 मूल  विधेयक में  रिलीज  संतान  ,  मरूमकट्रयम कौर  oa  अधिनियमों के  अ्रन्तर्गत  खाने  वालों

 को  कर  दिया  गया  था  |  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता है  कि  इन  मातृ मूलक  प्रणालियों  द्वारा  शासित

 होने  वालों  को  भी  इस  विधेयक  के  अधीन  ले  पाया  गया  जिससे  हमारे  यहां  उनके  लिये  भी  एकਂ  ही

 समान  विधि  हो  सके  ।

 संयुक्त प्रवर  समिति  ने  दूसरा  महत्वपूर्ण परिवर्तन  यह  किया  है  कि  इस  विधि  को मिताक्षरा

 परिवारों  पर  सीमित  रूप  से  लागू  किया  है  ।  मुझे  इतने  से  ही  संतोष  नहीं  परन्तु फिर  भी  संयुक्त  प्रवर

 समिति  ने
 मिताक्षरा  परिवारों को  एक

 स्वरूप  प्रदान  करने
 के

 लिये
 जो  प्रयास  किया  मैं  उसका

 स्वागत  करता  हूं
 ।

 इस  विधेयक  का  इतिहास  ह  लम्बा  कौर  क्षत-विक्षत  रहा  है  ।  वास्तव  में  तो  यह  विधेयक

 किसी
 न

 किसी  रूप  में  गत  २०  वर्षों
 से  देश  के  सामने  हैं

 ।
 यह  आरोप  कि  यह  विधेयक  समूचे

 समुदाय के  केवल  एक  वर्ग  से  ही  सम्बन्धित सच  नहीं
 क्योंकि  ईसाइयों  we  मुसलमानों में  तो

 स्त्रियों  को  पहले  से  ही  उत्तराधिकार प्राप्त  हैं  कौर वह  केवल  हिन्दू-कार्टून ही  हैं  जिसमें  स्त्रियों को  दत्त

 शिकार  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 इसलिये  यदि  हमको  एकरूपता  स्थापित  करनी  है  तो  कुछ  समुदायों  के  लिये

 यह  आवश्यक  हैं  कि  वह  उन  अधिकारों  के  स्तर  तक  पहुंच  जायें  न्य  समुदाय  जिनका  उपभोग  पहले  से

 ही  कर  रहे  प्रिया  प्राय  लोगों  के  अधिकारों  को  कम  किये  बिना  एकरूपता  नहीं  लाई  जा  सकती  है  |

 फिर  यह  कहा  गया  हैं  कि  हम  को  कृषिभूमि  को  इससे  अलग  कर  दना  चाहिये  ।  भारत  में
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 अधिकांश  सम्पत्ति  कृषि  भूमि  के  रूप  में  ही  हैं
 ।

 यह  तो  स्त्रियों  को  उत्तराधिकार देने  से  मुकरने  का  दूसरा
 ध  UN

 ee ढंग  है  ।  यदि  हम  इसको  ही  कर  दें  तो
 फिर

 देने  के  लिये  बचेगा
 ही

 क्या  ?

 मल  अंग्रेजी  में
 ।
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 यह  कहा  गया  है  कि  हिन्दू  समांशिता  को  छिन्न-भिन्न किया  जा  रहा  है  ।  यदि  ऐसा  हो

 तो
 art  हिन्दू  संयुक्त  परिवार  की  क्या  स्थिति है  ?  उसकी  भझ्रधिकांश  शुद्धता  नष्ट  हो  चुकी  हम

 संयुक्त  परिवार  प्रणाली  में  सुधार  करना  चाहते  हैं  ।  सभी  ग्रा धुनिक  देशों  श्र  आधुनिक  समाजों में  सम्पत्ति

 पर  स्वामित्व
 का

 अधिकार
 व्यक्तिगत  प्रकार  का  है  भ्र ौर  सम्पत्ति  के  लेन  देन  में  जितनी  ही  कम  बाधायें

 होती  समाज  उतनी  ही
 अधिक  प्रगति करता  है  ।  इस

 बात
 को

 ध्यान
 में  रखते  कि  सम्पत्ति

 के  स्वामित्व  we  व्ययन  की  स्वतन्त्रता  से  ही  समाज  की  प्रगति  होती  हम  को  इसी  दिला में  ow

 बढ़ना  चाहिये  ।  इसीलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक के  खण्ड  ६  के  स्थान पर  एक  ऐसा  खण्ड  रख  दिया

 जो  इसी  विधेयक  में  '  ही  उत्तर  अथवा  जन्मगत  उत्तराधिकार  का  ही  उत्सादन

 कर  दें  ।

 मूल  हिन्दू  कोड  में  डा
 ०  भ्रम्बेडकर  नें  इसी  अ्राद्य  का  उपबन्ध  रखा  था  कौर  मैं  भी  इसी  oars

 का  संशोधन  प्रस्तुत  करने जा  रहा  हूं  ।  खण्ड  ६  वत् तें मान रूप  में  शभ्रत्यन्त  ही  जटिल  इसके

 फलस्वरूप  जबर्दस्त  मुकदमेबाजी  होगी  कौर  हम  गड़बड़ी  में  पड़  जायेंगे  |  स्त्रियों  को  उत्तराधिकार  प्रदान

 करन  का  सिद्धांत कौर  उत्तरजीविता  सम्बन्धी  एक  साथ  नहीं  चल  सकते  हैं  वह  परस्पर  विरोधी

 हमको  साहस  करके  यह  निश्चय  कर
 लेना

 हैं  कि  हम  ऐसी प्रणाली  जिसमें  सम्पत्ति  बिल्कुल

 स्वतन्त्र  स्थापना  करना  चाहते  हैं  अथवा  हम  मिताक्षरा  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाना  चाहते  हैं  ।

 मैं  एक  उदाहरण दूंगा  ।  वत् तें मान  खण्ड ६  में  एक  उपबन्ध  यदि  परिवार  में  कोई  स्त्री  नहीं

 है  तो  संयुक्त  परिवार  चलता  रहेगा
 ।

 जैसे  ही  किसी  कन्या  का  जन्म  यह  उपबन्ध  लागू  हो  जायेगा  कौर

 ऐसे  मामले में  इस  कन्या  के  भ्रंश  का  उस  व्यक्ति  जिसका  उत्तराधिकार  कन्या  को  प्राप्त

 होने  वाला  भ्रंश का  निर्णय  करके  उसी  के  पधार  पर  किया  जायेगा ।  जैसी  शिकायत  की  गई

 इसके  फलस्वरूप  HAH  बंटवारे  हो  सकते  दौर  ऐसा  होने  पर  जो  पुत्र  अथवा  व्यक्ति  पहले  ही  बंटवारा

 कराने  के  भ्रमणकारी  उनको  प्रिक  अंश  प्राप्त  होगा  पौर  जो  बच्चे  बंटवारे के  बाद  जन्म  चाहे

 वह  पुत्र  हों  प्रिया  उनको  कम
 प्रश

 प्राप्त  होगा
 |

 यह  उपबन्ध  स्थिति
 को

 ate  भी  बिगाड़  देगा  |

 किसी  भी  विधान  का  seem  यह  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 मैं  नहीं  समझता  हूं  कि  मंत्रालय  दवारा  इस  प्रकार

 के  स्पष्टीकरण  पर  पूर्णतया  विचार  किया  गया  है
 ।

 tat  वल्लाथरास  )
 :

 मैं  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  से  पूर्णतया  सहमत  २०  वर्ष  पहले

 भी  इस  ara  के  क्रान्तिकारी विचार  प्रकट  किये  गये  थे
 कि  दायभाग-कानून को

 मिताक्षरा  कानून  में

 मिला  दिया  जाना  चाहिये

 जहां  तक  साधारण  जनता  का  सम्बन्ध  यह  एक  ऐतिहासिक  तथ्य  दै  कि  3.0  सभ्यता  शौर

 शास्त्रीय  उप लक्षणा ओं  को  लागू  किया  गया
 था

 वह  जनता  के  जीवन  में  घुल-मेल  चुकी  है  ।  सौ  वर्ष

 के  ब्रिटिश  शासन-काल  में  ब्रिटिश  शासन  ने
 जनता

 को  बहुत  क्षति  पहुंचायी  पंडितों  की  सहायता

 से  अंग्रेज  ने  प्रत्येक  बात  का  निर्णय  मनु  कौर  याज्ञवल्क्य  के  झ्राधार  पर  ही  किया  कौर  इस  प्रकार

 उन्होंने  उन  नयी  प्रधानों  और  प्रगतिशील  स्वरूप  को  विकसित  नहीं  होने  जिनको  समाज  ने  बदली

 हुई  परिस्थितियों  के  भ्रनुसार  अपना  लिया  होता  ।

 सन्  ReRE  के  ब्राद  से  अनेक  प्रमुख  न्यायशास्त्री  हिन्दुओं  में  सम्पत्ति  पर  अधिकार  रखने
 की  प्रणाली

 के  सम्बन्ध में  विचार  प्रगट  कर चुके  उनमें  ब्राह्मण
 भी

 थे  जिन्हें  मिताक्ष  रा-प्रथा  से  स्नेह  था
 ।  परन्तु

 यह  होते  हुए भी  उन्होंने  कहा
 कि  मिताक्षरा  प्रणाली

 का  प्रीत
 करके

 दायभाग  प्रणाली  लागू की  जानी

 ह चाहिये
 ।

 a आ

 मूल  wast में  ।
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 [  श्री  वल्लाथरास |

 किसी  प्रणाली  को  कार्यान्वित  करना  कठिन  नहीं हैं  ।  परन्तु  उसकी  उपलबक्षणाओं  पर  विचार

 किया  जाना  अ्रावश्यक  हैं
 ।

 मान  लीजिये  कि  यदि  दाय भाग  प्रणाली  को  लागू  करके  पिता  को  सम्पत्ति

 पर  पूर्ण  झ्र धि कार  दे  दिया  तो  हो  सकता  है  कि  वह  उस  सम्पत्ति  को  भ्र पने  लड़के-लड़की  में  से  किसी

 को
 भी देने  के  लिये  तैयार  न  हो  ।  वह  सम्पत्ति  के  व्ययन  का  झ्र धि कार  पूर्णतया  भ्र पने  हाथ में  रख  सकता

 इस  दृष्टि  मैं  कहूंगा  कि  चाहे  जानबूझ  कर  शारिवा  ष अन जात  इस  विधेयक  में  प्रमुख

 शास्त्रियों  द्वारा  प्रगट  किये  गये  उम्र  विचारों  भ्र  पुरान पंथियों  के  विचारों  में  समझौता  करने  का

 प्रयास  गया  हैं  |

 पुरान पन् थी  सदा  से  ही  समाज  की  प्रगति  में  बाधक  रहे  वह  स्त्रियों  को  ईंट-पत्थर  के  समान

 समझते हैं  ।  वह  चाहे  कितना  भी  प्रेम  क्यों
 न

 प्रकट  परन्तु  जब  सम्पत्ति  के  देने
 की

 बात  जाती  है
 तब

 वह  देते  नहीं  हैं  ।  दक्षिण  में  अनेक  स्त्रियां  कौर  लड़कियां  इसी  प्रथा  के  कारण  अत्यघिक  कष्ट  उठा  रही  हैं  ।

 इसलिये  में  यह  करना  चाहता  हूं  कि  खण्ड  ६  को  उसके  वत् तें मान  रूप  में  ही  लागू  रखना

 होगा  प्रौढ़  कुछ  भ्रनुभव  प्राप्त  हो  जानें  के  बाद  हम  सम्पत्ति  पर  स्वामी  को  पूर्ण  अ्रधिकार  देने  के  प्रशन  पर

 विचार  कर  सकतें  हैं  ।  परिस्थितियां  बदल  रहीं  हैं  कौर  प्रत्येक  संस्था  अथवा  प्रत्येक  व्यक्ति  को  ८

 साधारण  सिद्धांत  का
 वरन

 साधारण  जनता  का  अधिक  ध्यान  रखना  पड़ेगा
 |  क्या  राज

 भी  श्राप मनु

 की इस  बात  का  समर्थन  कर  सकतें  हैं  कि  यदि  कोई  वेद-पाठ  सुने  तो  या  तो  उसके  कानों  में

 सीसा  गला  दिया  जाये  अथवा  उसकी  जिह्वा  कटवा  दी  जाये  ।  मैं  उनसे  सहमत  नहीं  हं  ।  वह  प्यार  समय  के

 लिये  ठीक  हो  सकते थे  ।  जिस  प्रकार  वेदों का  बरादर  किया  जाता  है  उसी  प्रकार  जो  भी  साहित्य  समाजिक

 के
 नियम  निर्धारित  करता  उसका  सम्मान किया  जाना  चाहिये  |

 पिछलें  ५०  वर्षों में में  राजा  राममोहन  बुद्ध  प्रिया  अन्य  समाज  सुधारकों का  नितांत  प्रभाव

 रहा है  ।  ae  विधान  निर्माण  का  कार्य  हम  ने  प्यार  हाथ  में  लिया  है  ।  हिन्दू  महासभाइयों  प्रौढ़  सेनानियों

 शादी का  कहना  है  कि  वह  केवल  राजा  द्वारा  बनायी  गई  विधि  की  अधीनता  स्वीकार  करेंगे
 ।  कल

 हमारी  एक  महिला  सदस्या  ने  पुरुषों  द्वारा  बनायी गई  विधियों  का  उल्लेख  किया  था  ।  मैं  कहूंगा

 कि  मरुमक्कट्रयम विधि  के  सम्बन्ध  में  पुरुषों ने  भी
 स्त्रियों

 द्वारा  बनाई  गई  विधियों की
 भ्र धी नता  स्वीकार

 की  हम  स्त्रियों  की  अधीनता स्वीकार  करने  को  तैयार  हैं  पौर  घरों  में  हमने  स्त्रियों
 को

 पूर्ण

 स्वतन्त्रता दे  भी  रखी  हैं  ।

 परन्तु  जब  सम्पत्ति  के  बंटवारे
 ate

 नगद  रुपयों  के  विभाजन  का  प्रशन  है  तब  एक  पैसे  की

 मिठाई  तक  के  लिये  स्त्री
 को  अपने  पति

 का
 मुंह  जोहना  पड़ता  इसीलिये मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  स्त्रियों  के  पास  ऐसी  कोई  चीज़  होनी  चाहिये  जिसके  सहारे  वह  भ्र पना  जीवन  व्यतीत  कर  सकें ।

 इसकी  बिना  दत्त  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 अब  मैं  विधेयक  के  एक  गम्भीर  पहलू  पर  भ्राता  हूं  ।  जहां  तक  धर्मं  परिवर्तन  करने  वालों  का  सम्बन्ध

 विधेयक  में  आमतौर  पर  सुधार  किया  गया  है
 ।  विधेयक  में  इस  बात  का

 उपबन्ध  रखा  गया  है

 कि  धर्म  परिवर्तन  करने  वालें  व्यक्तियों  को  aaa  सम्बन्धियों  की  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकार  नहीं

 मिल  सकता  इस  दृष्टि  से  विधेयक  में  कुछ
 सुधार  किया  गया  हैं  |

 विधवाओं  जारज  संतति  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों

 के  विचारानुसार इस  सम्बन्ध  में  संशोधन  किये  जाने  आवश्यक हैं
 ।

 परन्तु  मैं  तो  इनको  भ्र निवार्य  सामाजिक

 आवश्यकता  का  रूप  देना  चाहता  यद्यपि
 जारज

 रखैल-प्रथा  शादी
 को

 नहीं  रहने  देना

 फिर भी  उन  से  जो  संतान  उत्पन्न  होती  वह  भी  भारतीय ही  है  ale  उसके  लिये  आवश्यक
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 किया  जाना
 चाहिये  ।  परन्तु  साथ  ही  इस  प्रकार  के  श्रवैध-सम्बन्धों  को  प्रोत्साहित नहीं  किया  जाना

 चाहिये  पौर  इस  सम्बन्ध  में  मे  रा  है  कि  इस  प्रकार  की  संतानोत्पति  पर  कुछ  प्रतिबन्ध लगा  दिये

 जायें  जिससे  कि  समाज  उन्नति कर  सके  ।

 सनातनियों  के  एक  नेता  ने  एक  बार  यह  कहा  था  कि  यद्यपि  मिताक्षरा  कानन  के  दप् रन् तगत  पुत्री

 को
 भी  सम्पत्ति  का  एक  त्र  दिया  गया  फिर  भी  वह  उससे  सहमत  नहीं  होंगी  ।  इस  दृष्टि से  हमको

 इस  समय  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  इस  समय  मिताक्षरा कानन  उसका  समाज  से  चाहे  कितना

 भी  लोप  क्यों  न  हो  गया  पूर्णतया  विघटित  किया  जा  रहा  है  ।  एक  प्रकार  से  तो  पिता  की  सम्पत्ति

 को  पुत्र  प्रौढ़  पुत्री  के  लिये  फांसी  का  फन्दा  बनाया  जाता हैं  श्र  पिता  ह  ढंग  से  सम्पत्ति  का  व्ययन

 करता हैं
 ।

 जब  इस  परिमाण
 की

 प्रस्थापना
 की  गई  भ्र ौर इस  सीमा  तक  पुत्र  कौर  पुत्रियों की

 अवस्था

 पहले  से'भ्रच्छी  है
 ।  ऐसी  परिस्थिति  में  मैं  विधायक  का  got  समन  करता  हुं  ।  निश्चय  विधेयक

 को

 व्यवहार  में  लाने  पर  प्राप्त  भ्रनुभवों  के  पर  उसमें  काफ़ी  सुधार  करने  की  गुंजायश  हो  जायेंगी
 |

 परन्तु  में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  समय  दायभाग  प्रणाली  को  लागू  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  बगावत  हम  जब  सम्पत्ति  के  वसीयतरहित  उत्तराधिकार  सं

 सम्बन्ध
 रखने  वाली  विधि  का  संशोधन  कर  रहे  तो  हमें  वहीं तक  सीमित  रहना  समाज

 के

 सारे  के  सारे  ढांचे  को  बदल  देने  का  प्रजनन  नहीं  करना  चाहिये  ।  यदि  हम  सम्पूर्ण  ढांचे  को  बदल  देने  का

 प्रयत्न  करेंगे  तो  उससे  हमारी  सामाजिक  व्यवस्था  नष्ट  भ्रष्ट  हो  जायेगी ।

 मैं  स्त्रियों  को  सम्पत्ति-श्रधिकार  देने  के  विरोध  में  नहीं  मैं  चाहता  हं  कि  उन्हें  भी  पुरुषों के

 समान  ही  अधिकार दिया  परन्तु मैँ  इस  बात  पर  जोर  देता हूं  कि  स्त्री  को  पति  की  सम्पत्ति  में
 भी

 भाग  दिया  जाये  ।  अविभक्त  परिवार  को  झ्र स्त व्यस्त  करने  प्रिया  पिता  की  सम्पत्ति  में  से  स्त्री  को  भाग  देने

 की  कोई  नहीं ।  यदि  स्त्री  को  पिता  की  सम्पत्ति  में  से  भाग  दिया  गया  तो  उससे देश  में

 मुकदमेबाज़ी बढ़  जायेगी  प्रौर  हमारी
 सामाजिक व्यवस्था

 नष्ट  भ्रष्ट  हो  जायेगी  |
 इससे  पत्र  प

 फैल  जायेगा  कौर  देशी  का  कोई  हित  नहीं  होगा  ।

 पिता  के  व्यापार  तथा  सम्पत्ति  की  वृद्धि  में  पुत्र  ही  सच्चा  योग  देता  सम्पति में  उसी  का

 ही  हिस्सा होना  यदि  उसमें  कुछ  भाग  पुन्नी  को  भी  दिया  गया  तो  उससे  व्यापार  तथा  सम्पत्ति  की

 विधि  नहीं  हो  सकेगी  ।  उससे  पारिवारिक  व्यवस्था  ग्रस्त-व्यस्त सी  हो  जायेगी  ।  मैंने  अपने  निर्वाचन क्षेत्र

 के  अनेकों  व्यक्तियों से  बातचीत  की  केवल  पुरुषों का ही नहीं का  ही  स्त्रियों  को  भी  यही मत  है  कि  पैतृक

 सम्पत्ति  परिवार से  ज़ाहिर  नहीं  जानी  चाहिये  ।  माताओं  का  भी  यही  कहना  है  कि  सम्पत्ति  केवल  पुत्रों

 को  ही  दी  जानी  चाहिये  ।  यदि  हमारी  सामाजिक  स्थिति  तथा  संस्कृति  की  यही  मांग  है  तो  फिर इस

 प्रकार की  विधि  बना  कर  सामाजिक  व्यवस्था  को  नष्ट  भ्रष्ट  करने से  क्या  लाभ  ह

 मुसलमानों में  विवाह  विधि  भिन्न है
 ।

 वे  भी  सम्पत्ति  को  परिवार  से  ज़ाहिर  ले  जाने  की  भ्रनुमति

 नहीं  देते  ।  लड़की  को  लड़के  के  हिस्से  का  श्रद्धा
 भाग

 दिया  जाता  ईसाई धर्मे  में  भी  उस  प्रकार  की

 विधि  नहीं  हैं  जैसी  कि  इस  विधेयक  में  रखी  गई  है  ।  तो  यह  काम  देना  के  हित  में  नहीं  हो  रहा  है  ।

 लड़की  को  यदि  अपने  पिता  कौर  पति  दोनों  की  सम्पत्ति  में  हिस्सा  दिया  जाय  तो  उसे  दूनी  सम्पत्ति  प्राप्त
 होगी ।  पुराने  जमाने

 में
 स्त्रियों

 को  कुछ  नहीं  मिलता  था  इस  का  यह  wes  तो  नहीं  कि  अब  उन्हें  पुरुषों

 से  कहीं  प्रतीक  धन  दिया  जाय
 ।

 दूसरी  बात  यह  है
 कि

 देश  की  स्त्रियां  अभी  शिक्षित  नहीं  हैं  कौर  अनन्य  लोग  गांवों  में  इस  का  अनुचित
 लाभ  उठा  कर  झगड़े  पैदा  करेंगे  जिन

 से
 मुकदमेबाज़ी  बहुत  बढ़  जायेगी ।

 मैं  इस  पक्ष में  नहीं  हुं  कि

 लड़की
 को  पिता  भ्र ौर  पति  दोनों की

 सम्पत्ति  में  प्रतिकार  दिया  जाये
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 [  थ्री  बोगावत

 मरते  समय  बहुत  से  आदमी  झपना  इच्छा  पत्र  छोड़  जाते हैं  किन्तु  हम  जानते हैं
 कि

 उन  को

 कोई  महत्व  नहीं  दिया  जाता  है  कौर  भ्र दाल तों  में  उन्हें  चुनौती  दे  कर  लोग  अपनी  सम्पत्ति प्राप्त
 कर

 लेते  हैं  ।  अतएव  सम्पत्ति  के  वितरण  के  लिये  हम-इच्छा  पत्रों पर  निर्भर  नहीं कर
 सकते

 |

 aa  मैं  मिताक्षरा पद्धति  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहूंगा ।  इस  पद्धति  से  संयुक्त  परिवार
 को

 व्यापार  शादी  कार्यों में  बहुत  लाभ  होता  है  परन्तु  खण्ड  ६  में  इस  पद्धति  की  जो  व्याख्या  दी
 गई  है

 वह  बड़ी  भ्रमित  सी  लगती  यदि  किसी  परिवार  में  दो  लड़के  कौर  तीन  लड़कियां  हों
 तो

 सम्पत्ति  विभाजन  के  समय  दूसरे  लड़के  को  बहुत ही  कम  सम्पत्ति  मिल  सकेगी  ।  इसी  प्रकार खण्ड  १०  में

 लड़की का  हिस्सा  लड़के के  बराबर  माना  गया  हैं  जो  agar  भ्रनुचित  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  लड़की

 का  हिस्सा  ara  होना  चाहिये  ।  यदि  बाद  में  हमें  यह  पता  चले  कि  लड़कियां भी  पिता की  सम्पत्ति

 बढ़ाने  में  उचित  योग  दे  सकती  हैं  तो  हम  उन्हें  धिक  सम्पत्ति  पाने  का  भ्र धि कार  दे  सकते हैं  ।  खण्ड  १६

 में  अ्रधिनियम  के  प्रारम्भ  के  पहले  या  बाद
 6.0

 दाऊद  दिये  गये  हैं
 ।

 इस  का
 अरथ

 यह  होगा
 कि  यदि

 पुरुष  की  मृत्यु  से  पहले  हम  स्त्री  को  परमाधिकार  दे  देते  हैं  तो  गोद  लेने  का  काम  नहीं  हो  सकेगा  कौर

 मान  लीजिये  कि  कोई  स्त्री  मुसलमान हो  गई  तो  क्या  उस  की  सम्पत्ति  मुसलमान के  घर  में  जायेगी ?

 इन  सब  सदस्यों  का  समाघान  इस  विधेयक  में  किया  जाना  चाहिये  |

 विधेयक  में  उल्लिखित  प्रथम  श्रेणी  में  बहुत  से  उत्तराधिकारियों  की  एक  सूची  दी  गई  है  ।

 में  चाहता हूं  कि  यह  सूची  इतनी  लम्बी  न  हो  ।  उस  में  तीन  पीढ़ी  का  जिक्र न  करके  दो  पीढ़ी तक  ही

 उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  |  लड़के  कौर  लड़कियों  का  उल्लेख  काफी  है  ।  उन  के  भी  लड़के  लड़कियों

 की  सूची  बनानी  झोंक  नहीं है  ।

 अन्त  मेरा
 यही  मत  है  कि

 जनता  अभी  इस  प्रकार  की  विधि के  लिये  तैयार  नहीं  है  ।

 इससे  स्त्रियों व्यापारियों  को
 कौर

 सब  को  हानि  होगी ।  मैं  ora  करता  हूं

 feat  जो  बातें  कही ंहैं  sa  पर  माननीय  विधि  कार्य  मंत्री  भली  भांति  ध्यान  देंगे  ।

 श्रीमती  मिनीमाता  दुर्ग  रायपुर--रक्षित--अ्नुसूचित  जातियां  )  :  उपाध्यक्ष

 इस  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  पर  मुझे  बोलने  का  जो  भ्र वसर  दिया  उसके  लिये  मैं

 ara हुं  ।

 यहां  पर  कहा  गया  है  कि  हमारी  स्त्रियों  को  इस  कानून  के  द्वारा  पूर्ण  अधिकार प्राप्त  हो  रहे  हैं

 लेकिन  मेरा  कहना  यह  हैं  कि  यह  सब  वास्तव  में  देखा  जाय  तो  कुछ  भी  नहीं  है  कौर  उनको  भ्र धि कार

 मिलने  की  बात  तो  वहीਂ  हुई  जैसे  कि  हमारी  छत्तीसगढ़ी  में  एक  कहावत  है  कि  द्वार  तोर  बहुरिया  डेढ़ी

 में  पांव  झन  देवेਂ  |  इसका  प्रश्  यह  है  कि  घर  द्वार  वैसे  तो  सब  तुम्हारा  सास  कहती है  कि  हे  बहु

 वैसे तो  घर  द्वार  तुम्हारा  है  मगर  डेढ़ी  के  अन्दर  मत
 ।

 मैं  समझती  हूं
 कि

 इस  प्रकार का  कानून

 हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  बनाया  है
 ।

 इस  बिल  को
 देखने

 से  तो  मालूम  होता है  कि  स्त्रियों  को  काफी

 अधिकार  दिये  जा  रहे  हैं  परन्तु  वह  अधिकार  ऐसा है  कि  न  तो  उनको  सम्मिलित घर  में  रहने का

 अ्रधिकार है  और न  उनको  सम्मिलित  सम्पत्ति  में  अधिकार  प्राप्त  है  ।

 मेरे  विचार  में  लड़कियों  को  सम्मिलित  सम्पत्ति  में  हक  देनें  के  बजाय  कुछ  मुआवीया  हर  साल

 दिया  जाय  लड़की  ard  पिता  की  सम्पत्ति  के  कुछ  भ्रंश  का  उपभोग  कर  सके  |  लड़कियों को  पिताश्रों

 से  दहेज़  केरूप  में  जो  सम्पत्ति  प्राप्त  होती हैं  वह  सम्पत्ति  लड़कियों  की  ही  होनी  चाहिये  ।

 क्योंकि  भार्गव  साहब  ने  कहा  कि  पंजाब  में  जब  शादी  होती  है  तो  कोई  २५  हजार  खर्च  करता  है  कोई  Yo

 हजार खर्च  करता  है
 ।

 लेकिन  पंजाब  जाने  से  मुझे  मालूम  gar
 कि

 कई  जगहों  पर  यह  हाल  है  कि  जब  शादी

 होती है  कौर  लड़की  ससुराल  जाती  है  तो  वह  जो  दहेज  लाती  यहां  तक  कि  मिठाइयां कौर  साड़ियां
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 उ उस  पर
 सास  अपना  अघिकार  जमा  बैठती  है

 |
 लड़की  को

 कोई  भी  हक
 नहीं  रहता  है

 ।
 मैं  कहना

 चाहती  हूँ  कि  जो  भी  दहेज

 ara  वह  लड़की  को  मिलना  चाहिये  ।  भ्रमर  कभी  पति  के  भाइयों में  बटवारा

 भी  हो  जाय  तो  पत्नी  की  सम्पत्ति  के  बटवारे  का  सवाल  नहीं  उठना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सास  तो  सम्पत्ति  भी  ले  जायेगी  ।

 श्रीमती  मिनीमाता  :  वह  तो  दहेज  में  भ्राता  है  ।  इस  बिल  में  भी  लिखा  है  कि  लड़कों की  शिक्षा

 अर  दहेज  को  बांटने  पर  ही  सम्पत्ति  का  बटवारा  किया  जायेगा  कौर  लड़कों  को  दिया  जायेगा  |  मेरी  समझ

 में  नहीं  जाता क्या  श्राप  लड़कियों  की  शिक्षा  पर  कौर  दादी  पर  खर्च  नहीं  करते  हैं  ।  भ्रमर  ड्राप  लड़कियों

 को  समानाधिकार  देने  जा  रहे  हैं  तो  लड़कियों  की  शादी  ate  शिक्षा के  बचें  को  काट  कर  लड़की

 को  हिस्सा  देना  उनके  साथ  न्याय  करना  |  जब  श्राप  लड़कों  कौर  लड़कियों  दोनों  को  ही  समानाधिकार

 देतें  हूं  तो  लड़की  की  सत्य  के  बाद  उसकी  सम्पत्ति  पर  उसके  पति का  अ्रधिकार  होना  चाहियें

 इसको  मैं  मानती  हुं
 कि

 दे  देना  चाहिये  ।  यहां  पर  दहेज  की  बहुत सी  बातें  उठ  रही  हैं  कौर  कहां  जा

 रहा हं  कि
 लड़की

 को
 उसमें

 बहुत  कुछ  मिल  जाता  लेकिन  फिर  भी  मैं  चाहती हूं
 कि  लड़की

 को
 सम्पत्ति

 में  जरूर  हिस्सा  दिया  जाय  ताकि  ag  शान से  शान से  शान  से  जिये  प्रौर  दान  से  मरें  ।

 उसका  समाज  में  सम्मान  हो  |  यहां  पर  बहुत  से  बोलने  वालों  ने  सीता  कौर  सावित्री  का  उदाहरण  दिया  हैं

 में  समझ  नहीं  सकती  कि  वह  क्यों  भूल  जाते  हैं  कि  सीता  जी  के  ऊपर  कितना  ware  sar  ?  बेचारी को

 १४  वर्षों  तक  वन  में  रहने  पर  भी  पुरी  रक्षा  नहीं  मिल  सकी  ।  रावण  उनको  हर  ले  गया  ।  वहां  से  लौटने

 पर  उनको  whet  परीक्षा देनी  शर उस उस  परीक्षा  के  बाद भी  उनको  समाज ने  जिन्दा  नहीं  रहने

 दिया ।  आखिर  में  उनको  सत्य  का  सहारा  लेना  पड़ा  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  भी  जीवित  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  माननीय  सदस्या  की  स्त्री  का  जिक्र  करें  ।

 श्रीमती  मिनीमाता  :  कल  से  तो  उनका  जिक्र  हो  रहा  है  ।  चंकी  यहां  पर  सीता  सावित्री

 का  जिक्र  बार-बार  इसलिये  मझे  भी  कहना  पड़ा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  गलतियां  की  ATT  न  करें  ।

 श्रीमती  मिनीमाता  :  मैं  यह  भी  कहना  चाहती हुं  कि  are  सीता  ate  सावित्री  का  जिक्र  करने

 वालें  क्या  राम  प्रौढ़  सत्यवान  का  सा  बर्ताव  प्रेरित  से  करते  हैं
 ?

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  उनसे  भी  बुरा  करते  हैं  ।

 श्रीमती  मिनीमाता
 :  इस  घिल  में  पिता  को  पूर्ण  अधिकार  दिया  गया  है  कि  एक  लड़के को  सम्पत्ति

 देकर  पिता  उस  में  बटवारा  ले  सकता  है  ।  इसी  तरह  से  विधवा  मां  को  भी  अधिकार  क्यों  न  दिया  जाय  ?

 जितना  अधिकार  पिता  को  हो  उतना  ही  मां  को  भी  होना  चाहिये  ।

 श्री  टंडन  ने  कहा  कि  इस  बिल  के  सम्बन्ध में  औरतों  से  बुड्ढा  स्त्रियों से  पूछा  जाय  कि  लड़कियों

 को  जायदाद  में  हिस्सा  देना  चाहिये  या  नहीं  ।  मैं  उनसे  पूछना  चाहती  हूं  कि  जब  हमारे  भाई  दो-दो

 तीन-तीन  शादियां  करते हैं
 कौर

 उन
 श्रौरतों

 के  लड़के होते  कोई  कानून  की  बात  वहां  पर  पूछता

 तीनों  areal  से  पूछता  है  कि
 संयुक्त  सम्पत्ति  को  संयुक्त रखा जाय  या  अलग-ग्रीस  कर  दियां

 जाय ।  हमारे  भाई  साहब
 चिल्ला

 रहे  हैं
 कि  संयुक्त  सम्पत्ति  का  कानून

 बनना  चाहिये  ।  लेकिन  ax

 हमारे  एक  भाई  अपनी
 अ्रमानुषिक  पिपासा

 को
 शान्त

 करने  के  लिये
 रखैल

 रख  लेते  हैं  और  रखैल

 रां सर्ग  से  बच्चे  होते  हैं  तो  क्या  उन  बच्चों  को  जायदाद  में  हिस्सा  दिया  जाता  है
 ?

 मैं  इसको  सोच  नहीं
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 [  श्रीमती  मिनीमाता ]

 सकती कि  क्यों  इस  चीज  को  इस  बिल  से  हटा  दिया  गया ।  भ्रमर  हमारी  ला  मिनिस्ट्री में  कोई  महिला

 होती  तो  वह  रखैल  श्रौरतों  की  दशा  को  गम्भीरतापूर्वक  सोच  कर  तब  कोई
 निर्णय  करती इस  प्रकार

 के  भ्र वैधानिक  बच्चों  को  अवश्य  जायदाद  में  कोई  भाग  दिलवाती  ।  अखिर  कोई  खराबी  है  तो  वह

 मां  बाप  में  उस  बच्चे  का  क्या  कसूर  बाप  की  सम्पत्ति  में  उसे  कोई  हक  ही  नहीं  है
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  माता  की  सम्पत्ति  में  से  हक  दे  दिया  जाय  ।

 श्रीमती  मिनीमाता  :  माता  की  सम्पत्ति  ऐसी  कोई  विशेष  सम्पत्ति  नहीं  हैं  ।  वह  तो  खुद  ही  रखेल

 उसको  कौन  सी  सम्पत्ति  मिलती  है  जिसमें  कि  बच्चे  को  भ्र धि कार  दिया जा  सके  ।  होता  यह  हैं  कि  मर्दे

 दो-चार  बरस  तक  को  रख  लेता  जहां  उसके  दो-चार  बच्चे  उसको  १००,  ५०  रू०  देकर

 अलग  कर  दिया  जाता  है
 ।

 यहां  तक  होता है  कि
 way  बच्चों  को

 बड़े  होने  के  पहले  तक
 यह  पता

 होता है  कि  मैं  फलां  आदमी  का  बेटा  लेकिन जब  वह  बड़ा  हो  जाता हूं  तो  उस  को  यह  पता  नहीं

 रहता  कि  उस  का  बाप  कौन  है  ।  में  श्राप  को  बताती  हूं  कि  एक  बार  ऐसा  हुआ कि  इस  प्रकार की

 रखैल  मानो  उस  का  लड़का  दोनों  प्रागल  हो  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्या  मुझ  को  में  उनकी  बात  सुनने  के  लिये  तैयार

 दूसरे  नहीं  सुनेंगे  ।  श्राप  उनकी  बातों  पर  ध्यान  न  दें  ।

 श्रीमती  मिनीमाता
 :

 यहां  पर  वेश्याओं  के  बारे  में  भी  एक  प्वाइंट  रखा  गया  ।  मैं  पुछना  चाहती

 हूं  उन  महोदया  से  कि  जब  श्राप  लड़कियों  को  हिस्सा  देन ेके  विरोध में  हैं  तो  वह  बेचारी  लड़कियां

 क्या-क्या नहीं  करेंगी
 ?  मुझे  इस  बात का  दुःख  है  कि  रखैल  ज्यादातर  हमारे  हरिजनों  wk

 भ्रादिवासियों  में  ही  होती  हैं  ।  जब  उनको  घर  से  निकाल  दिया  जाता  है  तो  वही  जा  कर  वेश्यायें  हो

 जाती हैं  ।  उनको  किसी  are  घर  में  भी  जगह  नहीं  मिलती  कि  कोई  उनको  रखैल  ही  रख  ले  ।

 AY  उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  ने  पहले  भी  विनय  की  जो  कुछ  आपको  कहना  वह  मुझ  से  मैं  सब

 कुछ  सुनूंगा  |

 श्रीमती  मिनीमाता
 :

 ऐसा  करने  में  हमारे  हरिजन  कौर  आदिवासी  औरतों  को  खुद  दर्ज  जाती

 खास  तौर  पर  जो  छोटी  जाति  की  होती  हैं  ।

 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  छोटी  जाति  मत  कहिये  ।

 महोदय
 :

 वाद-विवाद  का  स्तर  नीचा  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्रीमती  मिनीमाता
 :

 रखैल  ही  छोड़  दी  जाने  पर  चिरस्थायी  हो  जाती  हैं  ।  जब  हमारी  लड़कियों

 को
 सम्पत्ति  में  हक  दिया  जायेगा  तभी यह  दिक्कत  दूर  हो  सकती  है

 ।

 विद्वानों को  सम्पत्ति  देने  के  सम्बन्ध  में  हमारे  तिवारी  जी  ने  कहा  कि  यदि  उसके  बच्चे न  हों

 शर ae  दूसरी  जगह  शादी  कर  ले  तो  उसको  दी  गई  सम्पत्ति  दूसरे  घर  चली  इसी  तरह  से

 तीसरे घर  चौथे  घर  चली  जायेगी ।  यह  ठीक  बात  हैं  कि  इस  तरह  से  वह  जा  सकती  हैं  लेकिन  मैं

 नें  यह  भी  देखा है  कि
 are  विधवा

 घर  में  रहती  है  तो  उसको  रोटी तक  का  हक  नहीं  रहता  है  |

 जब उस  की  यह  हालत  है  तो  वह  क्या  ले  कर  दूसरे  या  तीसरे  घर  चली  जायेगी ।  विधवा  होते  ही

 ae  कलंकिनी  बन  जाती  है
 ।

 per  को  चौका  तक  छूने  का  अधिकार  नहीं  रहता  है  ।  मुझे  कम  से  कम  नहीं

 मालूम  होता
 कि

 वह  कौन  सी  सम्पत्ति  ले  कर  दूसरे  घर  चली  जायेंगी  ः

 मूल ८  wast  में
 ।
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 हमारे  गांवों
 की  सम्पत्ति  के  बारे  में  उमा  भाभी  जी  ने  जो  कुछ  कहा  वह  एक  दृष्टि  से  सही  है

 क

 गांवों की  सम्पत्ति  बिल्कुल  छोटी-छोटी  कच्चे मकान  होते  मैं  तो  चाहती हुं  कि  परसेंटेज

 मुकर्रर
 कर  दिया  जाय ।  मगर  किसी  के  पास  २४५  एकड़  तक  हो  तो  उस  की  जमीन  पर

 लड़की

 को  हक  न  दिया  जाय  उस  को  उस  के  लिये  मुआवजा  दे  दिया  जाय  लेकिन  कौर  किसी  के  पास  ५०  एकड़

 तक  जमीन  हो  तो  उस  में  लड़की  को  हक  मिलना  चाहिये  ।  साथ  ही  मैं यह  भी  कहना  चाहती हूं  कि

 गांवों  की  लड़कियां  बड़ी
 भोली-भाली

 होती  वकीलों  के  पास  जाने  में  उन  के  परेशानी  में  पड़  जाने  का  डर

 हैं  ।
 इसलिये  कानून  ऐसा  बनाया  जाना  चाहिये  कि  उनको  कोई  परेशानी  वकीलों  के  पास  '  जाने  की

 न  उठानी  पड़े  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  इस  कानन  क॑  मामल  म  फसला  दन  का  हक  गाव

 पंचायत  को  हो  ।  भ्रदालतों  में  जाने  से  भोली  लड़कियों को  वकील  लोग  ही  चाट  जायेंगे  ।  जितनी  सम्पत्ति

 उन  को
 मिलेगी

 उस  से  ज्यादा  तो  वकील ही  खा

 इस  बिल  में  areal  के  बारे  में  भी  कहा  गया  है  ।  जो  व्यक्ति साध  हो  पिता  कौर  भाई  की

 सम्पत्ति में  उसका  कोई  हक  नहीं  लेकिन  देखा  गया  हैं  कि  गहरा  से  साध  हो  कर  फिर  गृहस्थ

 हो  जाते  हैं  ।  जो  व्यक्ति  गृहस्थी  में  कराना  उसके  खाने-पीने  भ्र  रहने  बसने  का  इन्तजाम  होना

 ज़रूरी  इसलिये  इस  बिल  के  द्वारा  उनके  भ्र धि कार की  रक्षा  होनी  चाहिये  ।

 fait
 ato  के०  रे  (  )  प्रस्तुत  विधेयक  के  बारे  में  जितनी  चर्चा  हो  चुकी  है  वह  सब  मैंने

 ध्यान  से  सुनी  है  alt  मुझे  संयुक्त  समिति  का  सदस्य  होने  का  सौभाग्य  भी  प्राप्त  था  ।  हमारे  यहाँ  तीन

 प्रकार  की  विचारधारायें चल  रही  एक  तो  वे  लोग  हैं  जो  रूढ़िवाद  का  समर्थन  करते  दूसरे  वे  जो

 यह  कहते  हैं  चाहे  कुछ  भी  परिवर्तन  हों  किन्तु  मिताक्षरा  पद्धति  को  नहीं  बदला  जाये  तीसरे

 वें  लोग  हैं  जो  समाज  का  ढाँचा  बदलना  चाहते  हैं  ।

 ०» अनक  लोगों  ने  यह  प्रकट  की  है  कि  इस  विधेयक  के  पारित  होने  पर  समाज  में  उथल-पुथल

 मच  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  wa  तक  व्यापार  तथा  समाज  सम्बन्धी  अनेक  विधियाँ  बन

 चुकी  हैं  प्रौढ़  भारतीय  जनता  ने  उनका  स्वागत  किया  है  ।  हमारे  यहाँ  स्त्रियों  के  प्रति  जो  अन्यार  होता  रही

 उसे  दूर  करना  हमारा  कत्तव्य  है  |

 जो  रूढ़िवादी  विचारधारा  है  उस  के  विरोध  में  मुझे  कुछ  शब्द  कहने  हैं  ।
 रूढ़िवादी  लोग  यह  समझते

 हैं
 कि

 हिन्दू  धर्म  जैसा  स्मृतियों  में  दिया  गया  है  वैसा  ही  रहना  चाहिये
 ।

 वे  के  वाक्य  हैं  किन्तु  मैं

 उन्हें  यह  बताना  चाहता  हूँ  कि  प्राचीन  विद्वानों  ने  ही  स्मृतियों  पर  अनेक  टिप्पणियाँ  लिखी  हैं  जो  हमें

 समाज  की  वास्तविकताओं से  परिचित  कराती  हैं  ।

 ~

 प्राचीन  विधि  में  बहुत  सी  विभिन्नता यें  हैं  जैसे  दायभाग  ate  मिताक्षरा  पद्धति  है  मिताक्षरा

 में  भी  बंगाल  महाराष्ट्र  की  पद्धतियों  में  अन्तर  है  ।  इन  सब  बातों  से  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुँचते  हैं

 कि  हिन्दू  विधि  परिवर्तनशील  थी  ।  चरित्र
 शौर  इन  चार  बातों

 उस  में  यथोचित  परिवर्तन  किये  जाते  थे  ।  प्राचीन  नियमों  में  जीवन  की  विषमताओं  के  अनुसार  हेरफेर

 किया  जा  सकता  |  अनेक रीति  रिवाजों  के  सामने  स्मृतियों  को  अरपना  सिर  झुकाना  पड़ता

 प्रंग्रेजों  के  से  पहले  तक  भारत  में  हिन्दू  विधि  परिवर्तनशील  थी  ।  जब  अग्रज  तो  उन्होंने

 हिन्दू  विधि  को  इस  प्रकार  सीमाबद्ध  श्र  लिपिबद्ध  कर  दिया  कि  हमारे  न्यायशास्त्र  में  जो  गतिशीलता

 थी  वह  समाप्त हो  गई  ।  अंग्रेजों  ने  हिन्दुओं  की  व्यक्तिगत  विधि  में  कोई  हस्तक्षेप  न  किया  ।  वे

 जानते  थे
 कि

 ऐसा  करने  से  fers  में  बहुत  ee
 फल

 जायगा
 |

 pat  अंग्रेजी  में
 ।
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 ato  के०  रे

 अब  यह  स्थिति नहीं  है  ।  अब  हमारा राज्य  है  ।  हमें  समाज  का  ढाँचा  बदलना  उनके  साथ

 व्यक्तिगत नियमों  को  बदलना  हिन्दू  विधि  समिति  ने  बहुत  खोज  atk  परिश्रम  के  यह  विधेयक

 तैयार  किया  है  ।  इस  में  ot  विशेषता  है  वह  यह  है  कि  स्त्रियों  को  भी  सम्पत्ति  के  परमाधिकार
 दिये

 are  लड़कियों  को  पैतक  सम्पत्ति  में  हिस्से  दिये  गये  हैं  ।  स्त्रियों  का  स्थान  ऊचा  करने  क

 लिये  इस  प्रकार  के  भ्र धि कार  बहुत  ही  हैं
 ।

 किसी सी०  to  ang  :  यह  विधेयक  हिन्दू  समाज  के  लिये  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  इससे  हरनेक

 परिवर्तनों का  प्रारम्भ  हो  जायगा  ।  स्त्री  कौर  पुरुष  के  सामाजिक  सम्बन्ध  उन  के  सम्पत्ति  अधिकारों  से

 निश्चित किये  जाते  हैं  ।  इतने  महत्वपूर्ण  विषय  के  विधेयक  को  राज्य  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  इस
 पर

 मुझे  बड़ा  है  ।  इस  प्रकार  के  विधेयक  हमारी  सभा  में  पेश  किये  जाने  चाहियें  ।  यदि  उनके  पास

 काम  नहीं  है  तो  कुछ  दिनों  के  लिये  उनकी  बैठक  स्थगित  की  जा  सकती  है  ।  मेंने  इस  बात  को  विशेष  विवाह

 विधेयक  के  समय  भी  कहा  था  ।

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  प्रश्न  इसके  प्रति  हमारा  दृष्टिकोण  छीनाझपटी  का  नहीं  होना  चाहिये  ।

 स्त्री
 और

 पुरुष  झ्पने-भ्रपने  अधिकारों  के  पीछे  पड़े  हुए  इस  तरह  काम  नहीं
 चल

 सकता
 |

 में  इस

 विधेयक  को  मुख्यतया  दो  कारणों  से  पसन्द  करता  हूँ  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  इस  से  समस्त  हिन्दू  समाज

 की  एक  ही  संहिता  बन  गयी  है  भ्रौर  दूसरे  इससे  स्त्रियों  को  सम्पत्ति  के  अधिकार  प्राप्त  हो  गये  हैं  ।  पहले

 हिन्दू  विधि  में  बहुत  सी  विभिन्नता यें  थीं  जिन  के  कारण  मुकदमेबाज़ी  बहुत  होती  थी  कौर  पिछले  बीस

 वर्षों  से  इस  प्रकार  के  विधान  निर्माण  के  seq  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  ।  अन्त  में  हमें  इस  कायें  में

 सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।

 इस  विधेयक  के  प्रति  हमारा  दृष्टिकोण  ऐसा  होना  चाहिये  जिससे  देश  की  अ्राथिक  व्यवस्था  को

 कोई  धक्का  न पहुँचे  ।  स्त्रियों  को  जितने  अधिकार  दिया  जाना  न्यायोचित है  उतने  अ्रधिकार  उन्हें

 देने  में  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इसी  दृष्टिकोण  से  मैं  प्रस्तुत  विधेयक  के  उपबन्धों  के  प्रति

 ऊपर  विचार  प्रकट  करना  चाहता  हूँ  ।

 मेरी  यह  धारणा  है  कि  संयुक्त  समिति  ने  विधेयक  में  कुछ  ऐसे  chads  कर  दिये  हैं  जो  की

 परिस्थितियों के  अ्रनुकूल  नहीं  हैं  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  स्त्रियों  को  प्रतीक  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।

 तो  उन्हें  सारे  अधिकार  देने  में  भी  कोई  एतराज  नहीं  है  बशर्तें  कि  इससे  समाज  का  हित  होता  हो  ।  किन्तु

 इतने  परिवर्तनों  से  समाज  में  निश्चय  ही  बड़ी  हलचल  पैदा  होगी  ।

 पहले  संयुक्त  परिवार  को  ही  लीजिये  ।  यदि  इस  विधेयक  में  सयन  परिवार  के  बारे  में  उपबन्ध

 न
 किया  जाता  तो  इस  का  यह  wey  होता  कि  स्त्रियों  को  सम्पत्ति  के  अधिकांश  भाग  पर  कोई  अधिकार

 न
 होता  ।  मेरा  निजी  मत  तो  यह  है  कि  संयुक्त  परिवार  पद्धति  को  ही  समाप्त  कर  दिया  जाय  क्योंकि  खण्ड

 ६  में  उसकी  जो  व्याख्या  दी  गई  है  वह  बहुत  ही  संतोषजनक  है  ।  यह  खण्ड  इस  विधेयक  में  सब  से  af

 महत्त्व  रखता  है  ।  राउ  समिति  ने  भी  यही  सिफारिश  की  थी  कि  संयुक्त  परिवार  पद्धति  समाप्त  कर  दी

 जाय  किन्तु  यदि  ऐसा  करना  संभव  न  हो  तो  खण्ड  ६  की  व्याख्या  ठीक  तरह  से  की  जानी  चाहिये  अन्यथा

 इस  विधेयक  का  सारा  उद्देश्य  ही  चौपट  हो  जायगा  |

 खण्ड  ६  के  अ्रधीन  पिता  के  हिस्से  विभक्त  पुत्र  का  हिस्सा भी  शामिल  किया  गया है  इसका

 अथ  यह  होगा
 कि

 पिता  की  मृत्यु  के  बाद  उसकी  सम्पत्ति  में  तो  उसकी  लड़की  का  हिस्सा  होगा  ही  किन्तु

 अविभक्त  पुत्र  की  सम्पत्ति  में  भी  उस  का  हिस्सा  होगा  ।
 इसे  मैं  अ्रनुचित  समझता  हूँ

 ।

 मूल
 अंग्रेजी  में

 ।



 १  WE,  १९४६  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  Reey

 जहां  तक  वसीयत रहित  सम्पत्ति  के  उत्तराधिकार  का  प्रश्न  है  मेरे  विचार  से  ऐसी  सम्पत्ति  केवल

 वही  समझी  जानी  चाहिये  जिसके  बारे  में  पुरुष  को  वसीयत  करने  का  अधिकार  हो
 |

 इस  में  समस्त  सम्पत्ति

 शामिल  नहीं की  जानी  चाहिये  ।  वसीयतरहित  उत्तराधिकार का  मूलभूत  सिद्धान्त यह  है  कि  व्यक्ति

 ही  अपनी  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  सर्वोत्तम  निर्णय  कर  सकता  है  ।

 खंड  ३२  की  व्याख्या  के  अनुसार  एक  हिन्दू  अपने  हिस्से  की  वसीयत  कर  सकता  है  लेकिन  वह

 संयुक्त  परिवार  में  रहने  वाले  पुत्र  के  हिस्से  की  वसीयत  नहीं  कर  सकता  है  किन्तु  वसीयतरहित

 शिकार  में  लड़की  का  हिस्सा  निकालने  के  लिये  हम  पिता  के  हिस्से  के  साथ  संयुक्त  परिवार में  रहने  वाले

 पुत्र  कें  हिस्से  को  भी  शामिल  कर  रहे  साथ  ही  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  इसका  सम्पदा

 शुल्क  अ्रधिनियम  से  भी  कोई  सादृश्य  नहीं  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रनावश्यक  जटिलताश्रों  तथा

 मुकदमेबाज़ी  को  दूर  करने  के  लिये  कम  से  कम  इस  व्याख्या  को  हटा  देना  चाहिये  ।  निस्संदेह  इससे  संयुक्त

 परिवार  की  सम्पत्ति  में  पुत्रियों  का  भ्रंश  कम  हो  जायगा  किन्तु  हमें  यह  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  जब  यह

 विधेयक  प्रवर  समिति  को  भेजा  गया  था  तब  पुत्री  को  पुत्र  से  राधा  हिस्सा  देने  की  सिफारिश  की  गई  थी

 किन्तु  प्राज  हम  उन्हें  पुत्र  के  बराबर  हिस्सा  दे  रहे  इसलिये  मैं  महिला  सदस्यों  से  निवेदन  करूँगा  कि

 वे  समाज  के  श्रमिक  स्थायित्व  तथा  समाज  के  इस  संक्रांति  काल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  मध्य  मार्ग  को

 स्वीकार  करलें  ।  मेरे  विचार  से  इस  समय  यही  उपयुक्त  माग  है  |

 में  खंड  १७  को  लेता हूँ  ।  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  स्त्रियों  का  उत्तराधिकार  पुरुषों  के

 शिकार  से
 भी

 महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  स्त्रियों  को  पिता  तथा  पति  दोनों  ओर  से  हिस्सा  मिलता  है  ।

 हमें  इसे  ध्यान पृ वंक  विचार  करना  चाहिये  |

 उपखंड  (१)  के  भ्रनुसार  स्त्री  की  सम्पत्ति  उसके  पुत्रियों  ate  पति  किन्तु  यदि

 उसके  कोई  बच्चा  न  हो  प्रौढ़  केवल  एक  विधवा  ay  हो  तो  उसे  कुछ  नहीं  मिलेगा  ।  क्या  यह  उचित  है
 ?

 दूसरे  इसमें  केवल
 दो  पीढ़ियों  तक  की  ही  व्यवस्था  की  गई  है  जब  कि  पुरुषों  के  लिये  तीन  पीढ़ियों

 की
 व्यवस्था

 की  गई  है  ।  पति  की  सम्पत्ति  उसके  पुत्रहीन  विधवा  को  मिल  जायेगी  शर  तत्परुचातु ९  विधवा के

 माता  पिता को  मिल  जायेंगी  जब  कि  पति  के  ae  उत्तराधिकारी  जीवित  यह  कहां  तक  उचित  है
 ?

 अरब  मैं  उपखंड  २  को  लेता  इस  सम्बन्ध  में  मैं  पंडित  ठाकुरदास  भागने से  सहमत हूँ  कि  यह

 नितान्त  अ्रव्यावहारिक  विधेयक है  श्रौरइससे  मुकदमेबाज़ी को  ही  प्रोत्साहन  मिलेगा  |  इसका  उद्देश्य

 उपखंड  १  से  होने  वाली  खराबी  को  दूर  करना  है  ।  किन्तु  इसका  सर्वोत्तम  तरीका  यह  है  कि
 उपखंड

 (१)  के  को
 कर  दिया  जाय  aia  पति  के  उत्तराधिकारियों  को  मृतक  के  माँ  बाप  से  पहिले

 हिस्सा  मिलना  चाहिये  |

 बाबू  रामनारायण  fag  )
 :  उपाध्यक्ष  महोदय  बहुत-बहुत  धन्यवाद

 कि  आपने  मुझे  भी  इस  विषय  पर  बोलने  का  श्रवसर  दे  दिया
 ।

 यह  बिल  तो  स्वागत  का पात्र  नहीं

 लेकिन  इस  विषय  में  जितने  भाषण  यहां  पर  हुए  हैं  वे  अवश्य  ऐसे  हैं  जिन  का  मैं  स्वागत  करता  हूँ  ।  स्वागत

 इसलिये  करता  हूँ  कि  मैं  इस  पार्लियामेंट  में  बहुत  रहा  कौर  हमेशा  यह  देखा-है  कि  यह  स्थान  सदा  एक

 युद्ध  क्षेत्र  जैसा  रहा  उधर
 से  लोग

 जो  कुछ  कहें  उस  का  इधर  के  लोग  विरोध  करें  श्र  इधर  से  जो

 कुछ  कहा  सरकार
 की

 तरफ  से  उसका  विरोध  हो  ।
 लेकिन  राज  मैं  देख  रहा  हूँ  कि  जो  लोग  बोल

 रहे  हैं  वह  अन्तःकरण
 की

 बात  बोल  रहे  वे  किसी  भी  दलबन्दी  के  दलदल  में  नहीं  मैं  समझत

 हूँ  कि  इसी  तरह
 की  बातें  सदा

 तभी  यह  पार्लियामेंट  ठीक-ठीक  श्रपना.कार्य
 कर

 सकेगी

 पंडित डी०  एन०  तिवारी  :
 हम  agt  करते  दें

 ।
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 ध्  त्र
 बाबू  रामनारायण  सिंह

 :
 मुझ  को  यह  सुन  कर  बड़ी  खुशी  हुई

 कि  हमारे  है  कहतें हैं  कि  हम

 लोग  वही  करते  हैं  ।  यही  हमेशा  होता  रहता  तो  मुझे  इस  के  कहने  का  भ्र वसर
 न

 मिलता
 |

 पंडित डी०  एन०  तिवारी :  भ्रम  हो  जाता  है  ।

 बाबू  रामनारायण सिंह  :  हमारे  एक  मित्र  कहते  हैं  कि  हम
 को

 भ्रम  हो  जाता  है
 ।  ८: ६16

 ही  होता  हो  तो  यह
 तो

 खुशी
 की

 बात  लेकिन  सत्य  कथा
 तो

 यही  है
 कि  श्रम  है  तो

 लेकिन  वास्तव  में  कार्य  ठीक  होना  चाहिये  |

 में  जो  यह  कह  रहा  था  कि  मैँ  इस  बिल  पर  दिये  गये  भाषणों  का  स्वागत  करता  तो  इसका  यह  मतलब

 नहीं
 कि

 जो  कुछ  कहा  गया  है  उन  सब  का  समान  करता  हूँ  प्रौढ़  सब  चीजों  से  सहमत  हूँ
 ।

 लेकिन
 जो

 भी  कहा  जैसे  कि  हमारी  बहन  सुभद्रा  जोशी  ने  कहा  बालिकाओं के  कष्ट  के  बारे  में
 प्रौढ़

 समाज  में  जैसा  उनके  साथ  बर्ताव  होता  वह  बहुत  हद  तक  ठीक  था
 ।

 सच्ची  बात  यह  है
 कि

 संसार  का

 कोई  विषय  करा  उसके  लिये  कह  देना  कि  सर्वाग  सुन्दर  सर्वांग ठीक  यह  जरा  कठिन  है  |

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  भ्र तह हरि  का  एक  लोक  याद  जाता  है  जिस  का  अ्राखरी  पद  यह  है
 :

 जाने  किम  विष मय पी

 इसका  भावना  यह  है  कि  संसार  में  जितने  विषय  होते  उन  सब  के  बारे  में  देखेंगे  कि  दो  पक्ष

 रहते

 जैसे  कि  भर्तृहरि  महाराज  ने  कहा  परस्पर  विरुद्ध  भावनाओं के  बारे  में  उन्होंने  कहा है  कि  किसी

 तरफ  से  देखते  हैं  तो  आनन्द  की  सीमा  नहीं  कौर  किसी  तरफ  देखते  हैं  तो  दुःख  की  सीमा  किसी  तरफ

 देखते  हैँ  तो  ज्ञान  की  सीमा  दूसरी  तरफ  से  देखते  हैं  तो  मूर्खता  की  सीमा  नहीं  ।  इसीलिये  उनका

 कहना

 जाने  किस  विष मय पी

 अर्थात  किसी  भी  वस्तु  के  लिये  यह  कहना  कठिन  है  कि  वह  श्रमृतमय  है  या  विषमय है  ।  हमारे  यहां  के

 जितने  पुराने  कानून  चले  रहे  उन  में  यह  कहना  कि  कोई  दोष  नहीं  aga  कठिन  लेकिन यह

 भी
 कहना  ठीक  नहीं  है

 कि
 ag  बिल्कुल  दोषमय  है

 ।
 इसीलिये  जैसा  मैने  कहा  है  मुझे  बड़ी  खुशी  होती  है  कि

 जितने  भी  सदस्य  बोल  रहे  हैं  वह  उसी  बात  को  कह  रहे  हैं  जो  उनके  हृदय  में  उठ  रही  है  ।  लेकिन इस

 कार  के  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  कथा  याद  जाती
 |

 एक  ऊंट  पर  सवार  हो  कर  कोई  श्रादमी  कहीं
 चला

 जा  रहा था  ।  उस  सवार  के  हाथ  में  ऊंट  की  नकेल  नहीं  थी  ।
 किसी  ने  उस  से  पूछा  कि  तुम  कहां  जाते

 तो  इस  ने  जवाब  दिया  कि  न  जाने  कहां  जाता  हूं  ।  मे  रे  हाथ  में  नकेल  तो  है  ऊंट  की  मर्जी है  चाहे  जहां  ले

 जाये  ।  इसी  तरह  से  यह  सरकार  हमारे  राज  को  किस  ले  जा  रही  है  इस  का  पता  नहीं  ।

 जनतारूपी सवार  के  हाथ  में  नकेल  तो  हें  यह  सरकाररूपी  ऊंट  जनता  को  चाहे  गढ़े  में  ले

 चाहे
 जहन्नुम  में  ले  जाये

 या  कहीं भी  ले  जाय े।

 मैं  एक  बात  कहता  हूं  कि
 मैंने  जूरिज्पूडेन्स  में  कहीं  पर  पढ़ा था  कि  कानून क्या  है  |

 कानून  जनता
 की  इच्छा  मात्र है  कौर कुछ  नहीं  ।  जो  कुछ  जनता  चाहती  उसी  को  कानून का  रूप

 दे  दिया  जाता  है  ।

 जो  कानून  बनने  जा  रहा  या  इस  प्रकार के  जो  दूसरे  कानून  रोज-बरोज़  बन  रहे  उन  को

 कौन  चाहता  है
 ?

 श्री  ठाकुर  दास  भागने  ने  कहा  कि  इस  बारे  में  देहात  में  जाकर  पूछा  जाये  पौर  शायद

 उन्होंने  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  पूछा भी  है  ।  कोई  भी  इन  कानूनों  को  नहीं  चाहता है  ।  जिस  विधेयक पर

 aia  बातें  हो  रही  उसके  विषय  में  कुछ  इने-गिने  लोगों को  छोड़  दस-पांच सैंकड़े  लोगों  को  छोड़
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 कर  सारा
 भारतवर्ष

 कहेगा
 कि

 इसकी  जरूरत  नहीं  है  ।  मैं  तो  यहां  तक  कह  सकता  हूं  कि  इस  कानून  को

 बनाने
 वाली

 संस्था
 को  सरकार  कहलाने  का  हक  नहीं  है  ।  वर्तमान  सत्तारूढ़  लोगों  के  पास  लाठी

 वोट  इसलिये  वह  जिस  प्रकार  शासन  जो  कानून  पास  करते  जायें  कौर  लोगों  पर  लादते

 जायें
 ।

 यह  डेमोक्रेसी  का  सवाल  नहीं  है  कौर  न  ही  इस  को  डेमोक्रेसी कह  सकते  डेमोक्रेसी

 का  भरने  क्या  होता  हैं
 ?

 उस  का  भ्रमण  होता  है  रूल  बाई  दि
 मैजारिटी

 का  शासन
 बाई दि  मैजोरिटी (  बहुसंख्यकों  का  निर्णय  )  पौर  वह  मैजोरिटी  कैसी  होनी  चाहिये  ?  वह  खरीदी हुई
 रिटी  नहीं  होनी  चाहियें  खरीदे  हुए  लोगों  की  मैजारिटी  नहीं  होनी  चाहिये-जो  स्वतन्त्र  पवित्र

 जिसको  अपनी  बात  कहने  का  हक  ताकत  उसको  वास्तविक  wats  मैजारिटी कह  सकते हैं  |

 यह  नहीं
 कि

 कोई  जमींदार  भ्र पनी  रैयत  को  बुला
 ले

 या  कोई  लीडर  अपने  अ्रनुयायियों  को  बुला  ले  प्रौढ़
 उन

 से  वोट  दिला  दे  ।  वह  मैजोरिटी  नहीं  कहलाती  ।  वह  तो  डेमोक्रेसी का  श्रीमान  इस  तरह की
 जो

 भावना  हमारे  देश  में  चल  रही  वह  बिल्कुल  है  ।  जब  किसी  राजा  का  राज्य नहीं  तो

 उसको  डेमोक्रेसी कहेंगे  हिन्दी  में  उस  को  डेमोक्रेसी नहीं  हिन्दी  में  कहेंगे  पंचायती  राज  ।  र

 पंच  को  हमारे  देहात  में  पंच  परमेश्वर कहा  जाता  जिस का  तात्पयं  यह  है  कि  वह  इतना  निष्पक्ष  कौर

 न्यायी होता  जितना  कि  ईश्वर  स्वयं  |
 हमारी  जो  पंचायत  बनी  हुई  उसमें  कहां  तक  निष्पक्षता के

 साथ
 या

 न्याय  के  साथ  विचार  होता  है  या  वोट  दिया  जाता है  ?  मैं  समझता  हुं  कि  वह  श्राप  भी
 जानते

 हैं
 और

 संसार
 भी

 जानता  है  |  इस  को  पंचायती  राज  नहीं  कह  सकते  |  जहां  पर  बहुत  सुन्दरता  से  विचार

 किया  जाय  कौर  स्वतन्त्र  रुपये  राय  दी  वहां  पर  पंचायती  राज  होता  है  ।  यह  कानून  जबर्दस्ती

 बनाया जा  रहा  जिस  को  देश  नहीं  चाहता  है  ।  मुझे  इस  बात  की  बड़ी  बी  है  कि  हमारे  सब  भाई

 भ्रपने-भ्रपने विचार बड़ी स्वतन्त्र विचार  बड़ी  स्वतन्त्रता  से  रख  रहे  मैँ  समझता  हुं  कि  नगर  ठीक  प्रकार  से  वोटिंग

 अगर  तक  वोट  देने  की  भी  स्वतन्त्रता  तो  यह  विधेयक  कभी  पास  नहीं  होगा  |  यह न  पास  होना

 चाहिये  mitt  यह  पास  होने  के  योग्य  है  |  जरगर  हुकम  aaa कि  इसको  पास  करना  नहीं  तो

 लीडर  नाराज  हो  या  इस्तीफा  देने  की  धमकी  दी  तो  उस  हालत  में  तो  जो  भी  हो

 लेकिन जिस  तरह  से  लोग  बातें  कर  रहे  उन्हीं  के  अनुसार  वोट  भी  तो  इसका  पास  होना

 हरसम्भव है
 ।

 मैं  एक  बात  सब  को  कह  देना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग इस  का  विरोध  कर  रहे  हैं--शर जिन
 की  संख्या  बहुत  काफी  है--नगर  वे  अपनी  राय  व्याख्यान के

 खिलाफ
 वोट  तो  जब  हमारी

 भावी  सन्तान  पढ़ेगी  कि  हमारे  पूर्वजों  ने  विधेयक  के  खिलाफ  बोल  तो  खूब  लेकिन  वोट  देने

 के  क्त  उसको पास  कर  तो  उनके  दिमाग  में  उन  लोगों  के  क्या  स्थान  क्या  सम्मान

 रहेगा  इस  पर  भली  प्रकार  विचार  कर  लेना  चाहिये ।  यह  एक  झ्रादमी  की  बात  नहीं  सारे  देश  की

 बात है  ।

 कल  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  ने  कहा  था--भ्रमर  बहस  के  लिये  वह  ठीक  भी  है--कि  न  जाने

 कयों  जो  व्यवहार  कौर  दृष्टिकोण  लड़कों  के  प्रति  होता  वह  लड़कियों  के  प्रति  नहीं  होता  है
 ।  यह

 भी  ठीक  है  कि  लड़कों  का  जो  हक  होता  लड़कियों का  हक  भी  उतना  ही  होना  चाहिये  |  समानता

 के  बारे में  बातें  होती  उनको  समझने में  मुझे  जरा  दिक्कत  होती  है  लोग  भी  उन  के  बारे

 में  गड़बड़ाए  रहते  हैं  ।  स्त्री  और  पुरुष  के  सम्बन्ध  में  समानता  का  प्रश्न  तो  तब  दो  स्वतन्त्र

 व्यक्ति रहते  या  कोई  विरोधी  व्यक्ति  लेकिन  सृष्टि  उसमें  स्त्री  कौर  पुरुष  एक  दूसरे

 के  पूरक  एक  दूसरे  के  विरोधी नहीं  हैं  ।  हमारे  शास्त्रों  में  कहा  गया  है
 कि

 स्त्री  अर्धांगिनी  है
 ।

 संसार

 का  काम  तब  तक  चल  नहीं  सकता  जब  तक  कि  दोनों  में  सहयोग  न  हो  ।  इस  अवस्था  में  समानता की

 बात  कहां  से  कराती है  ?  हमारे  बहुत  से  अंग-प्रत्यंग  जिन  का  भ्रपनां-प्रपना  स्थान  भ्र ौर  महत्व  होता  है  ।
 ~

 यह  कितनी  हास्यास्पद
 बात  होगी  यदि  हाथ  की  तरफ

 से  दावा  हो  कि  वह  पेर
 के  बराबर  है

 ।
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 [  बाबू  रामनारायण सिंह  |

 वास्तविकता यह  है  कि  पाश्चात्य  शिक्षा ने  हमारे  दिमाग  को  भ्रष्ट कर  दिया  है  शौर  हमारा  मत  बन

 गया  है  कि  जो  कुछ  पाश्चात्य  देशों  में  होता  वह  सबਂ  कुछ  यहां भी  होना  चाहिये
 |

 हमारे  शास्त्रों  में  यह  विधान  है  कि  जिस  स्त्री  श्र  पुरुष  बैठ  कर  सदा  के  लिये  अरपना  सम्बन्ध

 जोड़ते  हैं--अर्थात्  जिस  समय  उनका  विवाह  होता  है--जहां  तक  मुझे  ख्याल  है,से  दूसरे एक  प्रतिज्ञा

 करते  हुए  पुरुष  की  तरफ  से  यह  संकल्प  होता  है  कि  मेरी  जो  कुछ  कमाई  वह  स्त्री  के  लिये  है--मेरा

 सर्वस्व स्त्री  के  लिये  है  ।  मगर  किसी  कानून  के  अ्रनुसार  पुरुष  की  जितनी  कमाई  उसमें  स्त्री  का
 प्राधा

 तो  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूँ  ।  मैं  तो  यहां  तक  के  लिये  तैयार  हूँ  कि  पुरुष  का  कोई

 हक  नहीं  कि  वह  एक  पैसा  भी  बिना  स्त्री  की  मर्जी  के  खिलाफ  खर्च  कर  सके  ।  वह  बिल्कुल west  प्रौढ़

 सही  बात  है  ।  लेकिन  लड़की  को  भाई  के  बराबर  हक  या  पिता  के  धन  में  हक  देना  सारे  देश  को  झगड़े

 में  डाल  देना  कौर  हरे  तरह की  अशांति  पैदा  करना  है  ।  कानन  बनते  हैं  दुनिया  में  हो  सनथ  को  रोकने

 के  लेकिन  इस  तरह  का  कानून  बनने  से  देश  में  प्रति  घटेगा  यह  तो  बिल्कुल मानी

 हुई  बात  होनी  चाहिये  ।  मैं  लड़की  का  भी  पिता  हूँ  र  लड़के का  भी  ।  लड़की  के  लिये  जो  कुछ  भी  किया

 उसको  आदमी  कम  समझता  है  प्रौर  उस  के  लिये  हर  समय  बहुत  कुछ  करने  के  लिये  तैयार  रहता  है

 लेकिन  लड़की  का  वहां  पर  हक  यह  बिल्कुल  भ्रनर्थ  का  मूल  हो  रहा  है  ।  मैँ  पाटनकर साहब  से  कह

 देता  हूँ  कि  देश  का  तकाज़ा  हमारे  धर्म  का  तकाज़ा  हक  का  तकाज़ा  है  कि  वह  इस  बिल  को  वापिस

 लें  ।
 जो  व्यवस्था  पौर  जो  कानून  जब  से  दुनिया  प्रौढ़  चाँद  सूरज  बने  तब  से  चले  रहे  उन  से

 हज  हो  रहा  है  कि  प्राय  एक  नई  बात  ला  कंर  दुनिया  में  हलचल  पैदा  कर  देना  चाहते हैं  ?  बहुत  से  लोग

 पागल  होते  जो  दुनिया  करती  उसके  खिलाफ  काम  करके  वह  दुनिया  में  सनसनी  पैदा  करते  हैं  |

 यह  जो  बिल  प्राप्त  पेदा  किया  है  इस  के  बारे  में  सब  की  प्रौढ़  कप्रिय  दल  वालों  की  राय  भी  भ्रापने

 सुन ली  है  ।  इस  वक्त  ईमानदारी प्रौढ़  धर्म  का  यह  तकाज़ा  है  कि  ar  इस  बिल  को  सीधे-सीधे  वापस

 हां  स्त्रियों  प्रौढ़  लड़कियों  के  सुख  के  लिये  are  कोई  ऐसा  उपाय  सोचें  कि  जिसमें  सबे  लोग  सहमत

 हों  तो  उसको  श्राप  सदन  के  सामने  ला  सकते  पर  इस  तरह  का  प्रति  फलाना  तो  किसी  तरह  योग्य

 नहीं  है  प्रौर  न  सरकार  को  ऐसा  करने  का  हक  है  |

 श्रीमती  मायदेव
 मैं  इस  विधेयक  का  हार्दिक  स्वागत  करती  हूँ

 ।
 इससे  स्त्रियों

 को  समाज  में  न्यायोचित  अधिकार  मिलना  श्र  यदि  इसके  प्रतिशत  २१  वर्ष  से  कम  are  की  स्त्रियां

 भी  करायेंगी तो  इससे  '  १६  करोड़  स्त्रियों  को  लाभ  पहुँचेगा  जिससे  हमारे  परिवारों  में  संतोष  तथा  प्रसन्नता

 करायेगी  ।

 बहुत  से  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  हम  स्मृतिकारों  तथा  वेदों  में  कही  गई  बातों  को  बदल  रहे  हैं

 विधियों में  निरंतर  परिवर्तन  होता  रहा  है  वे  कभी  स्थिर  नहीं  रहो  है  हम  कोई  नई  बात

 नहीं  कर  रहे  अपितु  वैदिक  युग  को  अ्रवस्था  को  लाने  का  प्रयास  मात्र  कर  रहे  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों
 ने  यह  विपत्ति की  है  कि  इस

 विधेयक
 के

 पारित  होने के  पश्चात्  भाई
 प्रौढ़

 बहिनों में  स्नेह  नहीं  रहेगा  ।  मेरे  विचार में  यह  बात  बिल्कुल गलत  क्योंकि  स्नेह  केवल  धन  पर  ही

 निर्भर  नहीं  रहता  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  भी  भ्राशंका  प्रगट
 की

 है
 कि

 स्त्रियों  को  हिस्सा  देने  से  परिवारों  में  कलह

 विघटन  पैदा
 हो

 जायेगा  यह  निर्थक  है
 |

 यह  कहना  भी  गलत  है  कि  केवल  पति  की  सम्पत्ति  पर  पत्नी

 उत्तराधिकारी  होगी  इसके
 विपरीत

 भी  पत्नी  को  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकार
 उस  के  पुत्रों  को  मिलेगा

 ta  अंग्रेजी  में
 ।
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 कंवल  उसर्क  पुत्रहीन  मर  जाने  पर  उसके  पिता  के  घर  से  मिली  सम्पत्ति  उस  के  पिता  पक्ष  वालों को
 मिलेंगी  ॥

 श्री  सी०  सी०  शाह  ने  खंड  ६  पर  प्रापत्ति  की  है  यह  कहा  है  कि  इससे  मिलाकर  पद्धति  पर

 कुठाराघात  होगा  ।  sa’  fater  4)  ने  इरा  (eee  ale  क  प्रकार  तैयार  किया  है

 कि  उसके  अन्तर्गत  पिता  पुत्री  के  नाम  सम्पत्ति  का  वसीयत  नामा  कर  सकता  है  कौर  पुत्रों  को  भी  पृथक्

 होने  का  अधिकार  होगा  ।
 इससे  मिलाकर  पद्धति भी  बनी  रहेगी  श्र  पुत्री  को  भी  सम्पत्ति  में  अघिकार

 मिल  जायेगा  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  श्रीलंका  भी  प्रगट  की  है  कि  पिता  को  सम्पत्ति  पर  वसीयत  करने  का  प्राधिकार

 जो
 कुछ  एक  झ्रोर  से  दिया  जा  रहा  है  वह  दूसरी  कौर  से  ले  लिया  जा  रहा  है  ।  किन्तु यह  भय

 निर्मूल है
 ।

 बहिनें  भाइयों  से  कम  हिस्सा  पाने  पर  भी  संतुष्ट  हो  जायेंगी  ।

 स्त्रियों  को  सम्पत्ति  में  हिस्सा  मिलने  का  एक  सुपरिणाम  भी  होगा  कि  दहेज  व  बालविवाह

 इत्यादि  की  बुरी  प्रथायें  समाप्त  ही  जायेंगी  |  निसंदेह  लड़कियों  को  पिता  तथा  पति  की  शर  से  पर्याप्त

 मिलता  है  लेकिन  वे  इसे  किसी  की  दया  पर  नहीं  प्रत्यक्ष  अधिकारपूर्वक  चाहती  हैं  ।

 सम्पत्ति  में  झ्र धि कार  मिलने  से  स्त्रियाँ  सुशिक्षित  बन  सकेंगी  तथा  समाज  में  उनका  दर्जा  ऊँचा

 हो  सकेगा  |

 कृषि  भूमि  पर  पुत्रियों  को  हिस्सा  देने  पर  उठाई  गई  किन्तु  भूमि के  किसानों

 क
 पास  होता  ही  क्या  है

 ?
 यदि  वे  मकान  का  वंटवारा  करने  को  तैयार  न  तो  बेचारी लड़की  को  कुछ

 नहीं  मिलेगा  ।  मान  लिया  जाय  कि  लड़की  को  अपने  हिस्से  में  कुछ  भूमि  मिलती  है  ।  इसे  वह  अपनी

 ससुराल  तो  ले  जा  नहीं  वह  अपने  भाई  से  कहेगी  कि  वह  उसे  जोत  कर  उसकी  पैदावार  का  कुछ

 भाग  बहिन  को  दे  दे  ।  वह  इतने  से  संतुष्ट  हो  जायेगी  |

 मेरे  विचार  से  यह  विधेयक  नितांत  उपयुक्त  है  ate  इसे  विलम्ब  पारित  कर  देना  चाहिये  |

 श्री  बी०  पी०  सिंह  सदर  व  :  मैं  समझता  हूँ  कि  यह  बिल  लाना  ही  अ्रनधिकार  है

 क्योंकि  संविधान  के  अनुसार  हमारा  एक  धर्म  निरपेक्ष  राज्य  है  कौर  इसलिये  हमें  केवल  हिदायतों  के  नाम

 पर
 कोई  विल  नहीं  लाना  चाहिये  था  कौर

 सब
 जातियों  के  वास्ते  एक-सा  यूनिफार्म  सिविल  ला  एक

 रूप

 व्यवहार  विधि  लाना  चाहिये  था  ।  शौर  उसी  हालत  में  विधान  की  प्रतिष्ठा  स्थापित हो  सकती  हे  |

 पहली  शिकायत  तो  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  यह  यू  निज़ामे  नहीं  है  ौर  केवल  हिन्दु  पर  इसका

 प्रभाव पड़ने  वाला  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  यह  बिल  जो  लाया  जा  रहा  है  इससे  देश  में  एक  भ्रम  फैलाया  जा  रहा  है

 शौर  इस  बिल  को  देखने  से  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  इस  कन्द ८  के  बनाने  वालों  को  देश  के  निवासियों

 की  सच्ची  परिस्थिति का  ज्ञान  नहीं  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  इस  बिल  का  एक  ही  मंशा  हो  सकता  है

 कि  स्त्रियों  को  समानाधिकार  मिले  site  सम्पत्ति  में  प्राधिकार  मिले  ।  मैं  माननीय  कानून मंत्री से  जानना

 चाहता  हूँ  कि  क्या  स्त्रियों  को  हस्बैंड
 की

 प्रापर्टी
 की  सम्पत्ति  )  में  पूरा  SCC AES  मिलने  से  इस  बिल

 की  मंशा  पूरा  नहीं  होती  है  ।  मे  तो  समझता  हूँ  कि  कानून  में  ere  इस  बात  की  व्यवस्था  हो  जाय  कि

 लड़की  जब  तक  अविवाहित  रहे  तब  तक  तो  उसे  पिता  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  प्राप्त  रहे  वत्परचात्

 उसको  अपने  पति  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  प्राप्त  हो  तो  इस  कानून  के  बनाने  वालों  की  मंशा  पूरी  हो

 ती  है  कौर  उस  मंशा  के  पुरी  होने  यें  कोई  कमी  नहीं  रद्  जाती
 है  ।
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 ato  पी०  सिह ]

 साथ  ही  साथ  जो  हमारे  देश  के  किसानों  की  भ्र वस् था  से  परिचित  होंगे  वे  जानते  होंगे  कि  इस

 विधेयक  के  द्वारा  किसानों  में  कितनी  बेचैनी  फैल  रही  है  ।  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  किसानों की

 सम्पत्ति सीमित  कर  दी  जायगी  श्रथात् एक किसान की एक  किसान  की  २५  एकड़  भूमि  की  सीलिंग  फिक्स  कर  दी

 जायगी  ait  मान  लीजिये  कि  ort  एक  किसान  के  चार  लड़कियां  कौर  एक  लड़का  है  तो  वे  लड़कियां

 २०  एकड़  भूमि  की  अधिकारी  हो  जाती  हैं  पौर  एक  लड़का  नावालिग  है  सनौर  उसकी  नाबालिग़ी

 में  ही  उसके  माता  पिता  की  मृत्यु  हो  जाती  है  तो  श्राप  समझ  सकते  हैँ  कि  उस  लड़के  की  क्या  अवस्था

 होगी  ?  यह  कहा  जाता  है  कि  भ्रामक  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  हम  लोगों  के  स्टेंडर्ड  श्राफ  लिविंग

 को  ऊँचा  करने  जा  रहे  हैं  जब  कि  हम  देख  रहे  हैं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  किसानों

 का  tess  ह  लिविंग  कुछ  भी  उँचा  नहीं  हो  सका  है  प्रौढ़  हालत  यह  है  कि  जहां  राष्ट्रीय  प्राय

 प्रति  व्यक्ति  २८४५  रुपया  है  वहां  पूर्वी  भाग  के  किसानों  की  ara  प्रति  व्यक्ति  ११०  रुपया है  ।  ग्रोवर  यदि

 १९  share  are  में  वृद्धि  हो  गई  है  तो  भी  राज  उन  किसानों  की  कया  प्रवीण  है  ।  राज जब  इस

 तरह  के  विधेयक  ला  रहे  हैं  तब  इसका  HAT  प्रतिकूल  असर  उन  लोगों  पर  पड़ेगा  कौर  कितनी  गलतफहमी

 इसको  लेकर  उन  लोगों  में  श्राप  फलाने  जा  रहे  हैं  ।  राज  हमारे  किसानों के  पास  कुछ  भी  सम्पत्ति  नहीं

 है  कौर  वह  समझ  नहीं  पाते  हैं  कि  हम  किस  में  हैं  प्रौढ़  कल  किस  भ्र वस् था  में  रहेंगे  ।  हमारे

 taal  को  उनकी  सच्ची  परिस्थिति  का  ज्ञान  नहीं  है  कौर  न  ही  उन्होंने  सच्ची-सच्ची  जानकारी  प्राप्त

 करने  की  कोशिश ही  की  है  प्रौर  यदि  उन्होंने  उसके  कोशिश  की  होती  तो  फिर  उनको  इस  तरह

 का  कानून  लानें  की  आवश्यकता  ही  नहीं  रहती  |  सब  से  पहली  श्रावइ्यकता  तो  इस  बात  को  है

 कि  राजनैतिक  स्वतन्त्रता  की  प्राप्ति  के  गरचा  गथिक  अवस्था  में  सुधार  लाने  का  प्रयत्न  होना  चाहिये  |

 सरकार  इस  बारे  में  जो  कुछ  कदम  उठाती  भी  है  वह  महज़  कागज़ी  कदम  होते  हैं  शर वे  वास्तविकता

 से  दूर  होते हैं  ।  राज  एक  किसान  परिवार  की  सीलिंग  २५  एकड़  पर  फिक्स

 करने  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  उस  थोड़ी  सी  सम्पत्ति  या  ज़मीन  में  लड़की  को  भ्र धि कार  दिलाने की  बात

 कर  रहे  यह  चीज़  साबित  करती  है  कि  arg  को  वास्तविक  परिस्थिति  का  ज्ञान  नहीं  है  कि  इसका  कैसा

 खराब  नतीज़ा  निकलने  वाला  है  प्रौढ़  इसके  द्वारा  गांवों  के  परिवारों  में  कैसे  कलह  श्र  झगड़े  के  बीज

 श्राप  बोने  जा  रहे  हैं
 ।

 जहां  तक  लड़की
 को

 उसका  अधिकार  दिलाने  कीਂ  बात  का  सम्बन्ध  मुझे  गांवों

 का  अनुभव  है  भ्र ौर  मैं  जानता  हूँ  कि  धनी  लोग  भले  ही  पर  लड़कियों  को  सम्पत्ति  में  हिस्सा  न  दें  लेकिन

 एक  गरीब  किसान  जिसके  कि  पास  सिवाय  एक  लोटा  कौर  थाली  के  कुछ  नहीं  होता  वह  भी  जब  लड़की

 हादी  के  बाद  अपनी  ससुराल  जाने  लगती  है  तो  वह  इस  बात  की  पर्वाह  नहीं  करता  कि  राज  जो  मैँ  यह

 लोटा  प्रौढ़  थाली  लड़की  को  दे  रहा  हूँ  तो  कल  को  मैँ  किस  में  खाऊँगा  कौर  पानी  पीऊँगा  प्रौढ़  वह  लड़की

 को  चलते  दे  देता  है
 ।

 भाप  कानून  के  जरिये  लड़की  के  प्रति  माता-पिता  के  दिल  में  वह  प्रेम  भाव

 पैदा  नहीं  कर  सकते  जो
 कि

 शीराज़  उनके  दिलों  में  मौजूद  है  |

 मैँ  समझता  हूँ
 कि

 श्रीमती  उमा  नेहरू  की  इस  राय  से
 कि

 किसान  की  जो  की  खेती  भूमि  है  उसमें

 बंटवारे  का  अधिकार न  दिया  जाय  हर  एक  शझ्रादमी  सहमत  होगा  प्रौढ़  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  मंत्री

 उनकी  इस  राय  को  मान  लेंगे  प्रौढ़  इस  विधेयक  के  द्वारा  हमार  देशी  की  सामाजिक  अवस्था  में  जो  गड़बड़ी

 कौर  अव्यवस्था फैलने फैलने  वाली  उसको  फलने  से  बचा  लेंगे
 |

 हमारे  समाज  की  संयुक्त  परिवार  प्रणाली

 में  एक  विशेषता  है  कौर  उस  विशेषता  को  नष्ट  करने  के  लियें  कितनी  ही  चीजें  हमारे  सामने  रही  हैं  ।

 एस्टेट  ड्यूटी  बिल  शुल्क  विधेयक )  कौर  इस  तरह  के  दूसरे  कानूनों  से  हमारे  देश  में  संयुक्त

 परिवार  प्रणाली  को  खत्म  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  जो  कि  ars  की  ऑ्राथिक  अवस्था  में  करना

 उचित  नहीं  होगा  ate  नगर  ऐसा  किया  गया  तो  उस  प्रणाली
 की

 जो  विशेषता  है  उससे  जो  हमको
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 लाभ  था  उससे  हम  वंचित  रह  ।  म  कि  जो  हमारा  समाज  है  उसको  श्राप  बिगाड़

 नहीं  सकतें  ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन  इस  बिल  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  से  यह  है  वे  कि  इस  पर  गम्भीरता से

 विचार  करें  शर  इससे  देश  में  जो  भ्रम  फैलने  वाला  जो  भ्रान्ति फैलने  वाली  उस  को  मिटाने की

 पूरी-पुरी  चेष्टा  करें  ।

 इस  बिल  में  उस  (  )  में  जहां  पर  कि  मकान  का  जिक्र  पाया है  मकान  की  पूरी  छट

 रहनी  चाहिये  ।  इसी  तरह  ऐग्रीकल्चरल  जमीन  की  छूट  रहनी  चाहिये

 जसा  मेरी  बहन  ने  बताया  कि  एऐंप्रिकल्चर  लैंड  में  लड़कियों  को  हिस्सा  नहीं  मिलना

 मां  को  उसमें  हिस्सा  मिल  सकता  है  ।  जब  जमीन  की  सीलिंग  होने  रही  है  शर  कोई  भी

 आदमी  बहुत  ज्यादा  जमीन  अपने  पास  नहीं  रख  उस  समय  में  यदि  उस  की  जमीन  के  प्रौढ़  भी

 हिस्से  हो  गये  तो  वह  कभी  भी  खेती  नहीं  कर  सकेगा  ।  फल  यह  होगा  कि  वह  दूसरे  रोजगारों में  लग

 जायगा  जिसमें  कि  वह  ज्यादा  पैसा  पैदा  कर  सके  ।  लेकिन  हमारे  कानन  मंत्री इस  बात  को  मानने

 के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  प्रौर  चाहते  हैं  कि  लड़कियों  को  शादी  के  बाद  भी  सम्पत्ति  में  अधिकार  मिलना

 तो  उसके  लिये  सबसे  उच्च  चीज  यह  ate  लड़कियों  को  भी  इसमें  घाटा  नहीं

 उनको  गारंटी  हो  कि  वे  पति  की  प्रापर्टी  में  हिस्सा  पायेंगी  ।  जब  तक  वे  अविवाहित हों  तब

 तक  उनको  पिता  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  हो  ate  शादी  के  बाद  पति  की  सम्पत्ति  में  भ्र धि कार  हो

 इससे  इस  कानन  की  मंशा  पुरी  हो  जायेगी  किसानों  के  बीच  जनसाधारण  के  बीच  सरकार

 के  प्रति  जो  श्रीवास  पैदा  हो  रहा  है  वह  भी  दूर  हो  जायेगा  ।

 में  समझता  हूँ  कि  में  ने  जो  सुझाव  दिये  हैं  उन  पर  मंत्री  महोदय  गम्भीरता  से  विचार  करेंगे  ।  में

 समझता  हुं  कि  राज  यहां  पर  कोई  भी  आदमी  ऐसा  नहीं  है  जो  यह  चाहता  हो  कि  स्त्रियों को  उनके

 अ्रधिकारों  से  वंचित  रखा  जाय  ।  श्र  यदि  पति  की  सम्पत्ति  में  स्त्री  को  प्राधिकार  देने  से  मंशा  पूरी

 हो  जाती  है  तो  हमारे  मंत्री  को  जो  कुछ  उन्होंने  सोच  रक्खा  है  उस  पर  जोर  नहीं  देना  चाहिये  ।

 इस  सम्बन्ध में  मैं  फिर  न्याय  मंत्री  से  कहूँगा
 कि

 स्त्री
 को

 विवाह  के  पूर्वे  पिता
 की  सम्पत्ति  में

 हिस्सा  मिलना  चाहिये  कौर  विवाह  के  उपरान्त  पति  की  सम्पत्ति  में  कौर  इन  शब्दों  को  कह  कर  प्रयोग

 बात  समाप्त |

 बी०  Ato  दास  भाषणों  के  रुख  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  कांग्रेस  दल

 वालों  का  बहुमत  भीं  इस  विधेयक  के  विपक्ष  में/है  ।  मुझे  श्राइचयें  है  कि  इस  विधेयक  के  ऊपर  इतना

 गुलगपाड़ा  खड़ा  किया  जा  रहा  है
 ।

 क्या  ऐसा  विधेयक  राज  से  बहुत  पूर्व  ही  पारित  नहीं  हो  जाना  चाहिये

 विधेयक  का  विरोध  कृत्रिम  रूप  से  तैयार  किया  गया  है
 ।

 इसमें  कोई  जान  नहीं  है  ।

 सामाजिक  तथा  आधिक  रूप  से  हम  इस  विधेयक  का  स्वागत  करने
 को

 तैयार  हैं  क्योंकि  राजनीति  में  हमने  लोक  तंत्र  का  सिद्धांत  अपना  लिया  है
 ।  लोकतंत्र की  इकाई  व्यक्ति

 होता  है  न  कि  परिवार ।  wa  संयुक्त  परिवार
 की

 कोई  उपयोगिता  नहीं  रही  है
 ।

 व्यक्ति  को  ही

 सब  शभ्रधिकार  प्राप्त  होने  चाहियें--ग्रोस  लोकतंत्र  में  सभी  व्यक्ति  समान  हैं  ।  स्त्री  पुरुष  में  विभेद

 नहीं हो  सकता  ।

 संयुक्त  परिवार  में  एक  व्यक्ति  जो  परिवार  का  प्रघान होता  का  शासन  होता  है  ।  अन्य  व्यक्तियों

 को  अपने  श्रमिक  उसको उसको  समर्पित  करने
 पड़ते  हैं  ।

 लेकिन  आधुनिक  समाज

 में  कोई
 व्यक्ति  ऐसा  करने

 iat
 में  ।
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 को  तैयार  नहीं  है  ।
 श्रमिक  दृष्टि  से  भी  संयुक्त  परिवार की  कोई  उपयोगिता  नहीं है

 ।

 संयुक्त  परिवार  पद्धति  पर  पहिली  चोट  तब  लगी  जबकि  एक  समां शी  को  पृथक्  होने  का  अधिकार  दिया

 गया  |
 प्राय-कर

 से  संयुक्त  परिवार  पद्धति  को  बड़ा  धक्का  लगा  है  ।  सम्पदा  शुल्क  तो  इसी  पर

 अ्राधारित है कि व्या है  कि  व्यक्ति  संयुक्त  परिवार  से  पृथक  हो  सकता  है  प्रौर  इसी  आधार  पर  सम्पदा  शुल्क  लगता

 है  ।  इसके  अतिरिक्त  काइतकारी  अधिनियम  तथा  जोतों  की  अधिकतम  सीमा  निश्चित  करने  से  भी

 मिताक्षर  संयुक्त  परिवार  पद्धति  के  समाप्त  होने  में  सहायता  मिली  है  ।  यह  पद्धति  मरणासन्न

 अवस्था में  है  किन्तु  कुछ  लोग  धर्म  के  नाम  पर  सामाजिक  प्रगति  को  करना  चाहते  यह

 अनुचित है  ।  स्वयं  कांग्रेस  दल  के  नेता  इसके  पक्ष  में  हैं  सदैव  सभी  स्थानों  में  इसका  समर्थन  करते  हैं

 किन्तु  उन्हीं  के  पक्ष  के  कुछ  लोग  इस  विधेयक  के  विरोधी  हैं  ।

 बल्कि  मेरी  शिकायत  यह  है
 कि

 यह  विधेयक  बहुत  उदार  इसमें  रूढ़िवादिता व  पुरातन  पंथी

 की  बातों  का  भी  समावेश  कर  दिया  गया  है  ।  मेरे  विचार  में  विधेयक  में  समिति  की  सब  सिफारिशों

 को  मान्यता  at  जानी  चाहिये थी  are  मिताक्षर  संयुक्त  परिवार  पद्धति  समाप्त  कर  दी  जानी  चाहिये

 थी  ।  उस  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  मिलाकर  पद्धति  का  कर  दिया  जाय  कौर

 भाग  पद्धति  अपनाई  जायें  प्राचीनकाल  में  हमारी  सामाजिक  नीति  पविर्तेनशील  रही  है  ।

 इसका  ही  यह  परिणाम  ear  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  विधि  की  भिन्न-भिन्न  रूप  से  व्याख्या  की  गई

 कहीं  दायभाग  पद्धति  है  तो  कहीं  मिलाकर  पद्धति  ।  जिन  लोगों  में  अब  दायभाग  पद्धति  प्रचलित

 है  वे  उन  हिन् दुश् नों  से  कम  हिन्दू  नहीं  हैं  जों  मिताक्षर  पद्धति  का  भ्रनुसंरण करते  हैं  ।  इस  लिये हम  यह

 नहीं  कह  सकते  कि  दायभाग  व्यवस्था  धर्म  विरोधी  है  ale  मिताक्षरा  व्यवस्था  ऐसी  व्यवस्था  है  जो  धर्म

 से  ५१ ऊ  इसे  बदला  जा  सकता  है  क्योंकि  इस  के  बनें  रहने  की  परिस्थितियां  बदल  गई  हैं  ।

 विधेयक  के  खण्ड  ६  में  लड़की  को  बराबरी  का  हिस्सा  दिया  गया  है  परन्तु  लड़की  को  ATA केा

 दर्जा  प्रदान  नहीं  किया  गया  है
 ।

 पिता  की  मृत्यु  के  च्  ही  वह  सम्पत्ति  में  हिस्सा  पा  सकती  है  परन्तु

 लड़का  पैदा  होते  ही  सम्पत्ति  का  भागीदार  बन  जाता  है  ।  उसे  पृथक्  होने  का  अधिकार  भी  प्राप्त  है  ।

 मान  लीजिये  कि  सभी  लड़के  अ्रलग  हो  जाते  हैं  तो  लड़की  के  हिस्से  का  क्या  होगा  ?  ऐसी  आकस्मिकता

 के  fat  कुछ  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  थी  ।  मुझे  श्राइचयें  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में

 अपना  संशोधन  क्यों  नहीं  प्रस्तुत  किया  ।

 महोदय  पीठासीन

 उन्हें  लड़की  को  बराबरी  का  दर्जा  देना  चाहिये  था  या  फिर  मिताक्षरा  विधि के  पराधीन  संयुक्त

 परिवार  पंद्धति  को  बिल्कुल  ही  ख़त्म  कर  देना  चाहिये  था  ।

 खण्ड  ४५  के  उपखण्ड  १  का  मैं  कड़ा  विरोध  करता  हूँ  जिसमें  2euv  के  विद्वेष  विवाह  aff

 के  अ्रघीन  हुए  विवाहों को  इस  उपबन्ध  से  अमरजीत किया  गया  है  ।  इस  से  इस  अधिनियम के  शरीन

 होने  वाली  सभी  शादियों  पर  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  भ्रनुरोध  करता  हूँ  कि  वे  इस  विधि

 के  झधीन  इन  शादियों  को  लाने  के  लिये  एक  संशोधन  स्वीकार  करें  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  यदि  लड़की

 को  बराबरी  का  दर्जा  दे  दिया  गया  तो  संयुक्त  परिवार  पद्धति  टूट  जायेगी  |  परन्तु  यह  सन्देह  निराधार

 हम  राज्यों  में  भूमि  विधान  श्रघिनियमित  कर  सकते  हैं  शौर  भूमि  के  बंटन  को  रोक  सकते हैं  लड़के

 श्र  लड़की  दोनों  पर  यह  विधान  अधिनियमित  हो  सकता  है
 ।

 परन्तु  यदि  श्राप  कहें  कि  यह  केवल

 लड़की
 पर  ही  लागू  होगा  लड़के  के  मामलें  में  लागू  नहीं  होगा  तो  यह  उचित  नहीं  है

 ।
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 यह  कहना कि  पत्नी  पति  की  सम्पत्ति  की  दत्त  राधिका रि णी  होगी  इस  लिये  पत्नी  को

 पिता  की  सम्पत्ति  नहीं  मिलनी  चाहिये  उचित  नहीं  है  ।  यदि  पत्नी  भ्र पने  पति  के  घर  में  कुछ  सम्पत्ति  की

 उत्तराधिकारी  बन  कर  जाती  है  तो  वह  पति  से  कुछ  सम्मान  पाने  की  झ्रधिकारिणी  हो  सकती  है  ।

 यदि  कोई  श्रमिक  रूप  से  स्वतन्त्र  नहीं  है  तो  वह  स्वतन्त्रता  का  दावा  नहीं  कर  सकता  है  ।  इसलिये

 लड़की  को  ही  पिता  की  सम्पत्ति  की  उत्तराधिकारिणी  होना  चाहिये  |

 पंडित  ठाक्रदास  भागंव  वह  पिता  की  बजाय  अपने  ससुर  की  सम्पत्ति  की

 घिकारिणी  क्यों  न  बने  ।

 श्री  बी०  सी०  दास  :  ससुर  की  मृत्य के  पदचात् ही वह ही  वह  ससुर की  उत्तराधिकारिणी  होगी  |

 मेरी  आपत्ति  केवल  इतनी  है  कि  इस  उपबन्ध  के  अधीन  लड़की  केवल  पिता  की  मृत्यु  के  ही

 उत्तराधिकारी  हो  सकती  है  जब  कि  लड़का  जन्म  के  साथ.ही  उत्तराधिकारी  हो  जाता  है  ।  लड़के

 तथा  लड़की  में  कोई  भेद  नहीं  होना  चाहिये  ।  संयुक्त  परिवार  पद्धति  हमारे  समाज  के  अग्रसर  विकास

 बाधक है  ।  हमें  एक  ऐसी  सामाजिक  व्यवस्था
 जो

 वास्तव  में  लोकतन्त्रात्मक  हो  ।
 जिससे

 समाजवादी  ढंग  क  समाज  की  रचना  में  सहायता  मिल  aH  ।  इसलिये  हम  स्त्रियों  को  बराबरी  के

 दार  बनाना चाहत  ह  |

 श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन  )  :  मुझे  इस  बात की  बहुत  प्रसन्नता है  कि  स्वतन्त्र  भारत

 में  यह  विधान  पारित  हो  रहा  है  ।  लगभग २०  वर्षों  से  इस  पर  विचार  प्रकट  किए  जाते  रहे  हैं  ।  बहुत

 से  लोग  इसके  विरोधी  भी  परन्तु  इसका  यह  we  नहीं  है  कि  जल्दी  में  कोई  काम  किया  गया  है  यए

 जल्दबाज़ी  में  यह  विधान  अधिनियमित  किया  जा  रहा  है
 ।

 यदि  राज
 भी

 कुछ  माननीय  सदस्यों
 का

 यह

 विचार  है  कि  यदि  स्त्रियों  को  सम्पत्ति  इरादी  में  बराबरी  का  दे  दिया  गया  तो  सब  कुछ  चौपट

 हो  जायगा  कौर  वे  अ्रपनी  जिम्मेदारियों  को  भली  प्रकार  पूरा
 न

 कर  सकेंगी
 ।

 तो  वे  लोग  लोक-सभा  में

 स्त्रियों को  कयों  ora  देते  हैं  ।  हमें  जो  उत्तरदायित्व  सौंपा  जाता  है  यदि  हम  उसे  पूरा  नहीं  कर  सकते  तो

 हम  सदन  में  कराती  क्यों  जिस  समय  धन  का  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  केवल  उसी  समय  इन  सभी

 नाइयों  की  बात  कही  जाती  है  ।

 qa  यह  समझ  में  नहीं  जाता  कि  लड़के  प्रौढ़  लड़की  में  मतभेद  क्यों  करें
 ?

 लड़कियों

 को  सम्पत्ति  में  से  बराबर  का  हिस्सा  क्यों  न  दिया  जाए

 कुछ  सदस्यों  ने  राम  तथा  सीता  की  चर्चा  की  है
 ।

 इतिहास  के  इस  प्राचीन  काल  में  जाने  किया

 अ्रावश्यकता है  ?  गांधी  को  हम  राष्ट्रपिता  मानते  उनकी  चर्चा  क्यों  न  की  जाए  ।  उन्होंने

 सदा  यही  कहा  था  कि  यदि  भारत  को  स्वतन्त्र  होना  है  तो  इस
 की

 स्त्रियों  तथा  पुरुषों  को  मिलकर

 कार्य  करना  होगा  ।  यदि  पुरुष  को  ही  सारी  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकारी  होना  है  प्रौढ़  स्त्रियों को  उस

 में  से  कुछ  नहीं  मिलना  है  तो  वे  मिल  कर  क्यों  काम  करें  ?.  महात्मा  गांधी  के  कहने  पर  हज़ारों  स्त्रियों

 ने  झ्र सहयोग  आन्दोलन  में  भाग  लिया
 था  ।

 वे  सैंकड़ों
 की

 संख्या  में  जेलों  में  गई  थीं
 ।

 जो
 सदस्य

 इस ५»...  ष्  ON
 विधेयक का  विरोध  करते  हू  व  स्त्रियों  को  घरों  में  बैठने  के  लिये  क्यों  नहीं  कहते  ate  इसमें  हिस्सा  लेने

 से  उन्हें  क्यों  नहीं  रोकते  हैं
 ?

 उन्होंने  उस  समय  यह  क्यों  नहीं  कहा  था
 कि

 स्त्रियां  अ्रसहयोग  भ्रान्दोलन

 में  भाग  लेने  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  हैं  केवल  पुरुषों  को  ही  प्रान्दोलन  में  भाग  लेना  चाहिये  ।  यदि वे

 स्वतन्त्र  भारत  में  स्त्रियों  को  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  सौंपना  चाहते  तो  उन्हें  आगे  क्यों  बढ़ने  दिया  था  ?

 जब  हम  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  चर्चा  करते  हैँ  तो  हमें  स्त्रियों  तथा  पुरुषों  में  बराबरी की

 —_——<$<——$  —
 बात  भी  सोचनी  चाहिये  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इसमें  कठिनाई  कया  है

 ?
 समस्त  संसार

 मूल  भ्रंग्रेजी
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 [  श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन  |

 बढ़  रहा  संसार  के  प्रिय  देशों  की  भांति  हम  भारत  में  भी  कयों  न  प्रगति  करें
 ?

 मैं  माननीय  सदस्यों

 को  विश्वास  दिलाती  हूं  कि  बराबरी के  इन  अझ्रघिकारों  से  देश  में  कोई  संकट  उत्पन्न  नहीं  हो  जायेगा
 |

 वास्तव  में  में  यह  भ्रनुभव  करती  हूं  कि  स्त्रियां  पुरुषों  की  अपेक्षा  सम्पत्ति  की  ज्यादा  weal  तरह

 देख-भाल कर  सकती  हैं  ।  वे  पुरुषों  की  भांति  धन  को  नहीं  लेटायेगी  ।  स्त्रियां  यह  समझती  हैं  कि  उनके

 बच्चों  के  लिये  धन  का  अ्रधिक  महत्व  है  ।  उन्हें  बच्चों  से  जितना  प्रेम  होता  है  उतना  पुरुषों  को  नहीं  होता  ।

 त्र  अपनी  जिम्मेदारी समझती  हैं  ।  हमें इस  प्रश्न  पर  राम  तथा  सीता  के  यगकालीन  व्यक्तियों  से

 तुलना  नहीं  करनी  चाहिये  कौर  यथार्थवादी  ढंग  से  सोचना  चाहिये  ।  हमें  यह  सोचना  चाहिए  कि  हम

 पुरुष तथा  दोनों  ही  इस  देश  के  हैं  र  हमारे  एक  से  भ्रधिकार  हैं  कौर  यह  एक  ऐसी  बात  है  जो  हमें

 स्वतन्त्र भारत  में  प्राप्त  है  ।

 यह  एक  गलत  विचार  है  कि  हमारे  प्रकृष्ट  प्राधिकार  हैं  ।  हमारे  प्रकृष्ट  नहीं  अपितु  समान

 कार  ate  फिर  यदि  स्त्रियां  बच्चों  की  अच्छी  देख  भाल  कर  सकती हैं  बच्चों  को  भ्रमणी  शिक्षा

 दे  सकती  बच्चों  के  भविष्य  की  चिन्ता  कर  सकती  हैं  उनके  प्रकृष्ट  प्रतीक  होने  में  हानि  भी  क्या

 वे  माता यें  वे  पत्नियां  वे  बहिनें  वे  पुत्रियां  हैं  ।  उन्हें  भाइयों  तथा  भतीजों  के  समान

 अ्रधिकार  देने  में  क्यों  हिचकिचाते हें  ?  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  हम  इस  विधेयक  के  प्रति  यह  दृष्टिकोण

 भ्रपनायेंगे  तो  विधेयक  का  बिल्कुल  विरोध  नहीं  होगा  ।  यदि  कुछ  ऐसी  विधि  सम्बन्धी  बातें  हूं  जिन्हें

 ठीक  किया  जाता  है  तो  मझे  है  कि  विधि  मंत्री  उन  सभी  विधि  सम्बन्धी  कठिनाइयों  को  समझ  कर

 उन्हें दूर  कर  देंगे  ।

 श्री  जीत  fag  भटिंडा-रक्षित-झ्रनुसूचित  जातिया ं)  जनाब  स्पीकर

 मैं  आ्रापका  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  कि  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  ।  यह  बिल  राज  से  बीस

 साल  बाद  जाता  तो  में  इसको  atte  (  करता  ।

 पंडित  क्०  alo  फार्मा
 आप  यही  तसव्वुर

 )  कीजिये

 श्री  जीत  सिंह  :  श्राज  इस
 बिल  की

 दावा  जो  है  वह  बहुत  डिटेक्टिव  )  है
 ।

 इस  बिल  का

 हमारे  तीन-चार  पतलूनों  पर  पड़ता  है  यानी  पोलिटिकल  ,  सोशल  ,

 इकानामिक  ate  रिलीजस  (  )  पहलूओं  पर  इसका  पड़ता  है  ।  इस  बिल

 पर  सन  ३७  से  सोच-विचार होता  झरा  रहा  है  ।  मगर  हमको  सोचना  चाहिये  था  कि  इसको  ठीक  फार्म

 में  किस  लाना  चाहिये  था
 ।

 सन्
 ४७

 में  हम  आजाद हुए  ।  उसके  बाद  इन  चीजो  को  सोचने

 का  मौका  मिला  ।  हमने  सब  से  पहले  wet  इकानमिक  हालत  को  सुधारने का  सारा

 जोर  लगाया  ।  हमने  पहली  फाइव  ईयर  प्लान  बनायी  ।  श्री  दूसरी  बनायी

 देश  का  डेवेलपमेंट  करने  के  लिये  बहुत  सी  इंडस्ट्रीज  जमीन  का

 कंसालीडेशन  (  एकीकरण  )  करने  का  भी  प्रबन्ध  किया
 ।

 कई  जगह  राज  लैंड  का  कंसाली

 फैशन  हो  भी  रहा  है  ।  श्री  हम  लोग  सीलिंग  की  बात  करते  कई  जगह  सीलिंग

 किया जा  रहा  है  ।  इसका  क्या  होगा
 ।  भ्रामक कानून  का  जमीन  पर  यह  होगा  कि  एक  लड़की

 शादी  के  बाद  अपने  बाप  से  जमीन  का  हिस्सा  लेने  जावेगी  इस  तरह  से  जमीन  के  टुकड़े  हो

 जो  श्राप  कंसोलिडेशन  पर  इतना  खर्चा  कर  रहें  हैं  वह  बेकार  wa  नगर  बाप

 हुआ  तो  वह  लड़की  को  पैसे  दे  देगा  श्र  भ्र पनी  जमीन  बचा  लेगा
 ।

 लेकिन  श्रगर  बेचांरा  बाप  गरीब

 gar  तो  वह  कहां  से  पैसा  देगा
 |

 कोई  जमींदार  नहीं  चाहता  है  कि  उसके  शरीक  उसकी  जमीन  को  ले  लें  या  उसकी

 जायदाद को  वह  ले  लें  पौर  इस  बिल  का  यह  पड़ेगा  कि  वापस  में  झगड़ेवाली  ग्रोवर  फूट  बढ़  जायगी

 श्र इस  बिना  पर  मैं इस  बिल को  सपोर्ट  )  करने  से  कासिर  हूं  ।
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 में  पंजाब  से  पाया  पंजाब  के  हालात  से  अच्छी  तरह  वाकिफ  हूँ
 प्र

 मैं  जानता  हूँ  कि

 पंजाब  के
 लोग  इस

 बिल  के  सख्त  मुखालिफ़  हैं  सनौर  वे  इस  विल
 को  अपने  यहां  लागू  होने  देना

 नहीं

 चाहते  हैं  लेकिन  नगर  ल५१ #५
 खण्ड  )  ५  में  एक  इस  तरह  का  प्राचीन  जोड़  दिया  जाय  कि

 यह  बिल  पंजाब राज्य  में  किसी  सम्पदा  या  व्यक्ति  पर  लाग  नहीं  होगा  तो  मैं  इस  बिल  को  स्वीकार  कर

 सकता हु  |

 में  रुपये  निवेदन  कर  रहा  था  कि  हम  इस  बिल  को  क्यों  नहीं  अच्छा  समझते  हैं  प्रौर  उसकी  खास

 वजह  यह  है  कि  इस  की  वजह  से  हमारे  गांवों  में  झगड़ेबाज़ी  मुकदमेबाज़ी  बढ़  जायगी  लोग

 लिटिगेशन  माइंडेड  )  हो  जायेंगे  ।  aa  श्री  एस०  एस०  मोरे  इस  बिल  को  बहुत  अच्छा
 बिल

 बतलाते  है  राह वह वह  ऐसा  क्यों  न  बतायें  क्योंकि  वह  तो  ऐडवोकेट  हैं  कौर  इसके  भ्रन्दर  उनको

 चलाता  तार  का  कारा  {ia |  ALENT  सरा  हमारे  गरीब  प्रौर  अनपढ़  किसान  लिटीगेशन

 )  के  झगड़ों  में  फंस  जायेंगे  ।  हम  तो  चाहते  हैं  कि  यह  बिल  पास  न  किया  जाय  जिससे
 +  ११ कि  हमारे  वकील  लोंगों  को  जो  भोली  भाली  लड़कियों  को  चाट  जायेंगे  इसका  मौका  न  दिया  जाय

 पिंडित  कठ  सी ०  wat  यह  लड़कियों को  चाट  जायेंगे  |  ये  दाऊद  असंसदीय हैं  ।

 रणवीर  सिह  वे  केवल  शब्दों  को  दह्र  रहे  हैं  ।

 fsa  Fo  सी०  शर्मा  एक  शभ्रौचित्य प्रदान  है  ।  लड़कियों को चाट जायेग को  चाट  पायेंगे  यह

 अ्रभिव्यक्ति  भ्र संसदीय  है  ।

 To  एम०  थामस  )  इसका अर्थ  क्या  है  ?

 श्रिया  महोदय  :  उनकी  हंसी  में  में  कुछ
 भी

 नहीं  समझ  पाया  हूं
 ।

 झ०  सी ०  फार्मा  माननीय  सदस्य
 नें

 कहा कहा  है  कि  यदि  य

 यह विधेयक पा। द तत हैं उन्होंने  रत  ही  जाला  है  तब एक  विशिष्ठ  अर्थात्  बकील  जिनमें  साधारण  भी  सम्मिलित  हैं--उन्होंने  श्री  मोरे  की  चर्चा

 की  है--भोली-भाली  जवान  लड़कियों  को  चाट  जायेंगे  |

 पत्नी  जीत  सिंह  :  मैं  ने  यह  नहीं  कहा  था
 ।

 सहोदय  :  कोई  किसी  को  नहीं  खा  सकता  है
 ।

 हम  आदमखोर नहीं  हैं  ।.  यह  एक  प्रकार

 की  अभिव्यक्ति है  जिसका  अर्थ  है  कि  किसी  लड़की  द्वारा  अजित  सारी  सम्पदा  मुकदमेबाज़ी  में

 जायेगी  ।
 यदि  यही

 vaNG We  है  तो  sire  afer  सुन्दर  अ्भिव्यक्ति.का  उपयोग  किया  जाना  चाहिये
 ।

 श्री  जीत  सिह :
 जनाबद्ाला

 )  मैं  ने  वही  दोहराये हैं  ।  इस  बिल  के

 लिये  यह  कहा  जा  रहा  है
 कि

 हम  औरतों  कौर  मर्दों  में
 इक्वैलिटी

 )
 लाने

 के
 लिये

 इसको  ला

 रहे  हैं
 ।

 मैं  पूछता  हूँ  कि  आखिर  इक्वैलिटी  से  उनका  मतलब  क्या  है  ?
 जैसा  कि

 हमारे  बुजुर्ग  नेता

 श्री  टंडन  ने  फरमाया  था
 कि

 स्त्री  पुरुष
 को  तो

 भगवान  ने
 ही  ईश्वर  नहीं  बनाया  है  तो  श्राप  कैसे  ज़बदंस्ती

 उनको  एक  समान  कर  सकते  जहां  श्राप  लड़की  को  उस  के  पिता
 की

 सम्पत्ति
 में

 अधिकार  दिलाने
 की

 बात  करते  हैं  वहां  इस  तरह  का
 भी

 कानून  में  कोई  प्राचीन  रखिये
 कि

 mit  तक  जो  बाप

 के  मरने  के  वाद  उसका  बेटा  ही  कर्जा  वगैरह  at  करने  जिम्मेदार  होता
 तो  aa  जागें  से  लड़की

 भी
 उस

 कर्ज़े
 के

 सदा  करने  में  हिस्सेदार  बने

 शर

 ऐसा  करना  जरूरी  हैं  क्योंकि  उनको  ब्रा वरी  का

 zat
 देना

 चाहते  हैं
 ।

 ee

 —— +a  wast  में  ।
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 [  श्री  अजीत  सिंह

 इस  बिल  का  प्रभाव  हमारे  डेवलपमेंट  पर  बहुत  खराब  पड़ेगा  और  डेवलपमेंट  का  1.0

 रुक  जायगा  ।  कोई  बाप  ऐसा  नहीं  करेगा  कि  अपने  लड़कों  श्र  बच्चों  को  बिल्कुल  भूखा  मारने  के

 लिए  छोड़  देगा ।  श्रापने  स्टेट  ड्यूटी  बिल  शुल्क  बनाया  दूसरे  बिल  बनाये

 शर  इस  विल  को  जिसको  कि  श्राप  बनाने  जा  रहे  इस  से  झगड़ेबाज़ी  बढ़ेगी  प्रौढ़  लोग  इमारतें

 बनाना  बन्द  कर  देंगे  इसका  यह  पड़ने  वाला  है  कि  लोगों  का  बड़े-बड़े  कारखान  प्रौढ़  प्रापर्टीज

 )  बनाने  के  लिये  दिल  नहीं  होगा  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्यों ?

 श्री  अजीत  सिह
 :

 क्योंकि  उनको  यह  wear  लगा  रहेगा  कि  लड़ियाँ  लें  जायेंगी  ।

 भ्रमर  इस  कानून  को  से  बीस  वर्ष  बाद  लगाते  तो  हमारे  देश  का  जो  सोशल  स्ट्रक्चर

 है  ae  चेंज  )  हो  होगा  हम  लोग  यह  समझने  लग  जायेंगे  कि  यह  जो  सारी

 जमीन है  स्टेट  की  है  प्रौढ़  में  समझता  हुँ  कि  वह  जाने  वाला  है  जब  सारी  ज़मीन  लोगों  की

 नहीं  रहेगी  प्रौढ़  वह  गवर्नमेंट  की  बन  जायेंगी  जितने  भी  कारखाने  शौर  इंडस्ट्रीज़

 है  वे  सब  गवर्नमेंट  की  हो  जायेंगी  कौर  उस  हमें  कोई  तकलीफ  नहीं  होगी  कि  कौन  उसको  ले  जाता

 है  लड़की  लें  जाती  है  या  लड़का  ले  जाता  है  भ्र ौर  जो  उस  पर  काम  करेगा  वह  उसको  ले  जायगा  |

 हम  इस
 बिल  को

 पास  तो  इसलिए  करने  जा  रहे  हैं  कि  वह  डाउरी
 सिस्टम  बंद

 हो  जाय  लेकिन  मैं  देख  रहा  हूं  कि  इस  कानून  के  द्वारा  इन डाइरेक्ट  )  डाउरी  सिस्टम  जारी

 रहेगा  |  at  तो  हालत  यह  है
 कि

 लड़की  का  बाप  कहीं  चार-पांच  हज़ार  रुपया  जुटा  कर  लड़की

 के  हाथ  पीले  कर  देता  है  जैसे  भी  होता  है  लड़के  वालो  कों  दहेज़  जुटा  कर  शादी  कर  देता  Wa  इस

 कानून  के  बाद  यह  होने  वाला  है  कि  हर  एक  नौजवान  लड़का  शादी  करने  से  पहले  यह  रखें  कि  किस

 लड़की  के  बाप  के  पास  ज्यादा  प्रापर्टी  है  कौर  कौन  ज्यादा  दे  सकता है  कौर  वह  उसी  लड़की  से  शादी  करने

 पर  रज़ामन्द  होगा  जहां  से  कि  उसको  प्रापर्टी  में  हिस्सा  मिलने  की  उम्मीद  होगी  कौर  इसका  नतीजा

 यह  होगा  कि  गरीब  आदमी  के  लिये  दामाद  मिलना  मुश्किल  हो  जायगा ।  गरीब  आदमी  कैसे  अपनी

 लड़की
 की

 शादी  कर  सकेगा
 |  इसलिए में  समझता  हूँ  कि  यह

 जो
 बिल  है  वह  हमारे  लिये  नुकसानदेह

 साबित  होगा  ।

 इस  बिल  को  जो  लाया  जा  रहा  है  उसके  बारे  में  तो  मुझे  तय  टैनिसन  की  यह  बात  याद  श्री

 जाती  है  जो  उन्होंने कही  थी  :  व्यवस्था  नई  व्यवस्था  के  लिये  स्थान  बनाती  है  te  ईश्वर

 कई  प्रकार  से  भ्र पना  कार्य  सम्पन्न  करता  है  ताकि  एक  अच्छी  रीति  संसार  को  भ्रष्ट  न  कर  सके  मै

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  बिल  को  लाने  के  लिए  राज  के  हालात  उपयुक्त  नहीं  हैं  कौर  मंत्री  महोदय

 को  चाहिये  कि  लोगों  में  इसके  विरुद्ध  जो  तीब्र  भावना  है  उसको  देखते  हुए  इस  बिल  को  वापिस  ले  ले ं।

 आख़िर  में  मुझे  एक  बात  यह  कहनी  है  कि  जैसा  कि  टंडन जी  ने  भी  फरमाया  था  कि  मगर  हम  areal

 को  हक़  देना  ही  चाहते  हैं  तो  हमें  मदर  वाइफ  )  इन  दोनों  को  हक़  देना  चाहिए
 न  कि

 लड़की  को  हक़  देकर  भाई  बहनों  कौर  लड़की  मां  बाप  में  झगड़ा  कराया  जाय  |

 मैं  अन्त  में  और  श्रीधर
 न

 कह  कर  मंत्री  महोदय  से  इस  बिल  को  वापिस  लेने  के  लिये  अनुरोध

 करता हूँ  ।

 श्र  पाटनकर
 :

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है
 कि

 कुछ  बहुत  ही  आवेशपूर्ण भाषणों  के  बावजूद

 साधारणतया  गम्भीर  वातावरण  रहा  है  जिससे  स्पष्टतया  यह  संकेत  मिलता  है  कि  लोक-सभा  के  अधिकतर

 सदस्य  इस  बात  के  पक्ष  में  हैं  कि
 के  क  न्य  ज  अ  त

 मूल  मंत्रीजी  में
 ।
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 | कछ  माननीय  सदस्य
 :

 हम  यह  नहीं  मानते  ।

 श्री  भागवत  झा आजाद  :  सदस्यों की  गणना  की  जाए  ।  मैं  संख्या  जानना  चाहता  हूँ  ।

 श्री  देवेश्वर  सर्मा  (  गोलाघाट-जोरहाट )  माननीय  मंत्री  बिल्कुल  ठीक  कहते  हैं  ।

 fart  पाटनकर
 :

 मुझे  खेद  है  कि  सदस्यों  में  इतना  सब्र  नहीं  है
 कि

 वे  मुझे  वाक्य
 भी

 पूरा  करने  दें
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  जब  मैँ  वाक्य  पूरा  कर  लूंगा तो  वे  मुझ  से  सहमत  होंगे  ।  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  सदस्यों

 का  बहुमत  इस  बात  के  पक्ष  में  है  कि  स्त्रियों  के  साथ  न्याय  किया  जाए  ।  सर्वप्रथम  मैं  उन्हें  इसके  लिए

 बधाई  देना  चाहता  हैँ  |  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  चाहते  हैं  कि  कुछ  भी  wea  मतभेद  हों  न्याय  किया  जाना

 चाहियें  ।  उनका  ख्याल  था  कि  जल्दी  में  कुछ  पारित  किया  जायगा

 fat  देवेश्वर  सर्मा
 :

 कृपया  श्राप  किसी  दबाव  के  art  न  झुकिए  ।

 fat  पाटनकर
 :
 में  किसी  ax  भी  दबाव  के  आगे  न  मुक्  ।

 श्री  कार
 ato  गगें  :  दबाव  शोर  के  |

 श्री  पाटनकर
 :

 क्या  मैं  कल  अपना  भाषण  जारी  रखूं  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 अब  साढ़े  पांच  बज  गए  हैं  ।

 इसके  च्  लोक-सभा  बुधवार  २  PENG  के  साढ़े दस
 बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 मल  sao में
 ।
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 सभा-पटल पर  रखा  गया  पत्र  RERG

 उत्पादन  उपमंत्री  a4 (ait  सतीश  a hint  )
 ने
 में  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  कं  2eUNea से

 ३१  eLY  तक  के  कार्य  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखी  ।

 प्रबल  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  REVS

 श्री  meant  ने  विधान-मंडलों  की  कार्यवाही  का  विधेयक

 सम्बन्धी  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  ।

 विधेयक  विचाराधीन  REQo—VV

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  हिन्दू  दत्त रा बिक रार  Pardee  पर  विचार  करने  का

 जो  प्रस्ताव श्री  पाटस्क्रर  ने  १२  दिसम्बर  ,  2eYY  को प्रस्तुत किया  उस  पर

 श्र  चरागे  चर्चा  जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त नहीं  हुई

 २  9cug H far के  लिये  कार्यावलि

 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  पर  कौर  चरागे  चर्चो  ।

 RVs


